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ТУРИЗМ Дожди и укрепившийся 
рубль уронили спрос 
на экскурсии по России

С гидом наравне

Нина Егоршева

РОССИЯНЕ все реже отправля-
ются с экскурсией по своей стра-
не. По данным Российского сою-
за туриндустрии (РСТ), спрос на 
такие поездки в этом году упал 
на 40 процентов. Отказываться 
от познавательного путешест-
вия люди вынуждены чаще всего 
из-за финансовых проблем, го-
ворят эксперты.

До кризиса 2014 года росси-
яне находили средства на эк-
скурсионные выезды дважды в 
год, а теперь все свелось в луч-
шем случае к одной поездке, 
объясняет пресс-секретарь РСТ 
Ирина Тюрина. За счет этого и 
спад. 

Но главное, что влияет на 
выбор людей, это погода. Когда 
идет дождь — бронирований нет. 
А поскольку дожди в центре 
страны шли большую часть 

лета, в «экскурсионке» начался  
застой, перешедший в провал.

В меньшей степени на себе 
это почувствовали Москва, 
Санкт-Петербург, Казань и Кали-
нинград. Cпрос на Карелию тор-
мозит ежегодно дорожающая пе-
ревозка. А по Золотому кольцу 
реже стали выезжать из-за роста 
цен на гостиницы. Отели на этом 
маршруте подняли стоимость 
своих номеров в среднем на 5 
процентов по сравнению с прош-
лым годом. Вроде бы немного, но 
этого оказалось достаточно, по 
данным туроператоров, чтобы 
бронирования ушли в минус . 

Впрочем, по мнению экспер-
тов, такая ситуация была предска-
зуема. В прошлом году внутренне-
му туризму во многом «помог» 
ослабевший рубль, но с его укре-
плением мысли о загра-
ничных путешествиях 
вернулись к россиянам.

ПРАВО Предлагается определить 
порядок допуска адвокатов 
к арестованным в СИЗО

Тюрьму откроют

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции со-
общило, что прорабатывается 
возможность принятия межве-
домственной инструкции, в ко-
торой будет прописан порядок 
допуска адвокатов в СИЗО по но-
вым правилам.

Недавно по инициативе главы 
государства были приняты по-
правки в УПК, повысившие га-
рантии независимости адвока-
тов. Помимо прочего, закон дал 
право адвокатам навещать под-
защитных без санкции следова-
теля. Достаточно показать удо-
стоверение и ордер. Однако на 
практике возникла проблема: в 
следственных изоляторах про-
должают требовать подтвержде-
ния от следователя на допуск ад-
воката к арестанту. Поэтому 
президент Федеральной палаты 
адвокатов РФ Юрий Пилипенко 

обратился к министру юстиции 
РФ Александру Коновалову с 
просьбой принять меры.

В своем официальном ответе 
ведомство сообщило, что на спе-
циальном совещании было при-
нято решение о подготовке пред-
ложений по урегулированию во-
просов, связанных с реализа-
цией положений УПК. Также сей-
час прорабатывается возмож-
ность, как сказано в официаль-
ном ответе, «подготовки межве-
домственного нормативного 
правового акта, устанавливаю-
щего порядок взаимодействия 
при информировании следова-
телями администрации следст-
венных изоляторов уголовно-ис-
полнительной системы о всту-
плении адвокатов в уголовное 
дело».

Спор по большому 
счету принципиаль-
ный. 
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Перевести на легальное 
положение 4,5 миллиона 
работников удалось 
 министерству труда 
за два года

3
Террористов-смертников, 
готовивших взрывы в сто-
лице, задержали оператив-
ники ФСБ  

4
Не курить, не хамить 
 водителям и сообщать 
о попытках дачи взятки 
обяжут инспекторов 
ГИБДД 

7
Изымать жесткие диски 
компьютеров при обысках 
в коммерческих организа-
циях могут запретить  

8
Питерские крыши пригла-
шают на первую в истории 
легальную экскурсию 
над городом на Неве 

9
Где на Руси жить хорошо — 
почему инфляция в разных 
регионах страны отличает-
ся в шесть раз 
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ЦСКА отправился 
в Швейцарию за победой 
над «Янг Бойз»

ВКЛАДЫ КУЛЬТУРА

Спасибо деду 
за «Победу» — 
как принимать  
машину 
по наследству
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Горячая линия Минтранс — о подробностях новых 
 правил провоза авиабагажа и ручной клади

Ручной клад

Наталья Козлова

В
период летних отпусков и 
школьных каникул обо-
стряются родительские 

споры, касающиеся поездок  де-
тей за границу.

Речь идет, как правило, о быв-
ших супругах и ситуациях, ког-
да один из родителей не дает со-
гласия другому на вывоз ребен-
ка из страны. В итоге последнее 
слово в подобных конфликтах 
остается за судом.

Но отечественная судебная 
практика показывает — оши-
баться при решении подобных 
деликатных споров может и суд. 
Поэтому  разъяснение порядка 
рассмотрения таких споров  Су-
дебной коллегией по граждан-

ским делам Верховного суда РФ 
может оказаться крайне полез-
ным.

Итак, некая гражданка обра-
тилась в районный суд с иском к 
своему бывшему супругу. Она 
просила отменить запрет мужа 
на вывоз ею из страны их общих 

детей. Уже в суде гражданка рас-
сказала,  что была замужем 
двадцать лет. 

У супружеской четы за годы 
брака родилось трое детей. По-
том семья распалась и суд брак 
расторг, поделил имущество и 
детей. Старшая и уже совершен-

нолетняя дочь осталась с отцом, 
а двое несовершеннолетних 
братьев по решению суда оста-
лись  жить с матерью. 

Спустя год отец написал за-
явление в миграционную служ-
бу, в котором попросил не выпу-
скать из страны его сыновей с 
бывшей супругой. 

Чиновники из миграционной 
службы уведомили погранични-
ков о запрете на выезд.

Возмущенная бывшая супру-
га пошла в суд с иском, в котором 
подчеркнула, что запрет на вы-
воз детей из страны нарушает их 
права на отдых и культурное раз-
витие. А еще женщина указала, 
что о запрете сыновьям 
выезжать  ей бывший 
муж ничего не говорил. 

Татьяна Шадрина

К
акие вещи все-таки 
можно будет проно-
сить на борт самолета 
бесплатно, а что не 
стоит брать?  Почему 

из списка вещей для бесплатного 
проноса в салон исключили буке-
ты цветов, можно ли суммиро-
вать вес багажа, если он один на 
два билета? Появятся ли требова-
ния к ручной клади не только по 
весу, но и по габаритам?

Об этом на  «горячей линии» с 
читателями «Российской газе-
ты» рассказала директор депар-
тамента государственной поли-
тики в области гражданской ави-
ации Министерства транспорта 
РФ Светлана Петрова.

Светлана Анатольевна, так ка-
кой будет лимит по весу ручной 
клади, которую мы сможем бес-
платно брать в салон самолета? В 
проекте поправок в Федераль-
ные авиационные правила, кото-

рый минтранс выставил на об-
щественное обсуждение, не 
очень понятно. Что значит, не 
менее пяти килограммов? А если 
я три килограмма везу?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Мы планируем в 
первом нашем предложении, что 
ручная кладь  будет 5 килограм-
мов. Это тот минимум, который 
перевозчик должен бесплатно 
дать возможность пронести на 
борт. И еще к ручной клади про-
писываем определенный список 
того, что может быть при пасса-
жире: портфель, дамская сумоч-

ка, портплед. Среди набора ве-
щей, за которые не придется до-
плачивать и которые могут пона-
добиться — инвалидная коляска, 
детская люлька, детское питание.

Ирина из Тулы. И много читала 
про проект минтранса. Но так и 
не поняла, а как быть с зонтом?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Вы можете поло-
жить его в ручную кладь. Было 
также большое обсуждение по 
поводу того, куда девать вер-
хнюю одежду. Предполагается, 
что вы заходите в самолет в вер-

хней одежде, допустим, в пальто, 
пиджаке, кофте. Вам становится, 
например жарко, вы снимаете 
верхнюю одежду, кладете ее на 
багажную полку. И никто из борт-
проводников к вам не бежит и не 
начинает ее взвешивать. Это до-
статочно очевидно.

Алло! Я из Сочи. Все-таки про 
вещи, которые мы берем в салон, 
надо бы почетче прописать. Вот я 
летаю из Сочи в Якутск, и в сен-
тябре—октябре придется брать с 
собой шубу. Но в Сочи в сентя-
бре не будешь заходить в ней на 
борт. Это авиакомпании будут 
учитывать? Или все-таки стоит 
учесть в правилах, если из одно-
го природного пояса человек по-
падает в другой, то ему разрешат 
бесплатно провезти шубу?
С В Е ТЛ А Н А  П Е Т Р О В А :  Я ду-
маю, мы верхнюю одеж-
ду в списке оставим.

РЕШЕНИЕ Верховный суд разъяснил права разведенных супругов 
при  пересечении границы их детьми

А можно с папой за границу?

Верхнюю одежду, как и пять кило-
граммов ручной клади, минтранс 
разрешит проносить бесплатно.
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Австралийский доллар  47,0857
Азербайджанский манат  35,1759
Армянский  драм**  12,5103
Белорусский рубль  30,7213
Болгарский лев  36,0691
Бразильский реал  18,7311

Венгерский форинт**  23,1932
Вон Республики Корея***  52,4141
Гонконгский доллар*  76,4546
Датская крона*  94,8814
Доллар США  59,7990
Евро  70,6645

Индийская рупия**  93,3484
Казахстанский тенге**  17,9784
Канадский доллар  47,0821
Киргизский сом**  86,5148
Китайский юань*  89,6685
Молдавский лей*  33,4166

Новый туркменский манат  17,1099
Норвежская крона*  75,3649
Польский злотый  16,4767
Румынский лей  15,4356
СДР  84,3268
Сингапурский доллар  43,9182

Таджикский сомони*  67,8763
Турецкая лира  16,9330
Узбекский сум***  14,4918
Украинская гривна*  23,3385
Фунт стерлингов  77,6789
Чешская крона*  26,9748

Шведская крона*  73,5924
Швейцарский франк  61,9230
Южноафриканский рэнд*  44,7762
Японская иена**  54,4791

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.08.17 

Акцент

 Ручная кладь будет 5 кило-
граммов. Это минимум, кото-
рый компания обязана разре-
шить бесплатно взять на борт

Акцент

 Споры родителей по поводу 
выезда детей за границу 
часто решаются в суде. 
Но и суды, бывает, ошибаются  
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«Нью-Йорк таймс»:  
На новейших 
баллистических 
ракетах КНДР стоят 
украинские двигатели
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МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Башкирии
первые семьи получили
по 300 тысяч рублей
за рождение первенца

Бонус 
для младенца

Гульназира Ишбердина, «Российская газета», Уфа

КАЖЕТСЯ, впервые в здании администрации главы Баш-
кортостана одновременно было столько маленьких детей 
5—7 месяцев от роду. Словно понимая важность происхо-
дящего события, они довольно спокойно сидели на руках 
у родителей и даже иногда позировали на камеры. Вряд ли 
этот день останется у малышей в памяти, но их мамы 
и папы запомнят его надолго. Они стали первыми в респу-
блике обладателями сертификатов на 300 тысяч рублей за 
рождение первого ребенка. Эти деньги пойдут на улучше-
ние их жилищных условий.

— Мы уже купили квартиру по ипотеке, так что субси-
дию потратим на погашение части кредита. Примерно 
треть основного долга закроем, и нам должны пересчитать 
ежемесячный платеж. Сейчас у нас уходит 26 тысяч руб-
лей в месяц, а будет примерно на четыре тысячи меньше. 
Это существенная прибавка для семейного бюджета, — ра-
дуется папа шестимесячного Рустама Рамиль Мусин.

Вместе с супругой Алсу они работают в детской респу-
бликанской больнице реаниматологами-анестезиологами. 
Правда, мама сейчас в декретном отпуске, так что пока за-
рабатывает только глава семейства. Супруги Мусины по-
женились четыре года назад, но детей заводить не спеши-
ли — не было своего жилья. Конечно, рождение первенца 
у них никак не связано с желанием получить субсидию, 
ведь указ о новой мере поддержки для молодых семей поя-
вился лишь в апреле, когда Рустамчику было уже два меся-
ца. «Мы были безумно рады рождению нашего первенца, 
а тут он еще и заработал для семьи 300 тысяч рублей», — 
смеется мама Алсу.

Сертификаты на 
единовременную вы-
плату шести семьям 
вручил глава респу-
блики Рустэм Хами-
тов. Он подчеркнул, 
что для молодежи 
очень важно иметь 
крышу над головой.

— Эти деньги не 
решат все проблемы, 
но по крайней мере 
помогут вам поло-
жить начало для того, 
чтобы иметь свое жи-
лье. Понятно, что ваши дети появились на свет не из-за же-
лания родителей получить сертификат. Но мы надеемся, 
что, глядя на вас, и другие, еще не имеющие детей молодые 
пары, задумаются о продолжении рода. Демографическая 
ситуация ухудшается, нам нужны дети, и мы будем под-
держивать молодые семьи и впредь, — отметил Рустэм 
 Хамитов.

Власти пообещали, что если власти увидят эффект от 
новой программы, то ее сроки продлят. Сейчас же выдача 
сертификатов за рождение первенца ограничена 31 декаб-
ря 2018 года.

Из шести семей, первыми получивших единовремен-
ные выплаты, только в одной родилась девочка — Арина Ан-
тонова. Ее мама Гузелия рассказала, что они пока лишь 
планируют приобрести жилье, мечтают о двухкомнатной 
квартире.

— Сейчас живем с родителями. 300 тысяч пойдет на пер-
вый взнос по ипотеке. Начали присматривать жилье, на-
верное, это будет новостройка, — поделилась Гузелия Анто-
нова.

Чувства молодых родителей переполняла радость, один 
из пап Айнур Ситдиков заявил: «Мы теперь должны, про-
сто обязаны вырастить умных, порядочных детей, кото-
рые в будущем принесут пользу своей республике».

Многие из тех, кто получил сегодня сертификаты, не со-
бираются останавливаться на одном ребенке, а кто-то и во-
все мечтает о многодетной семье.

Все первые получатели выплаты проживают в Уфе. Оно 
и понятно, ведь документы на субсидию изначально при-
нимал только Госкомитет РБ по строительству и архитек-
туре, офис которого расположен в столице республики. 
Сейчас же заявления принимают во всех отделениях МФЦ, 
которые есть в каждом городе и районе. Так что вскоре по-
явятся претенденты на новую меру поддержки и оттуда. По 
предварительным данным, воспользоваться единовремен-
ной помощью смогут 2200 семей, на что в бюджете респу-
блики предусмотрено 660 миллионов рублей. 

— Если же число заявлений окажется больше, то будет 
выделен дополнительный транш. Главный критерий для 
получения выплаты — быть нуждающимся в улучшении 
жилищных условий. А также родители не должны быть 
старше 35 лет и ребенок в их семье должен быть первым, — 
отметил руководитель Госкомитета по строительству и ар-
хитектуре Халит Махмудов.

Потратить деньги можно не только на покупку жилья 
или погашение ипотечного займа, но и на строительство 
дома. Воспользоваться сертификатом можно в течение ше-
сти месяцев.

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны ЕАЭС наращивают объемы торговли

Союз переходит на цифру
Владимир Кузьмин, Астана

В
чера в столице Казахстана 
прошло заседание Евразий-
ского межправительствен-

ного совета: делегации России, 
Казахстана, Белоруссии, Арме-
нии и Киргизии обсудили даль-
нейшую интеграцию в рамках 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Нашу страну на 
встрече представлял премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Страны-участницы остались 
довольны тем, как развивается 
сотрудничество в рамках союза. 
Экономики государств постепен-
но оживают. За первые четыре 
месяца года, подчеркнул россий-
ский премьер, объем торговли 
внутри ЕАЭС и с другими госу-

дарствами увеличился на чет-
верть. При этом уменьшается 
доля энергетических товаров, 
что делает торговлю более сба-
лансированной.

Правда, остается и немало 
преград. Всего насчитали более 
60 барьеров в разных отраслях, 
во взаимной торговле. Их собра-
ли в единый реестр, и уже к сле-
дующей встрече главы прави-
тельств ожидают на рассмотре-
ние первую «дорожную карту» 
для снятия части ограничений. 
Кроме того, ряд стран ставят во-
прос о более справедливых пра-
вилах транзита товаров по тер-
ритории ЕАЭС, а казахская сто-
рона просит дать больше воз-
можностей для доступа к пор-
там.

С российской же стороны де-
лается акцент на создание меха-
низма прослеживаемости това-
ров в рамках ЕАЭС. «Такой меха-
низм нам крайне необходим, как 
мы сегодня выяснили, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Очевидно, 
что прослеживаемость должна 

быть общей, и прослеживаемость 
не должна иметь закрытых сфер. 
Иными словами, она должна рас-
пространяться на все виды дело-
вой активности». 

Реализовывать этот механизм 
страны будут в ходе создания еди-
ного цифрового пространства. 
В России, напомнил Медведев, ут-
верждена программа по цифро-
вой экономике до 2024 года. «Но 
мы отлично понимаем, что если 
мы создаем общий рынок, такое 
единое цифровое пространство 
нам требуется не в масштабах од-
ного государства, а в масштабах 
всего Евразийского союза», — 
уверен он.

На заседании межправитель-
ственного совета также обсужда-
лись социальные вопросы, в том 
числе связанные с пенсионным 
обеспечением. «Необходимо про-
должить работу для того, чтобы 
выйти окончательно на будущий 
договор о пенсионном обеспече-
нии», — заявил Медведев. К оче-
редной межправительственной 
встрече подготовили документ, 
который позволит выровнять та-
рифы за пролет самолетов и об-
служивание в аэропортах.

В следующем году председа-
тельство в Евразийском эконо-
мическом союзе перейдет к Рос-
сии. «В рамках председательства 
планируем уделить внимание как 

текущим темам, включая пресло-
вутые изъятия и ограничения, 
так и стратегическим задачам на 
будущее по таким направлениям, 
как поддержка экспорта, инве-
стиционный климат, трудовые 
стандарты, инновационная по-
вестка дня, взаимодействие с ме-
ждународными партнерами», — 
поделился российский премьер 
планами.

Отдельное направление в ра-
боте ЕАЭС — развитие сотрудни-
чества с другими государствами. 
Первой страной, с которой союз 
заключил договор о зоне свобод-
ной торговли, стал Вьетнам. Ве-
дутся переговоры с другими стра-
нами. «В целом если Евразийский 
экономический союз в этом году 
завершит переговоры с Ираном 
по свободной торговле, это будет 
серьезное достижение, — заявил 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов. — Мы намереваемся снача-
ла подписать договор на три года, 
посмотрим, как он будет рабо-
тать, поскольку иранский рынок 
очень интересный, и на этом рын-
ке много нетарифных ограниче-
ний». Нужно только, чтобы у всех 
участников союза уже не остава-
лось вопросов к соглашению. 
«Есть некоторые сложности, по-
тому что сельхоздосье, мы дума-
ли, полностью отработано, но бе-
лорусские партнеры просят нас 
вернуться к некоторым вопро-
сам», — рассказал Шувалов.

Следующую встречу межпра-
вительственный совет Евразий-
ского экономического союза за-
планировал провести в Ереване. 
С учетом своего графика глава 
правительства России попросил 
рассмотреть возможность пере-
носа даты с 31 на 25 октября.

ТЮРЬМУ 
ОТКРОЮТ

Речь о том, с какого мо-
мента считать адвоката 
официально вступив-

шим в дело. Или, точнее, кому ад-
вокат должен нанести первый ви-
зит: следователю или своему под-
защитному в СИЗО? Когда адво-
кат официально в деле — препят-
ствий никаких нет. Свидания пре-
доставляются без ограничений. 

Но, как рассказывают экспер-
ты, следователи часто под раз-
личными предлогами мешают 
зубастым адвокатам вступить 
в дело. А без визы следователя 
в СИЗО адвокатов первый раз не 
пускают. Так должны ли защит-
ники предварительно ставить 
следователей в известность, что 
вступают в дело? И следователь 
просто фиксирует факт или мо-
жет закрыть тому или иному ад-
вокату доступ к конкретному 
подследственному? 

Представители силовых 
структур высказываются за то, 
что участие следователя в реше-
нии вопроса о предоставлении 
адвокатам свиданий в опреде-
ленных ситуациях все-таки необ-
ходимо.

В свою очередь представители 
адвокатского сообщества особо 
обращают внимание, что новые 
нормы УПК прописаны одноз-
начно, и по ним никакого разре-
шения от следователя не требу-
ется. Для этого в законе были 
специально изменены формули-
ровки.

Как подчеркнул вице-прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов Генри Резник, сотрудники 
СИЗО в соответствии с законом 
обязаны допускать адвоката 
на свидание с доверителем и, 
по его мнению, должны тут же 
сообщать об этом следователю.

«Это они должны информиро-
вать о том, что обвиняемого посе-
тил адвокат, — сказал он. — То есть 
не следователь должен, как они 
настаивают, сообщать им о том, 
что в деле участвует адвокат, 
а они — ему. Такой порядок будет 
законным и оправданным».

По его словам, ошибочно счи-
тать, что вступление в дело обя-
зательно означает приход адво-
ката к следователю с ордером. 

«В статье 53 УПК РФ первое 
полномочие, которым обладает 
адвокат, вступивший в дело, — это 
право на свидание с подзащит-
ным, который находится в след-
ственном изоляторе», — указал 
вице-президент ФПА РФ.

К тому же, как рассказывает 
Генри Резник, именно органы 
ФСИН обладают всей достовер-
ной информацией о том, в произ-
водстве какого именно следова-
теля находится уголовное дело 
в отношении того или иного за-
ключенного под стражу. Тогда 
как адвокаты в большинстве слу-
чаев могут узнать об этом только 
после свидания с подзащитным. 
Не получается ли замкнутый 
круг? Откуда адвокат может уз-
нать координаты следователя? 
А нет координат — нет и встречи 
с клиентом? Не нарушает ли та-
кое положение принцип равенст-
ва обвинения и защиты?

Представители силовых 
структур опасаются, что в СИЗО 
смогут приходить посторонние 
адвокаты, не участвующие 
в деле. И будут заниматься каки-
ми-то незаконными делами. Од-
нако для того, чтобы прийти к чу-
жому арестанту, адвокату потре-
буется подделать важный доку-
мент — ордер. А это чревато не-
приятными последствиями для 
защитника.

В Федеральной палате адвока-
тов подчеркивают, если адвокат 
будет уличен в использовании 
ордера без заключения соглаше-
ния на защиту, он подлежит дис-
циплинарной ответственности, 
вплоть до лишения статуса. Фор-
ма ордера утверждена приказом 
Минюста России. Изготовление, 
оформление и выдача ордеров 
регулируются строгими прави-
лами. 

Предполагалось, что новые 
нормы станут в том числе средст-
вом борьбы с карманными адво-
катами. Так как на практике не-
редко бывали случаи, когда сле-
дователи направляли к арестан-
там дружественных адвокатов, 
а остальных блокировали. Так 
что подследственному было за-
труднительно выбрать адвоката 
по своему вкусу: первым к нему 
попадали защитники от следст-
вия. Соответственно, именно 
следователю было удобно рабо-
тать именно с теми адвокатами. 
Но ведь цель защиты — помогать 
подсудимому.

Президент Владимир Путин поручил псковскому губернатору
разобраться с аварийным жильем и долгами по зарплате 

Держаться линии

Кира Латухина

В
опросы аварийного жи-
лья и задолженностей 
по зарплате президент 
Владимир Путин обсу-
дил на встрече с губер-

натором Псковской области Анд-
реем Турчаком.

Глава государства по уже новой 
традиции поднял темы, звучав-
шие в ходе «Прямой линии». «Зна-
менитая «зеленая папка», — заме-
тил Турчак.

«Да. Она уже знаменитой ста-
ла? Хорошо», — сказал президент 
и начал с управляющих компа-
ний и аварийного жилья. «Здесь 
в некоторых населенных пун-
ктах — в Великих Луках, в некото-
рых поселках городского типа — 
люди пишут, что наиболее слож-
ная ситуация, и прошу вас обра-
тить на это внимание», — подчер-
кнул он.

«Пригородные железнодорож-
ные перевозки — это тоже в значи-
тельной степени ответственность 
региона, — продолжил глава госу-
дарства. — Знаю, что проблема не-
простая и капиталоемкая, но тре-
бует дополнительного внимания. 
Имеются в виду Великие Луки, Се-
беж, Псков, Пыталово — эти насе-
ленные пункты».

«На что я дополнительно обра-
тил внимание — это вещи совер-
шенно конкретные, — на выплату 
заработной платы в Пыталовском 
районе. Посмотрите, здесь кон-
кретные предприятия», — поручил 
Путин. «Коммерческие…», — уточ-
нил Турчак.

«И в суд люди обращались уже. 
Это задолженность уже прошлых 
лет. Уже давняя задолженность, 
тем не менее надо вернуться к это-
му», — считает глава государства.

«И есть конкретные совершен-
но вопросы, связанные с недвижи-
мостью, — продолжил президент. — 
Человек пишет, что купили зе-
мельный участок, причем выпол-
нили все формальности, докумен-
ты выданы кадастровой палатой, 
все разрешения получены, а сей-
час прокуратура к ним предъявля-

ет претензии и пытается их высе-
лить, ссылаясь на то, что это земли 
лесного фонда. А кто же тогда вы-
дал документы?» «Как они прош-
ли через эту палату?» — согласился 
Турчак. «Да. И уж точно совершен-
но, что это не вина людей», — доба-
вил глава государства. «Абсолют-
но», — согласился собеседник.

«Поэтому прошу вас с этим ра-
зобраться. Если нужно внести из-
менения в порядок и землеустрой-
ства, и лесного фонда, я готов даже 
на федеральном уровне этот во-
прос решить, если требуется. Но 
мне кажется, что вы и на месте 
сможете разобраться», — заметил 
Путин. «Обязательно», — заверил 
губернатор. «Совершенно точно 
нужно минимизировать неудоб-
ства для людей, не лишать их соб-
ственности, имущества», — под-

черкнул президент. «Абсолют-
но», — кивнул собеседник.

Если в этом виноваты чинов-
ники, то с ними надо будет разо-
браться, уточнил глава государст-
ва. Турчак пообещал, что все во-
просы, которые поступили по 
Псковскому региону, «обязатель-
но проработаем». «Часть из них 
уже нашли алгоритмы своего ре-
шения, поставлены в реестр, 
и каждый орган исполнительной 
власти просто расписан по каждо-
му поручению. Все будет сдела-
но», — заявил губернатор.

Также Турчак доложил, что 
в целом ситуация в регионе ста-
бильная. «Год 2016-й и первое 
 полугодие 2017-го закончили 
в принципе неплохо. Есть дина-
мика по промышленному произ-
водству, на уровне пяти процен-
тов мы плюсуем, и по сельскому 
хозяйству традиционно на 25», — 
уточнил он.

«По инвестициям стали при-
бавлять, я вам в прошлый раз до-
кладывал о реализации проекта 
особой экономической зоны «Мо-
глино». На сегодняшний день два 
завода уже построены, запуск 
производства планируется на сен-
тябрь», — рассказал Турчак. Одна 
фабрика финская, производство 
промышленных лаков и красок, 

которые работают в агрессивной 
среде. И второй завод — полностью 
российский капитал — «Сибир-
ский гостинец» производит суб-
лимированные ягоды, фрукты.

Отдельно глава региона рас-
сказал о кадрах в здравоохране-
нии. «Вы давали поручение мини-
стерству здравоохранения, мини-
стерству образования прорабо-
тать вопрос по открытию факуль-
тета лечебного дела в Псковском 
государственном университе-
те», — сказал он. Факультет от-
крыт, получена лицензия. «Кроме 
того, мы договорились о создании 
базовой кафедры совместно 
с Санкт-Петербургским универ-
ситетом Мечникова на базе нашей 
областной клинической больни-
цы», — сообщил региональный 
 лидер.

Программа переселения гра-
ждан заканчивается в сентябре. 
«Мы всего должны расселить 
60 тысяч квадратных метров жи-
лья. Сомнений нет никаких, что 
эта программа будет реализова-
на», — заверил Турчак и поблагода-
рил за дополнительную поддер-
жку Фонда реформирования 
ЖКХ — 340 миллионов рублей.

«Все будет сделано», — заверил 
президента Андрей Турчак, говоря 
о  поручениях из «зеленой папки».

Дмитрий Медведев убежден, что общий в рамках ЕАЭС рынок требует и единого цифрового пространства.

Акцент

 За первые четыре месяца года 
объем торговли внутри ЕАЭС 
и с другими государствами 
увеличился на четверть 

Акцент

 Совершенно точно нужно 
минимизировать неудобства 
для людей, не лишать их соб-
ственности, имущества

Спор идет по поводу 
того, кому адвокат 
должен наносить 
первый визит:
следователю 
или в СИЗО
арестанту

По предваритель-
ным данным, вос-
пользоваться еди-
новременной помо-
щью смогут 
2200 семей

1

Маленький Рустам помог чете Мусиных погасить часть 
ипотеки.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СПРАВКА «РГ»
Указ «О дополнительных мерах по улучшению демографи-
ческой ситуации в республике» был подписан 10 марта. 
В течение полутора месяцев прорабатывался порядок пре-
доставления выплаты за рождение первенца. Прием заяв-
лений начался во второй половине мая. В июле после жало-
бы матери-одиночки указ был скорректирован и в число 
получателей выплаты внесли еще и одиноких родителей. 
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ЗАНЯТОСТЬ

Минтруд
рассказал,
где работают
нелегалы

ВЫШЛИ В СВЕТ

Марина Гусенко

БОЛЕЕ 800 тысяч работников 
были легализованы в России 
за первые шесть месяцев этого 
года. А за два года — 4,5 миллиона 
человек. Об этом сообщила 
пресс-служба Минтруда России.

Больше всего нелегалов из чи-
сла россиян трудятся в строи-
тельстве, сфере оптовой и роз-
ничной торговли, предоставле-
нии услуг и на транспорте. 

Как отметил министр труда 
и соцзащиты России Максим То-
пилин, работа по легализации 
россиян ведется в течение по-
следних двух лет, с 2015 года. 
Она включает в себя мероприя-
тия организационного характе-
ра, направленные на повышение 
уровня взаимодействия органов 
власти федерального, регио-
нального и местного уровней 
с целью выявления фактов и объ-
емов нелегальной занятости.

Каждый год минтруд устанав-
ливает для каждого региона 
контрольный показатель по сни-
жению теневой занятости. А ко-
ординирует деятельность регио-
нов Роструд, он же ведет монито-
ринг ситуации.

В субъектах для этой работы 
специально созданы муници-
пальные и региональные комис-
сии, которые взаимодействуют 
с предпринимателями, опреде-
ляют, кто из жителей террито-
рии работает неофициально, 
и создают условия, чтобы пер-
вые и вторые узаконили свои 
трудовые отношения.

«Работа по легализации тене-
вого рынка труда позволила со-
брать более 35,6 миллиарда руб-
лей страховых взносов», — уточ-
нил Максим Топилин. И продол-
жил: «Эта работа продолжается 
и в текущем году. Всего за первое 

полугодие в регионах было выяв-
лено более 864 тысяч человек, 
работающих без оформления 
трудового договора. Из них 
810 тысяч работников уже лега-
лизовано, с ними трудовые дого-
воры заключены».

Как ранее рассказывал «РГ» 
глава Роструда Всеволод Вуко-
лов, в статистику легализовав-
шихся попадают люди, которые 
не просто заключили трудовые 
договоры с работодателями, но 
и закрепились на новом рабочем 
месте.

«Мы в течение года смотрим 
на каждого человека, вышедшего 
из тени, легализовался ли он, 
трудоустроился ли на новое ме-
сто, закрепился ли там или ушел 
обратно в тень», — говорил он.

Всего, по оценкам специали-
стов, примерно 15—20 миллио-
нов россиян находятся в «серой 
зоне».

По мнению проректора Ака-
демии труда и соцотношений 
Александра Сафонова, борьбе 
с нелегальной занятостью росси-
ян помогли бы такие меры, как 
освобождение от НДФЛ самых 
бедных работающих. В развитых 
странах подоходный налог начи-
нает взиматься с сумм, превы-
шающих установленные пороги 
годового дохода.

Также, с его точки зрения, 
нужно предложить самозанятым 
самим копить себе на пенсию 
с помощью негосударственных 
пенсионных фондов, как в Гер-
мании. А медицинский полис да-
вать только тем, кто официально 
трудоустроен, оформлен самоза-
нятым или имеет статус безра-
ботного, инвалида, пенсионера, 
ухаживающего за нетрудоспо-
собным членом семьи.

По мнению эксперта, многие 
люди укрывают свои доходы или 
их часть, так как не видят смы-
сла в уплате налогов и социаль-
ных взносов: не видят корреля-
ции между увеличением отчи-
слений и повышением качества 
медуслуг, ростом пособий, в том 
числе больничных, пенсий. Зато 
регулярно наблюдают рост цен 
на продукты и услуги ЖКХ, та-
ким образом, предпочитают, 
чтобы деньги оставались у них 
на руках, дабы иметь возмож-
ность оплачивать свои счета.

Вклады Депозиты в иностранной валюте остаются популярными
у россиян

Доллар набивает цену

Тарас Фомченков 

Ч
уть более 30 процен-
тов вкладов граждан 
на срок более года — 
валютные, это следу-
ет из обзора банков-

ского сектора за июль 2017 года, 
который подготовили в Банке 
России. И такой любви россий-
ских граждан к доллару и евро 
есть свое прагматичное объясне-
ние. Вкладчики ждут ослабления 
рубля, чтобы сорвать свой куш. 
Но дождутся ли?

Да и будет ли велик этот куш? 
Ведь доходность долларовых 
вкладов можно даже сказать 
стремится к нулю — большинство 
банков предлагает ставки в диа-
пазоне от 1,4 до 1,7 процента го-
довых. С вложениями в единую 
европейскую валюту еще хуже, 
ни одна из кредитных организа-
ций не дает возможности зарабо-
тать на таком депозите больше 
одного процента годовых. 

Популярность валютных вкла-
дов все-таки больше зависит от 
курса валюты, чем от процентных 
ставок по вкладам, объясняет ве-

дущий аналитик ГК TeleTrade 
Марк Гойхман. «Ставки измени-
лись мало — в среднем на период 
свыше года зафиксировано их па-
дение с 1,7 до 1,3 процента. Но 
снижение курса доллара умень-
шило ожидания ослабления руб-
ля. Это отразилось и на вкла-
дах», — объясняет эксперт.

Интересно другое, констати-
рует эксперт. «Удельный вес мо-
жет показать и ожидания людей 
по поводу курса. И доля длинных 
валютных вкладов растет, потому 
что «на перспективу очень мно-
гие ждут снижения курса рубля». 

Впрочем, структура вкладов 
в ближайшие месяцы едва ли 

сильно изменится, считает Ста-
нислав Вернер, глава департа-
мента Private Solutions Singapore 
Castle Family office.

«Выиграть от перефокусиро-
вания с рубля на валюту и обрат-
но, конечно же, будет можно за 
счет динамики валютных курсов, 
однако правильные и четкие про-
гнозы на валютном рынке — боль-
шая редкость, и большинство уже 
не захочет ставить эксперименты 
над личными финансами», — ре-
зюмирует эксперт.

Пока же в общем объеме вкла-
дов физических лиц сроком выше 
одного года по состоянию на 
1 июля 2017 года депозиты в на-

циональной валюте составляют 
7,557 триллиона рублей, в то же 
время вкладов в долларах и евро 
в российских банках находится 
на 3,705 триллиона рублей. До-
вольно велика доля валютных де-
позитов и в сегменте самых крат-
косрочных вкладов — до 1 месяца, 
информирует Банк России в сво-
ем Обзоре банковского сектора 
Российской Федерации. 

Таких в этом сегменте почти 
20 процентов — 976,6 миллиарда 
рублей из 4,75 триллиона. 

Впрочем, как считать. Марк 
Гойхман, например, говорит: 
«Если смотреть валютные вклады 
в целом по системе, то по мере не-
которого ослабления рубля, доля 
их поднялась с 22,6 до всего 
22,9 процента». 

Это, настаивает эксперт, «в 
основном следствие пересчета 
долларов и евро в рубли», а не 
рост популярности.

Вкладчики ждут ослабления рубля 
к иностранной валюте, чтобы 
сорвать свой куш.

Акцент

 Многие вкладчики продолжа-
ют ждать ослабления рубля 
и не расстаются со своими 
валютными депозитами

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

НА РОВНОМ МЕСТЕ
ВНЕЗАПНОЕ, «ударной возгонкой» обострение отноше-
ний США и КНДР производит довольно дикое, откровенно 
говоря, впечатление.

Во-первых, габариты «Слона» и «Моськи». Судите 
сами: ВВП США — больше 18,5 трлн долл. Официальной 
статистики КНДР не существует, но, по оценкам экспер-
тов, ВВП страны около 40 млрд долл. Т.е. примерно 
в 450 раз меньше, чем у США (кстати, и примерно в 50 раз 
меньше, чем у Республики Корея). Один лишь военный 
бюджет США свыше 600 млрд долл. — в 15 раз больше все-
го ВВП КНДР.

Во-вторых, странны и поводы для обострения. КНДР 
годами, десятками лет ведет свою ракетно-ядерную про-
грамму. Время от времени сообщает о новых «грандиоз-
ных успехах». Иногда проводит пуски ракет. Правда, 
«путь Чучхэ» у этих ракет довольно загадочный — со стар-
та они уходят, а вот где точно приземлятся — сказать не 
так-то просто…

В связи с этим 
простой житейский 
вопрос — ЗАЧЕМ? За-
чем КНДР эти несу-
разно громадные во-
енные расходы? 
КНДР собирается на 
кого-то нападать? 
Особо вроде не на 
кого… Южная Корея 
и Япония — союзники 
США, при попытке 
напасть на них КНДР 
получит ответ от 
США, который ее, 

очевидно, просто уничтожит.
Далее, Идеи Чучхе — это не «пролетарский интернаци-

онализм». Никакой Мировой Революции отнюдь не пред-
полагает. Нет там даже и идей «разделенной Нации», кото-
рую необходимо объединить. Нет. Отделиться. Закрыться. 
Жить-в-себе. А это вполне успешно осуществлено и без 
всякого ЯО.

Так что нападение а) технически невозможно, б) идео-
логически ненужно. 

Тогда ЯО — средство защиты от США?
Но США, во-первых, не имеют никакой цели устраи-

вать «корейскую войну-2». Они вполне предоставили 
КНДР ее собственной участи и даже не декларируют необ-
ходимость «освобождения Народа» Сев. Кореи. Живите 
сами по себе, как хотите… ВСЕ претензии — только к ра-
кетно-ядерным испытаниям, к ракетно-ядерной програм-
ме. Далее, у США нет и не может быть никаких расчетов на 
«корейский Майдан» — КНДР не то Государство, где даже 
теоретически возможны «оранжевые революции». 
КНДР — Монолит, никаких протестов там нет и быть не мо-
жет, а о «расколе в элитах» узнают лишь по тому, чей труп 
вышвырнут из-под ковра… Ну и, наконец, как ни несрав-
нимы силы, но вот вторгаться в КНДР — дело тяжелое. Ар-
мия — четвертая в Мире, 1 190 000 чел., а с учетом других 
«военизированных формирований», вооруженный потен-
циал — 5 889 000 чел. (это при населении 
в 25 400 000 чел.!).

Так что сбить КНДР с Пути Чучхе никто и не хочет, и не 
может. И никакое ЯО для «защиты» тут не нужно. ВНУТРИ 
страны у КНДР полный, 100%-ный суверенитет, а к ВНЕШ-
НЕЙ экспансии КНДР и сама, вроде бы не стремится.

Отсюда еще раз вопрос: так ЗАЧЕМ им ЯО? Оно совер-
шенно не защищает, кроме неприятностей и опасностей — 
ничего не несет. Может быть, ЯО, испытания ракет — про-
сто ПОВОД, необходимый «блистательному товарищу» 
(официальный титул) Ким Чен Ыну, для создания и под-
держания постоянного конфликта с США, с Японией, с Ко-
реей? Ведь если не станет Конфликта — ЖИТЬ НЕЧЕМ. Ни-
какого содержания в «политике», кроме «борьбы с врага-
ми», — нет.

Но для перманентного ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО кон-
фликта никакое РЕАЛЬНОЕ обострение и не нужно. ТВ-
5-минуток ненависти вполне достаточно для внутреннего 
потребления, «реальные подкрепления для достоверно-
сти» не нужны. Тут не МХАТ.

Словом, найти РАЦИОНАЛЬНЫЕ объяснения ракетно-
ядерных щелчков, которые КНДР делает если не по носу, 
то под носом у США, — довольно трудно.

Тем не менее факт есть факт.
Проведена очередная серия ракетных пусков. В ответ 

США потребовали ввести новые, реально очень жесткие 
санкции против КНДР. И СБ ООН ЕДИНОГЛАСНО (!) эти 
санкции (с некоторой правкой) принял. Ясно, что КНР 
(главный «спонсор» КНДР) и Россия согласились на санк-
ции уж никак не «под давлением США». А по той простой 
причине, что КНДР со своей непредсказуемостью «доста-
ла» эти страны. Как сказал глава МИД РФ Сергей Лавров, 
Россия «не приемлет» КНДР в качестве державы с ЯО.

Санкции серьез-
ные — срезают дохо-
ды КНДР от экспорта 
примерно на треть. 
Весьма болезненно…

Понятно, что «ге-
ний среди гениев» 
(официальный титул 
тов. Ким Чен Ына) не 
мог не реагировать на санкции. И реакция последовала 
в виде невероятных заявлений КНДР. Военные обещают «в 
середине августа» подготовить пуски ракет на Гуам, к во-
енным базам США. Но при этом ракеты должны не атако-
вать базы, а плюхнуться в воду за 30 километров не доле-
тая базы.

Словом, обещан какой-то заведомо нелепый «фейк-
пуск», абсолютно непонятно зачем. Немного напоминает 
объявление бароном Мюнхгаузеном «войны Англии». 
Проблема лишь в том, что «Англия» относится к этой «ра-
кетной игре» вполне серьезно. Тем более причин «верить 
на честное слово», что ракеты «не долетят», у них нет.

Трамп уже объявил «умному пареньку» (титул, кото-
рым он раньше называл Ким Чен Ына), что он «по-настоя-
щему пожалеет». Тут никакого секрета нет — ракеты будут 
сбиты ПВО Японии (они должны пролететь над ней), а пу-
сковые установки будут уничтожены авиацией США. Да, 
это не ядерная война, но — война. Причем на абсолютно 
ровном месте, без всякой реальной причины. Но именно 
потому, что НИКАКИХ причин — нет, то с большой вероят-
ностью НИЧЕГО И НЕ БУДЕТ. КНДР свои ракеты не риск-
нет запустить. Вот зачем Ким Чен Ын запустил эти фейко-
вые новости — непонятно. Он же понимал, наверное, какой 
ответ от США последует, что реально он в такой ситуации 
ничего не сделает, а выглядеть после этого будет… стран-
но. Но, с другой стороны, в идеях Чучхе вообще со сторо-
ны не все понятно, зато внутри своей страны «Новая Зве-
зда» (титул Ким Чен Ына) все равно будет вечным Победи-
телем Америки.

Идеи Чучхе — это 
не «пролетарский 
интернационализм». 
Никакой Мировой 
Революции отнюдь 
не предполагает

Россия «не приемлет» 
КНДР в качестве
державы с ЯО

Работа по легализа-
ции теневого рынка 
труда позволила 
собрать больше 
35,6 миллиарда 
рублей страховых 
взносов

СПЕЦСЛУЖБЫ Террористы
готовили теракты в Москве

Не дали взорвать

Иван Егоров

В  Р Е ЗУЛ Ь ТАТ Е  специальной 
операции ФСБ, проведенной в Мо-
сковской области, были задержа-
ны члены террористической груп-
пы, в том числе — эмиссар запре-
щенной в РФ организации терро-
ристов «Исламское государство», 
специалист по изготовлению 
взрывных устройств и два терро-
риста-смертника.

Кроме того, в Подмосковье 
была выявлена и обезврежена ла-
боратория по производству 
взрывчатых веществ и самодель-
ных взрывных устройств.

— Федеральной службой без-
опасности в результате проведе-
ния оперативно-разыскных меро-
приятий в Московском регионе 
пресечена деятельность террори-
стической группы, намеревав-
шейся совершить серию терактов 
в местах массового скопления лю-
дей, в том числе на объектах тран-
спорта и крупных торговых пло-
щадках Москвы с использованием 
террористов-смертников и взрыв-
ных уст ройств большой мощно-
сти, — сообщили корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных свя-
зей ФСБ.

По данным спецслужбы, терро-
ристическая группа состояла из 
гражданина России и трех гра-
ждан государств Центрально-Ази-
атского региона. 

— В ходе первичных следствен-
ных и оперативных действий уста-
новлено, что будущие теракты го-
товились находящимися в Сирии 
главарями и эмиссарами «Ислам-
ского государства», в их числе на-
ходящимися в международном 
розыске Назаровым Т.М. и Ши-
ринджоновым А.М. — руководите-
лем школы подрывников ИГИЛ, — 
сообщили в ЦОС ФСБ.

Спецоперация проходила в об-
ычном подмосковном деревян-

ном доме. На кадрах оперативной 
видеосъемки видно, как предпола-
гаемые террористы с рюкзаками 
на спине и в наручниках лежат на 
полу. В это время взрывотехники 
ФСБ при помощи робота проверя-
ют подозрительное белое вещест-
во, насыпанное в таз. 

— Мы взяли пробы. По пробам 
это триперекись ацетона, очень 
опасное инициирующее взрывча-
тое вещество, — поясняет за ка-
дром эксперт.

Чтобы было понятно — трипе-
рекись, или пероксид ацетона из-
за своей высокой летучести и ак-
тивности в военных целях не ис-
пользуется. Зато с 80-х годов XX 
века его очень «полюбили» все-
возможные террористы и боевые 
анархисты из-за простоты изго-
товления. Причем подрывников 
не останавливало и не останавли-
вает даже то, что многие из них са-
моподрывались на пероксиде аце-
тона, из-за чего эта смесь даже по-
лучила название «мать сатаны». 
Также пероксид широко использу-
ется террористами в связи с тем, 
что в состав взрывчатой смеси не 
входит азот, благодаря чему его 
невозможно определить стандар-
тными газоанализаторами, реаги-
рующими на промышленную 
взрывчатку. При этом пероксид 
ацетона обладает примерно такой 
же силой взрыва, как тротил.

Вчера же стало известно, что 
следствие направило в Лефортов-
ский суд ходатайство об избрании 
меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу Давлатера Ходжи-
ева, Давронзода Сиевуши и Су-
лаймона Бурхонова, подозревае-
мых в незаконном обороте и хра-
нении взрывчатых веществ.

ФИНАНСЫ Эксперты спрогнозировали,
в каких регионах больше всего вырастут
доходы населения

Разбогатеют на арбузах

Елена Березина, Ольга Игнатова

В
 ближайшие пару месяцев 
у жителей Краснодарского 
края, Амурской области 

и Республики Саха (Якутия) воз-
растут доходы. А в целом по Рос-
сии рост реальных зарплат про-
должится как минимум в тече-
ние ближайшего года. Такой про-
гноз сделал Финансовый универ-
ситет при правительстве РФ.

«Мы основываемся на данных 
официальной статистики, кото-
рая утверждает, что рост потре-
бительской активности ожидает-
ся в ближайшие месяц-два в Кра-
снодарском крае, в Якутии, 
Амурской области,  а   также 
в Приморском и Хабаровском 
краях, Липецкой, Московской, 
Самарской, Ленинградской 
и Смоленской областях, — рас-
сказал «Российской газете» про-
ректор по стратегическому раз-
витию и практико-ориентиро-
ванному образованию Финансо-
вого университета Алексей Зу-
бец. — А если население готово 
тратить деньги, значит, они у них 
есть и ожидаются поступления».

Что касается регионов-лиде-
ров, то, например, в Краснодар-
ском крае доходы приносит ку-
рортный сезон, а также поспева-
ющий урожай фруктов и бахче-
вых, поясняет эксперт. 

В Амурской области происхо-
дит оживление военно-промыш-
ленного комплекса, ну а Саха 
(Якутия) — это добывающая про-
мышленность: уголь, алмазы. 
«Якутия в общем-то всегда в ли-
дерах по экономической актив-
ности», — резюмирет Зубец.

Но есть и регионы-аутсайде-
ры, где эксперты не видят ни ро-
ста реальных доходов, ни ожив-

ления покупательской активно-
сти. Это Ростовская и Мурман-
ская области, а также Республи-
ка Коми. Замедление роста уров-
ня жизни в Коми эксперты свя-
зывают с уменьшением добычи 
полезных ископаемых. В Ростов-
ской области в этом году не 
очень хорошо обстоят дела 
с урожаем, в Мурманской — не 
тот улов. 

Впрочем, эксперты финуни-
верситета настроены вполне оп-
тимистично. 

«Рост российской экономики 
и реального благополучия насе-
ления с высокой вероятностью 
продлится по крайней мере до 
лета 2018 года. Рост реальных 
зарплат российских граждан 
в течение ближайшего года мо-
жет составить 5 процентов или 
более того, — подчеркивает Алек-
сей Зубец. — Замедление эконо-
мического роста возможно лишь 
с осени 2018 года». 

По словам проректора, делать 
такие оптимистичные прогнозы 
позволяют несколько факторов. 
«Сегодня многие аналитики со-
лидарны, что цены на нефть бу-
дут расти, так как Америка испы-
тывает проблемы с добычей 
сланцевых углеводородов, — поя-
сняет Зубец. — Положительный 

тренд в экономике будут обеспе-
чивать и иностранные компа-
нии, которые продолжают рабо-
тать в России, так как у нас им 
обеспечена доходность. Рост до-
ходов уже и сейчас наблюдается. 
Не зря же продажи новых авто-
мобилей впервые, наверное, по-
сле кризиса выросли на 19 про-
центов». 

Однако директор Банковско-
го института НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Василий Солод-
ков не разделяет оптимизма кол-
лег из финуниверситета. «Я не 
вижу предпосылок для роста до-
ходов, — отмечает он. — Единст-
венный положительный момент, 
что в этом году реальные доходы 
населения хотя бы не падают. 
С чего им расти? Инвестицион-
ный климат у нас остается не-
предсказуемым, цены на нефть 
топчутся на месте. Я бы относил-
ся к любым прогнозам, как к не-
коей статистической погрешно-
сти: могут сбыться, а могут — 
и нет». 

Что ж, поживем — посчитаем. 
Доходы населения начали сни-
жаться с 2014 года. В июне 2017 
года они впервые с   января 
2016-го не изменились в годовом 
исчислении. А начисленная зар-
плата выросла на 2,9 процента.

Акцент

 Рост реальных зарплат рос-
сийских граждан в течение 
ближайшего года может 
составить 5 процентов 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Названа наиболее 
востребованная профессия 
в России 
rg.ru/art/1411329 
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Оперативное видео 
задержания смертников 
смотрите на сайте 
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ПОЛИЦИЯ

Стали чаще
убивать из-за
наследства

ЖИЗНЬ ИЛИ 
КВАДРАТНЫЙ 
МЕТР

Михаил Фалалеев

ПОНОЖОВЩИНОЙ закончи-
лась семейная ссора в Москве на 
проспекте Буденного. Пьяный 
внук ударил несколько раз но-
жом в грудь и живот свою 64-лет-
нюю бабушку.  За мать попытал-
ся вступиться 28-летний сын. Но 
внук буквально искромсал но-
жом руки и ноги своего родного 
дяди. 

От смерти мужчину спас на-
ряд полиции, который вызвали 
соседи, услышавшие крики о по-
мощи за стеной. Ворвавшиеся в 
квартиру полицейские застали 
жуткую картину: парень с окро-
вавленным ножом, труп пожи-
лой женщины и израненный 
мужчина, уже готовый принять 
смерть. Именно полицейские и 
спасли человека от последнего 
удара ножом. 

Возбуждено уголовное дело 
по статьям «убийство» и «поку-
шение на убийство двух и более 
лиц».

Официально в полиции не 
комментируют происшедшее, но 
есть информация, что вряд ли 
это дело квалифицируют как об-
ыкновенную «бытовуху». То 
есть вариант, мол, произошла 
банальная, непредсказуемая 
ссора по пьяни, уже не пройдет. 
Есть предположение, что внук 
претендовал на некое количест-
во квадратных метров бабушки-
ной квартиры. Но старушка — что 
вполне логично, — завещала не-
движимость своему единствен-
ному сыну.  И внук, что называ-
ется, сорвался.

Семейные споры из-за на-
следства, а если конкретнее - из-
за квадратных метров квартиры 
или частного дома, все чаще до-
стигают ожесточения. Родствен-
ники, близкие и дальние, затева-
ют многолетние судебные тяж-
бы, оспаривая буквально каж-
дый сантиметр спорного жилья, 
доказывая, кто кому какая род-
ня, кто тщательнее  ухаживал за 
почившим родственником и 
больше вложился в поддержание 
его здоровья, кто  дороже запла-
тил за венок и похороны.  И еще 
хорошо, если люди - более-менее 
вменяемые и конфликт не дохо-
дит до крайностей. Но бывают и 
страшные истории. 

Такие случаи, к сожалению, 
уже не редкость. Собеседники 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах констатируют, что все 
чаще вполне продуманные и 
даже заказные убийства маски-
руют под пусть и смертельные, 
но абсолютно случайные не-
счастные случаи. Разница в сро-
ках наказания — очевидная. 

Свои замыслы родственники, 
претендующие на солидное, по 
их меркам, наследство,  камуф-
лируют по разному. Известны 
несколько десятков историй, 
когда чуть ли не по объявлению 
приглашался киллер. Это — не са-
мый сложный для сыщиков слу-
чай. Роль киллера исполнял опе-
ративный сотрудник полиции 
или другой спецслужбы, заказ-
чику предъявляли доказательст-
во убийства в виде фото и каких-
то личных вещей жертвы, а за-
тем арестовывали при передаче 
вознаграждения — с поличным.

 Сложнее, когда претендент 
на наследство стремился сделать 
все сам, никого не посвящая в 
свои планы и стремясь офор-
мить событие в «случайную за-
кономерность». 

Это — возможно, когда наме-
ченная жертва ведет разгульный 
образ жизни. Например, часто 
устраивает пьянки у себя дома с 
друзьями. Убийце остается толь-
ко поучаствовать в одном из та-
ких «пати» и спровоцировать ко-
го-то из собутыльников на драку 
и убийство. 

Эксперты МВД предполага-
ют, что около 20 процентов та-
ких бытовых убийств, по кото-
рым уже вынесены обвинитель-
ные приговоры, на самом деле — 
умышленные убийства, некото-
рые из них совершены в сговоре. 
Не исключено, что ряд подобных 
уголовных дел будут возвраще-
ны и пересмотрены, а их фигу-
рантов ждут дополнительные 
сроки отсидки.  

Все чаще вполне 
продуманные 
и даже заказные 
убийства 
маскируют 
под несчастные 
случаи

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
срок не изменил

Ни квартир, 
ни денег

Владимир Полетаев

КОЛЛЕГИЯ Верховного суда РФ рассмотрела жалобу на 
приговор гендиректору компании «Баренцстройкомп» 
Анатолию Сорманову, осужденному на семь с половиной 
лет колонии общего режима за мошенничество при ре-
конструкции жилья для военнослужащих в Североморс-
ке. И внесла изменения в итоговый документ.

Как сообщила корреспонденту «РГ» представитель 
пресс-службы Верховного суда, Сорманов совершил 
преступление, предусмотренное частью 4 статьи 159 УК 
РФ — мошенничество в особо крупном размере.

Согласно обстоятельствам дела, возглавляемая осу-
жденным компания в 2009 году взялась реконструиро-
вать здание общежития в Североморске для того, чтобы 
сделать из него 44-квартирный дом для военнослужа-
щих, однако строительные работы не были завершены. 
Суд установил, что Сорманов убедил должностных лиц 
управления капстроительства Северного флота в том, 
что руководимая им компания способна в нужные сроки 
сделать реконструкцию. И получил подряд на 13 миллио-
нов рублей. Но работа не была выполнена, а деньги ис-
чезли. Установлено в ходе следствия и суда, что Сорма-
нов незаконно получил аванс для продолжения работ на 
том же объекте — еще 9 миллионов 700 тысяч рублей. 
Деньги эти также исчезли. 

Кроме реального срока наказания, Сорманов по при-
говору Североморского районного суда Мурманской об-
ласти от 15 февраля 2016 года лишен права заниматься 
определенной деятельностью, связанной с распоряди-
тельными и финансово-хозяйственными функциями в 
коммерческих организациях, в течение трех лет после 
отбытия основного наказания. Именно в этой части при-
говора Верховный суд внес изменения — дополнительное 
наказание было отменено. А срок остался прежним. 

СПЕЦСЛУЖБА Чекисты
ликвидировали крупную
наркобанду из ЕС 

Сидеть долго

Владимир Богданов

ПО ИНФОРМАЦИИ Центра общественных связей ФСБ, 
чекисты перекрыли крупный канал поставки гашиша из 
Европы в Россию. В результате спецоперации была изъя-
та партия гашиша весом чуть более 136 килограммов. 

— Федеральной службой безопасности проведены 
оперативно-разыскные мероприятия по пресечению де-
ятельности лиц, причастных к организации трансгра-
ничного канала поставок гашиша в особо крупном раз-
мере из стран ЕС в Россию в целях его последующего 
сбыта на территории регионов Центрального федераль-
ного округа, — заявили в ЦОС ведомства. 

Там также сообщили, что оперативным путем были 
установлены все активные члены наркобанды — гражда-
не нескольких государств, определено их участие в неза-
конных операциях с наркотиками, добыты сведения, 
подтверждающие систематический характер противо-
правной деятельности. Подозреваемых в наркоторговле 
задержали в Подмосковье, как говорится, на горячем, в 
момент передачи очередной партии смертельного зелья.

Наш источник в ФСБ сообщил, что изъятый гашиш, 
скорее всего, марокканского происхождения. Именно из 
Марокко налажены устойчивые наркоканалы перебро-
ски в Европу этого наркотика. А оттуда — в Россию. По-
ставки же изъятого зелья проходили под контролем 
спецслужб. По подсчетам экспертов, цена этой отравы 
на «черном рынке» достигает 150 миллионов рублей. 

Всех задержанных арестовали. Следственным управ-
лением ФСБ возбуждено уголовное дело по статье УК — 
незаконное производство, хранение и распространение 
наркотиков. Санкция по ней предусматривает до 20 лет 
лишения свободы со штрафом в один миллион рублей. 
Или пожизненное заключение.

Напомним, в марте таможенники совместно с поли-
цией ликвидировали канал поставки гашиша из Прибал-
тики. Было захвачено около 266 килограммов дури. 

СУД Автоблогера просят
оставить в СИЗО

Угон понарошку

Иван Егоров

СЛЕДСТВИЕ попросило Мосгорсуд продлить срок со-
держания под стражей в отношении основателя сообще-
ства «Смотра.ру», видеоблогера Эрика Китуашвили, из-
вестного под ником «Давидыч», и его гражданской жены 
Анны Каганской. Их обвиняют в мошенничестве со стра-
ховыми выплатами за якобы угнанные автомобили.

Вчера столичный суд начал рассматривать ходатайст-
во следствия о продлении срока содержания под стражей 
Каганской и Китуашвили, срок ареста которых истекает 
15 августа.

По версии следствия, Китуашвили вместе со знако-
мыми инсценировал угон четырех машин, а затем предо-
ставил в страховую компанию поддельные документы о 
страховом случае. В целом следователи обвиняют Киту-
ашвили по трем эпизодам. Один касается инсценировки 
хищения трех застрахованных автомобилей — Lexus 
LS430, Mercedes SL 55 AMG, BMW М5 — и получения за 
них по ложным документам страхового возмещения. 
Второе обвинение предъявлено по легализации денеж-
ных средств, полученных от страховой компании, третье 
— по инсценировке угона с Каргопольской улицы в Мо-
скве BMW 745i и получению за автомобиль 1,2 миллиона 
рублей страховых выплат. Общий ущерб следствие оце-
нивает почти в 10 миллионов рублей. Сам блогер своей 
вины не признает. 

Кроме того, в конце сентября прошлого года в Твер-
ской районный суд поступило еще одно уголовное дело в 
отношении Китуашвили о клевете на полицейских. Одна-
ко суд постановил вернуть его в прокуратуру для устра-
нения нарушений. По версии следователей, Эрик Киту-
ашвили 22 февраля 2016 года в зале суда публично зая-
вил, что некоторые руководители подразделений ГУ 
МВД по Москве совместно дали особо крупную взятку 
руководителю главка за назначение их на замещаемые 
должности. Позднее Бутырский суд признал не соответ-
ствующими действительности и порочащими честь и до-
стоинство истцов высказывания Китуашвили в адрес со-
трудников полиции. Мосгорсуд признал данное решение 
законным.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Кубанский суд оставил в силе приговор ключевому свидетелю 
по делу «банды Зиринова»

Не ходи, атаман, против банды
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
УДЕБНАЯ коллегия по уго-
ловным делам Краснодар-
ского краевого суда оста-

вила без изменений наказание, 
вынесенное судом первой ин-
станции кошевому атаману 
Анапского городского казачьего 
общества Николаю Нестеренко: 
за 22 сотки якобы незаконно 
оформленной в собственность 
сельхозземли он получил реаль-
ный срок — 6,5 лет колонии.

За этим резонансным делом 
«РГ» следит с момента его возбу-
ждения, о чем мы не раз писали 
(26.10.2016, «Дело Зиринова на 
свободе?», 23.03.2017 «Кто сде-
лал ход конем», 26.04.2017 «Ну 
очень опасен»). Напомним, до 
того, как самому стать подсуди-

мым, Нестеренко был ключевым 
свидетелем по делу лидера бан-
ды, депутата Заксобрания края 
Сергея Зиринова. Члены банды, 
свыше 10 лет действовавшей на 
Черноморском побережье Куба-
ни, были задержаны после поку-
шения на него. Близкие атамана 
уверены: своей активной пози-
цией Нестеренко мешал группи-
ровке, за что и поплатился.

— Брат активно противодейст-
вовал тому беззаконию, которое 
творилось в городе при освоении 
парков, скверов, пляжей, — гово-
рит Игорь Нестеренко. — Вот по-
чему он стал неугоден Зиринову.

Дело лидера ОПГ и членов его 
банды, в которую, по данным 
следствия, входили сотрудники 
правоохранительных и судебных 
органов, рассматривала колле-
гия присяжных заседателей Се-
веро-Кавказского военного суда 

в Ростове. Минувшей осенью экс-
депутата признали виновным в 
о р га н и з а ц и и  О П Г  и  с е р и и 
убийств, назначив ему 22 года 
колонии. Приговор зачитали 11 
октября, а, обратите внимание, 
уже 12 под уголовную статью по-
пал основной свидетель Николай 
Нестеренко, которого обвинили 
в махинациях с землей по письму 
из Москвы.

 Поводом стал земельный уча-
сток площадью 22 сотки и када-
стровой стоимостью (по состоя-
нию на 2013 год) 17 тысяч рублей, 
расположенный в селе Сукко под 
Анапой. Нестеренко просил выде-
лить дополнительные сотки для 
подъезда к принадлежавшему ему 
и расположенному на соседнем 
участке хозблоку. Примечательно, 
что запрашиваемая земля находи-
лась сразу под несколькими обре-
менениями, в связи с чем не могла 
использоваться даже для установ-
ки забора, не говоря уже о за-
стройке. В соответствии с решени-
ем суда, вступившего в законную 
силу еще в 2014 году, между муни-
ципалитетом и Нестеренко был 
заключен договор купли-продажи 

земли. Несколько лет о договоре 
никто не вспоминал, пока прош-
лой осенью этот факт следователи 
не положили в основу уголовного 
дела, вменив казаку в вину дейст-
вия мошеннического характера, а 
также фальсификацию доказа-
тельств по гражданскому делу. 

Николай Нестеренко недоу-
мевает по этому поводу. 

— В тонкостях земельного за-
конодательства я не разбираюсь, 
— поясняет он. — Все обращения в 
суд готовила юрист. Лично я не 
ходил ни по кабинетам чиновни-
ков, ни по судам, а документы с 
якобы моими подписями увидел 
только в кабинете следователя. 
Поразительно, почему никто не 
задался вопросом за столько вре-
мени, не поправили юриста, если 
она действовала незаконно? 

В обвинительном заключении 
указано место — кабинет юриста 
в Анапе — и дата — с 1 по 11 октя-
бря 2013 года, когда Нестеренко 
якобы собственноручно подпи-
сал исковое заявление в суд. А он 
в это время находился за 640 ки-
лометров от Анапы, в Кисловодс-
ке, где проходил лечение в сана-

тории. Но ни это обстоятельство, 
ни результаты нескольких за-
ключений специалистов, указы-
вающих, что цена земельного 
участка определена с нарушени-
ем закона и максимально завы-
шена, судами во внимание не бе-
рется. 

— В  данном уголовном деле от-
сутствует само событие преступ-
ления, — говорит адвокат Максим 
Платонов. — Мы столкнулись с 
тем, что следствие целенаправ-
ленно формировало доказатель-
ства под версию обвинения. Так, 
участок рыночной стоимостью 
не более 470 тысяч рублей снача-
ла оценили в 1,5, а затем в 3 мил-
лиона рублей. Почему, спраши-
вается, не в 10 миллионов? Со-
гласно заключению независи-
мых специалистов, данные эк-
спертизы проведены в наруше-
ние закона и методик оценки, что 
позволило необоснованно завы-
сить стоимость спорного участка 
в разы. 

 — Мне неоднократно давали 
понять, что все происходящие со 
мной — это месть за мое участие в 
деле Зиринова, — говорит Несте-
ренко. — И так как кубанские сле-
дователи и суды разобрались со 
мной, этому приходится верить.

Как стало известно, букваль-
но на днях «дело Зиринова» ушло 
из Ростова в Москву, где посту-
пившие на него жалобы будут 
рассмотрены ВС РФ. И трудно не 
согласиться с бытующим мнени-
ем жителей Кубани, что основно-
го свидетеля по этому делу Не-
стеренко показательно осудили в 
преддверии этого рассмотрения, 
чтобы облегчить долю самого Зи-
ринова...

Дорога Гаишникам разрешат тормозить машины не только на постах

Остановка 
по требованию
Иван Петров

Г
осавтоинспекция гото-
вится перейти на новый 
регламент — это основ-
ной служебный доку-
мент, в котором пропи-

саны все нюансы работы автоин-
спекторов. 

Из самых значимых измене-
ний, прописанных в проекте ре-
гламента ГИБДД, который вы-
несен на общественное обсу-
ждение, можно выделить  отме-
ну запрета на остановку тран-
спорта для проверки докумен-
тов вне стационарных постов. 
Ранее отмену этого пункта ре-
гламента анонсировал первый 
заместитель министра внутрен-
них дел Александр Горовой, ког-
да говорил, что это, в частности, 
поможет  автоинспекторам 
останавливать водителей ме-
ждугородных автобусов и про-
верять, не нарушают ли они ре-
жим сна и отдыха. Согласно дей-
ствующему регламенту, вне ста-
ционарных постов можно оста-
навливать  лишь транспортные 
средства, водители которых на-
рушили Правила дорожного 
движения, либо в ходе спецопе-
раций. 

Кроме того, в новом регламен-
те прописан тотальный запрет на 
курение на службе. Так, всем со-
трудникам необходимо будет 
воздерживаться от этой вредной 
привычки на протяжении всего 
рабочего дня. 

Кроме того, сотрудников 
ГИБДД обяжут быть вежливыми 
и корректными в общении с во-
дителями. «Сотрудник обязан 
быть тактичным, обращаться к 
участникам дорожного движе-
ния на «Вы», проявлять спокой-
ствие и выдержку, — говорится 
документе. — Свои требования и 
замечания необходимо излагать 
в убедительной и понятной фор-
ме, исключая возможность оши-
бочного или двоякого их понима-
ния». 

Регламент запретит инспекто-
рам грубость в любом виде, пре-
небрежительный тон, заносчи-
вость, предвзятые замечания. 

Уточняется, что инспекторы 
должны воздерживаться на служ-
бе от любого вида высказываний 
и действий дискриминационного 
характера по признакам пола, 
возраста, расы, национальности, 
языка, гражданства, социально-
го, имущественного или семей-
ного положения, а также полити-
ческих или религиозных пред-
почтений. 

Определены действия дорож-
ных инспекторов и в случаях, 
когда им предлагают взятку. Если 

участник дорожного движения 
склоняет инспектора к этому, со-
гласно документу, сотрудник 
обязан будет подать соответству-
ющее уведомление об этом факте 
в МВД.

Похожий пункт есть и в дей-
ствующем регламенте, но рабо-
та автоинспекторов связана с 

постоянными попытками отку-
питься со стороны водителей, 
поэтому разработчики решили 
еще раз и более подробно про-
писать действия полицейских в 
подобных щекотливых ситуаци-
ях. 

С недавних пор, к слову, зна-
чительно выросло количество за-
регистрированных преступле-
ний, когда к уголовной ответст-
венности привлекают автолюби-
телей, всучивших взятку инспек-
тору на дороге. Кто-то не захотел 
ждать оформления протокола, 
кто-то побоялся лишиться прав — 
а в итоге статья. Дело в том, что в 
Москве и в некоторых крупных 
городах с недавних пор все со-
трудники дорожно-постовой 
службы, выезжая на дежурство, 
надевают мобильные видеореги-
страторы. И все их разговоры с 
водителями-нарушителями тща-
тельно фиксируются. Так что о 
попытке подкупить себя автоин-
спектор естественно тут же до-
кладывает начальству и  прикла-
дывает видеозапись. Дальше уже  
дело техники — автоинспектор 
предупреждает водителя о неза-
конности его действий, если тот 
продолжает настаивать и всучи-
вать взятку, полицейский якобы 
соглашается, а на самом деле — с 
этого момента он фиксирует пре-
ступление. 

Кроме того, новой редакцией 
регламента вносится корректи-
ва в процедуру медосвидетель-
ствования водителей на состоя-
ние алкогольного или наркоти-
ческого опьянения. По новым 
правилам, если врачи не выявят 
о п ья н е н и е,  то  с от руд н и к и 
ГИБДД обязаны будут доставить 
водителя из медучреждения к 
его автомобилю. 

Напомним, новый регламент 
ГИБДД должен был вступить в 
силу с 1 апреля 2017 года, но этот 
срок пришлось отложить - пона-
добилось еще время на доработ-
ку. В связи с этим срок введения в 
действие нового регламента бу-
дет определен позднее.

Адвокат Игорь Кустов сказал 
корреспонденту «РГ», что чем 
доскональней прописана проце-
дура общения сотрудников 
ГИБДД с водителями, тем лучше. 
«Мне, например, нравится, что 
регламент  утверждает единст-
венную форму обращения авто-
инспектора к автолюбителям на 
«Вы», поскольку эта норма не 
даст ни одному хамовитому со-
труднику своевольничать», — 
сказал он.

Эта история, опубликованная в 2016 году, вызвала большой резонанс.

Акцент

    Регламентом в том числе 
определены действия дорож-
ных инспекторов в случаях, 
когда им предлагают взятку Подробности читайте 

на сайте 
rg.ru/art/1438421

Акцент

 Участок рыночной 
стоимостью не более 
470 тысяч рублей 
сначала оценили в 1,5, 
а затем в 3 миллиона
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Согласно новому регламенту 
инспектор должен быть вежлив и 
тактичен в общении с водителями.
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Ручной клад
С учетом чувствитель-
ности данного момента 
и чтобы снять все во-

просы, которые сейчас по этой 
тематике возникают.

Смартфон пока в законе

Добрый день! Александр из Мо-
сквы беспокоит. Говорят, из соо-
бражений безопасности могут 
ввести  запрет на провоз в руч-
ной клади ноутбуков, телефонов. 
Что делать если купил безбагаж-
ный билет до введения этого за-
прета. Придется платить допол-
нительно?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Хочу вас успоко-
ить, на текущий момент никаких 
запретов, связанных с перевоз-
кой айпедов, компьютеров, не 
предполагается. 
Но в любом случае, если вы прио-
брели безвозвратный билет на 
тех условиях, которые существо-
вали на момент покупки, по сути, 
заключив договор воздушной пе-
ревозки, то уже обратной силы 
ваши договоренности иметь не 
будут.

Из списка бесплатного провоза в 
проекте новых правил убрали 
фотоаппарат. А как быть тем, кто 
занимается съемкой профессио-
нально? За каждый объектив 
придется дополнительно пла-
тить?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Также будут пере-
возить фотоаппарат в ручной 
клади, если ваша аппаратура не 
огромных габаритов, а общепри-
нятого размера.

Но в проекте поправок минтран-
са пока нет габаритов ручной 
клади. А какие здесь нормы? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: По технической 
документации, на багажной пол-
ке умещается определенное ко-
личество мест ручной клади. И 
рассчитывается, что каждый пас-
сажир может с собой принести 
ручную кладь данного размера и 
тогда все это будет равномерно 
распределено на багажных пол-
ках. Размер, по международной 
практике, считается в трехмер-
ном измерении — это 158 кубиче-
ских сантиметров.

А пронос с собой в салон негаба-
ритной ручной клади возможен 
в случае доплаты за нее?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: По правилам пере-
возчика — да.

Одно время шли споры по пово-
ду проноса на борт бутылок из 
дьюти фри или того,  что куплено 
в магазине в «чистой зоне». Бу-
дут засчитывать эти покупки в 
вес ручной клади?  
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Если вы покупаете 
что-то тяжелое в чистой зоне, то 
тогда летайте традиционными 
перевозчиками, и платить допол-
нительно вам не придется. Низ-
кобюджетные перевозчики од-
нозначно будут с таким переве-
сом бороться.

Этот перевес можно будет опла-
тить на выходе на посадку? При 
входе в самолет?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Безусловно. Если 
агент или сотрудник авиакомпа-
нии, который обслуживает рейс, 
видит, что вы идете с большим па-
кетом из дьюти фри на рейсе, ко-
торый предполагает определен-
ные правила и условия проноса 
ручной клади, действующие в 
авиакомпании, то, естественно, к 
вам будут вопросы. Мы понима-
ем, что на самом деле это здравая 
логика. Вместе, думаю, аэропор-
ты и авиакомпании в рамках 
коммерческих соглашений уре-
гулируют вопрос бесплатного 
проноса покупок, сделанных в 
стерильной зоне. 

На животных — тоже лимит

Звонок из Ростова-на-Дону. Хочу 
от своих родителей привезти ма-
ленького котенка. Если в силу 
вступят новые правила, как 
можно будет возить таких не-
больших животных? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: По котятам ничего 
не меняется. И вы уже сейчас мо-
жете ознакомиться с правилами 
перевозки животных на сайтах 
авиакомпаний. 
Обязательно возьмите его с со-
бой в салон самолета в перено-
ске. Но надо иметь ввиду, что од-
новременно кошку и маленькую 
собачку авиакомпания может не 
пустить на борт. Кого быстрее за-

регистрируют, того и возьмут в 
салон. Другого придется сдавать 
в багаж, либо вам не подтвердят 
бронирование билета для живот-
ного. 

Бесплатно можно и 30 кило

Беспокоит вас далекий амур-
ский город Благовещенск. Зовут 
меня Павел Анатольевич. Мы с 
женой являемся счастливыми 
обладателями льготных билетов 
из Благовещенска до Шереметь-
ева. А дальше продолжим путь до 
Симферополя другой авиаком-
панией уже по безвозвратным 
билетам. Там указано, что про-
воз багажа по 10 кг  на каждый 
билет. Чемодан у нас один и ве-
сит более 10 килограммов. Смо-
жем ли мы объединить норму ба-
гажа по нашим двум билетам? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: В федеральных 
авиационных правилах установ-
лена обязанность авиакомпаний 
по возможности объединять 
нормы бесплатного провоза ба-
гажа для пассажиров, совместно 
следующих в пункт назначения. 

Однако, стоит принимать во 
внимание и другие правила за-
конодательства, не только воз-
душного. В соответствии с ними 
норма поднятия тяжести для 
грузчика составляет 30 килог-
раммов. 

Возвратный багаж

Виктория — я, из Подмосковья. И 
вот что меня волнует. Допустим, 
я решила, что мне нужен багаж, а 
билет сначала купила безбагаж-
ный. Оплатила дополнительную 
услугу онлайн. А тут концепция 
поменялась и я этот багаж не 
везу. Смогу ли я вернуть деньги 
за багаж, ведь билет невозврат-
ный? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Вы вернете их, 
если вы без багажа. Покажете 
квитанцию, скажете, что вы 
оплатили, но багажа не будет. Со-
ответственно вам вернут деньги. 

Безусловно, вы платите только за 
ту услугу, которой воспользуе-
тесь. К тому же она дополнитель-
ная.  

Дело в том, что я очень часто ле-
таю с небольшим чемоданчиком, 
который беру с собой в самолет. 
И регистрируюсь онлайн. Ска-

жите, когда будут введены новые 
правила, нужно ли будет пасса-
жирам с онлайн-регистрацией и 
без багажа подходить к стойке 
регистрации, взвешивать руч-
ную кладь?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Спасибо за во-
прос. Если вы хорошо знакомы с 
правилами и условиями, на кото-

рых вы приобретали этот билет и 
уверены в том, что вы ничего не 
нарушаете, то, безусловно, ника-
ких препятствий нет и ничего в 
этой части не поменяется.
Если же вы идете с какой-то боль-
шой кладью, то непосредственно 
перед входом в самолет, когда вы 
еще раз показываете посадочный 

талон и паспорт, агент на посадке 
или сотрудник авиакомпании 
может вас остановить. И допол-
нительно проверить, ознако-
миться с условиями, на которых 
вы приобретали билет.

Светлана Петрова: Пассажирам с онлайн-регистрацией, путешествующим 
без багажа, взвешивать ручную кладь не придется.

Акцент

 Среди набора вещей, 
за которые не придется 
доплачивать и которые могут 
понадобиться в полете, 
есть инвалидная коляска, 
детская люлька 
и питание для малыша

Акцент

 Благодаря введению в России 
безбагажных билетов, 
цены на полеты снизятся 
еще на 20 процентов 

ОПЫТ Первые туристы
посетили Россию 
по электронным визам

Они прилетели

Екатерина Забродина

ПОДДАННЫЙ Саудовской Аравии и гражданка КНР 
стали первыми иностранцами, которые приехали в Рос-
сию по электронным визам. Ранее глава российского 
МИД Сергей Лавров говорил о том, что наша страна 
только «начинает осваивать этот опыт», который в буду-
щем может распространиться и на другие регионы наря-
ду с пилотными Приморьем и Калининградской обла-
стью. Это будет зависеть от того, «насколько наши зару-
бежные партнеры готовы действовать на основе взаим-
ности».

«Я прочитала, что в Приморье теперь можно приехать 
по упрощенному режиму, и мне стало интересно посмо-
треть на Владивосток, ведь это совсем рядом, а я здесь ни 
разу не была», — рассказала прилетевшая из Шанхая ки-
таянка Бу Динвэнь, 
которую цитирует 
пресс-служба При-
морского края. Гра-
ждане КНР оказа-
лись на первом ме-
сте по количеству 
полученных элек-
тронных виз в РФ 
(119), на втором ме-
сте — японцы (91), за 
ними следуют ма-
рокканцы (45). Всего 
за четыре дня было 
оформлено почти 
300 электронных разрешений на въезд — через аэропорт 
Киневичи или морской пункт пропуска во Владивостоке. 
Упрощенная процедура доступна гражданам 18 стран — 
их список опубликован на сайте консульского департа-
мента МИД России. Среди них — Алжир, Бахрейн, Иран, 
Индия, Катар, Мексика, Северная Корея, Сингапур, Тур-
ция. Бесплатные визы будут готовы максимум за четыре 
дня. Срок их действия — 30 дней, а максимальное время 
пребывания на территории РФ с туристическими, дело-
выми или гуманитарными целями — 8 дней.

Выдачу электронных виз или же электронных разре-
шений на получение визы по прибытии практикуют мно-
гие страны. Например, на Кипр туристы из РФ могут въе-
хать по действующему Шенгену (хотя островное госу-
дарство — член ЕС не входит в Шенгенскую зону), но для 
его однократного посещения достаточно просто офор-
мить «провизу»: заполнить небольшую анкету на сайте 
посольства и отправить данные по указанной там элек-
тронной почте. Туристические визы онлайн выдает Азер-
байджан гражданам 81 государства, но для жителей СНГ 
(за исключением Туркменистана) они не требуются. Рос-
сияне могут получить визу в Индию на месте, если пред-
варительно оформят «разрешение на путешествие» че-
рез Интернет. За это взимается консульский сбор. 

С гидом наравне

«Сработал именно отложенный спрос. После 
нескольких лет перерыва люди захотели уви-
деть достопримечательности других стран», — 

считает гендиректор туристической компании Сергей 
Ромашкин. То же, по его словам, переживают и отечест-
венные курорты: Сочи этим летом, например, недосчи-
тался порядка 5 процентов отдыхающих, Анапа — 15 про-
центов, Крым — 30 процентов. 

Но все эти цифры, как уточняют эксперты, касаются 
организованных туристов. Многие россияне сегодня 
предпочитают заниматься своим отдыхом самостоятель-
но, напрямую бронируя гостиницы или заказывая туры 
у принимающих компаний. И эта тенденция, по мнению 
игроков рынка, бу-
дет только усили-
ваться. Какая-то 
часть самостоятель-
ных путешественни-
ков позже, возмож-
но, вернется в тур-
фирмы. Но пока ком-
пании вынуждены 
констатировать от-
ток клиентов.

Накануне Росту-
ризм представил на 
общественное обсу-
ждение концепцию 
новой федеральной целевой программы развития вну-
треннего туризма на 2019—2025 годы. В ее задачи входит 
увеличение внутреннего турпотока за счет создания, в 
том числе, новых туристических маршрутов.  

В планах ведомства довести суммарный турпоток че-
рез девять лет до 93 миллионов человек, где россияне и 
иностранные туристы имеют практически равные доли. 
Предполагается, что общий объем финансирования про-
граммы составит более 615 миллирадов рублей. 

В рамках ФЦП планируется предоставлять субсидии 
бизнесу на возмещение части затрат на уплату процен-
тов по кредитам и займам для реализации проектов по 
созданию и развитию туристических кластеров, на обо-
рудование и оснащение различных туристических ком-
плексов, покупки круизных судов и автобусов. 

Кроме того, субсидии получат туроператоры в сфере 
внутреннего и въездного туризма. Деньги им будут выде-
лены на уплату части затрат в рамках договора о реали-
зации турпродукта на приоритетных для нашей страны 
направлениях. Предполагается, что эта мера снизит сто-
имость турпакетов в межсезонье, а также удешевит по-
ездки для малообеспеченных слоев населения.

Граждане КНР 
оказались 
на первом месте 
по количеству полу-
ченных электрон-
ных виз в Россию

Лучший друг самостоятельного туризма — компьютер с выхо-
дом на интернет-сайты гостиниц и принимающих компаний.

Какие сельские развлечения предлагают туристам 
на Северном Кавказе — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1433959

Многие туристы 
предпочитают 
напрямую брониро-
вать отели и зака-
зывать туры у при-
нимающих фирм
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Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1438425

Какие поправки уже внесены в ходе обсуждений в проект мин-
транса по ручной клади?
Светлана Петрова | Собираем информацию, говорим о том, что 

обязательно внесем в список проноса на борт лекарства, требую-

щие особых условий перевозки, которые никогда, кстати сказать, 

не присутствовали отдельно. Для многих пассажиров это жизнен-

но важная необходимость. 

Пообсуждаем целесообразность установления габаритных пара-

метров ручной клади в трехмерном измерении. Однако, здесь 

есть один нюанс. Все-таки габариты должны учитывать ограниче-

ния, связанные с типом воздушного судна. Если вы летите местны-

ми авиалиниями, то самолет, как правило небольшой емкости и не 

подразумевает больших багажных полок. Подготовим поправки и 

опубликуем новую версию проекта на суд общественности на 

портале проектов нормативных правовых актов.

А букеты цветов вернете в список? Почему вы решили вычер-
кнуть их из него? 
Светлана Петрова | Если помните, это касается и папок для бумаг. 

Мы когда этот список сокращали, надеялись на здравый смысл, 

логику, ориентировались на анализ той информации, которая у 

нас была. Исходили только из практики. Мы собирали перевозчи-

ков и спрашивали: «Букеты возят?» На текущий момент пассажи-

ры редко пользуются данной опцией. Мы поняли, что это не пред-

мет первой необходимости. 

Обещанные 20 процентов экономии стоимости билета откуда 
появляются? Меньше обслуживания багажа? Меньше тратит 
авиакомпания?
Светлана Петрова | Абсолютно верно. Многие низкобюджетные 

перевозчики  давным-давно уже от бортовых журналов отказа-

лись. Это все вес. Поэтому снижение весовых характеристик уже 

предполагает более дешевый тариф. 

Здравствуйте, Санкт-Петербург беспокоит. Каких авиакомпа-
ний коснется нововведения по провозу багажа?
Светлана Петрова | Я полагаю, что традиционные перевозчики 

не воспользуются новыми условиями. То есть те отечественные 

перевозчики, которые находятся в международных авиаальян-

сах. Например, у одного из ведущих российских перевозчиков в 

рамках международного альянса норма багажа для экономкласса 

—  23 килограмма. 

У нас такие авиакомпании, даже когда внутри России летают, 

должны придерживаться правил авиационных альянсов. Потому 

что они все в рамках партнерства имеют определенные обяза-

тельства. И в этой связи все авиакомпании, которые являются чле-

нами таких альянсов, они однозначно по правилам не могут сни-

зить уровень, качество обслуживания к тому, что у них есть сей-

час, несмотря на послабления в российском законодательстве. 

Еще раз говорю, что, прежде всего, все эти изменения реализуют-

ся для того, чтобы в нашей стране создать предпосылки для боль-

шего появления низкобюджетных перевозчиков и дешевых биле-

тов. Скорее всего, на вооружение минимальную планку по ручной 

клади и багажу возьмут как раз авиакомпании, которые являются 

в нашей стране низкобюджетными или используют гибридную 

модель тарифов. 

Мы уже говорили, что новые правила будут закреплять тот мини-

мум, который перевозчик должен будет обеспечить пассажиру. 

При этом любой из перевозчиков может дополнительно, по свое-

му усмотрению, в качестве конкурентного преимущества предло-

жить свои правила.

Понятно: в рамках альянсов есть свои правила провоза багажа 
и клади. А над альянсами есть международные нормативы про-
воза багажа?
Светлана Петрова | Нигде в мире эти нормы не регламентируют-

ся. Ни в Евросоюзе — мы смотрели по всем странам, ни в Америке, 

ни в Австралии. Во всем мире принято, что непосредственно авиа-

компания, предоставляя определенную расширенную услугу 

больше, чем все остальные, имеет свое конкурентное преимуще-

ство. Именно поэтому люди выбирают, например, традиционных 

перевозчиков. 

А если я полечу иностранной авиакомпанией, которая не входит 
в какой-то альянс, там может быть наше нововведение?
Светлана Петрова | У зарубежных авиакомпаний — свои правила 

в соответствии с национальным законодательством.

КАКИЕ ЕЩЕ БУДУТ ПОПРАВКИ?

ЛЕКАРСТВАМ ДАЛИ ВЗЛЕТ

В России могут ввести требования не только по весу ручной клади, но и по ее габаритам, чтобы для всех сумок и чемоданов пассажиров хватило места на полках в самолете. 
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ИСТОРИЯ ВОПРОСА

ЗАЧЕМ ЭТИ ПРАВИЛА 
НАДО ВВОДИТЬ?
Алло! Светлана Анатольевна! Объясните, пожалуйста, зачем вообще мин-
транс решил изменить правила провоза багажа в самолетах? Ваш проект по-
правок в Федеральные авиационные правила столько шума наделал. 
Светлана Петрова | Если позволите, я начну с предыстории вопроса, каким 

образом мы развивались, создавая предпосылки для появления на нашем рын-

ке дешевых тарифов для российских авиапассажиров.

Три года назад в законодательстве было введено понятие «возвратный» билет 

(его можно сдать и получить обратно свои деньги) и «невозвратный» билет (за 

него можно вернуть деньги лишь в случае болезни пассажира, если у него есть 

медицинская справка). Таким образом, нам удалось не только в кризисный пери-

од удержать цены на билеты, но и снизить их. По имеющейся статистике сред-

няя стоимость билетов снижена на международных воздушных линиях пример-

но на  40 процентов, и на полпроцента снизилась стоимость на внутренней воз-

душной линии. 

Не хотелось бы останавливаться на достигнутом, понимая, что нужно повышать 

авиационную мобильность населения. И мы взяли на вооружение международ-

ную практику. По ней невозвратные билеты могут быть еще и безбагажными. 

И теперь мы говорим о том, что у нас появляется новый сегмент рынка дешевых 

билетов. Эти билеты, безбагажные и невозвратные, будут по нашим прогнозам 

на 20 процентов дешевле, чем имеющиеся сейчас. Пассажир в итоге будет пла-

тить только за те услуги, которые он приобретает (наборная опция). Если пасса-

жир хочет перевезти багаж по такому бюджетному билету, то должен будет за-

платить за багаж. Но сам билет у него будет по самой низкой стоимости. 

Про безбагажные билеты все ясно — в сентябре уже начнут действовать по-
правки в Воздушный кодекс? Вы о проекте минтранса еще расскажите.
Светлана Петрова | В развитие принятых изменений в Воздушный кодекс нам 

необходимо разработать изменения в Федеральные авиационные правила. 

На текущий момент минтранс их разрабатывает совместно с Роспотребнадзо-

ром, с Ассоциацией пассажиров, с Госдумой, с Советом Федерации. Мы создали 

рабочую группу. 

И все вместе планируем подготовить сбалансированный вариант для граждан, 

для отрасли, для дальнейшего использования в Гражданской авиации. 

В текущей редакции проекта, как я уже говорила, закрепляем вес ручной клади, 

вещи, которые пассажир  может взять с собой в салон.
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Культура Знаменитому парижскому Нотр-Дам де Пари нужны на ремонт 
десятки миллионов

Собор с протянутой рукой
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

П
арижская обществен-
ность, знатоки и за-
щитники историче-
ского, архитектурно-
го наследия Франции 

бьют тревогу: над знаменитей-
шим на весь свет собором Париж-
ской Богоматери нависла угроза 
медленного, но верного прихода в 
упадок. И это несмотря на то, что в 
последнее десятилетие ХХ века 
немалые средства были выделены 
на восстановительные работы, 
что особенно коснулось западного 
«парадного» фасада строения.

Но время идет. Дожди, за-
грязнение атмосферы, темпера-
турные колебания с каждым го-
дом наносят собору все более 
ощутимые удары. Целый ряд 
старинных водостоков, увен-
чанных головами мифических 
горгулий, пришлось заменить, 
судя по всему, в качестве вре-
менной меры, на трубы из PVC 
(полихлоридвинила). Сами же 
горгулии, как и ряд других отва-
лившихся архитектурных эле-
ментов Нотр-Дам, сложены на 
внутреннем дворе. 

В плачевном состоянии нахо-
дится 93-метровый шпиль, возвы-
шающийся над собором. Его стре-
ловидное основание покрыто пли-
тами из свинца. Они же во многих 
местах прохудились и пропускают 
влагу, разъедающую дубовые бал-
ки, многие из которых относятся к 
XII—XIII векам. Серьезной рестав-
рации требуют также аркбутаны — 
наружные подпорные арки, свое-
го рода «несущий скелет» Нотр-
Дам.

Как констатирует представи-
тель главного католического хра-
ма Франции Андре Фино, «собор 
находится в таком состоянии, ког-
да его главные элементы в скором 
времени не смогут выполнять 
свои функции и под угрозой ока-
жется стабильность всего строе-
ния».

По подсчетам экспертов, для 
того, чтобы этого не произошло, 
в ближайшие 20 лет потребуется 
100 миллионов евро и еще 50 

миллионов в последующие де-
сять. Считается, что ответствен-
ность за поддержание таких па-
мятников, как столичный Нотр-
Дам, лежит на государстве. По 
существующему во Франции за-
кону от 1905 года он, будучи на-

циональным достоянием, явля-
ется его собственностью, а като-
лической церкви передано пра-
во на вечное и безвозмездное 
пользование. Хотя Нотр-Дам и 
посещают ежегодно порядка 13 
миллионов человек, как тури-

стов, так и верующих, он — дей-
ствующий храм со всеми свойст-
венными ему функциями и 
службами. 

Надо сказать, что собор, насто-
ятелем которого является в насто-
ящее время назначенный Конфе-
дерацией епископов Франции 
монсеньор Патрик Жакен, пра-
ктически полностью покрывает 
свои расходы. Это и содержание 
штата из 50 человек — священни-
ков, охранников, секретарей, 
уборщиков и других, и оплата всех 
коммунальных расходов (только в 
зимний период на отопление тра-
тится по тысяче евро в день). За 
счет чего? За счет продажи пред-
метов религиозного назначения — 
медальонов, свеч, четок, входных 

билетов в сокровищницу собора. 
Известно, что годовой бюджет 
Нотр-Дама составляет примерно 
пять-шесть миллионов евро. Кое-
что остается на мелкий ремонт, но 
в этом вопросе главный ответчик 
— государство. 

Нельзя сказать, что оно в лице 
министерства культуры и его 
специализированной структуры 
— Центра национальных памят-
ников — не отдает себе отчет в не-
обходимости срочных действий. 
На реставрационные работы в 
Нотр-Дам готовы выделять еже-
годно по два миллиона евро. Од-
нако, как считают специалисты, 
этого явно недостаточно. Недав-
но была предложена еще одна 
мера: решено привлечь мецена-

тов, для чего было создан фонд 
под названием «Будущее насле-
дия Парижа».

Расщедрятся ли французы на 
этот раз, как это было в 30-е годы 
XIX века, после публикации рома-
на Виктора Гюго «Собор Париж-
ской Богоматери», когда на со-
бранные ими средства удалось 
спасти «жемчужину» француз-
ской готики? Большой вопрос. 
Правда, в упомянутом фонде ре-
шили не ограничиваться нацио-
нальными границами, а обратить-
ся с соответствующим призывом 
к католикам в других странах, в 
частности в США.

Акцент

 Ответственность за поддер-
жание таких памятников, как 
столичный Нотр-Дам, лежит 
на государстве

ГРОМКОЕ ДЕЛО Водитель-
убийца в США с детства 
увлекался нацизмом

Трампа 
просят уйти

Максим Макарычев

В США не стихает волна критики в адрес Трампа, которого 
как демократы, так и республиканцы упрекают в том, что 
«президент занял половинчатую позицию» и недостаточ-
но жестко выразился в адрес праворадикальных групп, ор-
ганизаторов митинга в Шарлотсвилле. 

Тысячи людей собрались в Нью-Йорке и Вашингтоне, 
чтобы выразить протест против реакции президента 
Трампа на смертоносное насилие. Протестующие прош-
ли до Таймс-сквер в Нью-Йорке, держа плакаты «Режим 
Трампа-Пенса должен уйти!». Толпа попыталась со-
браться у башни Трампа в Манхэттене, но полиция за-
баррикадировала улицу перед зданием. Кстати, прези-
дент США собирался прервать свой отпуск в гольф-клубе 
в Нью-Джерси и впервые с момента избрания главой Бе-
лого дома отправиться в Трамп-Тауэр.  Американскому 
лидеру припомнили и то, что он в свое время часто кри-
тиковал бывшего президента США Барака Обаму за то, 
что тот не называл имена организаторов и вдохновите-
лей нападений, и особенно за то, что в своих выступлени-
ях не использовал фразу «радикальный исламский тер-
рор».  А обозреватель «Нью-Йорк таймс» и вовсе назвал 
Трампа «ненастоящим американцем».

Дошло до того, что Белый дом был вынужден оправ-
дываться и уточнять, что «президент Трамп осуждает 
все формы насилия, фанатизма и ненависти». Побоище 
в Вирджинии стало лишним поводом для недоброжела-
телей Трампа, чтобы унизить президента США. На этот 
счет иронично сказал бывший губернатор штата Аркан-
зас Майк Хакаби, заметив, что «президент Трамп все 
равно будет подвергнут критике за его ответ на наси-
лие, даже если лично казнит водителя, который въехал в 
толпу протестующих».

Напомним, что неонацисты и сторонники расист-
ских организаций, протестующие против сноса статуи, 
увековечивающей память сражавшегося во время Гра-
жданской войны в США 1881-1885 годов за рабовла-
дельческий юг генерала Роберта Ли, собрались в суббо-
ту в центре Шарлотсвилля. Они натолкнулись на ярост-
ное сопротивление местных гражданских активистов, 
среди которых были представители известного в США 
движения «Жизни черных имеют смысл». В разгар про-
тивостояния в толпу 
на большой скоро-
сти въехал автомо-
биль, которым 
управлял  Джеймс 
Алекс Филдс. В ре-
зультате погибла 
32-летняя Хизер 
Хейер, 19 человек 
получили ранения. 
По состоянию на по-
недельник, пять че-
ловек находились в 
критическом состоянии, еще 14 человек были госпита-
лизированы с травмами, не угрожающими жизни.  
Джеймсу Филдсу в субботу было предъявлено обвине-
ние в убийстве второй степени. 

По словам Дерека Веймера, его преподавателя исто-
рии, которого цитирует «Вашингтон пост», 20-летний 
Филдс придерживался экстремистских взглядов еще с 
детства. Так, в сочинении на тему «Современные войны 
Америки» Филдс разразился целым трактатом о «по-
двигах» нацистов во время Второй мировой войны. 
«Для меня было очевидно, что он увлечен нацизмом и 
преклоняется перед Адольфом Гитлером», — сказал учи-
тель, добавив, что ученик «действительно верил в пре-
восходство белой расы». Тем не менее, отметил Веймер, 
в школе всерьез не восприняли увлечение Филдса «на-
цистами и Waffen-SS». Все попытки историка доказать 
ошибочность суждений ученика потерпели неудачу.

Тем временем стали известны подробности о личной 
жизни нападавшего и его страшных драмах в его семье. 
Семья Филдса жила в Моми, штат Огайо. Родные и знако-
мые называют его замкнутым и одиноким человеком, 
который так и не увидел отца, который был сбит пьяным 
водителем за пять месяцев до его рождения. Эта траге-
дия, по словам дяди, сильно повлияла на формирование 
мальчика. От отца Филдса остались деньги на счету, они 
находились в доверительном управлении дяди, пока под-
росток не достиг совершеннолетия. «Когда ему исполни-
лось 18 лет, он потребовал свои деньги, и я тогда в по-
следний раз видел его», — сказал дядя, назвавший своего 
племянника «не очень дружелюбным, подавленным пар-
нем». Джеймс Филдс воспитывался матерью Самантой 
Блум. Он пошел в армию по контракту в конце лета 2015 
года, но находился на действительной службе менее че-
тырех месяцев. Он не объяснил родным, почему прервал 
контракт. Генеалогическое древо Филдса «испорчено 
черной меткой»: в августе 1984 года его дедушка Марвин 
Блум, строительный подрядчик, в результате семейной 
ссоры убил свою жену Джуди выстрелом из ружья 12-го 
калибра, а затем застрелился сам. Ему было 42 года, 
жене — 37 лет. Их дочери Саманте, матери Филдса-млад-
шего, исполнилось на тот момент 16 лет.

В Нью-Йорке активисты требовали отставки Трампа и Пенса.

Под угрозой обрушения находятся  
основные элементы легендарного 
собора.

Видео и фото с места событий смотрите на сайте 
rg.ru/art/1438406

Евгений Шестаков

В 
понедельник газета New 
York Times опубликовала 
сенсационную новость. 

Американское издание утвер-
ждало, ссылаясь на американ-
ские разведслужбы, что на но-
вейших баллистических ракетах, 
испытанных в последнее время 
Северной Кореей, стояли двига-
тели, разработанные в днепропе-
тровском конструкторском 
бюро «Южное» и произведенные 
на заводе «Южмаш». Речь идет о 
модификации двигателей, при-
менявшихся еще на советских 
баллистических ракетах. Такой 
вывод американские эксперты 
сделали при изучении фотогра-
фий, на которых северокорей-
ский лидер Ким Чен Ын осматри-
вает новые ракетные двигатели, 
якобы произведенные в КНДР. В 
американских спецслужбах 
предположили, что после серии 
неудачных пусков, причиной ко-
торых стал саботаж в цепочке по-
ставок материалов и деталей, а 
также кибератаки, Пхеньян на-
чал поиск новых проектов и по-
ставщиков. Старые со времен Со-
ветского Союза связи могли вы-
вести северокорейских эмисса-
ров на «Южмаш» и его действую-
щих и бывших работников (не-
сколько лет назад на Украине 
были задержаны два гражданина 
КНДР при попытке получить ин-
формацию о технологиях в раке-
тостроении. — от «РГ»). New York 
Times приводит мнение эксперта 
по ракетной технике Майкла Эл-
лемана из Международного ин-
ститута стратегических исследо-
ваний. Тот предположил, что 
КНДР купила на черном рынке 
двигатели, документацию к ним 
и оплатила труд украинских спе-
циалистов, помогавших северо-

корейским инженерам. Все это 
предположительно произошло 
после событий 2014 года уже в 
постреволюционной Украине, 
когда контроль за ракетными 
технологиями со стороны госу-
дарства был ослаблен. Предполо-
жение о причастности Киева к 
поставкам в Северную Корею ра-
кетных двигателей, возможно, 
незаконных, вызвано тем, что в 
новых ракетах КНДР использова-
ла сложные технологии, которые 
северокорейцы не могли бы осво-
ить так быстро самостоятельно. 
По сведениям New York Times, 
солидарная оценка экспертов 
американской разведки и ряда 
открытых структур говорит о 
том, что источником двигателей 
для новых северокорейских ра-
кет был «Южмаш», хотя кто 
именно организовал доставку 
двигателей на территорию Се-
верной Кореи и причастен ли к 
этой операции кто-либо из офи-

циальных лиц, в администрации 
президента Петра Порошенко 
выяснить не удалось. 

Тем временем, по сведениям 
южнокорейского агентства Рён-
хап, Северная Корея возвращает в 
Пхеньян послов из наиболее зна-
чимых для страны дипмиссий. Это 
делается под предлогом участия 
дипломатов в консультациях, свя-
занных с проведенными КНДР ра-
кетными испытаниями и решени-
ем Совета Безопасности ООН вве-
сти против Пхеньяна новые сан-
кции. Среди участников встречи 
— послы в России, Китае и постоян-
ный представитель Северной Ко-
реи при ООН.

Кто из приглашенных «на ко-
вер» вернется к месту службы, не 
ясно — единогласное введение 

Совбезом дополнительных огра-
ничительных мер против КНДР, с 
точки зрения Пхеньяна, стало 
крупнейшим провалом диплома-
тической службы. Ситуация вы-
глядит особенно болезненной с 
учетом совместного решения Ки-
тая и России после внесения не-
больших корректив проголосо-
вать за американский вариант 

санкционной резолюции. Практи-
чески одновременно с вызовом се-
верокорейских дипломатов на ро-
дину Китай отправил в отставку 
своего спецпредставителя по де-
лам Корейского полуострова У Да-
вэя. Тот занимал пост с 2010 года. 
Впрочем, в китайском МИД заве-
рили, что уход высокопоставлен-
ного дипломата неверно тракто-
вать в качестве свидетельства 
предстоящих изменений в пози-
ции Пекина по отношению к Се-
верной Корее. Тем не менее в вину 
У Давэю могли поставить его не-
способность по дипломатическим 
каналам убедить северокорейско-
го лидера Ким Чен Ына не обо-
стрять ситуацию ракетными пу-
сками и отказаться от риторики, 
которая косвенно «подставляет» 
Китай под санкции со стороны 
США.

Отзыв послов на совещание в 
Северную Корею также может 
быть связан с дальнейшими воен-

ными планами Пхеньяна. Послед-
ний лишь повышает геополитиче-
ские «ставки»: северокорейское 
агентство ЦТАК утверждает, что 
армия разработала план одновре-
менного запуска четырех ракет 
средней дальности «Хвансон-12» 
в направлении острова Гуам, где 
расположены американские базы. 
По замыслу Пхеньяна, ракеты 

упадут в море в 30—40 километрах 
от острова. «Вероятность удара по 
Гуаму очень низкая, но Северная 
Корея технически способна на 
это», — подтвердил наличие ри-
сков министр обороны Южной 
Кореи Сон Ен Му. 

Каковы окажутся последствия 
этой демонстрации мощи северо-
корейских сил, можно только 
предполагать. Тем более в ситуа-
ции, если что-либо пойдет не так и 
запущенные ракеты отклонятся 
от курса или пролетят дальше за-
планированного.

В понедельник в американской 
газете Wall Street Journal была 
опубликована статья госсекрета-
ря США и главы Пентагона, кото-
рую следует считать публично 
сделанным примирительным сиг-
налом, направленным Пхеньяну. 
Руководители дипломатического 
и оборонного ведомств утвержда-
ли, что Вашингтон готов вести ди-
алог и не собирается менять в 
КНДР режим или заниматься 
ускоренным объединением двух 
Корей. В то же время статья — воз-
можно, последнее предупрежде-
ние северокорейскому лидеру 
Ким Чен Ыну. Представители ад-
министрации стремились доне-
сти, что дипломатические средст-
ва, находящиеся в распоряжении 
США, подкреплены «военными 
вариантами». Однако в Пхеньяне, 
по мнению аналитиков, убежде-
ны: единственная возможность 
для Северной Кореи избежать в 
конечном итоге участи Ирака — 
обзавестись собственным ядер-
ным оружием и средствами его до-
ставки до американской террито-
рии. Последняя встреча североко-
рейских послов состоялась два 
года назад в Пхеньяне. На ней при-
сутствовали 43 дипломата. Одна-
ко нынешний сбор, проходящий в 
«тени» возможной войны с США, 
может иметь далекоидущие по-
следствия в зависимости от ин-
струкций, которые получат ди-
пломаты КНДР на родине. 

МЕЖДУ ТЕМ
Первой «жертвой» нынешнего кризиса  вокруг Северной Кореи может 
стать зимняя Олимпиада 2018 года в южнокорейском Пхенчхане, рас-
положенном в 80 километрах от демилитаризованной зоны. Как сооб-
щила газета Politico, в Международном олимпийском комитете обес-
покоены ситуацией с безопасностью в ходе будущих спортивных игр с 
учетом напряженной обстановки в регионе. R
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Отца Филдса сбил 
пьяный водитель 
за пять месяцев 
до рождения 
мальчика

По мнению New York Times, cтарые 
со времен ССCР связи могли выве-
сти северокорейских эмиссаров на 
«Южмаш» и его действующих и 
бывших работников.

ГЕОПОЛИТИКА Американская разведка подозревает украинский «Южмаш» в производстве 
ракетных двигателей для КНДР 

Киев подсобил

Акцент

 Источником двигателей для 
новых северокорейских ракет 
предположительно был 
«Южмаш»
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АВТОМОБИЛИ 
Для перепродажи
транспорта
промежуточная
регистрация не требуется

Машина 
по наследству

Владимир Баршев

ЧТОБЫ перепродать автомобиль, не требуется его ста-
вить на промежуточный учет в ГИБДД. Во всяком случае 
так пояснили корреспонденту «РГ» в Госавтоинспекции. 

Довольно частая ситуация: досталась человеку по на-
следству машина, которая ему не нужна. Что с ней де-
лать? Правильно — продать. Но сначала надо вступить в 
наследство. А потом? Что делать потом — ставить ее на 
учет в ГИБДД, а затем продавать? Или можно обойтись 
без этой лишней процедуры? 

Как пояснили в Госавтоинспекции, от промежуточной 
регистрации автомобиля уже давно отказались. Согласно 
Гражданскому кодексу право собственности на движимое 
имущество у нас не регистрируется. За исключением та-
кого имущества, как самолеты и  яхты.  Автомобиль реги-
стрируется в ГИБДД не для того, чтобы закрепить за соб-
ственником его право на этот транспорт. А для учета.

Право собственности на автомобиль подтверждает до-
говор купли-продажи, либо документы дарения, а также 
вступления в право наследования. 

Если наследник уже вступил в это право, у него на ру-
ках есть необходимые документы, заверенные нотариу-
сом, то он может спокойно продать автомобиль, заклю-
чив договор купли-продажи и подписав акт приема-пере-
дачи автомобиля. Причем такой договор может быть со-
ставлен в простой письменной форме. 

От нового собст-
венника, когда он 
обратится в ГИБДД 
для регистрации ма-
шины, не потребуют 
никаких дополни-
тельных документов, 
подтверждающих 
права предыдущего 
собственника на ав-
томобиль.  А если у 
инспектора ГИБДД 
возникнут сомнения 
в подлинности договора, то он может назначить проверку. 

Другое дело, что при таких условиях договор должен 
быть составлен грамотно. Не просто «я, такой-то, такой-
то, продаю принадлежащий мне автомобиль такой-то, то-
му-то». Придется немного расширить содержание, указав, 
что «принадлежащий мне автомобиль такой-то на основа-
нии таких-то документов». Ведь в ГИБДД этот автомобиль 
числился за одним человеком, а продает его третье лицо, о 
котором в ГИБДД не знают. 

Тот же порядок действует и в случае, если собственник 
автомобиля перепродает его. То есть купил человек авто-
мобиль, но чем-то он его не устраивает. И решил он его про-
дать. В этой ситуации ему тоже нет необходимости сначала 
ставить машину на учет на себя, а потом продавать. Это 
лишнее действие. Точно так же, как и в случае наследства, 
от автомобиля можно избавиться, заключив договор ку-
пли-продажи с новым собственником. Постановка на учет 
в ГИБДД будет уже проблемой нового собственника. 

Напомним, что автомобиль необходимо поставить на 
учет в течение 10 дней после приобретения. Если вы, всту-
пив в права наследства, решили продать машину, то луч-
ше всего совершить сделку в этот период. Или уже прода-
вать автомобиль до победного конца. Если же вы пропу-
стили указанный срок, но решили все-таки поставить ма-
шину на учет на себя, то вам грозит штраф от полутора до 
двух тысяч рублей по статье 19.22 КоАП. 

Причем наказать вас могут, даже если машину на реги-
страцию вы привезли на эвакуаторе. Если вас на дороге 
остановят, то в первый раз привлекут по части 1 статьи 
12.1 КоАП за управление незарегистрированным автомо-
билем и выпишут штраф от 500 до 800 рублей. Повторное 
нарушение, кстати, грозит штрафом 5 тысяч рублей, а то и 
лишением прав на срок от одного до трех месяцев. 

Но как быть тем, кто получил по наследству разуком-
плектованный автомобиль, или тем, кто такую машину 
приобрел и собирается восстанавливать? Любителей ра-
ритетов у нас хватает. Один из этапов постановки автомо-
биля на учет — его осмотр госинспектором. 

В этом случае в ГИБДД советуют хотя бы начать проце-
дуру регистрации. То есть подать заявление. А уже когда 
будет возможность предъявить автомобиль к осмотру, 
тогда и пригнать его в регистрационно-экзаменационное 
подразделение для завершения процедуры. 

Напомним также, что, продав автомобиль, расслаб-
ляться не следует. Новый собственник может «забыть» 
его поставить на учет в указанные сроки. Тогда налоги и 
штрафы по-прежнему будут приходить прежнему хозяи-
ну машины. Доказать, что штраф выписали не тому, будет 
несложно. Но для этого потребуется обращаться в ГИБДД 
или то ведомство, которое выписало штраф, и предъяв-
лять договор купли-продажи. 

Поэтому лучше через десять дней после сделки прове-
рить: выполнил ли новый собственник свою обязанность 
и поставил ли машину на учет? Это можно сделать на сай-
те www.gibdd.ru. Если же автомобиль по-прежнему чи-
слится за старым хозяином, то тут придется сходить в ре-
гистрационно-экзаменационное подразделение ГИБДД и 
написать заявление о прекращении регистрации в связи с 
тем, что новый собственник не выполнил своих обязан-
ностей.  Тогда  документы и номера будут объявлены в ро-
зыск. Обращаться можно в любое подразделение, незави-
симо от места жительства. 

ПОЛИЦИЯ В МВД разъяснили новые правила подачи заявления в службу
собственной безопасности

Жалуйтесь правильно
Михаил Фалалеев

У 
граждан, недовольных ра-
ботой полицейских, поя-
вилось больше возможно-

стей пожаловаться. Об этом рас-
сказал начальник информацион-
но-аналитического управления 
Главного управления собствен-
ной безопасности МВД России 
(ГУСБ) полковник полиции Анд-
рей Московкин. 

По его словам, сегодня суще-
ствует пять способов обратиться 
в  Главное управление собствен-
ной безопасности министерства.  
Можно лично записаться на при-
ем, по телефону, отправить пись-
мо (лучше — заказное, с уведом-
лением), послать жалобу по фак-
су и по электронной почте. 

Все необходимые реквизиты, 

в том числе и номера бесплатной 
«горячей линии», имеются на 
официальном сайте МВД России 
и на сайтах региональных или 
местных полицейских управле-
ний. Круглосуточно работают 
«телефоны доверия», объеди-
ненные в единую систему «горя-
чей линии» МВД России для об-
ращений граждан на неправо-
мерные действия сотрудников 
полиции: 8 (495) 667-74-47.

А можно и просто набрать 
«102» и сообщить нужную инфор-
мацию. Кстати, возможность 
обратиться через Интернет поя-
вилась относительно недавно — не 
во всех регионах в полицейских 
подразделениях имелся этот вид 
обратной связи, защищенный от 
постороннего вмешательства. 

 Но в таком общении граждан 

с полицейской контрразведкой 
есть свои специфические особен-
ности. В обращении гражданина 
должны быть ответы на четыре 
главных вопроса: что произошло, 
когда, где и кто это совершил? 
Иначе далеко не всегда удастся 
помочь человеку, обратившему-
ся за помощью. Разумеется, его 

заявление обязательно примут и 
зарегистрируют, но расследова-
ние может затормозиться.  И еще 
один важный момент — жалоба на 
полицейского должна быть объ-
ективной и достоверной. Если 
информация окажется ложной, 
служба собственной безопасно-
сти сумеет вычислить такого зая-
вителя и привлечь к уголовной 
ответственности за клевету. 

 Андрей Московкин разъя-
снил, что такие рекомендации к 
заявителям появились не на пу-
стом месте. Так, из 160 тысяч об-
ращений, поступивших за полго-
да по «телефону доверия», лишь 
четвертая часть — 46 тысяч — мо-
гла быть подвергнута проверке 
для установления признаков пре-
ступлений со стороны сотрудни-
ков полиции. В большинстве же 
обращений просто отсутствует 
необходимая информация — 
люди почему-то утаивают важ-
ные факты. Более того, зачастую 
они просто не идут на повторный 
контакт, когда оперативнику тре-
буется что-то уточнить. И в чем 
тогда смысл такого обращения?

 Впрочем, смысл иногда име-
ется. За полгода только на «теле-
фон доверия» поступили 1113 
заявлений, где умышленно кле-
ветали на полицейских. Число 
таких «сообщений» неуклонно 
растет — в этом году их стало на 8 
процентов больше. Таким нехи-
трым способом представители 
криминала стремятся, что назы-
вается, вывести из игры честных 
оперативников, следователей, 
участковых. Мол, пока в поли-
ции будут разбираться друг с 

другом, можно замести следы 
своих преступлений. 

 Непосредственно в подразде-
ления собственной безопасно-
сти с начала года поступили 46 
754 обращения граждан, из кото-
рых 23,5 тысячи — жалобы и за-
явления. Порядок цифр —- около 
50 тысяч обращений — не меня-
ется уже почти десятилетие. Как 
не меняется и количество под-
тверждений жалоб на полицей-
ских — не более половины. При 
этом не обязательно, что осталь-
ная половина — злобная клевета. 
Может быть — заблуждение, 
ошибка, просто расхождения во 
взглядах на ситуацию. 

 А вот совершенно другая 
история. Из Ярославской обла-
сти пришло сообщение о ДТП с 
участием полицейского автомо-
биля. По информации, изложен-
ной заявителем, авария прои-
зошла по вине сотрудника, был 
полностью разбит автомобиль 
гражданского водителя, а сам он 
получил тяжкие телесные повре-
ждения. При этом нарушение 
было сокрыто руководством 
УМВД, меры к виновным не при-
няты, сотрудник оказывает дав-
ление на пострадавших. 

Выяснилось, что ДТП дейст-
вительно имело место. Однако 
автомашины получили незначи-
тельные повреждения. В момент 
аварии оба водителя были в трез-
вом состоянии, телесные повре-
ждения участникам ДТП не при-
чинены, вина водителей призна-
на обоюдной. О факте аварии со-
трудник в тот же день поставил в 
известность непосредственное 
начальство и подал рапорт о слу-
чившемся руководителю органа.

Оказалось, что обращение в 
главк службы собственной без-
опасности было направлено от 
имени заявительницы женой 
бывшего сотрудника, который 
годом ранее по инициативе по-
павшего в аварию офицера поли-
ции был переведен на нижестоя-
щую должность, а затем и уволен  
ввиду ненадлежащего исполне-
ния служебных обязанностей. 

ИНИЦИАТИВА

Следователям 
предлагается 
запретить 
изымать 
содержимое 
компьютеров

СЕРВЕР  ПУСТЬ 
ОСТАНЕТСЯ

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов подготовила предложения по 
изменению Уголовно-процессу-
ального кодекса РФ, направлен-
ные на скорейшую реализацию 
предложений, недавно озвучен-
ных президентом РФ Владими-
ром Путиным.

Президент ФПА Юрий Пили-
пенко пояснил, что предлагается 
ввести запрет на изъятие элек-
тронных носителей информации 
в ходе следственных действий по 
месту ведения предпринима-
тельской деятельности, а также 
по месту нахождения коммерче-
ской организации, ее органа 
управления, филиала или пред-
ставительства. При необходимо-
сти, по его словам, содержащая-
ся на серверах и жестких дисках 
информация подлежит копиро-
ванию лицом, проводящим ос-
мотр, обыск или выемки, и при-
общению к материалам дела.

Кроме того, предлагается до-
полнить статьи 109 и 110 УПК 
следующими нормами. «Не до-
пускается продление срока со-
держания под стражей при нали-
чии необоснованных задержек 
производства следственных и 
иных процессуальных действий. 
Срок, на который продлевается 
содержание обвиняемого под 
стражей, должен быть обосно-
ван и соответствовать продол-
жительности производства кон-
кретных следственных или иных 
процессуальных действий с уча-
стием обвиняемого», — говорит-
ся в поправках. 

«В случае выявления необо-
снованных задержек мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу отменяется или заменя-
ется на более мягкую», — добави-
ли в палате адвокатов.

КАК ВАМ ЭТО?

Роман Терехин, 
адвокат, эксперт Комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции:

— Изъятие сервера нередко приводит 

к полной парализации деятельности 

компании и, как следствие, к прекра-

щению ее деятельности или же несо-

стоятельности (банкротству). Суды не 

спешат удовлетворять требования 

предпринимателей о признании неза-

конными решений об изъятии серве-

ров. А сотрудники правоохранитель-

ных органов нередко злоупотребляют 

правами, изымая все информацион-

ные носители, даже не имеющие отно-

шения к уголовному расследованию. 

Более того, непонятно зачем изымать 

то, с чего можно снять копии, не нано-

ся вреда хозяйственной деятельности 

предприятия? Проблема существует 

много лет, и ее необходимо как-то ре-

шать. А сделать это можно только пу-

тем внесения изменений в УПК.

Что же касается освобождения пред-

принимателей из-под стражи, то ука-

занное нововведение в случае его 

принятия позволит бизнесменам про-

тивостоять неправомерным действи-

ям правоохранительных органов, не-

редко злоупотребляющих своими 

правами при разрешении вопросов о 

продлении ареста.

Иван Соловьев, 
профессор, 
доктор юридических наук: 

— В настоящий момент в России суще-

ствует проблема — недостаточность 

правового регулирования в вопросах 

обоснованности и целесообразности 

применения мер пресечения, связан-

ных с ограничением свободы.

Органы следствия и суды нередко 

злоупотребляют решениями о заклю-

чении под стражу лиц, чьи преступ-

ные деяния подпадают под категории 

тяжких преступлений, но не являются 

угрозой для общества (например, мо-

шенничество, преступления эконо-

мической направленности). Сейчас 

нет эффективного механизма защиты 

от таких злоупотреблений. Предло-

женные изменения — значимый шаг к 

тому, чтобы обеспечить прозрачность 

уголовного процесса. Такие новации 

обеспечат дополнительные гарантии 

защиты российскому бизнесу. 

А можно с папой за границу?
Поэтому  сейчас в ее 
семье сложилась не-
приятная ситуация — 

младшие дети поставлены в не-
равное положение со своей со-
вершеннолетней сестрой, кото-
рой выезд из страны никто не за-
прещал. Истица просила суд 
обязать чиновников миграцион-
ной службы снять запрет на вы-
воз младших детей.

Но районный суд женщине в 
иске отказал. Тогда она обжало-
вала отказ в городском суде. 
Апелляция «отказное» решение 
районных коллег отменила и вы-
несла новое — отменила запрет на 
выезд из страны двух мальчиков. 

Теперь уже в вышестоящую ин-
станцию пошел отец. Он попросил 
Верховный суд отменить решения 
горсуда, который разрешил везти 
детей за границу.

 Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда материалы дела перечитала 
и… встала на сторону отца. Са-
мые квалифицированные судьи 
страны заявили, что этот спор 
правильно рассмотрел район-
ный суд, а апелляция допустила 
ошибку и неправильно приме-
нила нормы закона. 

Вот позиция Верховного суда. 
Самый первый — районный суд, 
когда отказывал женщине, руко-
водствовался Семейным кодек-
сом. Там есть статьи 61 и 65. В 
них сказано, что у родителей 
равные права и обязанности. 
Суд сказал, что мать не смогла 
доказать, что обращалась к быв-
шему мужу с просьбой об офор-
млении разрешения на выезд в 
конкретную страну и на опреде-
ленный срок.  А сам иск женщи-
ны не направлен  на отмену огра-
ничения на выезд по какой-то 
конкретной поездке.

Апелляция посчитала по-дру-
гому. По ее мнению, запрет отца  
нарушает права детей.  А если мать 
захочет вывезти детей в какую-то 
конкретную страну, то тогда она и 
назовет бывшему мужу место от-
дыха и цель поездки.

Аргументы Верховного суда 
таковы.

Правила выезда из страны  
прописаны в Законе  «О порядке 
выезда из РФ и въезда в РФ». По 
этому закону дети могут выез-
жать хотя бы с одним из родите-
лей. Если едут сами, то при себе 
им положено иметь паспорт и 
нотариусом заверенное согла-
сие от родителей или опекунов. 
В 21-й статье того же закона на-
писано, что если один из родите-
лей против, то возможность вые-
зда обсудит суд. Суд в этом слу-
чае должен проверить, насколь-

ко необходим запрет на выезд 
исходя из интересов ребенка.

В нашем случае мать пишет 
просто про абстрактный выезд за 
пределы России, не указав срока, 
страны и цели поездки. Отказал 
ей райсуд именно поэтому. А 
апелляция, отменив решение 
райсуда, сказал Верховный суд, 
фактически лишила отца права  
на участие в воспитании сыновей 
и возможности высказывать свое 

мнение по поводу целесообраз-
ности поездки. Поэтому разре-
шение городского суда Верхов-
ный отменил, но оставил в силе 
решение спора в районном суде. 

Подробнее о порядке 
оформления согласия на выезд 
ребенка за границу читайте в 
«Юридической консультации» на 
сайте «РГ»   
pravo.rg.ru/rubrics/question/525

Если родители не могут договориться о выезде ребенка за границу, решение принимает суд.

Любой гражданин может пожаловаться на неправомерные действия полицейского. Но в жалобе должны быть 
ответы на четыре главных вопроса: что произошло, когда, где и кто это совершил?

Акцент

 С недавних пор пожаловаться 
на неправомерные действия 
полиции можно и через 
Интернет

Акцент

 Суд должен проверить, 
насколько необходим запрет 
на выезд, исходя из интере-
сов ребенка

Автомобиль необ-
ходимо поставить 
на учет в течение 
10 дней после прио-
бретения

При необходимости 
информация 
с серверов и жест-
ких дисков может 
быть скопирована 
следователем

Унаследованный раритет можно  продать без постановки на 
учет в ГИБДД. Нужен  лишь договор купли-продажи.
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МЕДИЦИНА Впервые в России 
кардиохирурги 
установили пациентке 
сразу два механических 
сердца 

Чудо техники 

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

ЕЩЕ НЕДАВНО жизнь 20-летней Кристины висела на 
волоске: во время бытовой драмы жительница одного из 
сел Новосибирской области получила несколько ножевых 
ранений. Были серьезно повреждены жизненно важные 
органы, в том числе сердце. На этом фоне развился обшир-
ный инфаркт миокарда, отмерло 80 процентов мышечной 
ткани, за счет которой происходят сердечные сокращения. 
Еще несколько лет назад, вероятно, спасти бы девушку не 
удалось. Однако сегодня она успешно проходит реабилита-
цию и готовится к трансплантации все благодаря сразу 
двум аппаратам, имитирующим работу отделов сердца. 

Такую операцию специалисты Национального меди-
цинского исследовательского центра имени Мешалкина 
провели первыми в России. До этого Кристина проходи-
ла длительное лечение в других различных клиниках, где 
медики делали все возможное, чтобы восстановить здо-
ровье девушки. По ее 
словам, почти за год 
врачи сумели ее под-
латать, но в то же 
время возникли тя-
желейшие осложне-
ния, не менее опа-
сные для жизни, не-
жели сами ранения.

— У пациентки 
развилась тотальная 
сердечная недоста-
точность, которая 
привела к серьезным 
дистрофическим из-
менениям внутренних органов: печени, почек, легких. На 
момент поступления в центр у Кристины был выражен-
ный асцит — скопление свободной жидкости в брюшной 
полости. По этим причинам девушке невозможно было 
выполнить трансплантацию сердца, — рассказал руково-
дитель центра хирургии аорты, коронарных и перифери-
ческих артерий профессор Александр Чернявский.

Единственный вариант, который позволил бы Крис-
тине дождаться трансплантации, — механическая под-
держка кровообращения с имплантацией обоих желу-
дочков сердца. Медики имплантировали девушке бивен-
трикулярную систему с двумя аксиальными насосами. 
Один из них забирает кровь из левого желудочка сердца 
и перебрасывает в аорту, второй перебрасывает кровь из 
правого предсердия в легочную артерию. Сложность со-
стояла еще и в том, что давление в этих отделах сердца 
неравномерное: в левом желудочке от 115 до 125, а в пра-
вом всего 25 миллиметров ртутного столба. Проблему 
удалось решить при помощи программного обеспече-
ния, которое создает потоки крови в насосах с соблюде-
нием параметров естественного давления. 

По словам Александра Чернявского, сейчас Кристина 
идет на поправку, и благодаря двум искусственным сердцам 
она теперь сможет дождаться трансплантации настоящего.

ТУРИЗМ В Петербурге появились легальные экскурсии по крышам

Романтика на высоте
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге в доме по Лигов-
скому проспекту, 65 откры-
лась первая крыша, офици-

ально доступная для посещения. 
Прогулки по крышам в Северной 
столице были и раньше, но ка-
ждая такая экскурсия была со-
пряжена с риском для жизни. 
Кроме того, неудобства испыты-
вали и жители исторических зда-
ний — ведь туристы шумели и 
оставляли после себя мусор.

Идея проводить безопасные и 
законные экскурсии по крышам 
появилась у Романа Равилова и 
нескольких его друзей четыре 
года назад. Ребят пригласили на 

свадьбу, незадолго до церемонии 
молодые задумали устроить фо-
тосессию на крыше. Но снимков 
не получилось: на крышу всю 
компанию вели тайком, на за-
хламленном чердаке девушки ис-
портили вечерние платья. Кон-
струкция самой крыши была по-

катой и молодоженам было не до 
красивых поз, главное — удер-
жаться. Молодые предпринима-
тели постарались учесть все ню-
ансы и оформили все разреше-
ния в Смольном и у МЧС. Правда, 
это далось нелегко, ведь еще ни-
когда в Петербурге не было по-

пытки организовать подобные 
легальные экскурсии. Но, как 
признаются сами инициаторы: 
сложнее всего было получить со-
гласие жителей дома. Наталья 
Григорьева, руководитель ТСЖ 
признается, что решение пустить 
на крышу экскурсии приняли не 
сразу — уж слишком многого на-
терпелись жильцы от нелегаль-
ных посетителей. Но сейчас воз-
ражений нет — при подготовке 
площадки ребята починили кры-
шу, оборудовали смотровую пло-
щадку перилами, уложили про-
тивоскользящее покрытие. 

Экскурсия на крышу семиэ-
тажного дома длится час. Посети-
тели собираются во внутреннем 
дворе. Здесь происходит первый 
инструктаж и краткий рассказ о 
Лиговском проспекте и о самом 
здании №65. Потом начинается 
подъем на крышу. Сама площад-
ка маленькая — пока оборудован 
только переход в несколько ме-
тров до башни ПВО и поставлены 
перила на самой башне. Роман 
Равилов говорит, что в перспек-
тиве перилами оборудуют весь 
периметр. Последние 20 минут 
экскурсии уходят на селфи и фо-
тографирование окрестностей. 
Это неудивительно, ведь именно 
ради красивых видов на крыши в 
основном и стремятся. 

Предприниматели признают-
ся: пока они проигрывают неле-
гальным экскурсоводам, ведь те 
организуют на крышах свидания, 
пикники, при желании могут 
даже позвать мини-оркестр. Но, 
как говорит Роман Равилов, про-
ект расширится. Сейчас ведутся 
переговоры о легальных экскур-
сиях с владельцами домов по Вла-
димирскому проспекту и по ули-
це Зодчего Росси.

ИСТОРИЯ 

Как в Крыму 
ликвидиро-
вали «черных 
копателей»

УБИЙЦЫ 
СЕНСАЦИЙ 

Владимир Емельяненко 

В ПИК полевого сезона-2017 
Крым остается эпицентром ар-
хеологических открытий. Четы-
ре главные экспедиции — раскоп-
ки некрополей Бахчисарая, Хер-
сонеса, городищ на северо-запа-
де полуострова и изысканий на 
дне Черного моря в районе воз-
водимого Керченского моста — 
продвигают науку. А пятая эк-
спедиция — беспощадная война с 
«черными копателями» — защи-
щает закон. 

— Я бы термин «черные копа-
тели» объявил вне закона, — го-
ворит директор НИЦ истории и 
археологии Крымского феде-
рального университета (КФУ) 
Александр Айбабин. — Их надо 
называть своим именем — граби-
тели. С 2015 года им в Крыму не 
развернуться. Закон, как в СССР, 
так потом на Украине, а теперь в 
России, по отношению к ним 
всегда был строг. Другое дело, 
что правоохранительные органы 
Украины закрывали глаза на их 
деятельность, а частные коллек-
ционеры и олигархи делали им 
заказы. Потом награбленное вы-
возилось во французский Лувр 
или Британский музей. Теперь с 
этим покончено. И у нас есть 
возможность заниматься нау-
кой, а не зализыванием ран.  

Среди главных находок четы-
рех экспедиций ученые выделя-
ют двухэтажные дома жилых 
кварталов Херсонеса, пещерный 
город Мангуп-Кале, головной 
убор знатной аланской женщи-
ны в некрополе на Мангупе, по-
добный тому, что был обнаружен 
у аланской женщины во фран-
цузской Нормандии, и затонув-
шие корабли на дне Черного 

моря под Керчью.   — Но ни о ка-
ких сенсациях, которые «пере-
вернут историю», мы говорить 
не будем, — комментирует про-
межуточные итоги раскопок де-
кан исторического факультета 
Таврической академии КФУ 
Александр Герцен. — Правильнее 
говорить о том, что собранные 
артефакты помогают доказы-
вать прежние гипотезы и избав-
ляться от антинаучных мифов. 
Например, о том, что татаро-
монгольское нашествие на Крым 
привело к тотальному уничтоже-
нию прежних государственно-
стей. Ничего подобного. Арте-
факты говорят о том, что сосу-
ществование с половцами, гре-
ческими или итальянскими ко-
лонистами оставалось сложным, 
но мирным. Отношения крым-
ских ханов и Москвы в тот пери-
од тоже были дипломатичными. 
И даже с прицелом на заключе-
ние династических браков. 

С ним согласился директор 
Института археологии Крыма 
РАН Вадим Майко. Он особо под-
черкнул, археологи принципи-
ально действуют как «убийцы 
сенсаций». 

— Наша задача, — говорит Ва-
дим Майко, — не рассказывать 
байки о «кладбище затонувших 
кораблей» под Керчью и строя-
щимся мостом, а честно сказать, 
что первые итоги первой между-
народной археологической эк-
спедиции будут обработаны 
лишь через два-три года. Тогда и 
вернемся к теме о том, что 
Керчь, вероятно, самый или один 
из самых древних городов на 
территории России. Те же, кто 
ищет чашу Грааля в Крыму, 
пусть пускают цветные пузыри 
без нас… 

ПОСТУПОК

Полицейский 
спас детей, 
унесенных 
на плоту

ОБОГНАЛ 
АНГАРУ

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Красноярск

Э ТО  СЛ УЧ И Л О С Ь  на севере 
Красноярского края в поселке 
Тагара Кежемского района. По-
лицейский несколько киломе-
тров гнался по реке Ангара за 
двумя маленькими мальчиками, 
которых унесло на плоту. К сча-
стью, детей удалось спасти. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе регионального МВД, все 
началось с того, что двое мальчи-
шек — восьми и пяти лет — пошли 
гулять и пропали. Обеспокоен-
ные родители обратились в поли-
цию, тут же организовали массо-
вый поиск. К нему присоединил-
ся и старший сержант Александр 
Гусаков, несмотря на то, что на-
ходился в отпуске. 

 — С берега Ангары он заметил 
проплывающий плот, на котором 
находились пропавшие дети. На 
весельной лодке он несколько ки-
лометров плыл за ребятами, ко-
торых уносило течением. В ре-
зультате ему удалось догнать 
плот и пересадить детей к себе. 
Их передали родителям, жизни и 
здоровью ничего не угрожает, — 
пояснили в пресс-службе.

Установлено, что плот при-
надлежит местной лесозаготови-
тельной организации. Дети игра-
ли на бревнах, когда плот отвя-
зался и отчалил от берега. Нера-
стерявшегося сотрудника поли-
ции ждет поощрение от началь-
ства.  

Реновация Куда в Москве переедут жители пятиэтажек, 
попавших под снос?

Точка обновления
Любовь Проценко

И
з 323 стартовых пло-
щадок, которые мо-
сковские власти рас-
сматривали для за-
стройки по програм-

ме реновации, утверждены пер-
вые 113. Причем на ряде из них 
есть уже совершенно готовые 
дома, квартиры в которых до кон-
ца года столичные власти предло-
жат горожанам, чьи дома включе-
ны в программу реновации. Что 
они собой представляют, оценили 
корреспонденты «РГ». 

Первые абсолютно готовые 
квартиры мы увидели на проспек-
те Вернадского, 61,еще на прош-
лой неделе. Этот дом планировал-
ся для других городских нужд. Но 
запустив программу реновации, 
город пришел к выводу, что 20 уже 
готовых новостроек примерно с 4 
тысячами квартир он может без-
болезненно использовать для за-
пуска первой волны по переселе-
нию жителей пятиэтажек в новое 
комфортное жилье. Квартиры в 
14-этажной башне оказались, как 
и было обещано, с отделкой ком-
форт-класса. Флизелиновые обои 
под покраску, раздельные ванная 
и туалет с керамической плиткой 
на всю стену до потолка и вся сан-
техника... Кухня — с фартуком 
тоже из плитки, на полу — ламинат 
32-го класса, а на потолках — даже 
люстры…Словом, заезжай и живи.

Причем на престижном юго-
западе подготовлен не один такой 
дом, а по соседству еще несколько 
таких же башен. Да и в целом по го-
роду такие дома есть уже во мно-
гих районах. Еще несколько адре-
сов с ходу вчера назвал руководи-
тель департамента строительства 
Москвы Андрей Бочкарев. Улица 
Гжатская на западе города, Север-
ное Измайлово и 5-я парковая  - на 
востоке... Едем на север, в Бескуд-
никовский район. В качестве стар-
тового его объявили одним из са-
мых первых не случайно — жители 
здесь  голосовали очень активно за 
включение в программу ренова-
ции. В результате включено почти 
4 десятка домов с Бескудников-
ского бульвара, а также пятиэта-
жек с Дмитровского и Коровин-
ского шоссе. 

… Подходим к дому по Дмит-
ровскому шоссе, 68. Он перемен-
н о й  э т а ж н о с т и  —  п о д ъ е з д 
18-этажный и два соседних — по 8 
этажей. Под окнами уже нет ни-
каких примет стройки. Зато пол-
ностью оборудована яркая, с 
множеством качелей-каруселей 
и резиновым покрытием детская 
площадка и зеленеют газоны. 
«Это когда же трава у вас успела 
вырасти? — удивляемся мы. — Мы 
успели ее даже покосить, — рас-
сказывает представитель компа-
нии-застройщика Александр Ти-
таренко. — Ведь дома по  стандар-

там положено сдавать с полным 
благоустройством». 

 Поднимаемся на третий этаж, 
квартира № 77. Двушка, но какая! 
Площадь — 60 квадратов, кухня — 
12 метров, застекленные балкон и 
лоджия, кладовка — в пятиэтажках 
ее называли тещиной комнатой. 

Позднее из новых домов она ис-
чезла, к сожалению жильцов. О 
чем москвичи и сказали, знако-
мясь с планировкой квартир под 
реновацию в первом шоу-руме на 
ВДНХ. Строители пожелание 
услышали и теперь кладовка — 
обязательный элемент в каждой 

квартире для переселенцев по 
программе реновации. Отделка   
вся  в  соответствии со стандарта-
ми комфорт-класса, утвержден-
ными правительством Москвы. 

Судя по адресам стартовых пло-
щадок, держат власти Москвы и 
другое обязательство — предостав-
лять квартиры поблизости от преж-
него жилья. «Мы уверены, что 85—
90% жителей останутся не то что в 
своих районах, а в микрорайонах», 
— подтвердил Марат Хуснуллин.

Напомню, в программу рено-
вации в столице вошли 5144 дома 
устаревших серий. Жилье, кото-
рое будет строиться на смену им, 
на 70% домов будет монолитным 
и лишь на 30 % — панельным, при-

чем только производства ДСК, мо-
дернизировавших производство 
на выпуск новых серий. Такое об-
новление поможет столице избе-
жать катастрофического увеличе-
ния аварийного жилья и в то же 
время — улучшить обеспеченность 
на душу населения. Сейчас в горо-
де приходится всего по 19 «ква-
дратов» на жителя, что по словам 
мэра Сергея Собянина не может 
устраивать правительство столи-
цы, так как это меньше чем во всех  
регионах страны. 

Многие стремятся на крышу, чтобы увидеть свой любимый город с неожиданной стороны.

Акцент

 Как признаются устроители 
узаконенных экскурсий, 
сложнее всего было получить 
согласие жителей дома

Акцент

 В столице уже имеется порядка 
4 тысяч почти готовых 
под переселение квартир

Фото: В каких домах будут 
жить участники программы 
реновации 
rg.ru/art/1438419

Среди главных 
 находок — пещер-
ный горд Мангуп-
Кале и затонувшие 
корабли на дне 
Черного моря 
под Керчью

Еще пару лет назад, 
вероятно, спасти бы 
девушку не удалось, 
а сегодня она 
успешно проходит 
реабилитацию

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за июль 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Июль 2017 г. 47,80

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Сообщение о назначении  
публичных слушаний

19 сентября 2017 года в 11.00 по адресу: Иркутская область, Ир-
кутский район, р.п. Листвянка, ул. Горького, 89 (Дом культуры), 
будут проводиться публичные слушания по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности БАЙКАЛСИ Кампани АО ГК «Море Байкал»: «Соору-
жение вспомогательного использования по забору глубинной 
воды для водоснабжения населения и технологического обеспече-
ния водой объектов промышленности в р.п. Листвянка». Объект 
расположен по адресу: Иркутская область, Иркутский район, р.п. 
Листвянка, ул. Горького, 6, кадастровые номера участков: 
38:06:030108:6, 38:06:030108:7, 38:06:030108:8, 38:06:030108:9.

Материалы для слушаний и адрес для представления замечаний 
и предложений размещены на сайте: http://baikal2016.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В доме по проспекту Вернадского, 61, готовы даже автостоянки для автомобилистов. 
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Мебель на кухне придется поставить свою, а отделка будет не хуже. В гостиной — двустворчатые двери, на окнах — стеклопакеты.

СПРАВКА «РГ»
Мангуп-кале (крымско-тат. 
Mangup, Мангуп) — средневековый 
город-крепость в Бахчисарайском 
районе Крыма. Историческое на-
звание — Баба-Даг, Отец-Гора. 
Столица княжества Феодоро 
(Крымская Готия), затем турец-
кая крепость. Расположен на вер-
шине горы-останца, возвышаю-
щейся над уровнем моря на 583 
метра. 
В 1975 году на территории Ман-
гуп-кале создан одноименный па-
мятник природы общегосударст-
венного значения.
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МНЕНИЕ Ежегодно 
на территории страны 
«растворяются» 
тысячи опасных грузов

Куда едут яды

Петр Каныгин, 
член правления Торгово-промышленной палаты РФ

ЕЖЕГОДНО на территорию России ввозится более 
83 тысяч тонн опасных грузов. Без  должного контроля 
они представляют реальную угрозу. Разберемся, почему.

Опасные — это взрывчатые вещества, пестициды, аг-
рохимикаты, сжиженные газы, легковоспламеняющиеся 
вещества, яды, радиоактивные вещества. В процессе та-
моженного оформления они принимаются на склады 
временного хранения (СВХ) и могут задерживаться там 
на срок до четырех месяцев. 

По данным статистики, в России функционирует сей-
час не менее 750 таможенных складов временного хра-
нения. Большинство из них находится в непосредствен-
ной близости к насе-
ленным пунктам и 
важным инфра-
структурным объек-
там, что несет явные 
угрозы населению и 
окружающей среде. 
Тем более, что в по-
следнее время уча-
стились случаи при-
чинения вреда жиз-
ни и здоровью гра-
ждан в результате 
неправильного хра-
нения опасных ве-
ществ.

Несмотря на всю 
серьезность пробле-
мы, отрасль практи-
чески не регулирует-
ся, а именно, отсут-
ствует адекватный 
фактический контр-
оль на стадии импорта опасных веществ. Из-за отсутст-
вия стыковки между законом «О промышленной безопа-
сности» и законом «О таможенном регулировании» та-
можня контролировать этот процесс не может. У Ростех-
надзора тоже не всегда есть возможность прийти в тамо-
женные зоны и проверить, по всем ли правилам там хра-
нятся опасные грузы.

В результате, на территории страны оказывается мно-
го опасного и некачественного товара, который, к тому 
же, еще и создает ценовую конкуренцию с качественны-
ми отечественными аналогами. 

Усложняет ситуацию и тот факт, что отсутствует еди-
ная статистика по опасным грузам, поскольку затронуто 
сразу множество отраслей. Ведь опасные грузы это, по 
сути, химические средства, используемые в различных 
промышленных целях.

Для понимания масштаба проблемы: ежегодно в Рос-
сии регистрируется более 200 пестицидов и агрохимика-
тов, а используется более 10 тысяч. Объем импорта со-
ставляет ежегодно более 80 тысяч тонн — это 70 процен-
тов всего рынка. При этом основной объем поступает из 
Китая. 

По мнению российских токсикологов, при перемеще-
нии готовых форм пестицидов и агрохимикатов, при от-
сутствии даже выборочного лабораторного контроля в 
местах таможенного оформления, до 7 процентов препа-
ратов содержат диоксин в разных дозах и формах присут-
ствия. Диоксин представляет собой не что иное, как то-
тальный яд, обладающий беспороговым действием, пото-
му что он даже в малых количествах поражает многие 
формы живой материи — начиная от простейших бакте-
рий и заканчивая теплокровными живыми существами.

Почему в этом контексте важно регулировать склады 
временного хранения? Как только товар попадает на тер-
риторию России, дальнейшую его судьбу отследить пра-
ктически невозможно — недобросовестные компании, 
например, через фирмы-однодневки запутывают следы. 
Отслеживание товара на этапе таможенного оформле-
ния и приемки на склады временного хранения является 
наиболее эффективной мерой: любой импортируемый 
товар неизбежно проходит через склады временного 

хранения и проверка 
позволит осуществ-
лять оперативный 
контроль, при этом 
не вмешиваться в 
процесс растаможи-
вания, не усложнять 
его до абсурда.

Проблема при-
влекла внимание 
сразу нескольких ве-
домств: помимо Фе-
деральной таможен-
ной службы (ФТС) и 
Ростехнадзора, к об-
суждению подклю-
чился и минпро-
мторг и минсельхоз, 
и МВД, и ряд других 
федеральных ве-
домств. В рамках 

межведомственного заседания в Государственной Думе 
были разработаны конкретные предложения по реше-
нию проблемы — их направили в правительство РФ. 

Если говорить о сути этих инициатив, то во-первых, 
предлагается определить перечень товаров согласно То-
варной номенклатуре внешнеэкономической деятель-
ности (ТНВЭД), подпадающих под перечень опасных 
грузов, установленных ООН. 

Следующий шаг должен заключается в организации 
взаимодействия таможенных и иных контрольных орга-
нов, с тем, чтобы они получали информацию о поступле-
нии, нахождении, хранении опасных грузов по согласо-
ванным кодам ТНВЭД. 

И наконец, всем заинтересованным ведомствам нуж-
но создать рабочую группу для обсуждения целесообраз-
ности внесения изменений в соответствующие подза-
конные акты, которые регламентировали бы требования 
к временным складам и наделили бы ФТС России полно-
мочиями по их проверке.

Все эти меры позволят в ближайшем будущем создать 
эффективную систему контроля и избежать опасных ин-
цидентов. Как след-
ствие, запланирован-
ные изменения бла-
готворно повлияют 
на экономику стра-
ны, будут способст-
вовать импортозаме-
щению в отрасли, по-
высят качество про-
дуктов питания оте-
чественного произ-
водства — важнейшей 
составляющей про-
довольственной без-
опасности России.

ИННОВАЦИИ

В России 
создают базу 
для цифровой 
экономики

КАРТА 
ДЛЯ НОУ-ХАУ

Тарас Фомченков

В РОССИИ создадут карту циф-
ровых предприятий, над этим 
вместе работают минпромторг и 
минкомсвязь. Впрочем, надо еще 
разобраться, что же делать с до-
ставшейся в наследство «старой» 
промышленностью, предупре-
ждают эксперты.

— С помощью карты мы нако-
нец сможем понять, сколько у 
нас современных предприятий, 
где они расположены и чем зани-
маются, — конкретизировал за-
мглавы минкомсвязи Сергей Ка-
лугин на «круглом столе», посвя-
щенном цифровой экономике, 
который прошел в стенах эконо-
мического факультета МГУ. Кар-
та, думаю, будет готова к концу 
2017 года, уточнил он «РГ».

«Мы тоже хотим понять, что с 
инвестициями. Чтобы выделять 
деньги на умное производство, а 
не на ремонт старого», — допол-
нил Владимир Пастухов, ответст-
венный секретарь Стратегиче-
ского совета минпромторга.

Что же до «старой» промыш-
ленности, то о ней забывать тоже 
нельзя, подчеркнул декан эконо-
мического факультета МГУ Алек-
сандр Аузан. Тем более что 
основное промышленное произ-
водство у нас сосредоточено в 
крупных компаниях. Именно в 
них, считают эксперты, необхо-
димо внедрять новые цифровые 
платформы, создавать новую си-
стему регулирования.

Надо делать рейтинг цифро-
вой трансформации, который 
должен показать жизнеспособ-
ность тех или иных отраслей про-
мышленности, предложил Аузан. 
Впрочем, заметил он «РГ», бы-
строго результата ждать не стоит.

«Где-то до октября 2017 года 
мы будем работать над методами 
и концепцией рейтинга, а первые 
его результаты скорее всего поя-
вятся к концу 2018 года», — пред-
положил он. А пока многие наши 
«классические» заводы в 10—15 
раз отстают от зарубежных кол-
лег по производительности. На-
против, часть современных ком-
паний цифровой промышленно-
сти уже сегодня производит то-
вар, способный на равных конку-
рировать с продукцией крупных 
предприятий.

Все дело в трех важных со-
ставляющих, объяснил вице-пре-
зидент Сколковского института 
науки и технологий Алексей По-
номарев. «Это кастомизация 
производства, когда товар дела-
ется с учетом пожеланий не мас-
сового, а конкретного человека. 
Это проектирование на основе 
цифровой модели, что дает воз-
можность оперативного реаги-
рования на запросы покупате-
лей. И это децентрализация про-
ектирования и производства», — 
перечислил он. Такие процессы 
выводят на рынок множество не-
больших компаний. И продукция 
с характеристиками, нужными 
конкретному, а не массовому по-
требителю, может быть даже де-
шевле, чем массовый товар.

Для того чтобы Россия смогла 
оперативно интегрироваться в 
цифровую экономику, нужно 
больше высокообразованных 
специалистов. А с этим пробле-
ма. Пока мы не попадаем в эконо-
мику знаний, с сожалением кон-
статировала Екатерина Сычева, 
директор московского офиса 
консалтинговой компании The 
Boston Consulting Group. Поче-
му? «До сих пор нет мотивации 
что-то менять и в обществе, и в 
экономике. Нет критической 
массы спроса на знания: а зачем 
они, когда разница в зарплатах 
водителя и врача лишь 20 про-
центов? И, наконец, система под-
готовки кадров до сих пор не го-
товит к экономике знаний», — ре-
зюмировала она.

Статистика Самая высокая инфляция зафиксирована 
в Калужской области, самая низкая — в Ненецком автономном округе

Цены в расчете

Нина Егоршева

В
от почему так получа-
ется: в Калужской об-
ласти региональная ин-
фляция в июле состави-
ла 5,8 процента в годо-

вом исчислении, то есть почти в 
полтора раза выше по России, а в 
Ненецком автономном округе 
цены выросли всего на один про-
цент? Почти в шесть раз меньше, 
чем у калужан. 

Это самые свежие данные 
мин экономразвития, которые  
ведомство предоставило прессе. 
Разбор полетов инфляции «Рос-
сийская газета» решила прове-
сти вместе с директором Научно-
исследовательского института 
статистики Росстата Олегом Ры-
баком.

Олег Павлович, почему такой 
большой разброс региональных 
инфляций? Все-таки в одной 
стране живем.
ОЛЕГ РЫБАК: Добавлю: в огромной 
стране. И потому для России это 
нормальное явление, когда цены 
на одном ее конце (и их динами-
ка) отличаются от цен на другом. 

На Северах потребительская 
корзина формируется при сезон-
ном завозе товаров. Их стои-
мость в среднем в три-четыре 
раза выше аналогов в централь-
ных регионах. При этом лето 
здесь, как правило, совпадает с 
периодом длинных отпусков, в 
это время спрос на продовольст-
вие падает, поэтому может про-
исходить сезонное снижение цен. 
Например, в июне индекс потре-
бительских цен на Чукотке со-
кратился на 1,3 процента как раз 
из-за удешевления продуктов пи-
тания на 4 процента. По этой же 
причине снизились цены на Са-
халине (на 0,6 процента). 

В то же время в восьми регио-
нах, среди которых Тверская, Ря-
занская, Омская области, их рост 
превысил один процент.

А какие еще тенденции высвечи-
вает инфляция? 
ОЛЕГ РЫБАК: Если в регионах отмеча-
ется рост инвестиций и расшире-
ние производства, увеличивается 
деловая активность и происходит 
опережающий рост доходов насе-
ления, — тогда инфляция отражает 
повышение платежеспособности 
потребительского спроса. 

И цены начинают расти, торгов-
ля знает, что у людей есть день-
ги — купят.
ОЛЕГ РЫБАК: Да. Или, наоборот, на 
фоне депрессивного развития 
экономики региона и естествен-
ного сокращения спроса идет 
опережающее сокращение то-

варной массы, инициируется 
рост дефицитности товаров. 

Цены опять растут! Но уже на со-
кращении предложения?
ОЛЕГ РЫБАК: Совершенно верно. По-
лучается, что в обоих случаях 
происходит нарушение равнове-
сия спроса и предложения, рост 
инфляции. Но качество инфляци-
онных изменений разное. Выя-
снение истинных причин — во-
прос «штучный» и требует пер-
сонального подхода.

Огорчает, что рост цен происхо-
дит на фоне снижения реальных 
располагаемых доходов населе-
ния. По логике, надо бы на оборот.
ОЛЕГ РЫБАК: К сожалению, этот про-
цесс идет последние три года. На 
этом фоне происходит реструкту-
ризация расходов граждан.

Траты на обязательные плате-
жи остаются стабильными (11 
процентов), а вот расходы на по-
купку товаров и оплату услуг в 
бюджете россиян за это время 
уменьшились на 4,4 процента. Эти 
процессы уже привели к ощути-
мым сдвигам в уровне жизни рос-
сиян. Идет процесс размывания 
«среднего класса» в сторону мало-
доходных групп. Те, в свою оче-
редь, перекочевывают в группу с 
низкими доходами, но так и до чер-
ты бедности можно опуститься.

Зато показатели ВВП растут. Раз-
ве такое может быть без роста 
зарплат? И вообще, можно ли, не 
разгоняя инфляцию, получить 
реальный рост экономики? 
ОЛЕГ РЫБАК: Вообще-то без инфля-
ции жить нельзя, поскольку у нее 

есть стимулирующая функция. 
Нулевой уровень поддержать ни-
кому не удается.  Да это и не нуж-
но. В Европе, например, стремят-
ся к показателю в один процент. 

Кроме того, инфляция отобра-
жает баланс интересов произво-
дителей и потребителей. Инфля-
ция ускоряется — выигрывают 
ориентированные на экспорт 
предприятия, упрощается задача 
наполнения бюджета, хотя насе-
ление при этом ощущает, что 
деньги в  кошельке  стремительно 
тают. И, наоборот, при снижении 
цен потребители могут позво-
лить себе на одну и ту же сумму 
купить гораздо больше товаров и 
услуг, но при этом подавляется 
инвестиционная активность биз-
неса, который лишается стиму-
лирующих финансовых рычагов.  

Выбрав уровень инфляции в 4 
процента годовых, Центробанк 
добивается предотвращения пе-
рехода в стагфляцию — это когда 
производство в депрессии, а 
цены немного растут. У такого со-
стояния экономики не меньше 
бед, чем  у высокой инфляции.

Тогда скажите: сегодняшнее по-
ложение вещей — на благо нашей 
экономики?
ОЛЕГ РЫБАК: То, что происходит 
в экономике в настоящее время, 
нельзя именовать ростом в при-
вычном понимании. Пока она 
просто восстанавливается после 
санкционных потрясений. 

Инфляционное таргетирова-
ние, которое проводит Центро-
банк, безусловно, имеет право на 
дальнейшее применение в каче-

стве основного инструмента де-
нежно-кредитной политики по-
средством сдерживания процен-
тных ставок. 

В июле ЦБ оставил ключевую 
ставку на уровне 9 процентов. И 
этот уровень как раз обеспечива-
ет постепенное снижение инфля-
ции к 4 процентам. 

Но возникает вопрос: что 
дальше? Повышать ключевую 
ставку нецелесообразно — в этом 
случае население начнет перево-
дить свои деньги в накопления. И  
они просто перестанут работать 
на экономику, на платежеспособ-
ный спрос. Уменьшится доступ-
ность кредитов, снизится дело-
вая активность предприятий. 

Конечно, заманчиво умень-
шить ключевую ставку и получить 
все блага в виде экономического 
роста. Если это произойдет, день-
ги потребителей хлынут на рынок. 
Но это, увы, скажется на росте 
цен, если, конечно, не будет соот-
ветствующего прироста товаров и 
услуг. Однако, если дефицит по-
давлять только с помощью импор-
та, вся идея со сдерживанием ин-
фляции обернется поддержкой за-
рубежных производителей.

Рост экономики в этом случае 
ограничится мизерными процен-
тами от оборота привозимых из-
за границы товаров. К сожале-
нию, остается не так много вари-
антов подъема экономики, ос-
новной из которых — присталь-
ное наблюдение за рынком угле-
водородов.

Акцент

 Самое сильное «торможение» 
цен произошло среди непро-
довольственных товаров: 
на 2,5 процента ниже 2016 года

На территории 
страны оказывает-
ся много опасного 
некачественного 
товара, который 
к тому же создает 
ценовую конкурен-
цию продукции 
отечественных 
производителей

ЦИФРА

2
ПРОЦЕНТА
составляет сегодня объем цифро-
вой экономики в ВВП России

Большинство 
складов временно-
го хранения 
опасных грузов 
находятся вблизи 
населенных 
пунктов и важных 
инфраструктурных 
объектов
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Инфляция отображает баланс 
интересов производителей 
и потребителей.ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Олег Павлович Рыбак,
директор НИИ статистики Рос-
стата.
Родился в 1949 году в г. Алчевске. 
В 1972 году окончил МГУ им 
М.В. Ломоносова по специально-
сти «экономическая география», 
кандидат экономических наук. 
В 1990-е годы занимал пост за-
мпредседателя Госкомстата РФ, 
готовил экспресс-аналитику по 
либерализации цен и приватиза-
ции. Проводил комплексный ана-
лиз реформ экономики для прави-
тельства и аппарата президен-
та страны. 
В последние годы занимается про-
блемами методологии. Среди его научных интересов – когнитивные 
технологии и познание фундаментальных основ информации.

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
всего рынка пестицидов и агрохи-
микатов занимает импорт
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА

ВМЕСТО РЫБЫ И МЯСА — ХЛЕБ ДА КАША
Олег Павлович, все лето нас готовили к тому, что инфля-
цию могут разогнать плохая погода и, как следствие, па-
дение урожая. В августе Росстат все-таки зафиксировал 
традиционную для этого месяца дефляцию за счет деше-
вых овощей и фруктов. Можно ли считать, что мы избе-
жали негативных последствий холодов?
Олег Рыбак | Погодные аномалии этого года предвидеть 

заранее было невозможно, тем более учесть их ЦБ в своих 

прогнозах по инфляции. Снижение урожая может сказать-

ся на экспортном потенциале, однако к ощутимому дефи-

циту товаров не приведет. В крайнем случае, баланс будет 

поддержан за счет запасов и импорта. Поэтому можно ут-

верждать, что реальных предпосылок для ускорения ин-

фляции за счет снижения урожая нет.

В какой-то момент россияне действительно испытали на 

себе приличный скачок цен на плодоовощную продукцию. 

С начала года рост цен составил 27 процентов. Подорожав-

шие капуста, лук, картофель, морковь потянули за собой 

все, что ввозится из-за рубежа, — апельсины, яблоки, виног-

рад и так далее. На других группах товаров (мясе, рыбе, кру-

пах) это не отразилось. 

Однако рост цен на овощи-фрукты привел к ощутимым 
дис пропорциям в структуре стоимости минимального на-
бора продуктов питания.
Олег Рыбак | Привел. В первой половине лета на плодо-

овощную продукцию приходилось почти 26 процентов 

стоимости продуктовой корзины. Для сравнения: в пре-

дыдущие годы с нормальным, теплым летом всего 20 

процентов. 

Чтобы позволить себе тратить деньги на огурцы и помидо-

ры лишние 6 процентов своего бюджета, гражданам при-

шлось экономить на другом. Ведь равноценного роста ре-

альных доходов у населения нет. Что в этом случае прихо-

дится урезать? А то, что осталось в корзине, — это мясо 

(минус 1,5 процента), хлеб (минус 1,6 процента), рыба (ми-

нус 0,5 процента) и молочные продукты (минус 0,6 про-

цента). 

Получается, что этим летом россияне вынуждены были 
сесть на диету. А сейчас мы уже вернулись к привычному 
рациону?
Олег Рыбак | С сентября начнет формироваться осенне-

зимняя структура потребительской корзины, в которой на 

долю овощей и фруктов приходится всего 15—16 процен-

тов, еще 20 процентов на мясные продукты, тогда как все 

остальное  — это хлеб, крупы и «молочка». То есть населе-

ние начнет запасаться жирами и углеводами. Этот процесс 

должен полностью сгладить летний всплеск цен.

Выходит, все же удастся удержать инфляцию на запла-
нированном ЦБ уровне в 4 процента? 
Олег Рыбак | Не уверен. В первом полугодии получен 

очень хороший результат в части регулирования инфля-

ции. С января потребительские цены выросли на 2,3 про-

цента, это на один процент ниже уровня прошлого года. 

Если разложить инфляцию по компонентам, видно, что са-

мое сильное «торможение» цен произошло среди непро-

довольственных товаров (на 2,5 процента ниже уровня 

2016 года). Стоимость услуг выросла в пределах 2 процен-

тов против 2,7 процента в прошлом году. Но это не значит, 

что во втором полугодии мы автоматически прибавим 1,7 

процента и выйдем на желаемые 4 процента. На инфляци-

онные процессы начнут воздействовать другие, более 

сильные, чем неурожай, факторы.

Можете их перечислить?
Олег Рыбак | Во-первых, это ежегодный рост тарифов на 

услуги ЖКХ, газ, электроэнергию и транспорт. В пересчете 

на годовую инфляцию традиционный вклад роста этих по-

казателей составляет порядка 1,5 процента. 

Во-вторых, к концу года компании начнут выплачивать пре-

миальные своим сотрудникам. Денежная масса на руках у 

граждан вырастет. Куда они отправятся ее тратить? Конеч-

но, в магазины. Это опять же даст дополнительный вклад в 

инфляционную копилку не менее одного процента.  В-тре-

тьих, уже с ноября торговые сети начнут «тестировать» 

цены будущего года, это еще порядка 0,2—0,3 процента.  Ну 

и, наконец, вернувшееся из отпусков население начинает 

восполнять свои «пробелы» в товарах и услугах, что еще 

«накинет» процент. 

Итого: почти 3 процента в плюсе!
Олег Рыбак | Если подытожить воздействие всех факто-

ров, допускаю, что уровень инфляции по итогам 2017 года 

достигнет 5 процентов. Нельзя исключать, что под воздей-

ствием сезонного роста производства увеличится предло-

жение и будут созданы предпосылки для небольшого сни-

жения цен. Но практика показывает, что цены, ускорение 

которым задал кризис 2014 года, только растут. Этот про-

цесс продолжается даже в условиях снижения доли импор-

та, поскольку цены по-прежнему привязаны к мировым 

расценкам. При этом, в силу дефицитности отдельных това-

ров национальных производителей, шансов изменить си-

туацию пока нет.
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Многие компании 
в 10—15 раз отстают 
от зарубежных 
аналогов по произ-
водительности
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ЭКСПОЗИЦИЯ Русский музей 
представил шедевры 
советской скульптуры

Разрывавшие 
цепи

Ольга Штраус

РУССКИЙ музей открыл выставку «Художники «Обще-
ства русских скульпторов», в которой представлено око-
ло 60 работ. 

Среди авторов — имена, составившие славу советской 
монументальной пропаганды. Многие из них (Вера Му-
хина, Сергей Коненков) сами участвовали в реализации 
знаменитого плана ленинской монументальной пропа-
ганды. Многие вошли в историю искусств как непревзой-
денные мастера скульптурного портрета. Скажем, Льва 
Толстого иначе и представить невозможно, кроме как 
старцем с насупленными бровями «козырьком», каким 
запечатлела его Анна Голубкина. А вот, например, бюст 
большевика Сольца, которого называли в свое время 
«совестью партии», так и не был нигде установлен, хотя 
скульптор Сарра Лебедева выполнила его необычайно 
выразительно — издалека он похож на Эйнштейна.

Вообще портретов вождей мирового пролетариата 
или героев революции на выставке не так много, как 
ожидалось. Есть великолепная голова Бакунина, есть ро-
скошный фрагмент несохранившейся статуи «Рабочий, 
разрывающий цепи» (обе работы Бориса Королева). Но в 
целом эта выставка направлена не столько на осмысле-
ние идеологических 
задач 20-х годов, 
сколько на оценку 
художественных по-
исков и находок рос-
сийских скульпто-
ров.

Поразительно, 
как чутко «орсов-
цы» сумели уловить 
язык нового време-
ни. Эти крепкие ры-
бачки, узбечки, 
ударники труда, спортсмены и моряки-краснофлотцы 
станут эмблемой советской действительности. И очень 
быстро — через 7—10 лет — окажутся в ссылке, потому что 
подчеркнутая выразительность форм будет признана со-
ветскими критиками «формалистическими изысками», 
противоречащими нормам соцреализма. Всего четыре 
выставки успело провести «Общество русских скульпто-
ров» между 1926 и 1931 годами. 

— На самом деле, удивляться этому не приходится, — 
говорит куратор выставки Любовь Славова. — Ведь мно-
гие «орсовцы» начинали еще на рубеже веков, они разде-
ляли поиски авангардистов (например, Борис Королев 
был родоначальником кубизма в скульптуре), а после 
учились в Европе у лучших мастеров того времени. Так, 
Анна Голубкина поехала в Париж к Родену только за тем, 
чтобы услышать его приговор: если скажет, что все хоро-
шо — она будет заниматься скульптурой и дальше. Ма-
стер не только восхитился ее произведениями, но и пред-
ложил ей поработать в его ателье ассистентом.

Интерес к архаике, к новаторству через возвращение 
к истокам оказался очень плодотворным путем. Всма-
триваясь в женские торсы работы Веры Мухиной, так и 
видишь, как из этих упругих, нарочито корявых, мощ-
ных ног, ягодиц, плеч впоследствии «вырастут» хресто-
матийные «Рабочий и колхозница».

Невозможно определить: то ли само время выдвинуло 
новых персонажей с их огрубленными народными лица-
ми, то ли художники, утомленные декадансом Серебря-
ного века, искали красоту в непривычных гармониях. 

Так или иначе, но скульптурные лица, представлен-
ные в экспозиции «орсовцев», заставляют изумиться. 
Как необычно, почти любуясь уродством неправильного 
скуластого лица и раскосых глаз, запечатлела поэта Ва-
лерия Брюсова художник Нина Нисс-Гольдман. Впрочем, 
она и себя не пощадила в «Автопортрете». Но ее суровый, 
почти мужской облик, западает в душу, как редко какая 
гламурная красавица.

Точно так же запоминается и портрет Маяковского 
работы Дмитрия Цаплина. Не «агитатора, горлана-глава-
ря» видим мы в этом образе, а упрямого, трудного под-
ростка с хулиганскими замашками. Между прочим, пор-
трет этот выполнен в материале, состав которого автор 
сохранил в тайне: ему хотелось создавать работы, похо-
жие на ваяния древних египтян.

Эксперименты с материалами диктовала еще и эле-
ментарная бедность. В экспозиции можно видеть рабо-
ты, явно вырубленные из фрагментов каких-то обломков 
зданий. Здесь на обратной стороне барельефа сохранил-
ся какой-то прежний фриз, там — прочитываются остат-
ки колонны… Но не эти исторические подробности со-
ставляют прелесть экспозиции. Она — в том, как срифмо-
вали участники «ОРСа» свое и наше время. 

Многие «орсовцы» начинали на рубеже веков и разделяли 
поиски авангардистов. И.М. Чайков «Планерист». 1930 год.

Выставка Почему не встретились Михаил Булгаков и Марина Цветаева

Свидание 
в нехорошей квартире
Максим Васюнов

П
ожалуй, нет в Сере-
бряном веке истории 
кинематографичнее 
и романтичнее этой. 
Он и Она, писатель и 

поэтесса, их произведения бере-
дят души миллионов читателей 
по всему миру, их строчки разле-
таются по лучшим газетам Евро-
пы, как новости о войне, их биог-
рафии как две капли прозрачной 
воды — внуки священников, дети 
профессоров, противники рево-
люции — наконец, их мировоззре-
ние будто одним мастером сло-
жено… И многие их поклонники 
до сих пор уверены, что настоль-
ко похожие люди должны были 
любить друг друга, дружить или 
хотя бы встречаться за чашечкой 

крепчайшего кофе, который оба 
обожали. Но они не встретились 
ни разу, как бы их ни сводила 
судьба. Он — это Михаил Булга-
ков. Он — Марина Цветаева. А 
история их невстречи — тема но-
вой выставки, открывшейся в 
Музее Булгакова,  в той самой не-
хорошей квартире. Выставка не-
большая, расположилась в ком-
нате площадью около 20 квадрат-
ных метров, но точнее простран-
ства и представить невозможно.  
Булгаков и Цветаева тоже всегда 
находились слишком близко друг  
к другу, гуляли по одним и тем же 
улицам, ходили в гости по одним 
и тем же адресам, выступали на 
одних и тех же сценах, отдыхали 
на одних и тех же берегах… Круг 
их географии сужался настолько, 
что встреча их казалась неминуе-
мой. Но даже когда до их реально-
го пересечения оставались счи-
таные метры или часы, — один из 

них обязательно сворачивал или 
опаздывал. 

— Наверное, у любителей ми-
стифицировать Булгакова поя-
вился еще один козырь? —– спра-
шиваю у куратора выставки, на-
учного сотрудника музея Булга-
кова Елены Михайловой.

— Ну конечно! — смеется она. — 
Мы тоже позабавились по этому 
поводу. Потому что постоянно 
что-то притягивалось из биогра-
фии Булгакова к биографии Цве-
таевой и наоборот. Например, 
она жила в Париже и скорее всего 
там читала «Белую гвардию», а 
он туда стремился, и нередко 
судьбы его героев связаны с Па-
рижем, его тексты там выходили, 
и с Цветаевой во Франции они на-
верняка бы встретились, но его 
эмиграция не состоялась. 

Впрочем, не мистика стала по-
водом выставки. Все гораздо про-
заичнее. Это проект двух музеев 
— Булгаковского  и дома-музея 
Цветаевой, которые давно хотели 
придумать что-то совместное.  А 
тут два юбилейных года подряд, в 
прошлом — ему 125, в этом — ей. 
Мимо не пройдешь, тем более, 
когда их объединяет такая драма-
тургия.

— Мы долго искали ту нить, ко-
торая могла бы связать все эти 
невстречи, и мы нашли ее, это 
Москва. В ней они оказывались в 
одно и то же время, но в разных 
местах, или в одних местах, но в 
разное время,  — рассказывает ди-
ректор Дома-музея Марины Цве-
таевой Елена Жук. — Но нам, ко-
нечно, не хочется, чтоб все наши 
открытия показались притяну-
тыми за уши, надуманными. Нао-
борот, наша выставка тем и уни-
кальна, что это колоссальный 

импульс для исследователей — 
увидеть вдруг вместе этих двух 
личностей! 

Они и правда будто, наконец, 
встретились, не смогли усколь-
знуть друг от друга в этом те-
сном пространстве выставки, 
атмосферу которой создает кар-
та Москвы, их Москвы, фотогра-
фии, письма, автографы и даже 
янтарные бусы Марины Цветае-
вой и ее берлинское платье — 
знаменитое по одной из расти-
ражированных фотографий. Это 
платье не выставлялось более 
четверти века. 

Но скептиков, конечно, не 
убедить подлинными артефак-
тами. Вот и на открытии выстав-
ки один из посетителей — моло-
дой дотошный интеллигент — 
долго спорит с кураторами — 
что, де, не могли они точно знать 
— виделись или нет эти два гения 
русской литературы. Ученые го-
ворят, что и сами были бы рады 
отыскать доказательства такой 
встречи, и рассказывают, как од-
нажды у них даже появилась за-
цепка. Один из экспонатов — сте-
нограмма допроса литератора 
Петра Толстого, который рас-
сказал ГПУ, будто Марина Ива-
новна, прочитав «Белую гвар-
дию», подарила ее автору мун-
дштук из слоновой кости.  Но все 
это оказалось выдумкой, попыт-
кой опорочить обоих писателей 
перед советской властью. По-
следняя надежда на их встречу 
растаяла как дым из того самого 
мундштука.  

 — Важно понимать, что наша 
выставка — это не про географию 
и не про предметы, а это размыш-
ление о том, как на самом деле 
сложились судьбы писателей, и о 
том, как могло бы все сложиться 
иначе, если бы они встретились, 
— подчеркивает директор Музея 
Булгакова Петр Мансилья-Круз.

Присоединиться к размышле-
ниям можно до 10 сентября. Ор-
ганизаторы не исключают, что 
после закрытия выставки по мо-
сковским адресам невстреч Бул-
гакова и Цветаевой начнут во-
дить экскурсии. 

Благодаря этой выставке у любителей мистифицировать Булгакова появится еще один козырь.

Акцент

 Когда до реальной встречи 
оставались считаные метры 
или часы, — кто-то один вечно 
сворачивал или опаздывал

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Астрахани отлично созревали не только арбузы, но и звезды российского кино

Вареники с Виторганом
Руслан Мельников,
Астрахань

Н
ародный артист РФ, мно-
гие годы возглавлявший 
астраханский ТЮЗ, Юрий 

Кочетков знаком со многими 
российскими звездами театра и 
кино. С кем-то из них он учился в 
школе, а кого-то учил сам. О сво-
их звездных друзьях и учениках 
Юрий Владимирович рассказал 
корреспонденту «РГ». 
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Эммануил Витор-
ган стал моим лучшим другом 
на всю жизнь еще со школы. С 
ним мы часто ходили на спекта-
кли, в которых играли мои роди-
тели. Тогда мы оба «заболели» 
театром. Дома мы сами ставили 
«спектакли». Например, когда 
моя мама сыграла девушку-гу-
сара Шуру Азарову, мы с Витор-
ганом изображали гусарские 
сцены из этого спектакля. На-
громождали стулья в качестве 
декораций, скакали, размахива-
ли саблями, разыгрывали ноч-
ную тревогу. Еще, помню, Ви-

торгану очень нравилось играть 
Отелло.

А как он учился в школе?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Как и я, довольно 
посредственно. Иногда мы вме-
сте хулиганили. Иногда ссори-
лись. Однажды я сильно обидел-
ся на него из-за какого-то пустя-
ка и объявил с чувством, по-теа-
тральному: «Все, Эммануил, ты 
мне больше не друг!» В тот день 
из школы мы пошли по разным 
сторонам дороги. Он идет сзади 
— расстроенный, всхлипывает. А 
я демонстративно захлопнул 
дверь своего дома перед его но-
сом. Виторган постучался. Ему 
открыла моя мама. «Тетя Оля, — 
пожаловался он. — Юра не хочет 
со мной дружить!» Мама гово-
рит: «Заходи, сейчас накормлю 
вас обоих варениками с виш-
ней». Через пять минут у нас 
снова были мир и дружба. Когда 
мы заканчивали школу, покля-
лись друг другу связать свою 
жизнь с театром. И свою мальчи-
шескую клятву выполнили.

Кто еще из знаменитостей вме-
сте с вами учился?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Мы заканчивали 
школу вместе с Володей Мень-
шовым. Потом он стажировался 
в нашем театре во вспомогатель-
ном составе. Был такой прин-
цип: после года стажировки ак-
теров оценивали и отсеивали 
тех, кто не подходит для этой 
профессии. Тогдашний худрук 
объявил Володе: «Вам, молодой 

человек, идти в театр не реко-
мендую. Актера из вас не полу-
чится». Но он был настырный, 
уехал в Москву. Поначалу, дейст-
вительно, ничего не получалось. 
Одно время ему даже приходи-
лось разгружать арбузы, чтобы 
заработать на жизнь.

 А кого вы обучали?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Например, одним 
из моих студентов на театраль-
ном отделении, которое раньше 
действовало при музыкальном 
училище, был Владимир Сте-
клов. Он не отличался особенны-
ми успехами и внешне был не та-
кой фактурный, каких любят ре-
жиссеры. Обычный рыжий, ко-
нопатый парень. Его даже хотели 
выгнать, но я заступился. Одна-
жды был случай: вижу, возле 
Волги чем-то торгуют со столика 
два наших студента. Один из них 
— Стеклов. Тихонько подхожу по-
ближе и понимаю, что они про-
дают грим, который выдавался 
для учебы. Тогда плохо было с 
косметикой и такой товар ока-
зался востребованным. Я грозно 
— преподаватель же! — вопро-
шаю: «А почем нынче Станис-
лавский на рынке?!» Студенты, 
конечно, перепугались. Но Воло-
дя придумал оправдание: «Это 
мы этюды разыгрывали». После 
учебы он уехал в Рыбинск. По-
том судьба занесла его на Саха-
лин, а уже оттуда Стеклов прие-
хал в столицу. 

Еще у нас в театре во вспомсо-
ставе начинал Борис Невзоров. 
Первыми его ролями были адво-

кат Горошек в «Чиполлино» и 
принц в «Золушке». А когда он уе-
хал в Москву, то сыграл роль кор-
мчего в «России молодой». Тогда 
в него было влюблено все жен-
ское население СССР.

Что вы расскажете о представи-
тельницах прекрасного пола, ко-
торыми гордится Астрахань? 
Надежда Бабкина, кажется, тоже 
из ваших краев?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Мы с ней вместе по-
лучали звание Лауреата премии 
Астраханского  комсомола . 
Правда, мне не понравилось, 
когда ее после этого как-то объя-
вили Лауреатом премии комсо-
мола Нижнего Поволжья, хотя 
такого звания вообще не было. 
Уж не знаю, то ли она сама раз-
двинула рамки и «прихватила» 
кусок Волги, то ли организаторы 
что-то напутали.

Знаменитая астраханка Анаста-
сия Заворотнюк — ваша воспи-
танница?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Скорее, не она, а ее 
мама Валя Заворотнюк, которую 
я считаю лучшей травести СССР. 
Блестящая актриса, хотя и не так 
известна, как дочь. Она могла 
сыграть и Буратино, и Джульетту. 
Пока Валя репетировала, Настя 
лежала у меня в предбаннике в 
коляске. Потом она подросла и 
приходила с мамой в театр. Настя 
была тогда гадким утенком — не-
складная, длинноногая, больше-
головая, с огромными глазища-
ми. Никто и предположить не 
мог, что она вырастет в такую 
красавицу. По характеру, кстати, 
она похожа на свою мать. Види-
мо, что-то все-таки передается с 
генами. Кстати, Настя поступала 
на актерское отделение тайком 
от матери. Как это часто бывает, 
родители не хотели, чтобы дочь 
пошла по их стопам, считая нашу 
профессию ненадежной. Но Нас-
тя все же смогла договориться с 
отцом, поехала в Москву и посту-
пила. А еще было так, что я учил 
отца, а путевку в актерскую 
жизнь получил сын.

Как это?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Учился у меня хо-

роший парень Петя Дюжев. Ин-
тересный актер, с харизмой. Но 
он решил заняться предприни-
мательством. У него был сын 
Димка. И однажды Петя пригла-
сил меня на школьный спек-
такль, в котором тот играл. По-
просил глянуть, стоит ли сыну 
идти в актеры. Я посмотрел, оце-
нил внешность, темперамент, 
музыкальность и честно сказал 
Димке: «Актер из тебя получит-
ся. Можешь смело поступать в 
Москву. Если не поступишь — 
приходи ко мне в театр». Он по-
ступил. Потом Дима как-то прие-
хал в Астрахань и рассказал мне, 
что снимается в сериале. Пере-
числил актеров, которые работа-
ют с ним. А что, спрашиваю, за 
сериал. Да так, говорит, детек-
тивчик. «Детективчик» оказался 
культовой «Бригадой», в кото-
рой Дима сыграл Космоса. К со-
жалению, отец Димы до премье-
ры не дожил. А когда «Бригада» 
вышла, Дима приезжал в Астра-
хань с выступлением. Девчонки 
аж визжали, увидев живого Кос-
моса. А я шутил — мол, вырос 
бандюган. Кстати, Дима очень 
религиозный человек. Одно вре-
мя он даже хотел уйти из актер-
ской профессии. А когда снимал-
ся в «Бригаде», исповедовался у 
батюшки. Некомфортно ему 
было играть бандита. Но батюш-
ка дал добро. 

Как вы думаете, почему именно 
в Астрахани появилась такая 
«звездная» плеяда? Здесь что, 
воздух какой-то специфический 
или вода?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Я думаю, дело в том, 
что у нас очень колоритный мно-
гонациональный город. В Астра-
хани переплелись торговые пути, 
ведущие в Китай, Индию и Пер-
сию. У нас живут представители 
более 150 национальностей, и 
можно даже сказать, что здесь 
сформировалась особенная на-
циональность — астраханец. Сме-
шение восточных, европейских и 
кавказских кровей и горячий 
южный темперамент повлияли и 
на внешние данные. Я, например, 
считаю, что в Астрахани живут 
самые красивые женщины.

Акцент

 Однажды я сильно обиделся 
на него из-за пустяка 
и объявил с чувством, 
по-театральному: 
«Все, Эммануил, 
ты мне больше не друг!»

Юрий Кочетков: Можно сказать, что в нашем городе сформировалась особенная национальность — астраханец.
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Михаил Булгаков и Марина Цветаева, и правда, будто наконец встретились, не смогли ускользнуть друг от друга 
в этом тесном пространстве выставки.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Поразительно, 
как чутко «орсовцы» 
сумели уловить 
язык нового 
времени
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ТЕННИС Макарова 
и Веснина завоевали 
третий титул в сезоне

Счастливы 
вместе

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионки Рио Екатерина Макарова 
и Елена Веснина выиграли третий совместный титул в 
этом году. После побед в Дубае и на Уимблдоне девушки 
взяли трофей в Торонто.

В финальном матче россиянки, посеянные под пер-
вым номером, в двух сетах обыграли восьмую пару со-
ревнований немку Анну-Лену Гренефельд и чешку Квету 
Пешке со счетом 6:0, 6:4. 

Макарова и Веснина стали первыми участницами 
Rogers Cup, которым удалось защитить титул в парном 
разряде. В одиночке это получилось у Мартины Наврати-
ловой в 2005 и 2006 годах. Но случай Кати и Лены уника-
лен потому, что они выиграли в разных городах — в Мон-
реале и Торонто.

— Выиграть один турнир дважды в принципе не-
просто. А тут было сложно вдвойне, потому что мы вы-
ступали в двух разных городах и на двух разных стадио-
нах, — отметила Макарова. — Но мы показали очень хоро-
ший теннис. В финале взяли первый сет под ноль, хотя со-
перницы были серьезными. Действовали активно, агрес-
сивно и смогли удержать преимущество.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Сегодня 
ЦСКА сыграет в Базеле 
с «Янг Бойз»

Швейцарское 
время

Илья Зубко

МОСКОВСКИМ армейцам осталось сделать два шага 
для попадания в групповой этап Лиги чемпионов. Пер-
вый команда Виктора Гончаренко должна сделать сегод-
ня на стадионе «Стад де Суисс» в швейцарском Берне. 

Когда ЦСКА при жеребьевке попал в число сеяных ко-
манд и получил в соперники «Янг Бойз», многие болель-
щики «красно-синих» облегченно выдохнули. Ведь при 
иных раскладах москвичам могли попасться «Наполи», 
«Севилья» или «Ливерпуль». На их фоне скромный клуб 
из столицы Швейцарии, никогда не игравший в группо-
вом этапе Лиги чемпионов, действительно выглядит по-
дарком. Но на самом деле расслабляться армейцам со-
вершенно не стоит.

— Швейцарские футболисты сильны физически, а ко-
манды отличаются хорошей организацией игры, так что 
двухматчевое противостояние обещает быть очень 
сложным, — сказал 
наставник ЦСКА 
Виктор Гончаренко, 
комментируя жере-
бьевку официально-
му сайту клуба.

«Янг Бойз» на 
стадии отбора два-
жды сенсационно 
выбивал украинских 
грандов. Год назад в 
серии пенальти «пчелы» одолели донецкий «Шахтер». 
Сейчас аналогичная участь постигла киевское «Дина-
мо». Уверенная домашняя победа 3:1, видимо, слегка 
расслабила команду Александра Хацкевича. В Берне 
«Динамо» уступило 0:2.

На своем поле «Янг Бойз» вообще чрезвычайно опа-
сен. Дважды российские клубы играли в швейцарской 
столице и оба раза неудачно. «Зенит» уступил здесь 1:2 в 
Лиге Европы сезона 2010/11, а два года спустя в рамках 
того же турнира в Берне проиграл «Анжи» — 0:2. Правда, 
на своем поле и питерцы, и махачкалинцы эти неудачи 
компенсировали. Так что у ЦСКА задача-минимум на 
первый матч с «Янг Бойз» видится просто — не прова-
литься. И подтвердить статус фаворита пары в Москве, 
где команды встретятся в ответном матче 23 августа.

Армейцы отправились в Берн вчера утром — команда 
прилетела в Цюрих, после чего отправилась в столицу на 
автобусе. Уже вечером футболисты потренировались на 
поле «Стад де Суисс». Состав ЦСКА  самый что ни на есть 
боевой. С настроением тоже проблем нет. Волевая побе-
да в недавнем дерби над «Спартаком» отняла немало 
сил, зато добавила команде уверенности перед важней-
шим матчем.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА На ЧМ в Лондоне российские «нейтральные атлеты» добыли больше 
наград, чем вся наша полноценная сборная два года назад в Пекине

Быстрее и выше
Илья Трисвятский

Н
а завершившемся в Лондо-
не чемпионате мира рос-
сийские легкоатлеты, вы-

нужденно выступавшие в статусе 
нейтральных атлетов, завоевали 
шесть наград — «золото» Мария 
Ласицкене в прыжках в высоту 
плюс еще пять серебряных на-
град в разных дисциплинах.

Всего в Великобритании вы-
ступили 19 россиян, допущен-
ных к стартам Международной 
федерацией легкой атлетики 
(ИААФ). Это в три раза меньше, 
чем два года назад на чемпиона-
те мира в китайском Пекине, где 
наши спортсмены в составе пол-
ноценной сборной страны стар-
товали под национальным фла-
гом, а победившие в Поднебе-
сной Мария Ласицкене (тогда 
еще Кучина) и Сергей Шубенков 
на церемонии награждения мо-
гли услышать российский гимн 
и спеть его слова.

Тем не менее в Пекине росси-
яне взяли лишь четыре медали, а 
сейчас на Туманном Альбионе, 
выплеснув всю свою спортив-
ную злость от невозможности 
полноценно представлять род-
ную страну, выиграли наград в 
полтора раза больше. Фактиче-
ски получается, что каждый тре-
тий наш участник поднимался 
на пьедестал почета. Потрясаю-
щая эффективность!

Жирную точку в успешном 
выступлении россиян поставил 
20-летний прыгун в высоту Да-
нил Лысенко, уроженец Респу-
блики Башкортостан. На первом 
для себя чемпионате мира он 
стал серебряным призером с ре-

зультатом 2 м 32 см. Лысенко 
уступил только дважды олим-
пийскому призеру Мутазу Бар-
шиму из Катара, который прео-
долел планку на высоте 2 м 35 
см. «Бронза» у сирийца Махд Эд-
дина Газада (2.29).

Примечательно, что Лысенко 
выступал, еще не полностью 
оправившись от недавней трав-
мы ноги. 

— Сильная боль беспокоила 
уже во время квалификации, — 
признался серебряный призер. — 
Во время разминки перед фина-
лом стало гораздо хуже. На ка-
кой-то момент даже мелькнула 

мысль, что надо отказаться от 
прыжков, сняться с соревнова-
ний. Но после удачной попытки 
на начальной высоте 2.20 я все 
же решил: буду бороться, сколь-
ко смогу физически. И все же 
приходилось щадить свою ногу, 
так что техника моих прыжков 
не была идеальной.

Еще один наш участник фина-
ла мужских прыжков в высоту 
Илья Иванюк финишировал на 
шестом месте с результатом 2.25.

Венчали чемпионат мира 
эстафеты 4х400 метров. У жен-
щин с огромным, шестисекун-
дным, преимуществом победили 

американки. В мужском финале 
сенсационного успеха добились 
бегуны из островного государст-
ва Тринидад и Тобаго. 

В общекомандном зачете на 
первом месте сборная США — 10 
золотых, 11 серебряных и 9 
бронзовых наград. Далее идет 
Кения (5 + 2 + 4) и ЮАР (3 + 1 + 
2). Также в пятерке сильнейших 
Франция и Китай. Хозяева тур-
нира британцы только шестые.

Под занавес соревнований на 

стадионе прошла трогательная 
церемония прощания любите-
лей легкой атлетики с великим 
ямайским спринтером, миро-
вым рекордсменом на дистанци-
ях 100 и 200 м Усейном Болтом. 
Он еще задолго до чемпионата 
мира в Лондоне объявил, что 
этот турнир станет для него по-
следним в карьере. Если точнее, 
то Болт хотел уйти после Олим-
пиады-2016 в Рио-де-Жанейро, 
но президент ИААФ британец 
Себастьян Коэ уговорил Усейна 
стартовать еще и в Лондоне.

Увы, завершить карьеру побе-
дителем ямайцу не удалось. На 
стометровке он проиграл амери-
канцам Джастину Гэтлину и Кри-
стиану Коулману, а на своем эта-
пе в эстафете 4х100 метров полу-
чил травму ноги, и сборная 
Ямайки не финишировала.

Прощаясь со зрителями, а их 
собралось более 60 тысяч, Болт 
совершил круг почета по стадио-
ну, а затем провел пресс-конфе-
ренцию, на которой рассказал, 
чем будет заниматься дальше.

— У меня нет никаких сожале-
ний по поводу моих результатов 
на чемпионате мира в Лондоне. 
Все равно мои достижения в 
большом спорте этим никак не 
перечеркнуть, — сказал Болт. — 
Теперь мне надо расслабиться и 
пожить в свое удовольствие. 
Честно признаюсь — это будет 
здорово! Я ведь на беговой до-
рожке с десяти лет. Мне доводи-
лось видеть много спортсменов, 
которые затягивали завершение 
своей карьеры, становились все 
хуже и хуже, и это не только в 
легкой атлетике. Не хочу быть 
одним из них!

Футбол В первом матче за «Пари Сен-Жермен» Неймар отметился 
голом и результативной передачей

Отбивает миллионы

Илья Соболев 

С
амый дорогой футбо-
лист мира Неймар де-
бютировал в составе 
французского «Пари 
Сен-Жермен». В го-

стевой игре против «Генгама» 
бразилец отметился забитым мя-
чом и голевой передачей, а 
«ПСЖ» одержал победу — 3:0.

Первый матч Неймара в фут-
болке парижского клуба при-
шлось отложить из-за бюрокра-
тической волокиты. «Барселона» 
отказывалась высылать «ПСЖ» 
трансферный сертификат до по-
лучения тех самых рекордных 
222 миллионов евро, уплаченных 
за футболиста. А без этого доку-
мента Неймар играть не мог. Ина-
че дебют бразильца состоялся бы 
еще неделю назад в домашнем 
матче против «Амьена».

Вынужденная пауза нисколь-
ко не ослабила внимание к персо-
не Неймара. Всю неделю брази-
лец не сходил с полос француз-
ских изданий, причем обсужда-
лось все: от чисто игровых ка-
честв футболиста до безупречно-
го костюма, в котором Неймар 

предстал на презентации. «На-
верное, никогда мир не ждал с та-
ким нетерпением рядового матча 
чемпионата Франции», — с иро-
нией писала Le Telegramme. И до-
бавим, на стадионе, вмещающем 
всего 18 тысяч зрителей.

Впрочем, камерная обстанов-
ка придала дебюту Неймара свое 
очарование. На аскетичной аре-
не проще было разглядеть, како-
го уровня талант приехал в 
«ПСЖ». «Свободный электрон», 
так назвала позицию бразильца 
L’Equipe, подразумевая то, что 
Неймар успевал на поле везде. 
Новичок парижан, стараясь со-
ответствовать статусу мегазве-
зды, не стеснялся идти в обводку, 

раздавал передачи и бил сам. В 
сухом остатке у Неймара заби-
тый мяч и голевая передача. По-
следних могло бы быть и больше, 
если бы Эдинсон Кавани, одна-
жды отличившийся после тонко-
го паса бразильца, и Анхель Ди 
Мария более ответственно реа-
лизовывали моменты, которые 
для них создавал партнер.

По окончании встречи на сай-
те L’Equipe появился опрос «Убе-
дил ли вас Неймар?». 81 процент 
респондентов на этот вопрос от-
ветили положительно. 

— Я абсолютно спокоен, — зая-
вил сам Неймар в разговоре с 
журналистами. — Знал, что поки-
нуть «Барселону» будет крайне 

тяжело, но я очень рад быть здесь. 
Люди думают, что после ухода из 
«Барселоны» игроки умирают, 
но я — нет. Как раз наоборот: я жи-
вой больше, чем когда-либо. Я иг-
раю в ту же самую игру и счаст-
лив. Поменялись страна, город и 
команда, но футбол остался.

«Барса» не та
Неймар без «Барселоны» жив, 

а вот у «Барсы» без Неймара про-
блемы. Накануне каталонцы про-
вели свой первый официальный 
матч без бразильца. В Суперкуб-
ке Испании «сине-гранатовым» 
п р от и в о сто я л  м а д р ид с к и й 
«Реал». В первой игре из двух на 
каталонском «Камп Ноу» хозяе-
ва уступили со счетом 1:3.

Это был официальный дебют 
главного тренера «Барселоны» 
Эрнесто Вальверде. И, надо ска-
зать, не самый удачный. Воспол-
нить уход Неймара специалист 
имевшимися в его распоряжении 
силами не успел. Лео Месси и Лу-
ису Суаресу было явно непри-
вычно без бразильского экс-пар-
тнера, а те, кто выходил на его по-
зиции, до уровня Месси и Суаре-
са недотягивали.

Ну а главным действующим 
лицом матча стал Криштиану Ро-
налду. Для этого португальцу 
хватило 25 минут. Выйдя на заме-
ну, Криштиану практически сра-
зу отметился шикарным голом в 
«девятку», ставшим в итоге по-
бедным. Празднуя забитый мяч, 
Роналду обнажил могучий торс и 
тут же схлопотал желтую карточ-
ку. Знал бы он, что будет дальше, 
может, повел бы себя более сдер-
жанно. Через пару минут судья 
матча усмотрел у Криштиану си-
муляцию и показал ему второй 
«горчичник», превратившийся в 
красную. Роналду на эмоциях 
даже толкнул рефери в спину, за 
что получил пять матчей дисква-
лификации, которая распростра-
няется и на чемпионат Испании. 

Между тем командам предсто-
ит еще ответный матч в Мадриде 
уже в ближайшую среду.

Первое появление на поле в фут-
болке ПСЖ бразильца Неймара 
(в центре) получилось удачным.

Несмотря на боль в ноге, дебютант 
чемпионатов мира Данил Лысенко 
выиграл «серебро» в прыжках в 
высоту.

Акцент

 «ПСЖ» заплатил за переход 
Неймара 222 миллиона евро. 
Бразилец стал самым доро-
гим футболистом мира 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 августа, вторник, Матч ТВ
21.40 «Янг Бойз» (Швейцария) — ЦСКА (Россия). Прямая трансляция. 

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5903

Видео: Неймар забил 
первый гол за ПСЖ 
в дебютном матче
rg.ru/art/1438364

МЕЖДУ ТЕМ
Определился состав сборной России для участия в матче 
плей-офф Мировой группы Кубка Дэвиса с венграми, кото-
рый пройдет с 15 по 17 сентября в Будапеште. На корт 
выйдут Карен Хачанов, Даниил Медведев, Андрей Рублев и 
Константин Кравчук.
Победитель матча Россия — Венгрия выступит в элитном 
дивизионе соревнований в следующем сезоне.

«Янг Бойз» никогда 
не играл в группо-
вом этапе Лиги 
чемпионов 

Капитан ЦСКА Игорь Акинфеев восстановился после травмы 
и сможет сыграть против «Янг Бойз».

НОВОСТИ

Форвард
«Спартака» 
Зе Луиш
выбыл
на две недели 

ДЛЯ «ЛОКО» 
НЕ ОПАСЕН

Илья Соболев

НАПАДАЮЩИЙ московского 
«Спартака» Зе Луиш пропустит 
две недели из-за травмы.

Форвард из Кабо-Верде полу-
чил повреждение на 37-й минуте 
субботнего матча с ЦСКА и вы-
нужден был покинуть поле до-
срочно. Углубленное медобсле-
дование выявило у Зе Луиша ми-
кронадрыв мышц задней повер-
хности бедра.

Таким образом, Зе Луиш ни-
как не сможет помочь «Спарта-
ку» в столичном дерби против 
«Локомотива», которое состоит-
ся в рамках седьмого тура Пре-
мьер-лиги в субботу 19 августа. 

Отметим, в шести уже сыг-
ранных матчах Зе Луиш забил 
один мяч и отдал две результа-
тивные передачи.

К счастью для «Спартака», 
двухматчевую дисквалифика-
цию уже успел отбыть бразиль-
ский нападающий Луис Адриа-
но, иначе команда осталась бы 
лишь с одним номинальным 
форвардом — Денисом Давыдо-
вым.

Волейболиста
Михайлова
признали MVP
Мемориала
Вагнера

УДАРНАЯ 
ДИАГОНАЛЬ  

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по 
волейболу готовится к стартую-
щему 24 августа чемпионату Ев-
ропы и выступила на традицион-
ном Мемориале Вагнера в поль-
ском Кракове. В решающем мат-
че наша команда уступила хозяе-
вам — 2:3 (25:16, 25:19, 20:25, 
22:25, 12:15).

В итоге поляки выиграли тур-
нир, а Россия с одной победой и 
двумя поражениями стала тре-
тьей, пропустив вперед еще и 
французов. 

Самым ценным игроком Ме-
мориала Вагнера был признан 
диагональный нападающий на-
шей сборной, олимпийский чем-
пион Лондона-2012 Максим Ми-
хайлов. В символическую семер-
ку турнира вошли доигровщик 
Дмитрий Волков и центральный 
блокирующий Илья Куркаев.

Именно в Кракове россияне и 
начнут чемпионат Европы вы-
ступлением на групповом этапе. 
Здесь же, на 15-тысячной «Тау-
рон Арене», пройдут решающие 
матчи плей-офф континенталь-
ного первенства.

Алан Макиев 
перешел 
в ПБК ЦСКА

ЗАКРЫЛИ 
ЦЕНТР

Иван Ильин

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ ЦСКА объ-
явил вчера имя очередного но-
вичка. И этот трансфер стал до-
статочно неожиданным.

Московский клуб подписал 
годичный контракт с 26-летним 
Аланом Макиевым, выступав-
шим в последнее время за сара-
товский «Автодор». Несмотря на 
довольно зрелый возраст, этого 
центрового нельзя назвать зве-
здой даже по российским мер-
кам. В его карьере нет больших 
достижений или опыта игры в 
топ-клубах. Так что переход в 
ЦСКА для Макиева скорее аванс 
на будущее. 

Комментируя этот трансфер, 
главный тренер ЦСКА Димитрис 
Итудис подчеркнул, что Алан 
должен заменить покинувшего 
команду Ивана Лазарева. В лю-
бом случае игрок с ростом 210 
сантиметров — выше в нынеш-
нем составе армейцев нет нико-
го — в определенные моменты ар-
мейцам поможет. 

Отметим, что это уже пятый 
новичок в составе ЦСКА. Ранее 
клуб пополнили звездный ис-
панский разыгрывающий Сер-
хио Родригес, а также Лео Ве-
стерманн, Уилл Клайберн и 
Отелло Хантер.
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Гуам тянется с севера на юг на 50 километров. На севере (на снимке внизу) расположена база ВВС США.

Морские виды спорта — одно из основных развлечений на Гуаме.

Работник парка развлечений в туристической зоне Гуама верит, что до войны дело не дойдет.Бомба в Мемориальном парке, на которой играют дети, осталась со времен Второй мировой, когда Гуам был оккупирован японцами. 

На Гуаме расположена база ВВС США «Андерсен» — одно из двух мест базирования американской стратегической авиации в Азиатско-Тихоокеанском регионе.Жители Гуама призывают мировое сообщество урегулировать ситуацию вокруг КНДР.

Взлетная полоса на базе ВВС США использовалась как запасная для посадки космических «шаттлов».Значительную часть доходов Гуам получает от туризма: его курорты популярны среди японцев.

Территория На Гуаме учат, что делать при ядерном ударе

Остров под прицелом
Константин Волков

Н
а Гуаме уже несколь-
ко дней готовятся к  
тому, что по острову, 
возможно, нанесут 
ракетный ядерный 

удар. Это началось после того, 
как КНДР заявила, что намерена 
показать США свою силу, исполь-
зуя именно этот микронезий-
ский остров — заморскую терри-
торию США.

В теленовостях Гуама показы-
вают, что делать, если услышали 
или увидели ядерные взрывы: 
«Если вы на улице — не смотрите 
на вспышку, вы можете ослеп-
нуть. Постарайтесь укрыться 
чем-нибудь, чтобы защитить 
себя. Снимите верхнюю одежду, 
в ней находятся 90 процентов ра-
диоактивных материалов».  

На улицах местные женщины 
в венках из тропических цветов 
держат плакаты «Make love not 
war». Паники не наблюдается, 
вместо этого жители собираются 

в церквях и молятся о мире. При 
этом руководство острова успо-
каивает население, утверждая, 
что вероятность нанесения удара 
по Гуаму — 0,00005 процента. 

На основании каких именно 
данных проделаны эти вычисле-
ния, остается неясным. Расстоя-
ние от Северной Кореи до Гуама 
— приблизительно 3,5 тысячи ки-
лометров. Смогут ли преодолеть 
такое расстояние северокорей-
ские ракеты — неизвестно. Так, 
межконтинентальная (а по мне-
нию российских военных — сред-
ней дальности) ракета «Хва-
сон-14», запущенная из КНДР 14 

июля, пролетела, согласно ин-
формации северокорейской сто-
роны, только 933 километра. 
Впрочем, как заявил Пхеньян, 
его ракеты достигнут Гуама за 18 
минут. Теоретически трасса ра-
кет пройдет над столицей зимних 
Олимпийских игр-2018 — южно-
корейским Пхёнчаном.

Гуам, который Пхеньян из-
брал своей жертвой, — террито-
рия США, находящаяся под 
управлением американского 
правительства, но не входящая в 
какой-либо штат или округ. 
Остров небольшой — 50 киломе-
тров с севера на юг, 12 киломе-

тров с востока на запад в самой 
узкой части. Население, по дан-
ным на 2010 год, — около 181 ты-
сячи человек. Это первая земля, 
открытая Магелланом в Тихом 
океане.

 Коренное население — чамор-
ро, этнически близкие к филип-
пинцам. Впрочем, после испано-
чаморрских войн в XVII веке чи-
стокровного населения там пра-
ктически не осталось, только ме-
тисы. США получили Гуам в 1898 
году по итогам испано-американ-
ской войны. Во время Второй ми-
ровой остров был оккупирован 
Японией, освобожден американ-
цами в июле—августе 1944 года в 
ходе битвы за Гуам.

 На Гуаме местное самоуправ-
ление во главе с губернатором 
Эдди Кальво. Законодательную 
власть представляет сенат. Один 
делегат представляет Гуам в па-
лате представителей в Вашингто-
не (переизбирается каждые два 
года), однако он не обладает пра-
вом голоса.

Все жители Гуама — граждане 
США. Валюта на острове — амери-
канский доллар

. На севере расположена авиа-
база ВВС США «Андерсен», со-
зданная в 1944 году. Это одна из 
четырех существующих в мире 
баз американских стратегиче-
ских бомбардировщиков и одна 
из двух важнейших американ-
ских авиабаз в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе (вторая — Дие-
го-Гарсия в Индийском океане).  
Аэродром авиабазы был в числе 
запасных для посадки космиче-
ского челнока «шаттл». 

Базирующиеся на острове 
американские бомбардировщи-
ки B-1B Lancer участвовали в тре-
нировочных полетах в районе 
границы КНДР и Южной Кореи, 
имитируя упреждающий удар по 
Северной Корее. Главные статьи 
доходов Гуама — туризм и обслу-
живание транзитных судов. Сре-
ди туристов на острове больше 
всего японцев, но заезжают и 
наши соотечественники. 

Акцент

 Все жители Гуама — граждане 
США. Валюта на острове — 
американский доллар
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Доллар набивает цену 

— россияне продолжа-

ют зарабатывать 

в рублях, но хранить 

сбережения предпо-

читают в валюте

Кто спасет знаменитый 

собор Парижской 

Богоматери от разрушения
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ТУРИЗМ Дожди и укрепившийся 
рубль уронили спрос 
на экскурсии по России

С гидом наравне

Нина Егоршева

РОССИЯНЕ все реже отправля-
ются с экскурсией по своей стра-
не. По данным Российского сою-
за туриндустрии (РСТ), спрос на 
такие поездки в этом году упал 
на 40 процентов. Отказываться 
от познавательного путешест-
вия люди вынуждены чаще всего 
из-за финансовых проблем, го-
ворят эксперты.

До кризиса 2014 года росси-
яне находили средства на эк-
скурсионные выезды дважды в 
год, а теперь все свелось в луч-
шем случае к одной поездке, 
объясняет пресс-секретарь РСТ 
Ирина Тюрина. За счет этого и 
спад. 

Но главное, что влияет на 
выбор людей, это погода. Когда 
идет дождь — бронирований нет. 
А поскольку дожди в центре 
страны шли большую часть 

лета, в «экскурсионке» начался  
застой, перешедший в провал.

В меньшей степени на себе 
это почувствовали Москва, 
Санкт-Петербург, Казань и Кали-
нинград. Cпрос на Карелию тор-
мозит ежегодно дорожающая пе-
ревозка. А по Золотому кольцу 
реже стали выезжать из-за роста 
цен на гостиницы. Отели на этом 
маршруте подняли стоимость 
своих номеров в среднем на 5 
процентов по сравнению с прош-
лым годом. Вроде бы немного, но 
этого оказалось достаточно, по 
данным туроператоров, чтобы 
бронирования ушли в минус . 

Впрочем, по мнению экспер-
тов, такая ситуация была предска-
зуема. В прошлом году внутренне-
му туризму во многом «помог» 
ослабевший рубль, но с его укре-
плением мысли о загра-
ничных путешествиях 
вернулись к россиянам.

ПРАВО Предлагается определить 
порядок допуска адвокатов 
к арестованным в СИЗО

Тюрьму откроют

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции со-
общило, что прорабатывается 
возможность принятия межве-
домственной инструкции, в ко-
торой будет прописан порядок 
допуска адвокатов в СИЗО по но-
вым правилам.

Недавно по инициативе главы 
государства были приняты по-
правки в УПК, повысившие га-
рантии независимости адвока-
тов. Помимо прочего, закон дал 
право адвокатам навещать под-
защитных без санкции следова-
теля. Достаточно показать удо-
стоверение и ордер. Однако на 
практике возникла проблема: в 
следственных изоляторах про-
должают требовать подтвержде-
ния от следователя на допуск ад-
воката к арестанту. Поэтому 
президент Федеральной палаты 
адвокатов РФ Юрий Пилипенко 

обратился к министру юстиции 
РФ Александру Коновалову с 
просьбой принять меры.

В своем официальном ответе 
ведомство сообщило, что на спе-
циальном совещании было при-
нято решение о подготовке пред-
ложений по урегулированию во-
просов, связанных с реализа-
цией положений УПК. Также сей-
час прорабатывается возмож-
ность, как сказано в официаль-
ном ответе, «подготовки межве-
домственного нормативного 
правового акта, устанавливаю-
щего порядок взаимодействия 
при информировании следова-
телями администрации следст-
венных изоляторов уголовно-ис-
полнительной системы о всту-
плении адвокатов в уголовное 
дело».

Спор по большому 
счету принципиаль-
ный. 
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2
Продолжительность жизни   
в России впервые превысила  
отметку в 72 года

3
Рассчитать свою пенсию 
помогут специальный  
калькулятор и «Российская 
газета»

3
Террористов-смертников, 
готовивших взрывы 
в столице, задержали 
 оперативники ФСБ  

4
Не курить, не хамить 
 водителям и сообщать 
о попытках дачи взятки 
обяжут инспекторов 
ГИБДД 

8
Питерские крыши пригла-
шают на первую в истории 
легальную экскурсию 
над городом на Неве 

9
Где на Руси жить хорошо — 
почему инфляция в разных 
регионах страны отличает-
ся в шесть раз 

11
ЦСКА отправился 
в Швейцарию за победой 
над «Янг Бойз» в первом 
матче раунда плей-офф ква-
лификации Лиги чемпионов

ВКЛАДЫ КУЛЬТУРА

Спасибо деду 
за «Победу» — 
как принимать  
машину 
по наследству
Страница 7
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Горячая линия Минтранс — о подробностях новых 
 правил провоза авиабагажа и ручной клади

Ручной клад

Наталья Козлова

В
период летних отпусков и 
школьных каникул обо-
стряются родительские 

споры, касающиеся поездок  де-
тей за границу.

Речь идет, как правило, о быв-
ших супругах и ситуациях, ког-
да один из родителей не дает со-
гласия другому на вывоз ребен-
ка из страны. В итоге последнее 
слово в подобных конфликтах 
остается за судом.

Но отечественная судебная 
практика показывает — оши-
баться при решении подобных 
деликатных споров может и суд. 
Поэтому  разъяснение порядка 
рассмотрения таких споров  Су-
дебной коллегией по граждан-

ским делам Верховного суда РФ 
может оказаться крайне полез-
ным.

Итак, некая гражданка обра-
тилась в районный суд с иском к 
своему бывшему супругу. Она 
просила отменить запрет мужа 
на вывоз ею из страны их общих 

детей. Уже в суде гражданка рас-
сказала,  что была замужем 
двадцать лет. 

У супружеской четы за годы 
брака родилось трое детей. По-
том семья распалась и суд брак 
расторг, поделил имущество и 
детей. Старшая и уже совершен-

нолетняя дочь осталась с отцом, 
а двое несовершеннолетних 
братьев по решению суда оста-
лись  жить с матерью. 

Спустя год отец написал за-
явление в миграционную служ-
бу, в котором попросил не выпу-
скать из страны его сыновей с 
бывшей супругой. 

Чиновники из миграционной 
службы уведомили погранични-
ков о запрете на выезд.

Возмущенная бывшая супру-
га пошла в суд с иском, в котором 
подчеркнула, что запрет на вы-
воз детей из страны нарушает их 
права на отдых и культурное раз-
витие. А еще женщина указала, 
что о запрете сыновьям 
выезжать  ей бывший 
муж ничего не говорил. 

Татьяна Шадрина

К
акие вещи все-таки 
можно будет проно-
сить на борт самолета 
бесплатно, а что не 
стоит брать?  Почему 

из списка вещей для бесплатного 
проноса в салон исключили буке-
ты цветов, можно ли суммиро-
вать вес багажа, если он один на 
два билета? Появятся ли требова-
ния к ручной клади не только по 
весу, но и по габаритам?

Об этом на  «горячей линии» с 
читателями «Российской газе-
ты» рассказала директор депар-
тамента государственной поли-
тики в области гражданской ави-
ации Министерства транспорта 
РФ Светлана Петрова.

Светлана Анатольевна, так ка-
кой будет лимит по весу ручной 
клади, которую мы сможем бес-
платно брать в салон самолета? В 
проекте поправок в Федераль-
ные авиационные правила, кото-

рый минтранс выставил на об-
щественное обсуждение, не 
очень понятно. Что значит, не 
менее пяти килограммов? А если 
я три килограмма везу?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Мы планируем в 
первом нашем предложении, что 
ручная кладь  будет 5 килограм-
мов. Это тот минимум, который 
перевозчик должен бесплатно 
дать возможность пронести на 
борт. И еще к ручной клади про-
писываем определенный список 
того, что может быть при пасса-
жире: портфель, дамская сумоч-

ка, портплед. Среди набора ве-
щей, за которые не придется до-
плачивать и которые могут пона-
добиться — инвалидная коляска, 
детская люлька, детское питание.

Ирина из Тулы. И много читала 
про проект минтранса. Но так и 
не поняла, а как быть с зонтом?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Вы можете поло-
жить его в ручную кладь. Было 
также большое обсуждение по 
поводу того, куда девать вер-
хнюю одежду. Предполагается, 
что вы заходите в самолет в вер-

хней одежде, допустим, в пальто, 
пиджаке, кофте. Вам становится, 
например жарко, вы снимаете 
верхнюю одежду, кладете ее на 
багажную полку. И никто из борт-
проводников к вам не бежит и не 
начинает ее взвешивать. Это до-
статочно очевидно.

Алло! Я из Сочи. Все-таки про 
вещи, которые мы берем в салон, 
надо бы почетче прописать. Вот я 
летаю из Сочи в Якутск, и в сен-
тябре—октябре придется брать с 
собой шубу. Но в Сочи в сентя-
бре не будешь заходить в ней на 
борт. Это авиакомпании будут 
учитывать? Или все-таки стоит 
учесть в правилах, если из одно-
го природного пояса человек по-
падает в другой, то ему разрешат 
бесплатно провезти шубу?
С В Е ТЛ А Н А  П Е Т Р О В А :  Я ду-
маю, мы верхнюю одеж-
ду в списке оставим.

РЕШЕНИЕ Верховный суд разъяснил права разведенных супругов 
при  пересечении границы их детьми

А можно с папой за границу?

Верхнюю одежду, как и пять кило-
граммов ручной клади, минтранс 
разрешит проносить бесплатно.
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Австралийский доллар  47,0857
Азербайджанский манат  35,1759
Армянский  драм**  12,5103
Белорусский рубль  30,7213
Болгарский лев  36,0691
Бразильский реал  18,7311

Венгерский форинт**  23,1932
Вон Республики Корея***  52,4141
Гонконгский доллар*  76,4546
Датская крона*  94,8814
Доллар США  59,7990
Евро  70,6645

Индийская рупия**  93,3484
Казахстанский тенге**  17,9784
Канадский доллар  47,0821
Киргизский сом**  86,5148
Китайский юань*  89,6685
Молдавский лей*  33,4166

Новый туркменский манат  17,1099
Норвежская крона*  75,3649
Польский злотый  16,4767
Румынский лей  15,4356
СДР  84,3268
Сингапурский доллар  43,9182

Таджикский сомони*  67,8763
Турецкая лира  16,9330
Узбекский сум***  14,4918
Украинская гривна*  23,3385
Фунт стерлингов  77,6789
Чешская крона*  26,9748

Шведская крона*  73,5924
Швейцарский франк  61,9230
Южноафриканский рэнд*  44,7762
Японская иена**  54,4791

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.08.17 

Акцент

 Ручная кладь будет 5 кило-
граммов. Это минимум, кото-
рый компания обязана разре-
шить бесплатно взять на борт

Акцент

 Споры родителей по поводу 
выезда детей за границу 
часто решаются в суде. 
Но и суды, бывает, ошибаются  
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«Нью-Йорк таймс»:  
На новейших 
баллистических 
ракетах КНДР стоят 
украинские двигатели
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МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ В Башкирии
первые семьи получили
по 300 тысяч рублей
за рождение первенца

Бонус 
для младенца

Гульназира Ишбердина, «Российская газета», Уфа

КАЖЕТСЯ, впервые в здании администрации главы Баш-
кортостана одновременно было столько маленьких детей 
5—7 месяцев от роду. Словно понимая важность происхо-
дящего события, они довольно спокойно сидели на руках 
у родителей и даже иногда позировали на камеры. Вряд ли 
этот день останется у малышей в памяти, но их мамы 
и папы запомнят его надолго. Они стали первыми в респу-
блике обладателями сертификатов на 300 тысяч рублей за 
рождение первого ребенка. Эти деньги пойдут на улучше-
ние их жилищных условий.

— Мы уже купили квартиру по ипотеке, так что субси-
дию потратим на погашение части кредита. Примерно 
треть основного долга закроем, и нам должны пересчитать 
ежемесячный платеж. Сейчас у нас уходит 26 тысяч ру-
блей в месяц, а будет примерно на четыре тысячи меньше. 
Это существенная прибавка для семейного бюджета, — ра-
дуется папа шестимесячного Рустама Рамиль Мусин.

Конечно, рождение первенца у них никак не связано 
с желанием получить субсидию, ведь указ о новой мере 
поддержки для молодых семей появился лишь в апреле, 
когда Рустамчику было уже два месяца. «Мы были безумно 
рады рождению нашего первенца, а тут он еще и заработал 
для семьи 300 тысяч рублей», — смеется мама Алсу.

Сертификаты на единовременную выплату шести се-
мьям вручил глава республики Рустэм Хамитов. Он под-
черкнул, что для молодежи очень важно иметь крышу над 
головой: «Эти деньги не решат все проблемы, но по край-
ней мере помогут вам положить начало для того, чтобы 
иметь свое жилье. Демографическая ситуация ухудшает-
ся, нам нужны дети, и мы будем поддерживать молодые 
семьи и впредь», — отметил Рустэм  Хамитов.

Власти пообещали, что если власти увидят эффект от 
новой программы, то ее сроки продлят. Сейчас же выдача 
сертификатов за рождение первенца ограничена 31 декаб-
ря 2018 года. По предварительным данным, воспользо-
ваться единовременной помощью смогут 2200 семей, на 
что в бюджете республики предусмотрено 660 миллионов 
рублей. 

— Если же число заявлений окажется больше, то будет 
выделен дополнительный транш. Главный критерий для 
получения выплаты — быть нуждающимся в улучшении 
жилищных условий. А также родители не должны быть 
старше 35 лет и ребенок в их семье должен быть первым, — 
отметил руководитель Госкомитета по строительству и ар-
хитектуре Халит Махмудов.

Потратить деньги можно не только на покупку жилья 
или погашение ипотечного займа, но и на строительство 
дома. Воспользоваться сертификатом можно в течение ше-
сти месяцев.

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны ЕАЭС наращивают объемы торговли

Союз переходит на цифру
Владимир Кузьмин, Астана

В
чера в столице Казахстана 
прошло заседание Евразий-
ского межправительствен-

ного совета: делегации России, 
Казахстана, Белоруссии, Арме-
нии и Киргизии обсудили даль-
нейшую интеграцию в рамках 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Нашу страну на 
встрече представлял премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Страны-участницы остались 
довольны тем, как развивается 
сотрудничество в рамках союза. 
Экономики государств постепен-
но оживают. За первые четыре 
месяца года, подчеркнул россий-
ский премьер, объем торговли 
внутри ЕАЭС и с другими госу-

дарствами увеличился на чет-
верть. При этом уменьшается 
доля энергетических товаров, 
что делает торговлю более сба-
лансированной.

Правда, остается и немало 
преград. Всего насчитали более 
60 барьеров в разных отраслях, 
во взаимной торговле. Их собра-
ли в единый реестр, и уже к сле-
дующей встрече главы прави-
тельств ожидают на рассмотре-
ние первую «дорожную карту» 
для снятия части ограничений. 
Кроме того, ряд стран ставят во-
прос о более справедливых пра-
вилах транзита товаров по тер-
ритории ЕАЭС, а казахская сто-
рона просит дать больше воз-
можностей для доступа к пор-
там.

С российской же стороны де-
лается акцент на создание меха-
низма прослеживаемости това-
ров в рамках ЕАЭС. «Такой меха-
низм нам крайне необходим, как 
мы сегодня выяснили, — заявил 
Дмитрий Медведев. — Очевидно, 
что прослеживаемость должна 

быть общей, и прослеживаемость 
не должна иметь закрытых сфер. 
Иными словами, она должна рас-
пространяться на все виды дело-
вой активности». 

Реализовывать этот механизм 
страны будут в ходе создания еди-
ного цифрового пространства. 
В России, напомнил Медведев, ут-
верждена программа по цифро-
вой экономике до 2024 года. «Но 
мы отлично понимаем, что если 
мы создаем общий рынок, такое 
единое цифровое пространство 
нам требуется не в масштабах од-
ного государства, а в масштабах 
всего Евразийского союза», — 
уверен он.

На заседании межправитель-
ственного совета также обсужда-
лись социальные вопросы, в том 
числе связанные с пенсионным 
обеспечением. «Необходимо про-
должить работу для того, чтобы 
выйти окончательно на будущий 
договор о пенсионном обеспече-
нии», — заявил Медведев. К оче-
редной межправительственной 
встрече подготовили документ, 
который позволит выровнять та-
рифы за пролет самолетов и об-
служивание в аэропортах.

В следующем году председа-
тельство в Евразийском эконо-
мическом союзе перейдет к Рос-
сии. «В рамках председательства 
планируем уделить внимание как 

текущим темам, включая пресло-
вутые изъятия и ограничения, 
так и стратегическим задачам на 
будущее по таким направлениям, 
как поддержка экспорта, инве-
стиционный климат, трудовые 
стандарты, инновационная по-
вестка дня, взаимодействие с ме-
ждународными партнерами», — 
поделился российский премьер 
планами.

Отдельное направление в ра-
боте ЕАЭС — развитие сотрудни-
чества с другими государствами. 
Первой страной, с которой союз 
заключил договор о зоне свобод-
ной торговли, стал Вьетнам. Ве-
дутся переговоры с другими стра-
нами. «В целом если Евразийский 
экономический союз в этом году 
завершит переговоры с Ираном 
по свободной торговле, это будет 
серьезное достижение, — заявил 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов. — Мы намереваемся снача-
ла подписать договор на три года, 
посмотрим, как он будет рабо-
тать, поскольку иранский рынок 
очень интересный, и на этом рын-
ке много нетарифных ограниче-
ний». Нужно только, чтобы у всех 
участников союза уже не остава-
лось вопросов к соглашению. 
«Есть некоторые сложности, по-
тому что сельхоздосье, мы дума-
ли, полностью отработано, но бе-
лорусские партнеры просят нас 
вернуться к некоторым вопро-
сам», — рассказал Шувалов.

Следующую встречу межпра-
вительственный совет Евразий-
ского экономического союза за-
планировал провести в Ереване. 
С учетом своего графика глава 
правительства России попросил 
рассмотреть возможность пере-
носа даты с 31 на 25 октября.

ТЮРЬМУ 
ОТКРОЮТ

Речь о том, с какого мо-
мента считать адвоката 
официально вступив-

шим в дело. Или, точнее, кому ад-
вокат должен нанести первый ви-
зит: следователю или своему под-
защитному в СИЗО? Когда адво-
кат официально в деле — препят-
ствий никаких нет. Свидания пре-
доставляются без ограничений. 

Но, как рассказывают экспер-
ты, следователи часто под раз-
личными предлогами мешают 
зубастым адвокатам вступить 
в дело. А без визы следователя 
в СИЗО адвокатов первый раз не 
пускают. Так должны ли защит-
ники предварительно ставить 
следователей в известность, что 
вступают в дело? И следователь 
просто фиксирует факт или мо-
жет закрыть тому или иному ад-
вокату доступ к конкретному 
подследственному? 

Представители силовых 
структур высказываются за то, 
что участие следователя в реше-
нии вопроса о предоставлении 
адвокатам свиданий в опреде-
ленных ситуациях все-таки необ-
ходимо.

В свою очередь представители 
адвокатского сообщества особо 
обращают внимание, что новые 
нормы УПК прописаны одноз-
начно, и по ним никакого разре-
шения от следователя не требу-
ется. Для этого в законе были 
специально изменены формули-
ровки.

Как подчеркнул вице-прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов Генри Резник, сотрудники 
СИЗО в соответствии с законом 
обязаны допускать адвоката 
на свидание с доверителем и, 
по его мнению, должны тут же 
сообщать об этом следователю.

«Это они должны информиро-
вать о том, что обвиняемого посе-
тил адвокат, — сказал он. — То есть 
не следователь должен, как они 
настаивают, сообщать им о том, 
что в деле участвует адвокат, 
а они — ему. Такой порядок будет 
законным и оправданным».

По его словам, ошибочно счи-
тать, что вступление в дело обя-
зательно означает приход адво-
ката к следователю с ордером. 

«В статье 53 УПК РФ первое 
полномочие, которым обладает 
адвокат, вступивший в дело, — это 
право на свидание с подзащит-
ным, который находится в след-
ственном изоляторе», — указал 
вице-президент ФПА РФ.

К тому же, как рассказывает 
Генри Резник, именно органы 
ФСИН обладают всей достовер-
ной информацией о том, в произ-
водстве какого именно следова-
теля находится уголовное дело 
в отношении того или иного за-
ключенного под стражу. Тогда 
как адвокаты в большинстве слу-
чаев могут узнать об этом только 
после свидания с подзащитным. 
Не получается ли замкнутый 
круг? Откуда адвокат может уз-
нать координаты следователя? 
А нет координат — нет и встречи 
с клиентом? Не нарушает ли та-
кое положение принцип равенст-
ва обвинения и защиты?

Представители силовых 
структур опасаются, что в СИЗО 
смогут приходить посторонние 
адвокаты, не участвующие 
в деле. И будут заниматься каки-
ми-то незаконными делами. Од-
нако для того, чтобы прийти к чу-
жому арестанту, адвокату потре-
буется подделать важный доку-
мент — ордер. А это чревато не-
приятными последствиями для 
защитника.

В Федеральной палате адвока-
тов подчеркивают, если адвокат 
будет уличен в использовании 
ордера без заключения соглаше-
ния на защиту, он подлежит дис-
циплинарной ответственности, 
вплоть до лишения статуса. Фор-
ма ордера утверждена приказом 
Минюста России. Изготовление, 
оформление и выдача ордеров 
регулируются строгими прави-
лами. 

Предполагалось, что новые 
нормы станут в том числе средст-
вом борьбы с карманными адво-
катами. Так как на практике не-
редко бывали случаи, когда сле-
дователи направляли к арестан-
там дружественных адвокатов, 
а остальных блокировали. Так 
что подследственному было за-
труднительно выбрать адвоката 
по своему вкусу: первым к нему 
попадали защитники от следст-
вия. Соответственно, именно 
следователю было удобно рабо-
тать именно с теми адвокатами. 
Но ведь цель защиты — помогать 
подсудимому.

Президент Владимир Путин поручил псковскому губернатору
разобраться с аварийным жильем и долгами по зарплате 

Держаться линии

Кира Латухина

В
опросы аварийного жи-
лья и задолженностей 
по зарплате президент 
Владимир Путин обсу-
дил на встрече с губер-

натором Псковской области Анд-
реем Турчаком.

Глава государства по уже новой 
традиции поднял темы, звучав-
шие в ходе «Прямой линии». «Зна-
менитая «зеленая папка», — заме-
тил Турчак.

«Да. Она уже знаменитой ста-
ла? Хорошо», — сказал президент 
и начал с управляющих компа-
ний и аварийного жилья. «Здесь 
в некоторых населенных пун-
ктах — в Великих Луках, в некото-
рых поселках городского типа — 
люди пишут, что наиболее слож-
ная ситуация, и прошу вас обра-
тить на это внимание», — подчер-
кнул он.

«Пригородные железнодорож-
ные перевозки — это тоже в значи-
тельной степени ответственность 
региона, — продолжил глава госу-
дарства. — Знаю, что проблема не-
простая и капиталоемкая, но тре-
бует дополнительного внимания. 
Имеются в виду Великие Луки, Се-
беж, Псков, Пыталово — эти насе-
ленные пункты».

«На что я дополнительно обра-
тил внимание — это вещи совер-
шенно конкретные, — на выплату 
заработной платы в Пыталовском 
районе. Посмотрите, здесь кон-
кретные предприятия», — поручил 
Путин. «Коммерческие…», — уточ-
нил Турчак.

«И в суд люди обращались уже. 
Это задолженность уже прошлых 
лет. Уже давняя задолженность, 
тем не менее надо вернуться к это-
му», — считает глава государства.

«И есть конкретные совершен-
но вопросы, связанные с недвижи-
мостью, — продолжил президент. — 
Человек пишет, что купили зе-
мельный участок, причем выпол-
нили все формальности, докумен-
ты выданы кадастровой палатой, 
все разрешения получены, а сей-
час прокуратура к ним предъявля-

ет претензии и пытается их высе-
лить, ссылаясь на то, что это земли 
лесного фонда. А кто же тогда вы-
дал документы?» «Как они прош-
ли через эту палату?» — согласился 
Турчак. «Да. И уж точно совершен-
но, что это не вина людей», — доба-
вил глава государства. «Абсолют-
но», — согласился собеседник.

«Поэтому прошу вас с этим ра-
зобраться. Если нужно внести из-
менения в порядок и землеустрой-
ства, и лесного фонда, я готов даже 
на федеральном уровне этот во-
прос решить, если требуется. Но 
мне кажется, что вы и на месте 
сможете разобраться», — заметил 
Путин. «Обязательно», — заверил 
губернатор. «Совершенно точно 
нужно минимизировать неудоб-
ства для людей, не лишать их соб-
ственности, имущества», — под-

черкнул президент. «Абсолют-
но», — кивнул собеседник.

Если в этом виноваты чинов-
ники, то с ними надо будет разо-
браться, уточнил глава государст-
ва. Турчак пообещал, что все во-
просы, которые поступили по 
Псковскому региону, «обязатель-
но проработаем». «Часть из них 
уже нашли алгоритмы своего ре-
шения, поставлены в реестр, 
и каждый орган исполнительной 
власти просто расписан по каждо-
му поручению. Все будет сдела-
но», — заявил губернатор.

Также Турчак доложил, что 
в целом ситуация в регионе ста-
бильная. «Год 2016-й и первое 
 полугодие 2017-го закончили 
в принципе неплохо. Есть дина-
мика по промышленному произ-
водству, на уровне пяти процен-
тов мы плюсуем, и по сельскому 
хозяйству традиционно на 25», — 
уточнил он.

«По инвестициям стали при-
бавлять, я вам в прошлый раз до-
кладывал о реализации проекта 
особой экономической зоны «Мо-
глино». На сегодняшний день два 
завода уже построены, запуск 
производства планируется на сен-
тябрь», — рассказал Турчак. Одна 
фабрика финская, производство 
промышленных лаков и красок, 

которые работают в агрессивной 
среде. И второй завод — полностью 
российский капитал — «Сибир-
ский гостинец» производит суб-
лимированные ягоды, фрукты.

Отдельно глава региона рас-
сказал о кадрах в здравоохране-
нии. «Вы давали поручение мини-
стерству здравоохранения, мини-
стерству образования прорабо-
тать вопрос по открытию факуль-
тета лечебного дела в Псковском 
государственном университе-
те», — сказал он. Факультет от-
крыт, получена лицензия. «Кроме 
того, мы договорились о создании 
базовой кафедры совместно 
с Санкт-Петербургским универ-
ситетом Мечникова на базе нашей 
областной клинической больни-
цы», — сообщил региональный 
 лидер.

Программа переселения гра-
ждан заканчивается в сентябре. 
«Мы всего должны расселить 
60 тысяч квадратных метров жи-
лья. Сомнений нет никаких, что 
эта программа будет реализова-
на», — заверил Турчак и поблагода-
рил за дополнительную поддер-
жку Фонда реформирования 
ЖКХ — 340 миллионов рублей.

«Все будет сделано», — заверил 
президента Андрей Турчак, говоря 
о  поручениях из «зеленой папки».

Дмитрий Медведев убежден, что общий в рамках ЕАЭС рынок требует и единого цифрового пространства.

Акцент

 За первые четыре месяца года 
объем торговли внутри ЕАЭС 
и с другими государствами 
увеличился на четверть 

Акцент

 Совершенно точно нужно 
минимизировать неудобства 
для людей, не лишать их соб-
ственности, имущества

Спор идет по поводу 
того, кому адвокат 
должен наносить 
первый визит:
следователю 
или в СИЗО
арестанту
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Маленький Рустам помог чете Мусиных погасить часть 
ипотеки.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СПРАВКА «РГ»
Указ «О дополнительных мерах по улучшению демографи-
ческой ситуации в республике» был подписан 10 марта. 
В течение полутора месяцев прорабатывался порядок пре-
доставления выплаты за рождение первенца. Прием заяв-
лений начался во второй половине мая. В июле после жало-
бы матери-одиночки указ был скорректирован и в число 
получателей выплаты внесли еще и одиноких родителей. 

ДЕМОГРАФИЯ

Продолжительность
жизни в России впервые
превысила 72 года

И долгих лет 
жизни...

Сергей Куликов 

СРЕДНЯЯ продолжительность жизни в России впервые 
составила 72,4 года. Об этом заявила вице-премьер РФ 
Ольга Голодец, и в аппарате вице-премьера «Российской 
газете» уточнили эти показатели. Между тем эксперты 
считают, что в стране еще есть резервы для дальнейшего 
роста продолжительности жизни.  

По итогам первого полугодия продолжительность 
жизни в России составила 72,4 года. «По сравнению с 
2016 годом она увеличилась на полгода», — уточнила ви-
це-премьер. По ее мнению, главный фактор, который 
обеспечил достижение этого показателя, — системная ра-
бота по снижению смертности. В частности, по итогам 
первых шести месяцев 2017 года она сократилась с от-
метки в 13,2 человека до 12,9 на 1 тысячу человек.

Есть масса сюжетов, которые могли бы увеличить 
данный показатель, считает заведующий Центром ана-
лиза социальных программ и рисков Института социаль-
ной политики НИУ «Высшая школа экономики» Сергей 
Смирнов: «Это занятия спортом, фитнесом и чем угод-
но». Но есть еще одна важная деталь. Нужно решить про-
блему перераспределения между городом и селом. «В го-
роде возможностей для продления жизни больше, — поя-
сняет он. — Но надо подтягивать село, строя, например,  
оздоровительные центры с приемлемыми ценами». 
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Вклады Депозиты в иностранной валюте остаются популярными
у россиян

Доллар набивает цену

Тарас Фомченков 

Ч
уть более 30 процен-
тов вкладов граждан 
на срок более года — 
валютные, это следу-
ет из обзора банков-

ского сектора за июль 2017 года, 
который подготовили в Банке 
России. И такой любви россий-
ских граждан к доллару и евро 
есть свое прагматичное объясне-
ние. Вкладчики ждут ослабления 
рубля, чтобы сорвать свой куш. 
Но дождутся ли?

Да и будет ли велик этот куш? 
Ведь доходность долларовых 
вкладов можно даже сказать 
стремится к нулю — большинство 
банков предлагает ставки в диа-
пазоне от 1,4 до 1,7 процента го-
довых. С вложениями в единую 
европейскую валюту еще хуже, 
ни одна из кредитных организа-
ций не дает возможности зарабо-
тать на таком депозите больше 
одного процента годовых. 

Популярность валютных вкла-
дов все-таки больше зависит от 
курса валюты, чем от процентных 
ставок по вкладам, объясняет ве-

дущий аналитик ГК TeleTrade 
Марк Гойхман. «Ставки измени-
лись мало — в среднем на период 
свыше года зафиксировано их па-
дение с 1,7 до 1,3 процента. Но 
снижение курса доллара умень-
шило ожидания ослабления руб-
ля. Это отразилось и на вкла-
дах», — объясняет эксперт.

Интересно другое, констати-
рует эксперт. «Удельный вес мо-
жет показать и ожидания людей 
по поводу курса. И доля длинных 
валютных вкладов растет, потому 
что «на перспективу очень мно-
гие ждут снижения курса рубля». 

Впрочем, структура вкладов 
в ближайшие месяцы едва ли 

сильно изменится, считает Ста-
нислав Вернер, глава департа-
мента Private Solutions Singapore 
Castle Family office.

«Выиграть от перефокусиро-
вания с рубля на валюту и обрат-
но, конечно же, будет можно за 
счет динамики валютных курсов, 
однако правильные и четкие про-
гнозы на валютном рынке — боль-
шая редкость, и большинство уже 
не захочет ставить эксперименты 
над личными финансами», — ре-
зюмирует эксперт.

Пока же в общем объеме вкла-
дов физических лиц сроком выше 
одного года по состоянию на 
1 июля 2017 года депозиты в на-

циональной валюте составляют 
7,557 триллиона рублей, в то же 
время вкладов в долларах и евро 
в российских банках находится 
на 3,705 триллиона рублей. До-
вольно велика доля валютных де-
позитов и в сегменте самых крат-
косрочных вкладов — до 1 месяца, 
информирует Банк России в сво-
ем Обзоре банковского сектора 
Российской Федерации. 

Таких в этом сегменте почти 
20 процентов — 976,6 миллиарда 
рублей из 4,75 триллиона. 

Впрочем, как считать. Марк 
Гойхман, например, говорит: 
«Если смотреть валютные вклады 
в целом по системе, то по мере не-
которого ослабления рубля, доля 
их поднялась с 22,6 до всего 
22,9 процента». 

Это, настаивает эксперт, «в 
основном следствие пересчета 
долларов и евро в рубли», а не 
рост популярности.

Вкладчики ждут ослабления рубля 
к иностранной валюте, чтобы 
сорвать свой куш.

Акцент

 Многие вкладчики продолжа-
ют ждать ослабления рубля 
и не расстаются со своими 
валютными депозитами

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

НА РОВНОМ МЕСТЕ
ВНЕЗАПНОЕ, «ударной возгонкой» обострение отноше-
ний США и КНДР производит довольно дикое, откровенно 
говоря, впечатление.

Во-первых, габариты «Слона» и «Моськи». Судите 
сами: ВВП США — больше 18,5 трлн долл. Официальной 
статистики КНДР не существует, но, по оценкам экспер-
тов, ВВП страны около 40 млрд долл. Т.е. примерно 
в 450 раз меньше, чем у США (кстати, и примерно в 50 раз 
меньше, чем у Республики Корея). Один лишь военный 
бюджет США свыше 600 млрд долл. — в 15 раз больше все-
го ВВП КНДР.

Во-вторых, странны и поводы для обострения. КНДР 
годами, десятками лет ведет свою ракетно-ядерную про-
грамму. Время от времени сообщает о новых «грандиоз-
ных успехах». Иногда проводит пуски ракет. Правда, 
«путь Чучхэ» у этих ракет довольно загадочный — со стар-
та они уходят, а вот где точно приземлятся — сказать не 
так-то просто…

В связи с этим 
простой житейский 
вопрос — ЗАЧЕМ? За-
чем КНДР эти несу-
разно громадные во-
енные расходы? 
КНДР собирается на 
кого-то нападать? 
Особо вроде не на 
кого… Южная Корея 
и Япония — союзники 
США, при попытке 
напасть на них КНДР 
получит ответ от 
США, который ее, 

очевидно, просто уничтожит.
Далее, Идеи Чучхе — это не «пролетарский интернаци-

онализм». Никакой Мировой Революции отнюдь не пред-
полагает. Нет там даже и идей «разделенной Нации», кото-
рую необходимо объединить. Нет. Отделиться. Закрыться. 
Жить-в-себе. А это вполне успешно осуществлено и без 
всякого ЯО.

Так что нападение а) технически невозможно, б) идео-
логически ненужно. 

Тогда ЯО — средство защиты от США?
Но США, во-первых, не имеют никакой цели устраи-

вать «корейскую войну-2». Они вполне предоставили 
КНДР ее собственной участи и даже не декларируют необ-
ходимость «освобождения Народа» Сев. Кореи. Живите 
сами по себе, как хотите… ВСЕ претензии — только к ра-
кетно-ядерным испытаниям, к ракетно-ядерной програм-
ме. Далее, у США нет и не может быть никаких расчетов на 
«корейский Майдан» — КНДР не то Государство, где даже 
теоретически возможны «оранжевые революции». 
КНДР — Монолит, никаких протестов там нет и быть не мо-
жет, а о «расколе в элитах» узнают лишь по тому, чей труп 
вышвырнут из-под ковра… Ну и, наконец, как ни несрав-
нимы силы, но вот вторгаться в КНДР — дело тяжелое. Ар-
мия — четвертая в Мире, 1 190 000 чел., а с учетом других 
«военизированных формирований», вооруженный потен-
циал — 5 889 000 чел. (это при населении 
в 25 400 000 чел.!).

Так что сбить КНДР с Пути Чучхе никто и не хочет, и не 
может. И никакое ЯО для «защиты» тут не нужно. ВНУТРИ 
страны у КНДР полный, 100%-ный суверенитет, а к ВНЕШ-
НЕЙ экспансии КНДР и сама, вроде бы не стремится.

Отсюда еще раз вопрос: так ЗАЧЕМ им ЯО? Оно совер-
шенно не защищает, кроме неприятностей и опасностей — 
ничего не несет. Может быть, ЯО, испытания ракет — про-
сто ПОВОД, необходимый «блистательному товарищу» 
(официальный титул) Ким Чен Ыну, для создания и под-
держания постоянного конфликта с США, с Японией, с Ко-
реей? Ведь если не станет Конфликта — ЖИТЬ НЕЧЕМ. Ни-
какого содержания в «политике», кроме «борьбы с врага-
ми», — нет.

Но для перманентного ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО кон-
фликта никакое РЕАЛЬНОЕ обострение и не нужно. ТВ-
5-минуток ненависти вполне достаточно для внутреннего 
потребления, «реальные подкрепления для достоверно-
сти» не нужны. Тут не МХАТ.

Словом, найти РАЦИОНАЛЬНЫЕ объяснения ракетно-
ядерных щелчков, которые КНДР делает если не по носу, 
то под носом у США, — довольно трудно.

Тем не менее факт есть факт.
Проведена очередная серия ракетных пусков. В ответ 

США потребовали ввести новые, реально очень жесткие 
санкции против КНДР. И СБ ООН ЕДИНОГЛАСНО (!) эти 
санкции (с некоторой правкой) принял. Ясно, что КНР 
(главный «спонсор» КНДР) и Россия согласились на санк-
ции уж никак не «под давлением США». А по той простой 
причине, что КНДР со своей непредсказуемостью «доста-
ла» эти страны. Как сказал глава МИД РФ Сергей Лавров, 
Россия «не приемлет» КНДР в качестве державы с ЯО.

Санкции серьез-
ные — срезают дохо-
ды КНДР от экспорта 
примерно на треть. 
Весьма болезненно…

Понятно, что «ге-
ний среди гениев» 
(официальный титул 
тов. Ким Чен Ына) не 
мог не реагировать на санкции. И реакция последовала 
в виде невероятных заявлений КНДР. Военные обещают «в 
середине августа» подготовить пуски ракет на Гуам, к во-
енным базам США. Но при этом ракеты должны не атако-
вать базы, а плюхнуться в воду за 30 километров не доле-
тая базы.

Словом, обещан какой-то заведомо нелепый «фейк-
пуск», абсолютно непонятно зачем. Немного напоминает 
объявление бароном Мюнхгаузеном «войны Англии». 
Проблема лишь в том, что «Англия» относится к этой «ра-
кетной игре» вполне серьезно. Тем более причин «верить 
на честное слово», что ракеты «не долетят», у них нет.

Трамп уже объявил «умному пареньку» (титул, кото-
рым он раньше называл Ким Чен Ына), что он «по-настоя-
щему пожалеет». Тут никакого секрета нет — ракеты будут 
сбиты ПВО Японии (они должны пролететь над ней), а пу-
сковые установки будут уничтожены авиацией США. Да, 
это не ядерная война, но — война. Причем на абсолютно 
ровном месте, без всякой реальной причины. Но именно 
потому, что НИКАКИХ причин — нет, то с большой вероят-
ностью НИЧЕГО И НЕ БУДЕТ. КНДР свои ракеты не риск-
нет запустить. Вот зачем Ким Чен Ын запустил эти фейко-
вые новости — непонятно. Он же понимал, наверное, какой 
ответ от США последует, что реально он в такой ситуации 
ничего не сделает, а выглядеть после этого будет… стран-
но. Но, с другой стороны, в идеях Чучхе вообще со сторо-
ны не все понятно, зато внутри своей страны «Новая Зве-
зда» (титул Ким Чен Ына) все равно будет вечным Победи-
телем Америки.

Идеи Чучхе — это 
не «пролетарский 
интернационализм». 
Никакой Мировой 
Революции отнюдь 
не предполагает

Россия «не приемлет» 
КНДР в качестве
державы с ЯО

СПЕЦСЛУЖБЫ Террористы
готовили теракты в Москве

Не дали взорвать

Иван Егоров

В  Р Е ЗУЛ Ь ТАТ Е  специальной 
операции ФСБ, проведенной в Мо-
сковской области, были задержа-
ны члены террористической груп-
пы, в том числе — эмиссар запре-
щенной в РФ организации терро-
ристов «Исламское государство», 
специалист по изготовлению 
взрывных устройств и два терро-
риста-смертника.

Кроме того, в Подмосковье 
была выявлена и обезврежена ла-
боратория по производству 
взрывчатых веществ и самодель-
ных взрывных устройств.

— Федеральной службой без-
опасности в результате проведе-
ния оперативно-разыскных меро-
приятий в Московском регионе 
пресечена деятельность террори-
стической группы, намеревав-
шейся совершить серию терактов 
в местах массового скопления лю-
дей, в том числе на объектах тран-
спорта и крупных торговых пло-
щадках Москвы с использованием 
террористов-смертников и взрыв-
ных уст ройств большой мощно-
сти, — сообщили корреспонденту 
«РГ» в Центре общественных свя-
зей ФСБ.

По данным спецслужбы, терро-
ристическая группа состояла из 
гражданина России и трех гра-
ждан государств Центрально-Ази-
атского региона. 

— В ходе первичных следствен-
ных и оперативных действий уста-
новлено, что будущие теракты го-
товились находящимися в Сирии 
главарями и эмиссарами «Ислам-
ского государства», в их числе на-
ходящимися в международном 
розыске Назаровым Т.М. и Ши-
ринджоновым А.М. — руководите-
лем школы подрывников ИГИЛ, — 
сообщили в ЦОС ФСБ.

Спецоперация проходила в об-
ычном подмосковном деревян-

ном доме. На кадрах оперативной 
видеосъемки видно, как предпола-
гаемые террористы с рюкзаками 
на спине и в наручниках лежат на 
полу. В это время взрывотехники 
ФСБ при помощи робота проверя-
ют подозрительное белое вещест-
во, насыпанное в таз. 

— Мы взяли пробы. По пробам 
это триперекись ацетона, очень 
опасное инициирующее взрывча-
тое вещество, — поясняет за ка-
дром эксперт.

Чтобы было понятно — трипе-
рекись, или пероксид ацетона из-
за своей высокой летучести и ак-
тивности в военных целях не ис-
пользуется. Зато с 80-х годов XX 
века его очень «полюбили» все-
возможные террористы и боевые 
анархисты из-за простоты изго-
товления. Причем подрывников 
не останавливало и не останавли-
вает даже то, что многие из них са-
моподрывались на пероксиде аце-
тона, из-за чего эта смесь даже по-
лучила название «мать сатаны». 
Также пероксид широко использу-
ется террористами в связи с тем, 
что в состав взрывчатой смеси не 
входит азот, благодаря чему его 
невозможно определить стандар-
тными газоанализаторами, реаги-
рующими на промышленную 
взрывчатку. При этом пероксид 
ацетона обладает примерно такой 
же силой взрыва, как тротил.

Вчера же стало известно, что 
следствие направило в Лефортов-
ский суд ходатайство об избрании 
меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу Давлатера Ходжи-
ева, Давронзода Сиевуши и Су-
лаймона Бурхонова, подозревае-
мых в незаконном обороте и хра-
нении взрывчатых веществ.

ФИНАНСЫ Эксперты спрогнозировали,
в каких регионах больше всего вырастут
доходы населения

Разбогатеют на арбузах

Елена Березина, Ольга Игнатова

В
 ближайшие пару месяцев 
у жителей Краснодарского 
края, Амурской области 

и Республики Саха (Якутия) воз-
растут доходы. А в целом по Рос-
сии рост реальных зарплат про-
должится как минимум в тече-
ние ближайшего года. Такой про-
гноз сделал Финансовый универ-
ситет при правительстве РФ.

«Мы основываемся на данных 
официальной статистики, кото-
рая утверждает, что рост потре-
бительской активности ожидает-
ся в ближайшие месяц-два в Кра-
снодарском крае, в Якутии, 
Амурской области,  а   также 
в Приморском и Хабаровском 
краях, Липецкой, Московской, 
Самарской, Ленинградской 
и Смоленской областях, — рас-
сказал «Российской газете» про-
ректор по стратегическому раз-
витию и практико-ориентиро-
ванному образованию Финансо-
вого университета Алексей Зу-
бец. — А если население готово 
тратить деньги, значит, они у них 
есть и ожидаются поступления».

Что касается регионов-лиде-
ров, то, например, в Краснодар-
ском крае доходы приносит ку-
рортный сезон, а также поспева-
ющий урожай фруктов и бахче-
вых, поясняет эксперт. 

В Амурской области происхо-
дит оживление военно-промыш-
ленного комплекса, ну а Саха 
(Якутия) — это добывающая про-
мышленность: уголь, алмазы. 
«Якутия в общем-то всегда в ли-
дерах по экономической актив-
ности», — резюмирет Зубец.

Но есть и регионы-аутсайде-
ры, где эксперты не видят ни ро-
ста реальных доходов, ни ожив-

ления покупательской активно-
сти. Это Ростовская и Мурман-
ская области, а также Республи-
ка Коми. Замедление роста уров-
ня жизни в Коми эксперты свя-
зывают с уменьшением добычи 
полезных ископаемых. В Ростов-
ской области в этом году не 
очень хорошо обстоят дела 
с урожаем, в Мурманской — не 
тот улов. 

Впрочем, эксперты финуни-
верситета настроены вполне оп-
тимистично. 

«Рост российской экономики 
и реального благополучия насе-
ления с высокой вероятностью 
продлится по крайней мере до 
лета 2018 года. Рост реальных 
зарплат российских граждан 
в течение ближайшего года мо-
жет составить 5 процентов или 
более того, — подчеркивает Алек-
сей Зубец. — Замедление эконо-
мического роста возможно лишь 
с осени 2018 года». 

По словам проректора, делать 
такие оптимистичные прогнозы 
позволяют несколько факторов. 
«Сегодня многие аналитики со-
лидарны, что цены на нефть бу-
дут расти, так как Америка испы-
тывает проблемы с добычей 
сланцевых углеводородов, — поя-
сняет Зубец. — Положительный 

тренд в экономике будут обеспе-
чивать и иностранные компа-
нии, которые продолжают рабо-
тать в России, так как у нас им 
обеспечена доходность. Рост до-
ходов уже и сейчас наблюдается. 
Не зря же продажи новых авто-
мобилей впервые, наверное, по-
сле кризиса выросли на 19 про-
центов». 

Однако директор Банковско-
го института НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Василий Солод-
ков не разделяет оптимизма кол-
лег из финуниверситета. «Я не 
вижу предпосылок для роста до-
ходов, — отмечает он. — Единст-
венный положительный момент, 
что в этом году реальные доходы 
населения хотя бы не падают. 
С чего им расти? Инвестицион-
ный климат у нас остается не-
предсказуемым, цены на нефть 
топчутся на месте. Я бы относил-
ся к любым прогнозам, как к не-
коей статистической погрешно-
сти: могут сбыться, а могут — 
и нет». 

Что ж, поживем — посчитаем. 
Доходы населения начали сни-
жаться с 2014 года. В июне 2017 
года они впервые с   января 
2016-го не изменились в годовом 
исчислении. А начисленная зар-
плата выросла на 2,9 процента.

Акцент

 Рост реальных зарплат рос-
сийских граждан в течение 
ближайшего года может 
составить 5 процентов 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Оперативное видео 
задержания смертников 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1438548
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На сайте «РГ»
появился
калькулятор
размера 
пенсии

РАССЧИТАЕМ 
БУДУЩЕЕ

Ирина Невинная

КАКОЙ будет моя будущая пен-
сия? Такой вопрос рано или 
поздно задает себе каждый. Под-
готовленный «РГ» совместно с 
Пенсионный фондом России 
электронный калькулятор — это 
удобная и простая в обращении 
программа, которая позволяет 
быстро и легко рассчитать при-
мерный размер страховой пен-
сии. 

Калькулятор поможет не 
только получить ответ о прибли-
зительном размере страховой 
части пенсионных выплат, но и 
наглядно продемонстрирует, как 
будет меняться ее величина в за-
висимости от размера зарплаты, 
продолжительности стажа, вы-
бранного варианта пенсионного 
обеспечения (с формированием 
накопительной пенсии или без), 
военной службы, количества де-
тей и продолжительности отпу-
сков по уходу за ними. Исходя из 
этого молодые люди могут стро-
ить карьерные и жизненные пла-
ны.

При этом надо учесть, что 
рассчитанная на калькуляторе 
цифра — приблизительная, по-
скольку на момент реального 
оформления пенсии индивиду-
альные данные человека могут 
поменяться. Кроме того, в вашем 
пенсионном деле могут быть 
персональные особенности, ко-
торые калькулятор не учел.

Еще один допуск: расчеты 
производятся в постоянных 
условиях 2017 года. То есть каль-
кулятор показывает размер 
страховой пенсии, которую бы 
человек получил, оформляя ее 
сейчас и с учетом указанных 
жизненных обстоятельств, а так-
же при условии, что все годы 
трудовой жизни зарплата выпла-
чивалась в указанном человеком 
размере.

СВЯЗЬ 
Сотовые
операторы
готовы идти
в суд

«ЧЕТВЕРКА» 
ПРОТИВ ФАС 

Сергей Куликов

ОПЕРАТОРЫ сотовой связи не 
принимают претензии Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС) России по поводу 
отмены внутрисетевого роумин-
га — то есть отмены дополнитель-
ной платы за связь в регионах. 
Об этом «Российской газете» со-
общили представители компа-
ний. 

Как сообщила ФАС, операто-
ры должны были исполнить пре-
дупреждения по поводу роумин-
га в 14-дневный срок — то есть 
либо 7-го, либо 10 августа (в за-
висимости от даты получения 
предписаний). 

Но только 14 августа и лишь 
один из операторов направил 
мотивированное ходатайство о 
продлении сроков исполнения 
предупреждения и выразил го-
товность исполнить его в новые 
сроки. Так что в отношении 
остальных трех операторов в 
ближайшую неделю будет рас-
смотрен вопрос о возбуждении 
дела за нарушение антимоно-
польного законодательства. 

Требования ФАС выполнить 
невозможно, пояснил в беседе с 
«РГ» представитель одного из 
операторов «большой четвер-
ки» (в нее входят МТС, «Мега-
Фон», «Вымпелком» и Tele2) — 
компании «МегаФон». «Мы уже 
давно предоставляем возмож-
ность выбора нашим абонентам 
различных тарифных планов, 
при использовании которых от-
сутствует разница в ценах в до-
машнем и гостевом регионе, и 
различные опции, позволяю-
щие оптимизировать расходы», 
— пояснил он. При этом опера-
торы готовы бороться за свои 
права, в том числе в судебном 
порядке. Как заявили предста-
вители «МегаФона», соответст-
вующий иск уже подан. В МТС 
сказали о том, что «компания 
находится в диалоге с ФАС», 
тогда как «Билайн» пока не 
комментирует ситуацию. 

Воспользоваться 
калькулятором можно 
на нашем сайте
rg.ru/art/1438489
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ПОЛИЦИЯ

Стали чаще
убивать из-за
наследства

ЖИЗНЬ ИЛИ 
КВАДРАТНЫЙ 
МЕТР

Михаил Фалалеев

ПОНОЖОВЩИНОЙ закончи-
лась семейная ссора в Москве на 
проспекте Буденного. Пьяный 
внук ударил несколько раз но-
жом в грудь и живот свою 64-лет-
нюю бабушку.  За мать попытал-
ся вступиться 28-летний сын. Но 
внук буквально искромсал но-
жом руки и ноги своего родного 
дяди. 

От смерти мужчину спас на-
ряд полиции, который вызвали 
соседи, услышавшие крики о по-
мощи за стеной. Ворвавшиеся в 
квартиру полицейские застали 
жуткую картину: парень с окро-
вавленным ножом, труп пожи-
лой женщины и израненный 
мужчина, уже готовый принять 
смерть. Именно полицейские и 
спасли человека от последнего 
удара ножом. 

Возбуждено уголовное дело 
по статьям «убийство» и «поку-
шение на убийство двух и более 
лиц».

Официально в полиции не 
комментируют происшедшее, но 
есть информация, что вряд ли 
это дело квалифицируют как об-
ыкновенную «бытовуху». То 
есть вариант, мол, произошла 
банальная, непредсказуемая 
ссора по пьяни, уже не пройдет. 
Есть предположение, что внук 
претендовал на некое количест-
во квадратных метров бабушки-
ной квартиры. Но старушка — что 
вполне логично, — завещала не-
движимость своему единствен-
ному сыну.  И внук, что называ-
ется, сорвался.

Семейные споры из-за на-
следства, а если конкретнее - из-
за квадратных метров квартиры 
или частного дома, все чаще до-
стигают ожесточения. Родствен-
ники, близкие и дальние, затева-
ют многолетние судебные тяж-
бы, оспаривая буквально каж-
дый сантиметр спорного жилья, 
доказывая, кто кому какая род-
ня, кто тщательнее  ухаживал за 
почившим родственником и 
больше вложился в поддержание 
его здоровья, кто  дороже запла-
тил за венок и похороны.  И еще 
хорошо, если люди - более-менее 
вменяемые и конфликт не дохо-
дит до крайностей. Но бывают и 
страшные истории. 

Такие случаи, к сожалению, 
уже не редкость. Собеседники 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах констатируют, что все 
чаще вполне продуманные и 
даже заказные убийства маски-
руют под пусть и смертельные, 
но абсолютно случайные не-
счастные случаи. Разница в сро-
ках наказания — очевидная. 

Свои замыслы родственники, 
претендующие на солидное, по 
их меркам, наследство,  камуф-
лируют по разному. Известны 
несколько десятков историй, 
когда чуть ли не по объявлению 
приглашался киллер. Это — не са-
мый сложный для сыщиков слу-
чай. Роль киллера исполнял опе-
ративный сотрудник полиции 
или другой спецслужбы, заказ-
чику предъявляли доказательст-
во убийства в виде фото и каких-
то личных вещей жертвы, а за-
тем арестовывали при передаче 
вознаграждения — с поличным.

 Сложнее, когда претендент 
на наследство стремился сделать 
все сам, никого не посвящая в 
свои планы и стремясь офор-
мить событие в «случайную за-
кономерность». 

Это — возможно, когда наме-
ченная жертва ведет разгульный 
образ жизни. Например, часто 
устраивает пьянки у себя дома с 
друзьями. Убийце остается толь-
ко поучаствовать в одном из та-
ких «пати» и спровоцировать ко-
го-то из собутыльников на драку 
и убийство. 

Эксперты МВД предполага-
ют, что около 20 процентов та-
ких бытовых убийств, по кото-
рым уже вынесены обвинитель-
ные приговоры, на самом деле — 
умышленные убийства, некото-
рые из них совершены в сговоре. 
Не исключено, что ряд подобных 
уголовных дел будут возвраще-
ны и пересмотрены, а их фигу-
рантов ждут дополнительные 
сроки отсидки.  

Все чаще вполне 
продуманные 
и даже заказные 
убийства 
маскируют 
под несчастные 
случаи

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Кубанский суд оставил в силе приговор ключевому свидетелю 
по делу «банды Зиринова»

Не ходи, атаман, против банды
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
УДЕБНАЯ коллегия по уго-
ловным делам Краснодар-
ского краевого суда оста-

вила без изменений наказание, 
вынесенное судом первой ин-
станции кошевому атаману 
Анапского городского казачьего 
общества Николаю Нестеренко: 
за 22 сотки якобы незаконно 
оформленной в собственность 
сельхозземли он получил реаль-
ный срок — 6,5 лет колонии.

За этим резонансным делом 
«РГ» следит с момента его возбу-
ждения, о чем мы не раз писали 
(26.10.2016, «Дело Зиринова на 
свободе?», 23.03.2017 «Кто сде-
лал ход конем», 26.04.2017 «Ну 
очень опасен»). Напомним, до 
того, как самому стать подсуди-

мым, Нестеренко был ключевым 
свидетелем по делу лидера бан-
ды, депутата Заксобрания края 
Сергея Зиринова. Члены банды, 
свыше 10 лет действовавшей на 
Черноморском побережье Куба-
ни, были задержаны после поку-
шения на него. Близкие атамана 
уверены: своей активной пози-
цией Нестеренко мешал группи-
ровке, за что и поплатился.

— Брат активно противодейст-
вовал тому беззаконию, которое 
творилось в городе при освоении 
парков, скверов, пляжей, — гово-
рит Игорь Нестеренко. — Вот по-
чему он стал неугоден Зиринову.

Дело лидера ОПГ и членов его 
банды, в которую, по данным 
следствия, входили сотрудники 
правоохранительных и судебных 
органов, рассматривала колле-
гия присяжных заседателей Се-
веро-Кавказского военного суда 

в Ростове. Минувшей осенью экс-
депутата признали виновным в 
о р га н и з а ц и и  О П Г  и  с е р и и 
убийств, назначив ему 22 года 
колонии. Приговор зачитали 11 
октября, а, обратите внимание, 
уже 12 под уголовную статью по-
пал основной свидетель Николай 
Нестеренко, которого обвинили 
в махинациях с землей по письму 
из Москвы.

 Поводом стал земельный уча-
сток площадью 22 сотки и када-
стровой стоимостью (по состоя-
нию на 2013 год) 17 тысяч рублей, 
расположенный в селе Сукко под 
Анапой. Нестеренко просил выде-
лить дополнительные сотки для 
подъезда к принадлежавшему ему 
и расположенному на соседнем 
участке хозблоку. Примечательно, 
что запрашиваемая земля находи-
лась сразу под несколькими обре-
менениями, в связи с чем не могла 
использоваться даже для установ-
ки забора, не говоря уже о за-
стройке. В соответствии с решени-
ем суда, вступившего в законную 
силу еще в 2014 году, между муни-
ципалитетом и Нестеренко был 
заключен договор купли-продажи 

земли. Несколько лет о договоре 
никто не вспоминал, пока прош-
лой осенью этот факт следователи 
не положили в основу уголовного 
дела, вменив казаку в вину дейст-
вия мошеннического характера, а 
также фальсификацию доказа-
тельств по гражданскому делу. 

Николай Нестеренко недоу-
мевает по этому поводу. 

— В тонкостях земельного за-
конодательства я не разбираюсь, 
— поясняет он. — Все обращения в 
суд готовила юрист. Лично я не 
ходил ни по кабинетам чиновни-
ков, ни по судам, а документы с 
якобы моими подписями увидел 
только в кабинете следователя. 
Поразительно, почему никто не 
задался вопросом за столько вре-
мени, не поправили юриста, если 
она действовала незаконно? 

В обвинительном заключении 
указано место — кабинет юриста 
в Анапе — и дата — с 1 по 11 октя-
бря 2013 года, когда Нестеренко 
якобы собственноручно подпи-
сал исковое заявление в суд. А он 
в это время находился за 640 ки-
лометров от Анапы, в Кисловодс-
ке, где проходил лечение в сана-

тории. Но ни это обстоятельство, 
ни результаты нескольких за-
ключений специалистов, указы-
вающих, что цена земельного 
участка определена с нарушени-
ем закона и максимально завы-
шена, судами во внимание не бе-
рется. 

— В  данном уголовном деле от-
сутствует само событие преступ-
ления, — говорит адвокат Максим 
Платонов. — Мы столкнулись с 
тем, что следствие целенаправ-
ленно формировало доказатель-
ства под версию обвинения. Так, 
участок рыночной стоимостью 
не более 470 тысяч рублей снача-
ла оценили в 1,5, а затем в 3 мил-
лиона рублей. Почему, спраши-
вается, не в 10 миллионов? Со-
гласно заключению независи-
мых специалистов, данные эк-
спертизы проведены в наруше-
ние закона и методик оценки, что 
позволило необоснованно завы-
сить стоимость спорного участка 
в разы. 

 — Мне неоднократно давали 
понять, что все происходящие со 
мной — это месть за мое участие в 
деле Зиринова, — говорит Несте-
ренко. — И так как кубанские сле-
дователи и суды разобрались со 
мной, этому приходится верить.

Как стало известно, букваль-
но на днях «дело Зиринова» ушло 
из Ростова в Москву, где посту-
пившие на него жалобы будут 
рассмотрены ВС РФ. И трудно не 
согласиться с бытующим мнени-
ем жителей Кубани, что основно-
го свидетеля по этому делу Не-
стеренко показательно осудили в 
преддверии этого рассмотрения, 
чтобы облегчить долю самого Зи-
ринова...

Дорога Гаишникам разрешат тормозить машины не только на постах

Остановка 
по требованию
Иван Петров

Г
осавтоинспекция гото-
вится перейти на новый 
регламент — это основ-
ной служебный доку-
мент, в котором пропи-

саны все нюансы работы автоин-
спекторов. 

Из самых значимых измене-
ний, прописанных в проекте ре-
гламента ГИБДД, который вы-
несен на общественное обсу-
ждение, можно выделить  отме-
ну запрета на остановку тран-
спорта для проверки докумен-
тов вне стационарных постов. 
Ранее отмену этого пункта ре-
гламента анонсировал первый 
заместитель министра внутрен-
них дел Александр Горовой, ког-
да говорил, что это, в частности, 
поможет  автоинспекторам 
останавливать водителей ме-
ждугородных автобусов и про-
верять, не нарушают ли они ре-
жим сна и отдыха. Согласно дей-
ствующему регламенту, вне ста-
ционарных постов можно оста-
навливать  лишь транспортные 
средства, водители которых на-
рушили Правила дорожного 
движения, либо в ходе спецопе-
раций. 

Кроме того, в новом регламен-
те прописан тотальный запрет на 
курение на службе. Так, всем со-
трудникам необходимо будет 
воздерживаться от этой вредной 
привычки на протяжении всего 
рабочего дня. 

Кроме того, сотрудников 
ГИБДД обяжут быть вежливыми 
и корректными в общении с во-
дителями. «Сотрудник обязан 
быть тактичным, обращаться к 
участникам дорожного движе-
ния на «Вы», проявлять спокой-
ствие и выдержку, — говорится 
документе. — Свои требования и 
замечания необходимо излагать 
в убедительной и понятной фор-
ме, исключая возможность оши-
бочного или двоякого их понима-
ния». 

Регламент запретит инспекто-
рам грубость в любом виде, пре-
небрежительный тон, заносчи-
вость, предвзятые замечания. 

Уточняется, что инспекторы 
должны воздерживаться на служ-
бе от любого вида высказываний 
и действий дискриминационного 
характера по признакам пола, 
возраста, расы, национальности, 
языка, гражданства, социально-
го, имущественного или семей-
ного положения, а также полити-
ческих или религиозных пред-
почтений. 

Определены действия дорож-
ных инспекторов и в случаях, 
когда им предлагают взятку. Если 

участник дорожного движения 
склоняет инспектора к этому, со-
гласно документу, сотрудник 
обязан будет подать соответству-
ющее уведомление об этом факте 
в МВД.

Похожий пункт есть и в дей-
ствующем регламенте, но рабо-
та автоинспекторов связана с 

постоянными попытками отку-
питься со стороны водителей, 
поэтому разработчики решили 
еще раз и более подробно про-
писать действия полицейских в 
подобных щекотливых ситуаци-
ях. 

С недавних пор, к слову, зна-
чительно выросло количество за-
регистрированных преступле-
ний, когда к уголовной ответст-
венности привлекают автолюби-
телей, всучивших взятку инспек-
тору на дороге. Кто-то не захотел 
ждать оформления протокола, 
кто-то побоялся лишиться прав — 
а в итоге статья. Дело в том, что в 
Москве и в некоторых крупных 
городах с недавних пор все со-
трудники дорожно-постовой 
службы, выезжая на дежурство, 
надевают мобильные видеореги-
страторы. И все их разговоры с 
водителями-нарушителями тща-
тельно фиксируются. Так что о 
попытке подкупить себя автоин-
спектор естественно тут же до-
кладывает начальству и  прикла-
дывает видеозапись. Дальше уже  
дело техники — автоинспектор 
предупреждает водителя о неза-
конности его действий, если тот 
продолжает настаивать и всучи-
вать взятку, полицейский якобы 
соглашается, а на самом деле — с 
этого момента он фиксирует пре-
ступление. 

Кроме того, новой редакцией 
регламента вносится корректи-
ва в процедуру медосвидетель-
ствования водителей на состоя-
ние алкогольного или наркоти-
ческого опьянения. По новым 
правилам, если врачи не выявят 
о п ья н е н и е,  то  с от руд н и к и 
ГИБДД обязаны будут доставить 
водителя из медучреждения к 
его автомобилю. 

Напомним, новый регламент 
ГИБДД должен был вступить в 
силу с 1 апреля 2017 года, но этот 
срок пришлось отложить - пона-
добилось еще время на доработ-
ку. В связи с этим срок введения в 
действие нового регламента бу-
дет определен позднее.

Адвокат Игорь Кустов сказал 
корреспонденту «РГ», что чем 
доскональней прописана проце-
дура общения сотрудников 
ГИБДД с водителями, тем лучше. 
«Мне, например, нравится, что 
регламент  утверждает единст-
венную форму обращения авто-
инспектора к автолюбителям на 
«Вы», поскольку эта норма не 
даст ни одному хамовитому со-
труднику своевольничать», — 
сказал он.

Эта история, опубликованная в 2016 году, вызвала большой резонанс.

Акцент

    Регламентом в том числе 
определены действия дорож-
ных инспекторов в случаях, 
когда им предлагают взятку Подробности читайте 

на сайте 
rg.ru/art/1438421

Акцент

 Участок рыночной 
стоимостью не более 
470 тысяч рублей 
сначала оценили в 1,5, 
а затем в 3 миллиона
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Согласно новому регламенту 
инспектор должен быть вежлив и 
тактичен в общении с водителями.

СИРИЯ Войска Асада 
впервые применили 
против ИГИЛ 
тактический десант

Ударили 
по врагу с тыла

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА Минобороны России сообщило об очередной 
успешной операции сирийской армии, которая была ор-
ганизована и проведена с помощью наших военных со-
ветников и летчиков ВКС России.

По данным оборонного ведомства, в ночь на 12 авгу-
ста, впервые с начала боевых действий против запрещен-
ной в нашей стране террористической группировки 
ИГИЛ, войска Асада провели высадку тактического де-
санта в тылу боевиков, разгромили их позиции и освобо-
дили населенный пункт Эль-Кдер в 120 километрах за-
паднее Дейр-эз-Зора. 

Операцией руководил известный сирийский генерал 
Сухел Хасан. А непосредственное участие в ее подготов-
ке и управлении боевыми действиями принимали рос-
сийские военные советники. 

Переброску груп-
пы солдат и офице-
ров сирийское ко-
мандование осуще-
ствило из ранее ос-
вобожденного от 
игиловцев аэродро-
ма Джерах в восточ-
ной части провин-
ции Алеппо. 

Началу десан-
тной операции пред-
шествовало масси-
рованное огневое 
поражение позиций 
и техники боевиков. Их накрыли расчеты реактивной ар-
тиллерии сирийской армии и экипажи наших вертоле-
тов Ка-52. 

 С помощью систем ночного видения пилоты «Аллига-
торов» не только передавали реактивщикам координаты 
целей, но и сами уничтожали бронированную и автомо-
бильную технику террористов. В назначенное время си-
рийские военные высадились у населенных пунктов 
Хирбет Микман и Эль-Кдер в провинции Ракка, в 20 ки-
лометрах от линии фронта. После мощных огневых уда-
ров по боевикам десантники прошли по высохшему ру-
слу реки к Эль-Кдеру, захватили там господствующую 
высоту и начали штурм населенного пункта. В коротком 
бою под командованием генерала Сухела Хасана  они 
уничтожили штаб и склады террористов, подбили два их 
танка и три бронемашины. Десант удерживал захвачен-
ные позиции до подхода основных сил — это произошло 
утром 12 августа.  

По данным Министерства обороны РФ, умелые дейст-
вия тактического десанта и эффективность нанесенного 
боевикам ИГИЛ огневого поражения позволили прави-
тельственным войскам овладеть Эль-Кдером без потерь.

Более того, деморализованные и потерявшие боеспо-
собность в результате внезапной атаки террористы от-
ступили из этого района. Под контроль сирийской армии 
перешла территория общей площадью около 60 кв. км, а 
также три населенных пункта и два нефтяных месторо-
ждения.

СЛЕДСТВИЕ СК подтвердил 
смерть в больнице 
четвертого участника 
банды ГТА

Остался один

Наталья Козлова, Иван Петров

ВЧЕРА в Следственном комитете РФ корреспонденту 
«РГ» подтвердили информацию о гибели Фазлитдина 
Хасанова — одного из раненых членов банды ГТА. Его, 
напомним, доставили в больницу после попытки побега 
пятерых участников банды из Мособлсуда.

По словам официального представителя СКР Светла-
ны Петренко, действительно еще один член банды, 
устроившей перестрелку в Московском областном 
суде, скончался в больнице от полученных огнестрель-
ных ранений. Здоровье же пятого подсудимого Хазрат-
хона Додохонова, который также после перестрелки 
был доставлен в медучреждение, напротив, пошло на 
поправку. Как рассказали в СК, он уже выписан из боль-
ницы и готовится к переезду в следственный изолятор.

Напомним, 1 августа пятеро подсудимых по резо-
нансному делу в лифте Мособлсуда напали на двоих со-
провождавших их сотрудников полиции — мужчину и 
женщину. Бандиты обезоружили конвоиров, после чего 
устроили перестрелку в здании Мособлсуда, в результа-
те которой трое бандитов были убиты на месте, а двое в 
тяжелом состоянии оказались в больнице. Из сотрудни-

ков Росгвардии пу-
левое ранение в пле-
чо получил один 
боец.

По факту пере-
стрелки расследует-
ся уголовное дело по 
трем статьям УК РФ 
— «посягательство 
на жизнь сотрудни-
ка правоохрани-
тельного органа», 
«хищение либо вы-
могательство ору-
жия, боеприпасов, 

взрывчатых веществ и взрывных устройств» и «поку-
шение на побег из-под ареста или из-под стражи». Рас-
следование ведет Главное следственное управление 
Следственного комитета РФ. МВД после перестрелки 
уволило двух командиров. Проверка прокуратуры про-
должается. 

Так называемая «банда ГТА» появилась в 2012 году. 
В ее состав входили 14 человек, все они были уроженца-
ми республик Центральной Азии. По сведениям Следст-
венного комитета, к 2014 году на территории Москвы, 
Московской и Калужской областей бандиты убили 17 
человек, двоих ранили. 

В итоге девять участников банды предстали перед 
судом. Четверо человек объявлены в международный 
розыск. А главарь был ликвидирован при задержании. 
Первого августа при побеге из Московского областного 
суда погиб и его родной брат, которого следствие подо-
зревает в организации побега. На такое предположение 
следователей вывела заточка, найденная у погибшего 
бандита.

Здоровье пятого 
подсудимого, кото-
рый был ранен, 
пошло на поправку, 
и сейчас его готовят 
к переезду в СИЗО

Участие в подготов-
ке и управлении 
боевыми действия-
ми принимали рос-
сийские военные 
советники 
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Ручной клад
С учетом чувствитель-
ности данного момента 
и чтобы снять все во-

просы, которые сейчас по этой 
тематике возникают.

Смартфон пока в законе

Добрый день! Александр из Мо-
сквы беспокоит. Говорят, из соо-
бражений безопасности могут 
ввести  запрет на провоз в руч-
ной клади ноутбуков, телефонов. 
Что делать если купил безбагаж-
ный билет до введения этого за-
прета. Придется платить допол-
нительно?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Хочу вас успоко-
ить, на текущий момент никаких 
запретов, связанных с перевоз-
кой айпедов, компьютеров, не 
предполагается. 
Но в любом случае, если вы прио-
брели безвозвратный билет на 
тех условиях, которые существо-
вали на момент покупки, по сути, 
заключив договор воздушной пе-
ревозки, то уже обратной силы 
ваши договоренности иметь не 
будут.

Из списка бесплатного провоза в 
проекте новых правил убрали 
фотоаппарат. А как быть тем, кто 
занимается съемкой профессио-
нально? За каждый объектив 
придется дополнительно пла-
тить?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Также будут пере-
возить фотоаппарат в ручной 
клади, если ваша аппаратура не 
огромных габаритов, а общепри-
нятого размера.

Но в проекте поправок минтран-
са пока нет габаритов ручной 
клади. А какие здесь нормы? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: По технической 
документации, на багажной пол-
ке умещается определенное ко-
личество мест ручной клади. И 
рассчитывается, что каждый пас-
сажир может с собой принести 
ручную кладь данного размера и 
тогда все это будет равномерно 
распределено на багажных пол-
ках. Размер, по международной 
практике, считается в трехмер-
ном измерении — это 158 кубиче-
ских сантиметров.

А пронос с собой в салон негаба-
ритной ручной клади возможен 
в случае доплаты за нее?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: По правилам пере-
возчика — да.

Одно время шли споры по пово-
ду проноса на борт бутылок из 
дьюти фри или того,  что куплено 
в магазине в «чистой зоне». Бу-
дут засчитывать эти покупки в 
вес ручной клади?  
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Если вы покупаете 
что-то тяжелое в чистой зоне, то 
тогда летайте традиционными 
перевозчиками, и платить допол-
нительно вам не придется. Низ-
кобюджетные перевозчики од-
нозначно будут с таким переве-
сом бороться.

Этот перевес можно будет опла-
тить на выходе на посадку? При 
входе в самолет?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Безусловно. Если 
агент или сотрудник авиакомпа-
нии, который обслуживает рейс, 
видит, что вы идете с большим па-
кетом из дьюти фри на рейсе, ко-
торый предполагает определен-
ные правила и условия проноса 
ручной клади, действующие в 
авиакомпании, то, естественно, к 
вам будут вопросы. Мы понима-
ем, что на самом деле это здравая 
логика. Вместе, думаю, аэропор-
ты и авиакомпании в рамках 
коммерческих соглашений уре-
гулируют вопрос бесплатного 
проноса покупок, сделанных в 
стерильной зоне. 

На животных — тоже лимит

Звонок из Ростова-на-Дону. Хочу 
от своих родителей привезти ма-
ленького котенка. Если в силу 
вступят новые правила, как 
можно будет возить таких не-
больших животных? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: По котятам ничего 
не меняется. И вы уже сейчас мо-
жете ознакомиться с правилами 
перевозки животных на сайтах 
авиакомпаний. 
Обязательно возьмите его с со-
бой в салон самолета в перено-
ске. Но надо иметь ввиду, что од-
новременно кошку и маленькую 
собачку авиакомпания может не 
пустить на борт. Кого быстрее за-

регистрируют, того и возьмут в 
салон. Другого придется сдавать 
в багаж, либо вам не подтвердят 
бронирование билета для живот-
ного. 

Бесплатно можно и 30 кило

Беспокоит вас далекий амур-
ский город Благовещенск. Зовут 
меня Павел Анатольевич. Мы с 
женой являемся счастливыми 
обладателями льготных билетов 
из Благовещенска до Шереметь-
ева. А дальше продолжим путь до 
Симферополя другой авиаком-
панией уже по безвозвратным 
билетам. Там указано, что про-
воз багажа по 10 кг  на каждый 
билет. Чемодан у нас один и ве-
сит более 10 килограммов. Смо-
жем ли мы объединить норму ба-
гажа по нашим двум билетам? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: В федеральных 
авиационных правилах установ-
лена обязанность авиакомпаний 
по возможности объединять 
нормы бесплатного провоза ба-
гажа для пассажиров, совместно 
следующих в пункт назначения. 

Однако, стоит принимать во 
внимание и другие правила за-
конодательства, не только воз-
душного. В соответствии с ними 
норма поднятия тяжести для 
грузчика составляет 30 килог-
раммов. 

Возвратный багаж

Виктория — я, из Подмосковья. И 
вот что меня волнует. Допустим, 
я решила, что мне нужен багаж, а 
билет сначала купила безбагаж-
ный. Оплатила дополнительную 
услугу онлайн. А тут концепция 
поменялась и я этот багаж не 
везу. Смогу ли я вернуть деньги 
за багаж, ведь билет невозврат-
ный? 
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Вы вернете их, 
если вы без багажа. Покажете 
квитанцию, скажете, что вы 
оплатили, но багажа не будет. Со-
ответственно вам вернут деньги. 

Безусловно, вы платите только за 
ту услугу, которой воспользуе-
тесь. К тому же она дополнитель-
ная.  

Дело в том, что я очень часто ле-
таю с небольшим чемоданчиком, 
который беру с собой в самолет. 
И регистрируюсь онлайн. Ска-

жите, когда будут введены новые 
правила, нужно ли будет пасса-
жирам с онлайн-регистрацией и 
без багажа подходить к стойке 
регистрации, взвешивать руч-
ную кладь?
СВЕТЛАНА ПЕТРОВА: Спасибо за во-
прос. Если вы хорошо знакомы с 
правилами и условиями, на кото-

рых вы приобретали этот билет и 
уверены в том, что вы ничего не 
нарушаете, то, безусловно, ника-
ких препятствий нет и ничего в 
этой части не поменяется.
Если же вы идете с какой-то боль-
шой кладью, то непосредственно 
перед входом в самолет, когда вы 
еще раз показываете посадочный 

талон и паспорт, агент на посадке 
или сотрудник авиакомпании 
может вас остановить. И допол-
нительно проверить, ознако-
миться с условиями, на которых 
вы приобретали билет.

Светлана Петрова: Пассажирам с онлайн-регистрацией, путешествующим 
без багажа, взвешивать ручную кладь не придется.

Акцент

 Среди набора вещей, 
за которые не придется 
доплачивать и которые могут 
понадобиться в полете, 
есть инвалидная коляска, 
детская люлька 
и питание для малыша

Акцент

 Благодаря введению в России 
безбагажных билетов, 
цены на полеты снизятся 
еще на 20 процентов 

ОПЫТ Первые туристы
посетили Россию 
по электронным визам

Они прилетели

Екатерина Забродина

ПОДДАННЫЙ Саудовской Аравии и гражданка КНР 
стали первыми иностранцами, которые приехали в Рос-
сию по электронным визам. Ранее глава российского 
МИД Сергей Лавров говорил о том, что наша страна 
только «начинает осваивать этот опыт», который в буду-
щем может распространиться и на другие регионы наря-
ду с пилотными Приморьем и Калининградской обла-
стью. Это будет зависеть от того, «насколько наши зару-
бежные партнеры готовы действовать на основе взаим-
ности».

«Я прочитала, что в Приморье теперь можно приехать 
по упрощенному режиму, и мне стало интересно посмо-
треть на Владивосток, ведь это совсем рядом, а я здесь ни 
разу не была», — рассказала прилетевшая из Шанхая ки-
таянка Бу Динвэнь, 
которую цитирует 
пресс-служба При-
морского края. Гра-
ждане КНР оказа-
лись на первом ме-
сте по количеству 
полученных элек-
тронных виз в РФ 
(119), на втором ме-
сте — японцы (91), за 
ними следуют ма-
рокканцы (45). Всего 
за четыре дня было 
оформлено почти 
300 электронных разрешений на въезд — через аэропорт 
Киневичи или морской пункт пропуска во Владивостоке. 
Упрощенная процедура доступна гражданам 18 стран — 
их список опубликован на сайте консульского департа-
мента МИД России. Среди них — Алжир, Бахрейн, Иран, 
Индия, Катар, Мексика, Северная Корея, Сингапур, Тур-
ция. Бесплатные визы будут готовы максимум за четыре 
дня. Срок их действия — 30 дней, а максимальное время 
пребывания на территории РФ с туристическими, дело-
выми или гуманитарными целями — 8 дней.

Выдачу электронных виз или же электронных разре-
шений на получение визы по прибытии практикуют мно-
гие страны. Например, на Кипр туристы из РФ могут въе-
хать по действующему Шенгену (хотя островное госу-
дарство — член ЕС не входит в Шенгенскую зону), но для 
его однократного посещения достаточно просто офор-
мить «провизу»: заполнить небольшую анкету на сайте 
посольства и отправить данные по указанной там элек-
тронной почте. Туристические визы онлайн выдает Азер-
байджан гражданам 81 государства, но для жителей СНГ 
(за исключением Туркменистана) они не требуются. Рос-
сияне могут получить визу в Индию на месте, если пред-
варительно оформят «разрешение на путешествие» че-
рез Интернет. За это взимается консульский сбор. 

С гидом наравне

«Сработал именно отложенный спрос. После 
нескольких лет перерыва люди захотели уви-
деть достопримечательности других стран», — 

считает гендиректор туристической компании Сергей 
Ромашкин. То же, по его словам, переживают и отечест-
венные курорты: Сочи этим летом, например, недосчи-
тался порядка 5 процентов отдыхающих, Анапа — 15 про-
центов, Крым — 30 процентов. 

Но все эти цифры, как уточняют эксперты, касаются 
организованных туристов. Многие россияне сегодня 
предпочитают заниматься своим отдыхом самостоятель-
но, напрямую бронируя гостиницы или заказывая туры 
у принимающих компаний. И эта тенденция, по мнению 
игроков рынка, бу-
дет только усили-
ваться. Какая-то 
часть самостоятель-
ных путешественни-
ков позже, возмож-
но, вернется в тур-
фирмы. Но пока ком-
пании вынуждены 
констатировать от-
ток клиентов.

Накануне Росту-
ризм представил на 
общественное обсу-
ждение концепцию 
новой федеральной целевой программы развития вну-
треннего туризма на 2019—2025 годы. В ее задачи входит 
увеличение внутреннего турпотока за счет создания, в 
том числе, новых туристических маршрутов.  

В планах ведомства довести суммарный турпоток че-
рез девять лет до 93 миллионов человек, где россияне и 
иностранные туристы имеют практически равные доли. 
Предполагается, что общий объем финансирования про-
граммы составит более 615 миллирадов рублей. 

В рамках ФЦП планируется предоставлять субсидии 
бизнесу на возмещение части затрат на уплату процен-
тов по кредитам и займам для реализации проектов по 
созданию и развитию туристических кластеров, на обо-
рудование и оснащение различных туристических ком-
плексов, покупки круизных судов и автобусов. 

Кроме того, субсидии получат туроператоры в сфере 
внутреннего и въездного туризма. Деньги им будут выде-
лены на уплату части затрат в рамках договора о реали-
зации турпродукта на приоритетных для нашей страны 
направлениях. Предполагается, что эта мера снизит сто-
имость турпакетов в межсезонье, а также удешевит по-
ездки для малообеспеченных слоев населения.

Граждане КНР 
оказались 
на первом месте 
по количеству полу-
ченных электрон-
ных виз в Россию

Лучший друг самостоятельного туризма — компьютер с выхо-
дом на интернет-сайты гостиниц и принимающих компаний.

Какие сельские развлечения предлагают туристам 
на Северном Кавказе — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1433959

Многие туристы 
предпочитают 
напрямую брониро-
вать отели и зака-
зывать туры у при-
нимающих фирм

1

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1438425

Какие поправки уже внесены в ходе обсуждений в проект мин-
транса по ручной клади?
Светлана Петрова | Собираем информацию, говорим о том, что 

обязательно внесем в список проноса на борт лекарства, требую-

щие особых условий перевозки, которые никогда, кстати сказать, 

не присутствовали отдельно. Для многих пассажиров это жизнен-

но важная необходимость. 

Пообсуждаем целесообразность установления габаритных пара-

метров ручной клади в трехмерном измерении. Однако, здесь 

есть один нюанс. Все-таки габариты должны учитывать ограниче-

ния, связанные с типом воздушного судна. Если вы летите местны-

ми авиалиниями, то самолет, как правило небольшой емкости и не 

подразумевает больших багажных полок. Подготовим поправки и 

опубликуем новую версию проекта на суд общественности на 

портале проектов нормативных правовых актов.

А букеты цветов вернете в список? Почему вы решили вычер-
кнуть их из него? 
Светлана Петрова | Если помните, это касается и папок для бумаг. 

Мы когда этот список сокращали, надеялись на здравый смысл, 

логику, ориентировались на анализ той информации, которая у 

нас была. Исходили только из практики. Мы собирали перевозчи-

ков и спрашивали: «Букеты возят?» На текущий момент пассажи-

ры редко пользуются данной опцией. Мы поняли, что это не пред-

мет первой необходимости. 

Обещанные 20 процентов экономии стоимости билета откуда 
появляются? Меньше обслуживания багажа? Меньше тратит 
авиакомпания?
Светлана Петрова | Абсолютно верно. Многие низкобюджетные 

перевозчики  давным-давно уже от бортовых журналов отказа-

лись. Это все вес. Поэтому снижение весовых характеристик уже 

предполагает более дешевый тариф. 

Здравствуйте, Санкт-Петербург беспокоит. Каких авиакомпа-
ний коснется нововведения по провозу багажа?
Светлана Петрова | Я полагаю, что традиционные перевозчики 

не воспользуются новыми условиями. То есть те отечественные 

перевозчики, которые находятся в международных авиаальян-

сах. Например, у одного из ведущих российских перевозчиков в 

рамках международного альянса норма багажа для экономкласса 

—  23 килограмма. 

У нас такие авиакомпании, даже когда внутри России летают, 

должны придерживаться правил авиационных альянсов. Потому 

что они все в рамках партнерства имеют определенные обяза-

тельства. И в этой связи все авиакомпании, которые являются чле-

нами таких альянсов, они однозначно по правилам не могут сни-

зить уровень, качество обслуживания к тому, что у них есть сей-

час, несмотря на послабления в российском законодательстве. 

Еще раз говорю, что, прежде всего, все эти изменения реализуют-

ся для того, чтобы в нашей стране создать предпосылки для боль-

шего появления низкобюджетных перевозчиков и дешевых биле-

тов. Скорее всего, на вооружение минимальную планку по ручной 

клади и багажу возьмут как раз авиакомпании, которые являются 

в нашей стране низкобюджетными или используют гибридную 

модель тарифов. 

Мы уже говорили, что новые правила будут закреплять тот мини-

мум, который перевозчик должен будет обеспечить пассажиру. 

При этом любой из перевозчиков может дополнительно, по свое-

му усмотрению, в качестве конкурентного преимущества предло-

жить свои правила.

Понятно: в рамках альянсов есть свои правила провоза багажа 
и клади. А над альянсами есть международные нормативы про-
воза багажа?
Светлана Петрова | Нигде в мире эти нормы не регламентируют-

ся. Ни в Евросоюзе — мы смотрели по всем странам, ни в Америке, 

ни в Австралии. Во всем мире принято, что непосредственно авиа-

компания, предоставляя определенную расширенную услугу 

больше, чем все остальные, имеет свое конкурентное преимуще-

ство. Именно поэтому люди выбирают, например, традиционных 

перевозчиков. 

А если я полечу иностранной авиакомпанией, которая не входит 
в какой-то альянс, там может быть наше нововведение?
Светлана Петрова | У зарубежных авиакомпаний — свои правила 

в соответствии с национальным законодательством.

КАКИЕ ЕЩЕ БУДУТ ПОПРАВКИ?

ЛЕКАРСТВАМ ДАЛИ ВЗЛЕТ

В России могут ввести требования не только по весу ручной клади, но и по ее габаритам, чтобы для всех сумок и чемоданов пассажиров хватило места на полках в самолете. 
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ИСТОРИЯ ВОПРОСА

ЗАЧЕМ ЭТИ ПРАВИЛА 
НАДО ВВОДИТЬ?
Алло! Светлана Анатольевна! Объясните, пожалуйста, зачем вообще мин-
транс решил изменить правила провоза багажа в самолетах? Ваш проект по-
правок в Федеральные авиационные правила столько шума наделал. 
Светлана Петрова | Если позволите, я начну с предыстории вопроса, каким 

образом мы развивались, создавая предпосылки для появления на нашем рын-

ке дешевых тарифов для российских авиапассажиров.

Три года назад в законодательстве было введено понятие «возвратный» билет 

(его можно сдать и получить обратно свои деньги) и «невозвратный» билет (за 

него можно вернуть деньги лишь в случае болезни пассажира, если у него есть 

медицинская справка). Таким образом, нам удалось не только в кризисный пери-

од удержать цены на билеты, но и снизить их. По имеющейся статистике сред-

няя стоимость билетов снижена на международных воздушных линиях пример-

но на  40 процентов, и на полпроцента снизилась стоимость на внутренней воз-

душной линии. 

Не хотелось бы останавливаться на достигнутом, понимая, что нужно повышать 

авиационную мобильность населения. И мы взяли на вооружение международ-

ную практику. По ней невозвратные билеты могут быть еще и безбагажными. 

И теперь мы говорим о том, что у нас появляется новый сегмент рынка дешевых 

билетов. Эти билеты, безбагажные и невозвратные, будут по нашим прогнозам 

на 20 процентов дешевле, чем имеющиеся сейчас. Пассажир в итоге будет пла-

тить только за те услуги, которые он приобретает (наборная опция). Если пасса-

жир хочет перевезти багаж по такому бюджетному билету, то должен будет за-

платить за багаж. Но сам билет у него будет по самой низкой стоимости. 

Про безбагажные билеты все ясно — в сентябре уже начнут действовать по-
правки в Воздушный кодекс? Вы о проекте минтранса еще расскажите.
Светлана Петрова | В развитие принятых изменений в Воздушный кодекс нам 

необходимо разработать изменения в Федеральные авиационные правила. 

На текущий момент минтранс их разрабатывает совместно с Роспотребнадзо-

ром, с Ассоциацией пассажиров, с Госдумой, с Советом Федерации. Мы создали 

рабочую группу. 

И все вместе планируем подготовить сбалансированный вариант для граждан, 

для отрасли, для дальнейшего использования в Гражданской авиации. 

В текущей редакции проекта, как я уже говорила, закрепляем вес ручной клади, 

вещи, которые пассажир  может взять с собой в салон.
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Культура Знаменитому парижскому Нотр-Дам де Пари нужны на ремонт 
десятки миллионов

Собор с протянутой рукой
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

П
арижская общест-
венность, знатоки и 
защитники истори-
ческого, архитек-
турного наследия 

Франции бьют тревогу: над зна-
менитейшим на весь свет собо-
ром Парижской Богоматери на-
висла угроза медленного, но 
верного прихода в упадок. И это 
несмотря на то, что в последнее 
десятилетие ХХ века немалые 
средства были выделены на вос-
становительные работы, что 
особенно коснулось западного 
«парадного» фасада строения.

Но время идет. Дожди, за-
грязнение атмосферы, темпера-
турные колебания с каждым го-
дом наносят собору все более 
ощутимые удары. Целый ряд 
старинных водостоков, увен-
чанных головами мифических 
горгулий, пришлось заменить, 
судя по всему, в качестве вре-
менной меры, на трубы из PVC 
(полихлоридвинила). Сами же 
горгулии, как и ряд других отва-
лившихся архитектурных эле-
ментов Нотр-Дам, сложены на 
внутреннем дворе. 

В плачевном состоянии нахо-
дится 93-метровый шпиль, возвы-
шающийся над собором. Его стре-
ловидное основание покрыто пли-
тами из свинца. Они же во многих 
местах прохудились и пропускают 
влагу, разъедающую дубовые бал-
ки, многие из которых относятся к 
XII—XIII векам. Серьезной рестав-
рации требуют также аркбутаны — 
наружные подпорные арки, свое-
го рода «несущий скелет» Нотр-
Дам.

Как констатирует представи-
тель главного католического хра-
ма Франции Андре Фино, «собор 
находится в таком состоянии, ког-
да его главные элементы в скором 
времени не смогут выполнять 
свои функции и под угрозой ока-
жется стабильность всего строе-
ния».

По подсчетам экспертов, для 

того, чтобы этого не произошло, 
в ближайшие 20 лет потребуется 
100 миллионов евро и еще 50 
миллионов в последующие де-
сять. Считается, что ответствен-

ность за поддержание таких па-
мятников, как столичный Нотр-
Дам, лежит на государстве. По 
существующему во Франции за-
кону от 1905 года он, будучи на-

циональным достоянием, явля-
ется его собственностью, а като-
лической церкви передано пра-
во на вечное и безвозмездное 
пользование. Хотя Нотр-Дам и 
посещают ежегодно порядка 13 
миллионов человек, как тури-
стов, так и верующих, он — дей-
ствующий храм со всеми свойст-
венными ему функциями и 
службами. 

Надо сказать, что собор, на-
стоятелем которого является в 
настоящее время назначенный 
Конфедерацией епископов Фран-
ции монсеньор Патрик Жакен, 
практически полностью покры-
вает свои расходы. Это и содер-

жание штата из 50 человек — свя-
щенников, охранников, секрета-
рей, уборщиков и других, и опла-
та всех коммунальных расходов 
(только в зимний период на ото-
пление тратится по тысяче евро в 
день). За счет чего? За счет прода-
жи предметов религиозного на-
значения — медальонов, свеч, че-
ток, входных билетов в сокро-
вищницу собора. Известно, что 
годовой бюджет Нотр-Дама со-
ставляет примерно пять-шесть 
миллионов евро. Кое-что остает-
ся на мелкий ремонт, но в этом 
вопросе главный ответчик — госу-
дарство. 

Нельзя сказать, что оно в лице 

министерства культуры и его 
специализированной структуры 
— Центра национальных памят-
ников — не отдает себе отчет в не-
обходимости срочных действий. 
На реставрационные работы в 
Нотр-Дам готовы выделять еже-
годно по два миллиона евро. Од-
нако, как считают специалисты, 
этого явно недостаточно. Недав-
но была предложена еще одна 
мера: решено привлечь мецена-
тов, для чего было создан фонд 
под названием «Будущее насле-
дия Парижа».

Акцент

 Ответственность за поддер-
жание таких памятников, как 
столичный Нотр-Дам, лежит 
на государстве

ГРОМКОЕ ДЕЛО Водитель-
убийца с детства
интересовался
Третьим рейхом 

Генералу Ли 
вновь досталось 

Максим Макарычев

В США не стихает волна критики в адрес Трампа, которо-
го как демократы, так и республиканцы упрекают в том, 
что «президент занял половинчатую позицию» и недо-
статочно жестко выразился в адрес праворадикальных 
групп, организаторов митинга в Шарлотсвилле. Тем вре-
менем волна националистических движений накрывает 
страну. 

Тысячи людей собрались в Нью-Йорке и Вашингто-
не, чтобы выразить протест против реакции президента 
Трампа на смертоносное насилие. Протестующие 
прошли до Таймс-сквер в Нью-Йорке, держа плакаты 
«Режим Трампа-Пенса должен уйти!». Толпа попыта-
лась собраться у башни Трампа в Манхэттене, но поли-
ция забаррикадировала улицу перед зданием. Кстати, 
президент США собирался прервать свой отпуск в 
гольф-клубе в Нью-Джерси и впервые с момента избра-
ния главой Белого дома отправиться в Трамп-Тауэр.  
Американскому лидеру припомнили и то, что он в свое 
время часто критиковал бывшего президента США Ба-
рака Обаму за то, что тот не называл имена организато-
ров и вдохновителей нападений,.  А обозреватель «Нью-
Йорк таймс» и вовсе назвал Трампа «ненастоящим аме-
риканцем».

Дошло до того, что Белый дом был вынужден оправды-
ваться и уточнять, что «президент Трамп осуждает все 
формы насилия, фанатизма и ненависти». Побоище в 
Вирджинии стало лишним поводом для недоброжелате-
лей Трампа, чтобы унизить президента США. На этот 
счет иронично сказал бывший губернатор штата Аркан-
зас Майк Хакаби, заметив, что «президент Трамп все 
равно будет подвергнут критике за его ответ на насилие, 
даже если лично каз-
нит водителя, кото-
рый въехал в толпу 
протестующих».

Напомним, что 
неонацисты и сто-
ронники расистских 
организаций, проте-
стующие против 
сноса статуи, увеко-
вечивающей память 
сражавшегося во 
время Гражданской 
войны в США 1881-
1885 годов за рабов-
ладельческий юг генерала Роберта Ли, собрались в суб-
боту в центре Шарлотсвилля. Они натолкнулись на 
яростное сопротивление местных гражданских активи-
стов, среди которых были представители известного в 
США движения «Жизни черных имеют смысл». В разгар 
противостояния в толпу на большой скорости въехал ав-
томобиль, которым управлял  Джеймс Алекс Филдс. В ре-
зультате погибла 32-летняя Хизер Хейер, 19 человек по-
лучили ранения. По состоянию на понедельник, пять че-
ловек находились в критическом состоянии, еще 14 че-
ловек были госпитализированы с травмами, не угрожа-
ющими жизни.  Джеймсу Филдсу в субботу было предъ-
явлено обвинение в убийстве второй степени. 

По словам Дерека Веймера, его преподавателя исто-
рии, которого цитирует «Вашингтон пост», 20-летний 
Филдс придерживался экстремистских взглядов еще с 
детства. Так, в сочинении на тему «Современные войны 
Америки» Филдс разразился целым трактатом о «подви-
гах» нацистов во время Второй мировой войны. «Для 
меня было очевидно, что он увлечен нацизмом и прекло-
няется перед Адольфом Гитлером», — сказал учитель, до-
бавив, что ученик «действительно верил в превосходст-
во белой расы». Тем не менее, отметил Веймер, в школе 
всерьез не восприняли увлечение Филдса «нацистами и 
Waffen-SS». Все попытки историка доказать ошибоч-
ность суждений ученика потерпели неудачу.

Тем временем стали известны подробности о личной 
жизни нападавшего и его страшных драмах в его семье. 
Семья Филдса жила в Моми, штат Огайо. Родные и знако-
мые называют его замкнутым и одиноким человеком, 
который так и не увидел отца, который был сбит пьяным 
водителем за пять месяцев до его рождения. Эта траге-
дия, по словам дяди, сильно повлияла на формирование 
мальчика. От отца Филдса остались деньги на счету, они 
находились в доверительном управлении дяди, пока под-
росток не достиг совершеннолетия.  Джеймс Филдс вос-
питывался матерью Самантой Блум. Он пошел в армию 
по контракту в конце лета 2015 года, но находился на 
действительной службе менее четырех месяцев. Он не 
объяснил родным, почему прервал контракт. Генеалоги-
ческое древо Филдса «испорчено черной меткой»: в ав-
густе 1984 года его дедушка Марвин Блум, строительный 
подрядчик, в результате семейной ссоры убил свою жену 
Джуди, а затем застрелился сам. 

Перед смертельным тараном Джеймс Филдс (на фото) 
принял участие в митинге правых радикалов. 

Под угрозой обрушения находятся  
основные элементы легендарного 
собора.

Видео и фото с места событий смотрите на сайте 
rg.ru/art/1438406

Евгений Шестаков

В 
понедельник газета New 
York Times опубликовала 
сенсационную новость. 

Американское издание утвержда-
ло, ссылаясь на американские 
разведслужбы, что на новейших 
баллистических ракетах, испы-
танных в последнее время Север-
ной Кореей, стояли двигатели, 
разработанные в днепропетров-
ском конструкторском бюро 
«Южное» и произведенные на за-
воде «Южмаш». Речь идет о моди-
фикации двигателей, применяв-
шихся еще на советских балли-
стических ракетах. Такой вывод 
американские эксперты сделали 
при изучении фотографий, на ко-
торых северокорейский лидер 
Ким Чен Ын осматривает новые 
ракетные двигатели, якобы про-
изведенные в КНДР. В американ-
ских спецслужбах предположили, 
что после серии неудачных пу-
сков, причиной которых стал са-
ботаж в цепочке поставок матери-
алов и деталей, а также киберата-
ки, Пхеньян начал поиск новых 
проектов и поставщиков. Старые 
со времен Советского Союза свя-
зи могли вывести северокорей-
ских эмиссаров на «Южмаш» и 
его действующих и бывших ра-
ботников (несколько лет назад на 
Украине были задержаны два гра-
жданина КНДР при попытке полу-
чить информацию о технологиях 
в ракетостроении. — от «РГ»). New 
York Times приводит мнение эк-
сперта по ракетной технике Май-
кла Эллемана из Международно-
го института стратегических ис-
следований. Тот предположил, 
что КНДР купила на черном рын-
ке двигатели, документацию к 
ним и оплатила труд украинских 
специалистов, помогавших севе-
рокорейским инженерам. Все это 
предположительно произошло 
после событий 2014 года уже в по-

стреволюционной Украине, когда 
контроль за ракетными техноло-
гиями со стороны государства 
был ослаблен. Предположение о 
причастности Киева к поставкам 
в Северную Корею ракетных дви-
гателей, возможно, незаконных, 
вызвано тем, что в новых ракетах 
КНДР использовала сложные тех-
нологии, которые северокорейцы 
не могли бы освоить так быстро 
самостоятельно. По сведениям 
New York Times, солидарная оцен-
ка экспертов американской раз-
ведки и ряда открытых структур 
говорит о том, что источником 
двигателей для новых североко-
рейских ракет был «Южмаш», 
хотя кто именно организовал до-
ставку двигателей на территорию 
Северной Кореи и причастен ли к 
этой операции кто-либо из офи-
циальных лиц, в администрации 
президента Петра Порошенко вы-
яснить не удалось. 

Тем временем, по сведениям 
южнокорейского агентства Рён-
хап, Северная Корея возвращает в 

Пхеньян послов из наиболее зна-
чимых для страны дипмиссий. Это 
делается под предлогом участия 
дипломатов в консультациях, свя-
занных с проведенными КНДР ра-
кетными испытаниями и решени-
ем Совета Безопасности ООН вве-
сти против Пхеньяна новые сан-
кции. Среди участников встречи 
— послы в России, Китае и постоян-
ный представитель Северной Ко-
реи при ООН.

Кто из приглашенных «на ко-
вер» вернется к месту службы, не 
ясно — единогласное введение 
Совбезом дополнительных огра-
ничительных мер против КНДР, с 
точки зрения Пхеньяна, стало 
крупнейшим провалом диплома-
тической службы. Ситуация вы-
глядит особенно болезненной с 
учетом совместного решения Ки-
тая и России после внесения не-

больших корректив проголосо-
вать за американский вариант 
санкционной резолюции. Практи-
чески одновременно с вызовом се-
верокорейских дипломатов на ро-
дину Китай отправил в отставку 
своего спецпредставителя по де-
лам Корейского полуострова У Да-
вэя. Тот занимал пост с 2010 года. 
Впрочем, в китайском МИД заве-

рили, что уход высокопоставлен-
ного дипломата неверно тракто-
вать в качестве свидетельства 
предстоящих изменений в пози-
ции Пекина по отношению к Се-
верной Корее. Тем не менее в вину 
У Давэю могли поставить его не-
способность по дипломатическим 
каналам убедить северокорейско-
го лидера Ким Чен Ына не обо-
стрять ситуацию ракетными пу-
сками и отказаться от риторики, 
которая косвенно «подставляет» 
Китай под санкции со стороны 
США.

Отзыв послов на совещание в 
Северную Корею также может 
быть связан с дальнейшими воен-
ными планами Пхеньяна. Послед-
ний лишь повышает геополитиче-
ские «ставки»: северокорейское 
агентство ЦТАК утверждает, что 
армия разработала план одновре-
менного запуска четырех ракет 
средней дальности «Хвансон-12» 
в направлении острова Гуам, где 
расположены американские базы. 
По замыслу Пхеньяна, ракеты 

упадут в море в 30—40 километрах 
от острова. «Вероятность удара по 
Гуаму очень низкая, но Северная 
Корея технически способна на 
это», — подтвердил наличие ри-
сков министр обороны Южной 
Кореи Сон Ен Му. 

Каковы окажутся последствия 
этой демонстрации мощи северо-
корейских сил, можно только 

предполагать. Тем более в ситуа-
ции, если что-либо пойдет не так и 
запущенные ракеты отклонятся 
от курса или пролетят дальше за-
планированного.

В понедельник в американской 
газете Wall Street Journal была 
опубликована статья госсекрета-
ря США и главы Пентагона, кото-
рую следует считать публично 
сделанным примирительным сиг-
налом, направленным Пхеньяну. 
Руководители дипломатического 
и оборонного ведомств утвержда-
ли, что Вашингтон готов вести ди-
алог и не собирается менять в 

КНДР режим или заниматься 
ускоренным объединением двух 
Корей. В то же время статья — воз-
можно, последнее предупрежде-
ние северокорейскому лидеру 
Ким Чен Ыну. Представители ад-
министрации стремились доне-
сти, что дипломатические средст-
ва, находящиеся в распоряжении 
США, подкреплены «военными 
вариантами». Однако в Пхеньяне, 
по мнению аналитиков, убежде-
ны: единственная возможность 
для Северной Кореи избежать в 
конечном итоге участи Ирака — 
обзавестись собственным ядер-
ным оружием и средствами его до-
ставки до американской террито-
рии. Последняя встреча североко-
рейских послов состоялась два 
года назад в Пхеньяне. На ней при-
сутствовали 43 дипломата. Одна-
ко нынешний сбор, проходящий в 
«тени» возможной войны с США, 
может иметь далекоидущие по-
следствия в зависимости от ин-
струкций, которые получат ди-
пломаты КНДР на родине. А пер-
вой «жертвой» нынешнего кризи-
са  вокруг Северной Кореи может 
стать зимняя Олимпиада 2018 
года в южнокорейском Пхенчха-
не, расположенном в 80 киломе-
трах от демилитаризованной 
зоны. Как сообщила газета Politico, 
в Международном олимпийском 
комитете обеспокоены ситуацией 
с безопасностью в ходе будущих 
спортивных игр с учетом напря-
женной обстановки в регионе.

МЕЖДУ ТЕМ
Глава фракции «Батькивщина» в Верховной Раде Юлия Тимошенко  
прокомментировала скандал, написав в Фейсбуке, что  Украина может 
попасть под международные санкции и остаться без какой-либо помо-
щи, если информация о поставках украинских ракетных двигателей в 
КНДР подтвердится. Она  назвала сложившуюся ситуацию прямым 
следствием непрофессионализма  и преступного поведения президента 
Петра Порошенко и премьера Владимира Гройсмана. 
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Отца Филдса 
сбил пьяный 
водитель 
за пять месяцев 
до рождения 
мальчика

По мнению New York Times, 
«революционный хаос» на Украине 
помог вывести северокорейских 
эмиссаров на «Южмаш», его дейст-
вующих и бывших работников.

ГЕОПОЛИТИКА Американская разведка считает, что на новейших ракетах КНДР стояли двигатели
украинского «Южмаша»  

Киев подсобил Ким Чен Ыну?

Акцент

 Источником двигателей для 
новых северокорейских ракет 
предположительно был 
«Южмаш»
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АВТОМОБИЛИ 
Для перепродажи
транспорта
промежуточная
регистрация не требуется

Машина 
по наследству

Владимир Баршев

ЧТОБЫ перепродать автомобиль, не требуется его ста-
вить на промежуточный учет в ГИБДД. Во всяком случае 
так пояснили корреспонденту «РГ» в Госавтоинспекции. 

Довольно частая ситуация: досталась человеку по на-
следству машина, которая ему не нужна. Что с ней де-
лать? Правильно — продать. Но сначала надо вступить в 
наследство. А потом? Что делать потом — ставить ее на 
учет в ГИБДД, а затем продавать? Или можно обойтись 
без этой лишней процедуры? 

Как пояснили в Госавтоинспекции, от промежуточной 
регистрации автомобиля уже давно отказались. Согласно 
Гражданскому кодексу право собственности на движимое 
имущество у нас не регистрируется. За исключением та-
кого имущества, как самолеты и  яхты.  Автомобиль реги-
стрируется в ГИБДД не для того, чтобы закрепить за соб-
ственником его право на этот транспорт. А для учета.

Право собственности на автомобиль подтверждает до-
говор купли-продажи, либо документы дарения, а также 
вступления в право наследования. 

Если наследник уже вступил в это право, у него на ру-
ках есть необходимые документы, заверенные нотариу-
сом, то он может спокойно продать автомобиль, заклю-
чив договор купли-продажи и подписав акт приема-пере-
дачи автомобиля. Причем такой договор может быть со-
ставлен в простой письменной форме. 

От нового собст-
венника, когда он 
обратится в ГИБДД 
для регистрации ма-
шины, не потребуют 
никаких дополни-
тельных документов, 
подтверждающих 
права предыдущего 
собственника на ав-
томобиль.  А если у 
инспектора ГИБДД 
возникнут сомнения 
в подлинности договора, то он может назначить проверку. 

Другое дело, что при таких условиях договор должен 
быть составлен грамотно. Не просто «я, такой-то, такой-
то, продаю принадлежащий мне автомобиль такой-то, то-
му-то». Придется немного расширить содержание, указав, 
что «принадлежащий мне автомобиль такой-то на основа-
нии таких-то документов». Ведь в ГИБДД этот автомобиль 
числился за одним человеком, а продает его третье лицо, о 
котором в ГИБДД не знают. 

Тот же порядок действует и в случае, если собственник 
автомобиля перепродает его. То есть купил человек авто-
мобиль, но чем-то он его не устраивает. И решил он его про-
дать. В этой ситуации ему тоже нет необходимости сначала 
ставить машину на учет на себя, а потом продавать. Это 
лишнее действие. Точно так же, как и в случае наследства, 
от автомобиля можно избавиться, заключив договор ку-
пли-продажи с новым собственником. Постановка на учет 
в ГИБДД будет уже проблемой нового собственника. 

Напомним, что автомобиль необходимо поставить на 
учет в течение 10 дней после приобретения. Если вы, всту-
пив в права наследства, решили продать машину, то луч-
ше всего совершить сделку в этот период. Или уже прода-
вать автомобиль до победного конца. Если же вы пропу-
стили указанный срок, но решили все-таки поставить ма-
шину на учет на себя, то вам грозит штраф от полутора до 
двух тысяч рублей по статье 19.22 КоАП. 

Причем наказать вас могут, даже если машину на реги-
страцию вы привезли на эвакуаторе. Если вас на дороге 
остановят, то в первый раз привлекут по части 1 статьи 
12.1 КоАП за управление незарегистрированным автомо-
билем и выпишут штраф от 500 до 800 рублей. Повторное 
нарушение, кстати, грозит штрафом 5 тысяч рублей, а то и 
лишением прав на срок от одного до трех месяцев. 

Но как быть тем, кто получил по наследству разуком-
плектованный автомобиль, или тем, кто такую машину 
приобрел и собирается восстанавливать? Любителей ра-
ритетов у нас хватает. Один из этапов постановки автомо-
биля на учет — его осмотр госинспектором. 

В этом случае в ГИБДД советуют хотя бы начать проце-
дуру регистрации. То есть подать заявление. А уже когда 
будет возможность предъявить автомобиль к осмотру, 
тогда и пригнать его в регистрационно-экзаменационное 
подразделение для завершения процедуры. 

Напомним также, что, продав автомобиль, расслаб-
ляться не следует. Новый собственник может «забыть» 
его поставить на учет в указанные сроки. Тогда налоги и 
штрафы по-прежнему будут приходить прежнему хозяи-
ну машины. Доказать, что штраф выписали не тому, будет 
несложно. Но для этого потребуется обращаться в ГИБДД 
или то ведомство, которое выписало штраф, и предъяв-
лять договор купли-продажи. 

Поэтому лучше через десять дней после сделки прове-
рить: выполнил ли новый собственник свою обязанность 
и поставил ли машину на учет? Это можно сделать на сай-
те www.gibdd.ru. Если же автомобиль по-прежнему чи-
слится за старым хозяином, то тут придется сходить в ре-
гистрационно-экзаменационное подразделение ГИБДД и 
написать заявление о прекращении регистрации в связи с 
тем, что новый собственник не выполнил своих обязан-
ностей.  Тогда  документы и номера будут объявлены в ро-
зыск. Обращаться можно в любое подразделение, незави-
симо от места жительства. 

ПОЛИЦИЯ В МВД разъяснили новые правила подачи заявления в службу
собственной безопасности

Жалуйтесь правильно
Михаил Фалалеев

У 
граждан, недовольных ра-
ботой полицейских, поя-
вилось больше возможно-

стей пожаловаться. Об этом рас-
сказал начальник информацион-
но-аналитического управления 
Главного управления собствен-
ной безопасности МВД России 
(ГУСБ) полковник полиции Анд-
рей Московкин. 

По его словам, сегодня суще-
ствует пять способов обратиться 
в  Главное управление собствен-
ной безопасности министерства.  
Можно лично записаться на при-
ем, по телефону, отправить пись-
мо (лучше — заказное, с уведом-
лением), послать жалобу по фак-
су и по электронной почте. 

Все необходимые реквизиты, 

в том числе и номера бесплатной 
«горячей линии», имеются на 
официальном сайте МВД России 
и на сайтах региональных или 
местных полицейских управле-
ний. Круглосуточно работают 
«телефоны доверия», объеди-
ненные в единую систему «горя-
чей линии» МВД России для об-
ращений граждан на неправо-
мерные действия сотрудников 
полиции: 8 (495) 667-74-47.

А можно и просто набрать 
«102» и сообщить нужную инфор-
мацию. Кстати, возможность 
обратиться через Интернет поя-
вилась относительно недавно — не 
во всех регионах в полицейских 
подразделениях имелся этот вид 
обратной связи, защищенный от 
постороннего вмешательства. 

 Но в таком общении граждан 

с полицейской контрразведкой 
есть свои специфические особен-
ности. В обращении гражданина 
должны быть ответы на четыре 
главных вопроса: что произошло, 
когда, где и кто это совершил? 
Иначе далеко не всегда удастся 
помочь человеку, обратившему-
ся за помощью. Разумеется, его 

заявление обязательно примут и 
зарегистрируют, но расследова-
ние может затормозиться.  И еще 
один важный момент — жалоба на 
полицейского должна быть объ-
ективной и достоверной. Если 
информация окажется ложной, 
служба собственной безопасно-
сти сумеет вычислить такого зая-
вителя и привлечь к уголовной 
ответственности за клевету. 

 Андрей Московкин разъя-
снил, что такие рекомендации к 
заявителям появились не на пу-
стом месте. Так, из 160 тысяч об-
ращений, поступивших за полго-
да по «телефону доверия», лишь 
четвертая часть — 46 тысяч — мо-
гла быть подвергнута проверке 
для установления признаков пре-
ступлений со стороны сотрудни-
ков полиции. В большинстве же 
обращений просто отсутствует 
необходимая информация — 
люди почему-то утаивают важ-
ные факты. Более того, зачастую 
они просто не идут на повторный 
контакт, когда оперативнику тре-
буется что-то уточнить. И в чем 
тогда смысл такого обращения?

 Впрочем, смысл иногда име-
ется. За полгода только на «теле-
фон доверия» поступили 1113 
заявлений, где умышленно кле-
ветали на полицейских. Число 
таких «сообщений» неуклонно 
растет — в этом году их стало на 8 
процентов больше. Таким нехи-
трым способом представители 
криминала стремятся, что назы-
вается, вывести из игры честных 
оперативников, следователей, 
участковых. Мол, пока в поли-
ции будут разбираться друг с 

другом, можно замести следы 
своих преступлений. 

 Непосредственно в подразде-
ления собственной безопасно-
сти с начала года поступили 46 
754 обращения граждан, из кото-
рых 23,5 тысячи — жалобы и за-
явления. Порядок цифр —- около 
50 тысяч обращений — не меня-
ется уже почти десятилетие. Как 
не меняется и количество под-
тверждений жалоб на полицей-
ских — не более половины. При 
этом не обязательно, что осталь-
ная половина — злобная клевета. 
Может быть — заблуждение, 
ошибка, просто расхождения во 
взглядах на ситуацию. 

 А вот совершенно другая 
история. Из Ярославской обла-
сти пришло сообщение о ДТП с 
участием полицейского автомо-
биля. По информации, изложен-
ной заявителем, авария прои-
зошла по вине сотрудника, был 
полностью разбит автомобиль 
гражданского водителя, а сам он 
получил тяжкие телесные повре-
ждения. При этом нарушение 
было сокрыто руководством 
УМВД, меры к виновным не при-
няты, сотрудник оказывает дав-
ление на пострадавших. 

Выяснилось, что ДТП дейст-
вительно имело место. Однако 
автомашины получили незначи-
тельные повреждения. В момент 
аварии оба водителя были в трез-
вом состоянии, телесные повре-
ждения участникам ДТП не при-
чинены, вина водителей призна-
на обоюдной. О факте аварии со-
трудник в тот же день поставил в 
известность непосредственное 
начальство и подал рапорт о слу-
чившемся руководителю органа.

Оказалось, что обращение в 
главк службы собственной без-
опасности было направлено от 
имени заявительницы женой 
бывшего сотрудника, который 
годом ранее по инициативе по-
павшего в аварию офицера поли-
ции был переведен на нижестоя-
щую должность, а затем и уволен  
ввиду ненадлежащего исполне-
ния служебных обязанностей. 

ИНИЦИАТИВА

Следователям 
предлагается 
запретить 
изымать 
содержимое 
компьютеров

СЕРВЕР  ПУСТЬ 
ОСТАНЕТСЯ

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов подготовила предложения по 
изменению Уголовно-процессу-
ального кодекса РФ, направлен-
ные на скорейшую реализацию 
предложений, недавно озвучен-
ных президентом РФ Владими-
ром Путиным.

Президент ФПА Юрий Пили-
пенко пояснил, что предлагается 
ввести запрет на изъятие элек-
тронных носителей информации 
в ходе следственных действий по 
месту ведения предпринима-
тельской деятельности, а также 
по месту нахождения коммерче-
ской организации, ее органа 
управления, филиала или пред-
ставительства. При необходимо-
сти, по его словам, содержащая-
ся на серверах и жестких дисках 
информация подлежит копиро-
ванию лицом, проводящим ос-
мотр, обыск или выемки, и при-
общению к материалам дела.

Кроме того, предлагается до-
полнить статьи 109 и 110 УПК 
следующими нормами. «Не до-
пускается продление срока со-
держания под стражей при нали-
чии необоснованных задержек 
производства следственных и 
иных процессуальных действий. 
Срок, на который продлевается 
содержание обвиняемого под 
стражей, должен быть обосно-
ван и соответствовать продол-
жительности производства кон-
кретных следственных или иных 
процессуальных действий с уча-
стием обвиняемого», — говорит-
ся в поправках. 

«В случае выявления необо-
снованных задержек мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу отменяется или заменя-
ется на более мягкую», — добави-
ли в палате адвокатов.

КАК ВАМ ЭТО?

Роман Терехин, 
адвокат, эксперт Комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции:

— Изъятие сервера нередко приводит 

к полной парализации деятельности 

компании и, как следствие, к прекра-

щению ее деятельности или же несо-

стоятельности (банкротству). Суды не 

спешат удовлетворять требования 

предпринимателей о признании неза-

конными решений об изъятии серве-

ров. А сотрудники правоохранитель-

ных органов нередко злоупотребляют 

правами, изымая все информацион-

ные носители, даже не имеющие отно-

шения к уголовному расследованию. 

Более того, непонятно зачем изымать 

то, с чего можно снять копии, не нано-

ся вреда хозяйственной деятельности 

предприятия? Проблема существует 

много лет, и ее необходимо как-то ре-

шать. А сделать это можно только пу-

тем внесения изменений в УПК.

Что же касается освобождения пред-

принимателей из-под стражи, то ука-

занное нововведение в случае его 

принятия позволит бизнесменам про-

тивостоять неправомерным действи-

ям правоохранительных органов, не-

редко злоупотребляющих своими 

правами при разрешении вопросов о 

продлении ареста.

Иван Соловьев, 
профессор, 
доктор юридических наук: 

— В настоящий момент в России суще-

ствует проблема — недостаточность 

правового регулирования в вопросах 

обоснованности и целесообразности 

применения мер пресечения, связан-

ных с ограничением свободы.

Органы следствия и суды нередко 

злоупотребляют решениями о заклю-

чении под стражу лиц, чьи преступ-

ные деяния подпадают под категории 

тяжких преступлений, но не являются 

угрозой для общества (например, мо-

шенничество, преступления эконо-

мической направленности). Сейчас 

нет эффективного механизма защиты 

от таких злоупотреблений. Предло-

женные изменения — значимый шаг к 

тому, чтобы обеспечить прозрачность 

уголовного процесса. Такие новации 

обеспечат дополнительные гарантии 

защиты российскому бизнесу. 

А можно с папой за границу?
Поэтому  сейчас в ее 
семье сложилась не-
приятная ситуация — 

младшие дети поставлены в не-
равное положение со своей со-
вершеннолетней сестрой, кото-
рой выезд из страны никто не за-
прещал. Истица просила суд 
обязать чиновников миграцион-
ной службы снять запрет на вы-
воз младших детей.

Но районный суд женщине в 
иске отказал. Тогда она обжало-
вала отказ в городском суде. 
Апелляция «отказное» решение 
районных коллег отменила и вы-
несла новое — отменила запрет на 
выезд из страны двух мальчиков. 

Теперь уже в вышестоящую ин-
станцию пошел отец. Он попросил 
Верховный суд отменить решения 
горсуда, который разрешил везти 
детей за границу.

 Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда материалы дела перечитала 
и… встала на сторону отца. Са-
мые квалифицированные судьи 
страны заявили, что этот спор 
правильно рассмотрел район-
ный суд, а апелляция допустила 
ошибку и неправильно приме-
нила нормы закона. 

Вот позиция Верховного суда. 
Самый первый — районный суд, 
когда отказывал женщине, руко-
водствовался Семейным кодек-
сом. Там есть статьи 61 и 65. В 
них сказано, что у родителей 
равные права и обязанности. 
Суд сказал, что мать не смогла 
доказать, что обращалась к быв-
шему мужу с просьбой об офор-
млении разрешения на выезд в 
конкретную страну и на опреде-
ленный срок.  А сам иск женщи-
ны не направлен  на отмену огра-
ничения на выезд по какой-то 
конкретной поездке.

Апелляция посчитала по-дру-
гому. По ее мнению, запрет отца  
нарушает права детей.  А если мать 
захочет вывезти детей в какую-то 
конкретную страну, то тогда она и 
назовет бывшему мужу место от-
дыха и цель поездки.

Аргументы Верховного суда 
таковы.

Правила выезда из страны  
прописаны в Законе  «О порядке 
выезда из РФ и въезда в РФ». По 
этому закону дети могут выез-
жать хотя бы с одним из родите-
лей. Если едут сами, то при себе 
им положено иметь паспорт и 
нотариусом заверенное согла-
сие от родителей или опекунов. 
В 21-й статье того же закона на-
писано, что если один из родите-
лей против, то возможность вые-
зда обсудит суд. Суд в этом слу-
чае должен проверить, насколь-

ко необходим запрет на выезд 
исходя из интересов ребенка.

В нашем случае мать пишет 
просто про абстрактный выезд за 
пределы России, не указав срока, 
страны и цели поездки. Отказал 
ей райсуд именно поэтому. А 
апелляция, отменив решение 
райсуда, сказал Верховный суд, 
фактически лишила отца права  
на участие в воспитании сыновей 
и возможности высказывать свое 

мнение по поводу целесообраз-
ности поездки. Поэтому разре-
шение городского суда Верхов-
ный отменил, но оставил в силе 
решение спора в районном суде. 

Подробнее о порядке 
оформления согласия на выезд 
ребенка за границу читайте в 
«Юридической консультации» на 
сайте «РГ»   
pravo.rg.ru/rubrics/question/525

Если родители не могут договориться о выезде ребенка за границу, решение принимает суд.

Любой гражданин может пожаловаться на неправомерные действия полицейского. Но в жалобе должны быть 
ответы на четыре главных вопроса: что произошло, когда, где и кто это совершил?

Акцент

 С недавних пор пожаловаться 
на неправомерные действия 
полиции можно и через 
Интернет

Акцент

 Суд должен проверить, 
насколько необходим запрет 
на выезд, исходя из интере-
сов ребенка

Автомобиль необ-
ходимо поставить 
на учет в течение 
10 дней после прио-
бретения

При необходимости 
информация 
с серверов и жест-
ких дисков может 
быть скопирована 
следователем

Унаследованный раритет можно  продать без постановки на 
учет в ГИБДД. Нужен  лишь договор купли-продажи.

1

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 августа 2017
вторник №180 (7346)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТУРИЗМ В Петербурге появились легальные экскурсии по крышам

Селфи на фоне города
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге в доме по Лигов-
скому проспекту, 65 откры-
лась первая крыша, офици-

ально доступная для посещения. 
Прогулки по крышам в Северной 
столице были и раньше, но ка-
ждая такая экскурсия была со-
пряжена с риском для жизни. 
Кроме того, неудобства испыты-
вали и жители исторических зда-
ний — ведь туристы шумели и 
оставляли после себя мусор.

Идея проводить безопасные и 
законные экскурсии по крышам 
появилась у Романа Равилова и 
нескольких его друзей четыре 
года назад. Ребят пригласили на 

свадьбу, незадолго до церемонии 
молодые задумали устроить фо-
тосессию на крыше. Но снимков 
не получилось: на крышу всю 
компанию вели тайком, на за-
хламленном чердаке девушки ис-
портили вечерние платья. Кон-
струкция самой крыши была по-

катой и молодоженам было не до 
красивых поз, главное — удер-
жаться. Молодые предпринима-
тели постарались учесть все ню-
ансы и оформили все разреше-
ния в Смольном и у МЧС. Правда, 
это далось нелегко, ведь еще ни-
когда в Петербурге не было по-

пытки организовать подобные 
легальные экскурсии. Но, как 
признаются сами инициаторы: 
сложнее всего было получить со-
гласие жителей дома. Наталья 
Григорьева, руководитель ТСЖ 
признается, что решение пустить 
на крышу экскурсии приняли не 
сразу — уж слишком многого на-
терпелись жильцы от нелегаль-
ных посетителей. Но сейчас воз-
ражений нет — при подготовке 
площадки ребята починили кры-
шу, оборудовали смотровую пло-
щадку перилами, уложили про-
тивоскользящее покрытие. 

Экскурсия на крышу семиэ-
тажного дома длится час. Посети-
тели собираются во внутреннем 
дворе. Здесь происходит первый 
инструктаж и краткий рассказ о 
Лиговском проспекте и о самом 
здании №65. Потом начинается 
подъем на крышу. Сама площад-
ка маленькая — пока оборудован 
только переход в несколько ме-
тров до башни ПВО и поставлены 
перила на самой башне. Роман 
Равилов говорит, что в перспек-
тиве перилами оборудуют весь 
периметр. Последние 20 минут 
экскурсии уходят на селфи и фо-
тографирование окрестностей. 
Это неудивительно, ведь именно 
ради красивых видов на крыши в 
основном и стремятся. 

Предприниматели признают-
ся: пока они проигрывают неле-
гальным экскурсоводам, ведь те 
организуют на крышах свидания, 
пикники, при желании могут 
даже позвать мини-оркестр. Но, 
как говорит Роман Равилов, про-
ект расширится. Сейчас ведутся 
переговоры о легальных экскур-
сиях с владельцами домов по Вла-
димирскому проспекту и по ули-
це Зодчего Росси.

ПОСТУПОК

Полицейский 
спас детей, 
унесенных 
на плоту

ОБОГНАЛ 
АНГАРУ

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Красноярск

Э ТО  СЛ УЧ И Л О С Ь  на севере 
Красноярского края в поселке 
Тагара Кежемского района. По-
лицейский несколько киломе-
тров гнался по реке Ангара за 
двумя маленькими мальчиками, 
которых унесло на плоту. К сча-
стью, детей удалось спасти. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе регионального МВД, все 
началось с того, что двое мальчи-
шек — восьми и пяти лет — пошли 
гулять и пропали. Обеспокоен-
ные родители обратились в поли-
цию, тут же организовали массо-
вый поиск. К нему присоединил-
ся и старший сержант Александр 
Гусаков, несмотря на то, что на-
ходился в отпуске. 

 — С берега Ангары он заметил 
проплывающий плот, на котором 
находились пропавшие дети. На 
весельной лодке он несколько ки-
лометров плыл за ребятами, ко-
торых уносило течением. В ре-
зультате ему удалось догнать 
плот и пересадить детей к себе. 
Их передали родителям, жизни и 
здоровью ничего не угрожает, — 
пояснили в пресс-службе.

Установлено, что плот при-
надлежит местной лесозаготови-
тельной организации. Дети игра-
ли на бревнах, когда плот отвя-
зался и отчалил от берега. Нера-
стерявшегося сотрудника поли-
ции ждет поощрение от началь-
ства.  

Реновация Куда в Москве переедут жители пятиэтажек, 
попавших под снос?

С точностью до улицы
Любовь Проценко

И
з 323 стартовых пло-
щадок, которые мо-
сковские власти рас-
сматривали для за-
стройки по програм-

ме реновации, утверждены пер-
вые 113. Причем на ряде из них 
есть уже совершенно готовые 
дома, квартиры в которых до кон-
ца года столичные власти предло-
жат горожанам, чьи дома включе-
ны в программу реновации. Что 
они собой представляют, оценили 
корреспонденты «РГ». 

Первые абсолютно готовые 
квартиры мы увидели на проспек-
те Вернадского, 61,еще на прош-
лой неделе. Этот дом планировал-
ся для других городских нужд. Но 
запустив программу реновации, 
город пришел к выводу, что 20 уже 
готовых новостроек примерно с 4 
тысячами квартир он может без-
болезненно использовать для за-
пуска первой волны по переселе-
нию жителей пятиэтажек в новое 
комфортное жилье. Квартиры в 
14-этажной башне оказались, как 
и было обещано, с отделкой ком-
форт-класса. Флизелиновые обои 
под покраску, раздельные ванная 
и туалет с керамической плиткой 
на всю стену до потолка и вся сан-
техника... Кухня — с фартуком 
тоже из плитки, на полу — ламинат 
32-го класса, а на потолках — даже 
люстры…Словом, заезжай и живи.

Причем на престижном юго-
западе подготовлен не один такой 
дом, а по соседству еще несколько 
таких же башен. Да и в целом по го-
роду такие дома есть уже во мно-
гих районах. Еще несколько адре-
сов с ходу вчера назвал руководи-
тель департамента строительства 
Москвы Андрей Бочкарев. Улица 
Гжатская на западе города, Север-
ное Измайлово и 5-я парковая  - на 
востоке... Едем на север, в Бескуд-
никовский район. В качестве стар-
тового его объявили одним из са-
мых первых не случайно — жители 
здесь  голосовали очень активно за 
включение в программу ренова-
ции. В результате включено почти 
4 десятка домов с Бескудников-
ского бульвара, а также пятиэта-
жек с Дмитровского и Коровин-
ского шоссе. 

… Подходим к дому по Дмит-
ровскому шоссе, 68. Он перемен-
ной этажности — подъезд 18-этаж-
ный и два соседних — по 8 этажей. 
Под окнами уже нет никаких при-
мет стройки. Зато полностью обо-
рудована яркая, с множеством ка-
челей-каруселей и резиновым по-
крытием детская площадка и зе-
ленеют газоны. «Это когда же тра-
ва у вас успела вырасти? — удивля-
емся мы. — Мы успели ее даже по-
косить, — рассказывает предста-
витель компании-застройщика 
Александр Титаренко. — Ведь дома 
по  стандартам положено сдавать 

с полным благоустройством». 
Поднимаемся на третий этаж, 
квартира № 77. Двушка, но какая! 
Площадь — 60 квадратов, кухня — 
12 метров, застекленные балкон и 
лоджия, кладовка — в пятиэтажках 
ее называли тещиной комнатой. 
Позднее из новых домов она ис-
чезла, к сожалению жильцов. О 

чем москвичи и сказали, знако-
мясь с планировкой квартир под 
реновацию в первом шоу-руме на 
ВДНХ. Строители пожелание 
услышали и теперь кладовка — 
обязательный элемент в каждой 
квартире для переселенцев по 
программе реновации. Отделка   
вся  в  соответствии со стандарта-

ми комфорт-класса, утвержден-
ными правительством Москвы. 

Судя по адресам стартовых 
площадок, держат власти Москвы 
и другое обязательство — предо-
ставлять квартиры поблизости от 
прежнего жилья. «Мы уверены, 
что 85—90% жителей останутся не 
то что в своих районах, а в микро-
районах», — подтвердил Марат Ху-
снуллин.

Напомню, в программу рено-
вации в столице вошли 5144 дома 
устаревших серий. Жилье, кото-
рое будет строиться на смену им, 
на 70% домов будет монолитным 
и лишь на 30 % — панельным, при-
чем только производства ДСК, мо-
дернизировавших производство 
на выпуск новых серий. Такое об-

новление поможет столице избе-
жать катастрофического увеличе-
ния аварийного жилья и в то же 
время — улучшить обеспеченность 
на душу населения. Сейчас в горо-
де приходится всего по 19 «ква-
дратов» на жителя, что по словам 
мэра Сергея Собянина не может 
устраивать правительство столи-
цы, так как это меньше чем во всех  
регионах страны. 

Многие стремятся на крышу, чтобы увидеть свой любимый город с неожиданной стороны.

Акцент

 Как признаются устроители 
узаконенных экскурсий, 
сложнее всего было получить 
согласие жителей дома

Акцент

 В столице уже имеется порядка 
4 тысяч почти готовых 
под переселение квартир

Фото: В каких домах будут 
жить участники программы 
реновации 
rg.ru/art/1438419

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за июль 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Июль 2017 г. 47,80

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Сообщение о назначении  
публичных слушаний

19 сентября 2017 года в 11.00 по адресу: Иркутская область, Ир-
кутский район, р.п. Листвянка, ул. Горького, 89 (Дом культуры), 
будут проводиться публичные слушания по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности БАЙКАЛСИ Кампани АО ГК «Море Байкал»: «Соору-
жение вспомогательного использования по забору глубинной 
воды для водоснабжения населения и технологического обеспече-
ния водой объектов промышленности в р.п. Листвянка». Объект 
расположен по адресу: Иркутская область, Иркутский район, р.п. 
Листвянка, ул. Горького, 6, кадастровые номера участков: 
38:06:030108:6, 38:06:030108:7, 38:06:030108:8, 38:06:030108:9.

Материалы для слушаний и адрес для представления замечаний 
и предложений размещены на сайте: http://baikal2016.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В доме по проспекту Вернадского, 61, готовы даже автостоянки для автомобилистов. 
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Мебель на кухне придется поставить свою, а отделка будет не хуже. В гостиной — двустворчатые двери, на окнах — стеклопакеты.

КОНФЛИКТ В столичном 
метрополитене 
попросили не устраивать 
стихийных концертов 

Музыка 
на выход 

Светлана Батова 

У СТАНЦИИ столичного метро «Медведково» несколь-
ко подростков устроили импровизированное выступле-
ние на ведрах и трубах, собравшее огромное количество 
зрителей. Музыкантам попыталась помешать сотрудни-
ца подземки, но ее вынудили уйти зрители, с интересом 
смотревшие бесплатный концерт. «РГ» разбиралась в си-
туации. 

Судя по видеозаписи, размещенной в одном из про-
фильных сообществ в «Фейсбуке», выступление было 
действительно интересным, авторы ролика его охаракте-
ризовали как «Настоящий Undergroung Resistance» — это 
популярная американская группа, работающая в жанре 
«Техно». Подростки собрали порядка трех тысяч зрите-
лей. Толпа перегоро-
дила вход и выход на 
станцию метро, по-
сле чего дежурная по 
станции попросила 
всех разойтись. 

«Зрители созда-
ли плотную толпу у 
вестибюля, что не 
только создавало  
неудобства для вы-
хода других пасса-
жиров из вестибюля 
станции, но и могло привести к угрозе их безопасности, 
— прокомментировали ситуацию «РГ» в пресс-службе 
столичного метрополитена. — Организаторы выступле-
ния нарушили ряд пунктов Правил пользования Мо-
сковским метрополитеном, утвержденных постановле-
нием правительства Москвы № 844-ПП от 16.09.2008 г., 
и требований транспортной безопасности». 

Впрочем, к ответственности никого не привлекли — 
закончив сет, музыканты быстро ретировались. 

В метрополитене снова призвали все творческие 
коллективы не устраивать подобных стихийных высту-
плений на территории подземки. Все желающие высту-
пать могут принять участие в конкурсном проекте «Му-
зыка в метро». Для 200 коллективов, прошедших отбор, 
выделено 15 площадок на разных станциях, там, где му-
зыканты не мешают пассажирам, и не в час пик. В част-
ности, музыка звучит  на станциях «Маяковская», 
«Курская», «Китай-город», «Театральная», в переходе 
между «Боровицкой» и «Библиотекой им. Ленина» и 
других. Вся подробная информация размещена на сайте 
столичного метро mosmetro.ru, там же есть расписание  
концертов.

«Сотрудники Московского метрополитена обяза-
тельно постараются найти творческий коллектив, устро-
ивший выступление около вестибюля станции «Медвед-
ково», и помогут ему принять участие в проекте «Музы-
ка в метро» с соблюдением всех правил», — отметили в 
столичной подземке. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

На Большой 
Лубянке 
и Петровке 
завершаются 
работы 
по программе 
«Моя улица» 

ПОГУЛЯЕМ 
ПО БРУСЧАТКЕ 

Светлана Батова 

РАБОТЫ по программе «Моя 
улица» в  столице подходят к 
концу. На большинстве из них 
уже появились обновленные ши-
рокие тротуары. Сняли заборы, 
заузившие на время реконструк-
ции проезжую часть централь-
ной магистрали города. В минув-
шие выходные завершены  инже-
нерные работы на Лубянском 
проезде и Пречистенской набе-
режной. На Большой Лубянке 
скоро появятся новые фонари, а 
на Петровке откроют участок 
исторической брусчатой мосто-
вой. Об этом вчера сообщил офи-
циальный портал мэра и прави-
тельства Москвы mos.ru. 

Напомню, в этом году по про-
грамме «Моя улица» работы ве-
дутся на 80 улицах. Они охватили 
12 набережных, большую часть 
Бульварного кольца, практиче-
ски все Садовое, а также ряд цен-
тральных магистралей и площа-
дей, в том числе улицы Лубянку, 
Остоженку, Петровку, Красные 
Ворота. На каждой из них комму-
нальщики полностью переклады-
вают все инженерные коммуни-
кации, чтобы потом долгие годы 
не копать и не ломать новый ас-
фальт. Заменяется уличное осве-
щение — на реконструированных 
улицах Москвы и темными зим-
ними вечерами становится светло 
как днем. Осенью везде посадят 
деревья и кустарники, даже там, 
где их не было уже много десяти-
летий. 

Пока же на Бульварном коль-
це, улицах  Остоженке и Тверской 
прошла уже  финальная асфальти-
ровка — до полного окончания ра-
бот остались последние штрихи. 
На Большой Лубянке и Петровке 
тоже проложена новая ливневка и 
кабельная канализация, куда уй-
дут провода, висящие над доро-
гой. Тротуары теперь везде по-
крывают крупной гранитной 
плиткой, способной служить 
многие годы. Обновили  и бор-
дюрный камень. На Петровке уже 
почти закончили ставить новые 
красивые фонари, появятся они и 
на Лубянке.

Напротив Малого театра ско-
ро можно будет увидеть участок 
исторической брусчатки, найден-
ной при реконструкции, по нему 
можно будет и прогуляться. Ана-
логичные участки выложат на 
Тверской, Сретенке, Земляном 
Валу. Кроме того, на Петровке под 
стекло поместят археологиче-
скую находку — элементы нижней 
(подземной) части палат Нарыш-
кина XVII века, их тоже обнару-
жили во время ремонта. Сейчас 
все эти исторические экспонаты 
реставрируют. 

На Лубянке предстоит уло-
жить 25 тысяч кв. м асфальта. Ко-
личество полос движения оста-
нется прежним, но добавится   вы-
деленная полоса для наземного 
транспорта в обе стороны, чтобы 
автобусы не стояли в пробках. 
Кстати, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичного депар-
тамента транспорта, выделенки 
появятся так же и на Старой и Но-
вой площадях, Солянке и Лубян-
ском проезде — для того, чтобы ав-
тобусы могли беспрепятственно 
попадать к транспортному хабу 
на Славянской площади и уез-
жать оттуда. 

Как рассказал порталу  mos.ru 
Петр Бирюков, заммэра по вопро-
сам городского хозяйства столи-
цы, реконструкция должна завер-
шиться в конце августа — начале 
сентября, чтобы к началу учебно-
го года и окончанию отпусков мо-
сквичам ничто не мешало движе-
нию по городу. Только деревья бу-
дут сажать в октябре—декабре, 
как известно, это лучшее время 
для их приживаемости на новом 
месте. В общей сложности в этом 
году планируется высадить около 
4,5 тысячи крупномерных дере-
вьев и более 150 тысяч кустарни-
ков. Опыт должен быть удачным: 
посаженные в прошлом году липы 
в начале Тверской и Садовой, во-
преки прогнозам скептиков, от-
лично прижились. 

Напротив Малого 
театра можно будет 
увидеть участок 
исторической брус-
чатки, найденной 
при реконструкции

Желающие высту-
пать могут принять 
участие в офици-
альном проекте 
«Музыка в метро»

Полный перечень 
стартовых площадок: 
rg.ru/art/1438722
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МНЕНИЕ Ежегодно 
на территории страны 
«растворяются» 
тысячи опасных грузов

Куда едут яды

Петр Каныгин, 
член правления Торгово-промышленной палаты РФ

ЕЖЕГОДНО на территорию России ввозится более 
83 тысяч тонн опасных грузов. Без  должного контроля 
они представляют реальную угрозу. Разберемся, почему.

Опасные — это взрывчатые вещества, пестициды, аг-
рохимикаты, сжиженные газы, легковоспламеняющиеся 
вещества, яды, радиоактивные вещества. В процессе та-
моженного оформления они принимаются на склады 
временного хранения (СВХ) и могут задерживаться там 
на срок до четырех месяцев. 

По данным статистики, в России функционирует сей-
час не менее 750 таможенных складов временного хра-
нения. Большинство из них находится в непосредствен-
ной близости к насе-
ленным пунктам и 
важным инфра-
структурным объек-
там, что несет явные 
угрозы населению и 
окружающей среде. 
Тем более, что в по-
следнее время уча-
стились случаи при-
чинения вреда жиз-
ни и здоровью гра-
ждан в результате 
неправильного хра-
нения опасных ве-
ществ.

Несмотря на всю 
серьезность пробле-
мы, отрасль практи-
чески не регулирует-
ся, а именно, отсут-
ствует адекватный 
фактический контр-
оль на стадии импорта опасных веществ. Из-за отсутст-
вия стыковки между законом «О промышленной безопа-
сности» и законом «О таможенном регулировании» та-
можня контролировать этот процесс не может. У Ростех-
надзора тоже не всегда есть возможность прийти в тамо-
женные зоны и проверить, по всем ли правилам там хра-
нятся опасные грузы.

В результате, на территории страны оказывается мно-
го опасного и некачественного товара, который, к тому 
же, еще и создает ценовую конкуренцию с качественны-
ми отечественными аналогами. 

Усложняет ситуацию и тот факт, что отсутствует еди-
ная статистика по опасным грузам, поскольку затронуто 
сразу множество отраслей. Ведь опасные грузы это, по 
сути, химические средства, используемые в различных 
промышленных целях.

Для понимания масштаба проблемы: ежегодно в Рос-
сии регистрируется более 200 пестицидов и агрохимика-
тов, а используется более 10 тысяч. Объем импорта со-
ставляет ежегодно более 80 тысяч тонн — это 70 процен-
тов всего рынка. При этом основной объем поступает из 
Китая. 

По мнению российских токсикологов, при перемеще-
нии готовых форм пестицидов и агрохимикатов, при от-
сутствии даже выборочного лабораторного контроля в 
местах таможенного оформления, до 7 процентов препа-
ратов содержат диоксин в разных дозах и формах присут-
ствия. Диоксин представляет собой не что иное, как то-
тальный яд, обладающий беспороговым действием, пото-
му что он даже в малых количествах поражает многие 
формы живой материи — начиная от простейших бакте-
рий и заканчивая теплокровными живыми существами.

Почему в этом контексте важно регулировать склады 
временного хранения? Как только товар попадает на тер-
риторию России, дальнейшую его судьбу отследить пра-
ктически невозможно — недобросовестные компании, 
например, через фирмы-однодневки запутывают следы. 
Отслеживание товара на этапе таможенного оформле-
ния и приемки на склады временного хранения является 
наиболее эффективной мерой: любой импортируемый 
товар неизбежно проходит через склады временного 

хранения и проверка 
позволит осуществ-
лять оперативный 
контроль, при этом 
не вмешиваться в 
процесс растаможи-
вания, не усложнять 
его до абсурда.

Проблема при-
влекла внимание 
сразу нескольких ве-
домств: помимо Фе-
деральной таможен-
ной службы (ФТС) и 
Ростехнадзора, к об-
суждению подклю-
чился и минпро-
мторг и минсельхоз, 
и МВД, и ряд других 
федеральных ве-
домств. В рамках 

межведомственного заседания в Государственной Думе 
были разработаны конкретные предложения по реше-
нию проблемы — их направили в правительство РФ. 

Если говорить о сути этих инициатив, то во-первых, 
предлагается определить перечень товаров согласно То-
варной номенклатуре внешнеэкономической деятель-
ности (ТНВЭД), подпадающих под перечень опасных 
грузов, установленных ООН. 

Следующий шаг должен заключается в организации 
взаимодействия таможенных и иных контрольных орга-
нов, с тем, чтобы они получали информацию о поступле-
нии, нахождении, хранении опасных грузов по согласо-
ванным кодам ТНВЭД. 

И наконец, всем заинтересованным ведомствам нуж-
но создать рабочую группу для обсуждения целесообраз-
ности внесения изменений в соответствующие подза-
конные акты, которые регламентировали бы требования 
к временным складам и наделили бы ФТС России полно-
мочиями по их проверке.

Все эти меры позволят в ближайшем будущем создать 
эффективную систему контроля и избежать опасных ин-
цидентов. Как след-
ствие, запланирован-
ные изменения бла-
готворно повлияют 
на экономику стра-
ны, будут способст-
вовать импортозаме-
щению в отрасли, по-
высят качество про-
дуктов питания оте-
чественного произ-
водства — важнейшей 
составляющей про-
довольственной без-
опасности России.

ИННОВАЦИИ

В России 
создают базу 
для цифровой 
экономики

КАРТА 
ДЛЯ НОУ-ХАУ

Тарас Фомченков

В РОССИИ создадут карту циф-
ровых предприятий, над этим 
вместе работают минпромторг и 
минкомсвязь. Впрочем, надо еще 
разобраться, что же делать с до-
ставшейся в наследство «старой» 
промышленностью, предупре-
ждают эксперты.

— С помощью карты мы нако-
нец сможем понять, сколько у 
нас современных предприятий, 
где они расположены и чем зани-
маются, — конкретизировал за-
мглавы минкомсвязи Сергей Ка-
лугин на «круглом столе», посвя-
щенном цифровой экономике, 
который прошел в стенах эконо-
мического факультета МГУ. Кар-
та, думаю, будет готова к концу 
2017 года, уточнил он «РГ».

«Мы тоже хотим понять, что с 
инвестициями. Чтобы выделять 
деньги на умное производство, а 
не на ремонт старого», — допол-
нил Владимир Пастухов, ответст-
венный секретарь Стратегиче-
ского совета минпромторга.

Что же до «старой» промыш-
ленности, то о ней забывать тоже 
нельзя, подчеркнул декан эконо-
мического факультета МГУ Алек-
сандр Аузан. Тем более что 
основное промышленное произ-
водство у нас сосредоточено в 
крупных компаниях. Именно в 
них, считают эксперты, необхо-
димо внедрять новые цифровые 
платформы, создавать новую си-
стему регулирования.

Надо делать рейтинг цифро-
вой трансформации, который 
должен показать жизнеспособ-
ность тех или иных отраслей про-
мышленности, предложил Аузан. 
Впрочем, заметил он «РГ», бы-
строго результата ждать не стоит.

«Где-то до октября 2017 года 
мы будем работать над методами 
и концепцией рейтинга, а первые 
его результаты скорее всего поя-
вятся к концу 2018 года», — пред-
положил он. А пока многие наши 
«классические» заводы в 10—15 
раз отстают от зарубежных кол-
лег по производительности. На-
против, часть современных ком-
паний цифровой промышленно-
сти уже сегодня производит то-
вар, способный на равных конку-
рировать с продукцией крупных 
предприятий.

Все дело в трех важных со-
ставляющих, объяснил вице-пре-
зидент Сколковского института 
науки и технологий Алексей По-
номарев. «Это кастомизация 
производства, когда товар дела-
ется с учетом пожеланий не мас-
сового, а конкретного человека. 
Это проектирование на основе 
цифровой модели, что дает воз-
можность оперативного реаги-
рования на запросы покупате-
лей. И это децентрализация про-
ектирования и производства», — 
перечислил он. Такие процессы 
выводят на рынок множество не-
больших компаний. И продукция 
с характеристиками, нужными 
конкретному, а не массовому по-
требителю, может быть даже де-
шевле, чем массовый товар.

Для того чтобы Россия смогла 
оперативно интегрироваться в 
цифровую экономику, нужно 
больше высокообразованных 
специалистов. А с этим пробле-
ма. Пока мы не попадаем в эконо-
мику знаний, с сожалением кон-
статировала Екатерина Сычева, 
директор московского офиса 
консалтинговой компании The 
Boston Consulting Group. Поче-
му? «До сих пор нет мотивации 
что-то менять и в обществе, и в 
экономике. Нет критической 
массы спроса на знания: а зачем 
они, когда разница в зарплатах 
водителя и врача лишь 20 про-
центов? И, наконец, система под-
готовки кадров до сих пор не го-
товит к экономике знаний», — ре-
зюмировала она.

Статистика Самая высокая инфляция зафиксирована 
в Калужской области, самая низкая — в Ненецком автономном округе

Цены в расчете

Нина Егоршева

В
от почему так получа-
ется: в Калужской об-
ласти региональная ин-
фляция в июле состави-
ла 5,8 процента в годо-

вом исчислении, то есть почти в 
полтора раза выше по России, а в 
Ненецком автономном округе 
цены выросли всего на один про-
цент? Почти в шесть раз меньше, 
чем у калужан. 

Это самые свежие данные 
мин экономразвития, которые  
ведомство предоставило прессе. 
Разбор полетов инфляции «Рос-
сийская газета» решила прове-
сти вместе с директором Научно-
исследовательского института 
статистики Росстата Олегом Ры-
баком.

Олег Павлович, почему такой 
большой разброс региональных 
инфляций? Все-таки в одной 
стране живем.
ОЛЕГ РЫБАК: Добавлю: в огромной 
стране. И потому для России это 
нормальное явление, когда цены 
на одном ее конце (и их динами-
ка) отличаются от цен на другом. 

На Северах потребительская 
корзина формируется при сезон-
ном завозе товаров. Их стои-
мость в среднем в три-четыре 
раза выше аналогов в централь-
ных регионах. При этом лето 
здесь, как правило, совпадает с 
периодом длинных отпусков, в 
это время спрос на продовольст-
вие падает, поэтому может про-
исходить сезонное снижение цен. 
Например, в июне индекс потре-
бительских цен на Чукотке со-
кратился на 1,3 процента как раз 
из-за удешевления продуктов пи-
тания на 4 процента. По этой же 
причине снизились цены на Са-
халине (на 0,6 процента). 

В то же время в восьми регио-
нах, среди которых Тверская, Ря-
занская, Омская области, их рост 
превысил один процент.

А какие еще тенденции высвечи-
вает инфляция? 
ОЛЕГ РЫБАК: Если в регионах отмеча-
ется рост инвестиций и расшире-
ние производства, увеличивается 
деловая активность и происходит 
опережающий рост доходов насе-
ления, — тогда инфляция отражает 
повышение платежеспособности 
потребительского спроса. 

И цены начинают расти, торгов-
ля знает, что у людей есть день-
ги — купят.
ОЛЕГ РЫБАК: Да. Или, наоборот, на 
фоне депрессивного развития 
экономики региона и естествен-
ного сокращения спроса идет 
опережающее сокращение то-

варной массы, инициируется 
рост дефицитности товаров. 

Цены опять растут! Но уже на со-
кращении предложения?
ОЛЕГ РЫБАК: Совершенно верно. По-
лучается, что в обоих случаях 
происходит нарушение равнове-
сия спроса и предложения, рост 
инфляции. Но качество инфляци-
онных изменений разное. Выя-
снение истинных причин — во-
прос «штучный» и требует пер-
сонального подхода.

Огорчает, что рост цен происхо-
дит на фоне снижения реальных 
располагаемых доходов населе-
ния. По логике, надо бы на оборот.
ОЛЕГ РЫБАК: К сожалению, этот про-
цесс идет последние три года. На 
этом фоне происходит реструкту-
ризация расходов граждан.

Траты на обязательные плате-
жи остаются стабильными (11 
процентов), а вот расходы на по-
купку товаров и оплату услуг в 
бюджете россиян за это время 
уменьшились на 4,4 процента. Эти 
процессы уже привели к ощути-
мым сдвигам в уровне жизни рос-
сиян. Идет процесс размывания 
«среднего класса» в сторону мало-
доходных групп. Те, в свою оче-
редь, перекочевывают в группу с 
низкими доходами, но так и до чер-
ты бедности можно опуститься.

Зато показатели ВВП растут. Раз-
ве такое может быть без роста 
зарплат? И вообще, можно ли, не 
разгоняя инфляцию, получить 
реальный рост экономики? 
ОЛЕГ РЫБАК: Вообще-то без инфля-
ции жить нельзя, поскольку у нее 

есть стимулирующая функция. 
Нулевой уровень поддержать ни-
кому не удается.  Да это и не нуж-
но. В Европе, например, стремят-
ся к показателю в один процент. 

Кроме того, инфляция отобра-
жает баланс интересов произво-
дителей и потребителей. Инфля-
ция ускоряется — выигрывают 
ориентированные на экспорт 
предприятия, упрощается задача 
наполнения бюджета, хотя насе-
ление при этом ощущает, что 
деньги в  кошельке  стремительно 
тают. И, наоборот, при снижении 
цен потребители могут позво-
лить себе на одну и ту же сумму 
купить гораздо больше товаров и 
услуг, но при этом подавляется 
инвестиционная активность биз-
неса, который лишается стиму-
лирующих финансовых рычагов.  

Выбрав уровень инфляции в 4 
процента годовых, Центробанк 
добивается предотвращения пе-
рехода в стагфляцию — это когда 
производство в депрессии, а 
цены немного растут. У такого со-
стояния экономики не меньше 
бед, чем  у высокой инфляции.

Тогда скажите: сегодняшнее по-
ложение вещей — на благо нашей 
экономики?
ОЛЕГ РЫБАК: То, что происходит 
в экономике в настоящее время, 
нельзя именовать ростом в при-
вычном понимании. Пока она 
просто восстанавливается после 
санкционных потрясений. 

Инфляционное таргетирова-
ние, которое проводит Центро-
банк, безусловно, имеет право на 
дальнейшее применение в каче-

стве основного инструмента де-
нежно-кредитной политики по-
средством сдерживания процен-
тных ставок. 

В июле ЦБ оставил ключевую 
ставку на уровне 9 процентов. И 
этот уровень как раз обеспечива-
ет постепенное снижение инфля-
ции к 4 процентам. 

Но возникает вопрос: что 
дальше? Повышать ключевую 
ставку нецелесообразно — в этом 
случае население начнет перево-
дить свои деньги в накопления. И  
они просто перестанут работать 
на экономику, на платежеспособ-
ный спрос. Уменьшится доступ-
ность кредитов, снизится дело-
вая активность предприятий. 

Конечно, заманчиво умень-
шить ключевую ставку и получить 
все блага в виде экономического 
роста. Если это произойдет, день-
ги потребителей хлынут на рынок. 
Но это, увы, скажется на росте 
цен, если, конечно, не будет соот-
ветствующего прироста товаров и 
услуг. Однако, если дефицит по-
давлять только с помощью импор-
та, вся идея со сдерживанием ин-
фляции обернется поддержкой за-
рубежных производителей.

Рост экономики в этом случае 
ограничится мизерными процен-
тами от оборота привозимых из-
за границы товаров. К сожале-
нию, остается не так много вари-
антов подъема экономики, ос-
новной из которых — присталь-
ное наблюдение за рынком угле-
водородов.

Акцент

 Самое сильное «торможение» 
цен произошло среди непро-
довольственных товаров: 
на 2,5 процента ниже 2016 года

На территории 
страны оказывает-
ся много опасного 
некачественного 
товара, который 
к тому же создает 
ценовую конкурен-
цию продукции 
отечественных 
производителей

ЦИФРА

2
ПРОЦЕНТА
составляет сегодня объем цифро-
вой экономики в ВВП России

Большинство 
складов временно-
го хранения 
опасных грузов 
находятся вблизи 
населенных 
пунктов и важных 
инфраструктурных 
объектов
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Инфляция отображает баланс 
интересов производителей 
и потребителей.ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Олег Павлович Рыбак,
директор НИИ статистики Рос-
стата.
Родился в 1949 году в г. Алчевске. 
В 1972 году окончил МГУ им 
М.В. Ломоносова по специально-
сти «экономическая география», 
кандидат экономических наук. 
В 1990-е годы занимал пост за-
мпредседателя Госкомстата РФ, 
готовил экспресс-аналитику по 
либерализации цен и приватиза-
ции. Проводил комплексный ана-
лиз реформ экономики для прави-
тельства и аппарата президен-
та страны. 
В последние годы занимается про-
блемами методологии. Среди его научных интересов – когнитивные 
технологии и познание фундаментальных основ информации.

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
всего рынка пестицидов и агрохи-
микатов занимает импорт
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА

ВМЕСТО РЫБЫ И МЯСА — ХЛЕБ ДА КАША
Олег Павлович, все лето нас готовили к тому, что инфля-
цию могут разогнать плохая погода и, как следствие, па-
дение урожая. В августе Росстат все-таки зафиксировал 
традиционную для этого месяца дефляцию за счет деше-
вых овощей и фруктов. Можно ли считать, что мы избе-
жали негативных последствий холодов?
Олег Рыбак | Погодные аномалии этого года предвидеть 

заранее было невозможно, тем более учесть их ЦБ в своих 

прогнозах по инфляции. Снижение урожая может сказать-

ся на экспортном потенциале, однако к ощутимому дефи-

циту товаров не приведет. В крайнем случае, баланс будет 

поддержан за счет запасов и импорта. Поэтому можно ут-

верждать, что реальных предпосылок для ускорения ин-

фляции за счет снижения урожая нет.

В какой-то момент россияне действительно испытали на 

себе приличный скачок цен на плодоовощную продукцию. 

С начала года рост цен составил 27 процентов. Подорожав-

шие капуста, лук, картофель, морковь потянули за собой 

все, что ввозится из-за рубежа, — апельсины, яблоки, виног-

рад и так далее. На других группах товаров (мясе, рыбе, кру-

пах) это не отразилось. 

Однако рост цен на овощи-фрукты привел к ощутимым 
дис пропорциям в структуре стоимости минимального на-
бора продуктов питания.
Олег Рыбак | Привел. В первой половине лета на плодо-

овощную продукцию приходилось почти 26 процентов 

стоимости продуктовой корзины. Для сравнения: в пре-

дыдущие годы с нормальным, теплым летом всего 20 

процентов. 

Чтобы позволить себе тратить деньги на огурцы и помидо-

ры лишние 6 процентов своего бюджета, гражданам при-

шлось экономить на другом. Ведь равноценного роста ре-

альных доходов у населения нет. Что в этом случае прихо-

дится урезать? А то, что осталось в корзине, — это мясо 

(минус 1,5 процента), хлеб (минус 1,6 процента), рыба (ми-

нус 0,5 процента) и молочные продукты (минус 0,6 про-

цента). 

Получается, что этим летом россияне вынуждены были 
сесть на диету. А сейчас мы уже вернулись к привычному 
рациону?
Олег Рыбак | С сентября начнет формироваться осенне-

зимняя структура потребительской корзины, в которой на 

долю овощей и фруктов приходится всего 15—16 процен-

тов, еще 20 процентов на мясные продукты, тогда как все 

остальное  — это хлеб, крупы и «молочка». То есть населе-

ние начнет запасаться жирами и углеводами. Этот процесс 

должен полностью сгладить летний всплеск цен.

Выходит, все же удастся удержать инфляцию на запла-
нированном ЦБ уровне в 4 процента? 
Олег Рыбак | Не уверен. В первом полугодии получен 

очень хороший результат в части регулирования инфля-

ции. С января потребительские цены выросли на 2,3 про-

цента, это на один процент ниже уровня прошлого года. 

Если разложить инфляцию по компонентам, видно, что са-

мое сильное «торможение» цен произошло среди непро-

довольственных товаров (на 2,5 процента ниже уровня 

2016 года). Стоимость услуг выросла в пределах 2 процен-

тов против 2,7 процента в прошлом году. Но это не значит, 

что во втором полугодии мы автоматически прибавим 1,7 

процента и выйдем на желаемые 4 процента. На инфляци-

онные процессы начнут воздействовать другие, более 

сильные, чем неурожай, факторы.

Можете их перечислить?
Олег Рыбак | Во-первых, это ежегодный рост тарифов на 

услуги ЖКХ, газ, электроэнергию и транспорт. В пересчете 

на годовую инфляцию традиционный вклад роста этих по-

казателей составляет порядка 1,5 процента. 

Во-вторых, к концу года компании начнут выплачивать пре-

миальные своим сотрудникам. Денежная масса на руках у 

граждан вырастет. Куда они отправятся ее тратить? Конеч-

но, в магазины. Это опять же даст дополнительный вклад в 

инфляционную копилку не менее одного процента.  В-тре-

тьих, уже с ноября торговые сети начнут «тестировать» 

цены будущего года, это еще порядка 0,2—0,3 процента.  Ну 

и, наконец, вернувшееся из отпусков население начинает 

восполнять свои «пробелы» в товарах и услугах, что еще 

«накинет» процент. 

Итого: почти 3 процента в плюсе!
Олег Рыбак | Если подытожить воздействие всех факто-

ров, допускаю, что уровень инфляции по итогам 2017 года 

достигнет 5 процентов. Нельзя исключать, что под воздей-

ствием сезонного роста производства увеличится предло-

жение и будут созданы предпосылки для небольшого сни-

жения цен. Но практика показывает, что цены, ускорение 

которым задал кризис 2014 года, только растут. Этот про-

цесс продолжается даже в условиях снижения доли импор-

та, поскольку цены по-прежнему привязаны к мировым 

расценкам. При этом, в силу дефицитности отдельных това-

ров национальных производителей, шансов изменить си-

туацию пока нет.
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Многие компании 
в 10—15 раз отстают 
от зарубежных 
аналогов по произ-
водительности
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ЭКСПОЗИЦИЯ Русский музей 
представил шедевры 
советской скульптуры

Разрывавшие 
цепи

Ольга Штраус

РУССКИЙ музей открыл выставку «Художники «Обще-
ства русских скульпторов», в которой представлено око-
ло 60 работ. 

Среди авторов — имена, составившие славу советской 
монументальной пропаганды. Многие из них (Вера Му-
хина, Сергей Коненков) сами участвовали в реализации 
знаменитого плана ленинской монументальной пропа-
ганды. Многие вошли в историю искусств как непревзой-
денные мастера скульптурного портрета. Скажем, Льва 
Толстого иначе и представить невозможно, кроме как 
старцем с насупленными бровями «козырьком», каким 
запечатлела его Анна Голубкина. А вот, например, бюст 
большевика Сольца, которого называли в свое время 
«совестью партии», так и не был нигде установлен, хотя 
скульптор Сарра Лебедева выполнила его необычайно 
выразительно — издалека он похож на Эйнштейна.

Вообще портретов вождей мирового пролетариата 
или героев революции на выставке не так много, как 
ожидалось. Есть великолепная голова Бакунина, есть ро-
скошный фрагмент несохранившейся статуи «Рабочий, 
разрывающий цепи» (обе работы Бориса Королева). Но в 
целом эта выставка направлена не столько на осмысле-
ние идеологических 
задач 20-х годов, 
сколько на оценку 
художественных по-
исков и находок рос-
сийских скульпто-
ров.

Поразительно, 
как чутко «орсов-
цы» сумели уловить 
язык нового време-
ни. Эти крепкие ры-
бачки, узбечки, 
ударники труда, спортсмены и моряки-краснофлотцы 
станут эмблемой советской действительности. И очень 
быстро — через 7—10 лет — окажутся в ссылке, потому что 
подчеркнутая выразительность форм будет признана со-
ветскими критиками «формалистическими изысками», 
противоречащими нормам соцреализма. Всего четыре 
выставки успело провести «Общество русских скульпто-
ров» между 1926 и 1931 годами. 

— На самом деле, удивляться этому не приходится, — 
говорит куратор выставки Любовь Славова. — Ведь мно-
гие «орсовцы» начинали еще на рубеже веков, они разде-
ляли поиски авангардистов (например, Борис Королев 
был родоначальником кубизма в скульптуре), а после 
учились в Европе у лучших мастеров того времени. Так, 
Анна Голубкина поехала в Париж к Родену только за тем, 
чтобы услышать его приговор: если скажет, что все хоро-
шо — она будет заниматься скульптурой и дальше. Ма-
стер не только восхитился ее произведениями, но и пред-
ложил ей поработать в его ателье ассистентом.

Интерес к архаике, к новаторству через возвращение 
к истокам оказался очень плодотворным путем. Всма-
триваясь в женские торсы работы Веры Мухиной, так и 
видишь, как из этих упругих, нарочито корявых, мощ-
ных ног, ягодиц, плеч впоследствии «вырастут» хресто-
матийные «Рабочий и колхозница».

Невозможно определить: то ли само время выдвинуло 
новых персонажей с их огрубленными народными лица-
ми, то ли художники, утомленные декадансом Серебря-
ного века, искали красоту в непривычных гармониях. 

Так или иначе, но скульптурные лица, представлен-
ные в экспозиции «орсовцев», заставляют изумиться. 
Как необычно, почти любуясь уродством неправильного 
скуластого лица и раскосых глаз, запечатлела поэта Ва-
лерия Брюсова художник Нина Нисс-Гольдман. Впрочем, 
она и себя не пощадила в «Автопортрете». Но ее суровый, 
почти мужской облик, западает в душу, как редко какая 
гламурная красавица.

Точно так же запоминается и портрет Маяковского 
работы Дмитрия Цаплина. Не «агитатора, горлана-глава-
ря» видим мы в этом образе, а упрямого, трудного под-
ростка с хулиганскими замашками. Между прочим, пор-
трет этот выполнен в материале, состав которого автор 
сохранил в тайне: ему хотелось создавать работы, похо-
жие на ваяния древних египтян.

Эксперименты с материалами диктовала еще и эле-
ментарная бедность. В экспозиции можно видеть рабо-
ты, явно вырубленные из фрагментов каких-то обломков 
зданий. Здесь на обратной стороне барельефа сохранил-
ся какой-то прежний фриз, там — прочитываются остат-
ки колонны… Но не эти исторические подробности со-
ставляют прелесть экспозиции. Она — в том, как срифмо-
вали участники «ОРСа» свое и наше время. 

Многие «орсовцы» начинали на рубеже веков и разделяли 
поиски авангардистов. И.М. Чайков «Планерист». 1930 год.

Выставка Почему не встретились Михаил Булгаков и Марина Цветаева

Свидание 
в нехорошей квартире
Максим Васюнов

П
ожалуй, нет в Сере-
бряном веке истории 
кинематографичнее 
и романтичнее этой. 
Он и Она, писатель и 

поэтесса, их произведения бере-
дят души миллионов читателей 
по всему миру, их строчки разле-
таются по лучшим газетам Евро-
пы, как новости о войне, их биог-
рафии как две капли прозрачной 
воды — внуки священников, дети 
профессоров, противники рево-
люции — наконец, их мировоззре-
ние будто одним мастером сло-
жено… И многие их поклонники 
до сих пор уверены, что настоль-
ко похожие люди должны были 
любить друг друга, дружить или 
хотя бы встречаться за чашечкой 

крепчайшего кофе, который оба 
обожали. Но они не встретились 
ни разу, как бы их ни сводила 
судьба. Он — это Михаил Булга-
ков. Он — Марина Цветаева. А 
история их невстречи — тема но-
вой выставки, открывшейся в 
Музее Булгакова,  в той самой не-
хорошей квартире. Выставка не-
большая, расположилась в ком-
нате площадью около 20 квадрат-
ных метров, но точнее простран-
ства и представить невозможно.  
Булгаков и Цветаева тоже всегда 
находились слишком близко друг  
к другу, гуляли по одним и тем же 
улицам, ходили в гости по одним 
и тем же адресам, выступали на 
одних и тех же сценах, отдыхали 
на одних и тех же берегах… Круг 
их географии сужался настолько, 
что встреча их казалась неминуе-
мой. Но даже когда до их реально-
го пересечения оставались счи-
таные метры или часы, — один из 

них обязательно сворачивал или 
опаздывал. 

— Наверное, у любителей ми-
стифицировать Булгакова поя-
вился еще один козырь? —– спра-
шиваю у куратора выставки, на-
учного сотрудника музея Булга-
кова Елены Михайловой.

— Ну конечно! — смеется она. — 
Мы тоже позабавились по этому 
поводу. Потому что постоянно 
что-то притягивалось из биогра-
фии Булгакова к биографии Цве-
таевой и наоборот. Например, 
она жила в Париже и скорее всего 
там читала «Белую гвардию», а 
он туда стремился, и нередко 
судьбы его героев связаны с Па-
рижем, его тексты там выходили, 
и с Цветаевой во Франции они на-
верняка бы встретились, но его 
эмиграция не состоялась. 

Впрочем, не мистика стала по-
водом выставки. Все гораздо про-
заичнее. Это проект двух музеев 
— Булгаковского  и дома-музея 
Цветаевой, которые давно хотели 
придумать что-то совместное.  А 
тут два юбилейных года подряд, в 
прошлом — ему 125, в этом — ей. 
Мимо не пройдешь, тем более, 
когда их объединяет такая драма-
тургия.

— Мы долго искали ту нить, ко-
торая могла бы связать все эти 
невстречи, и мы нашли ее, это 
Москва. В ней они оказывались в 
одно и то же время, но в разных 
местах, или в одних местах, но в 
разное время,  — рассказывает ди-
ректор Дома-музея Марины Цве-
таевой Елена Жук. — Но нам, ко-
нечно, не хочется, чтоб все наши 
открытия показались притяну-
тыми за уши, надуманными. Нао-
борот, наша выставка тем и уни-
кальна, что это колоссальный 

импульс для исследователей — 
увидеть вдруг вместе этих двух 
личностей! 

Они и правда будто, наконец, 
встретились, не смогли усколь-
знуть друг от друга в этом те-
сном пространстве выставки, 
атмосферу которой создает кар-
та Москвы, их Москвы, фотогра-
фии, письма, автографы и даже 
янтарные бусы Марины Цветае-
вой и ее берлинское платье — 
знаменитое по одной из расти-
ражированных фотографий. Это 
платье не выставлялось более 
четверти века. 

Но скептиков, конечно, не 
убедить подлинными артефак-
тами. Вот и на открытии выстав-
ки один из посетителей — моло-
дой дотошный интеллигент — 
долго спорит с кураторами — 
что, де, не могли они точно знать 
— виделись или нет эти два гения 
русской литературы. Ученые го-
ворят, что и сами были бы рады 
отыскать доказательства такой 
встречи, и рассказывают, как од-
нажды у них даже появилась за-
цепка. Один из экспонатов — сте-
нограмма допроса литератора 
Петра Толстого, который рас-
сказал ГПУ, будто Марина Ива-
новна, прочитав «Белую гвар-
дию», подарила ее автору мун-
дштук из слоновой кости.  Но все 
это оказалось выдумкой, попыт-
кой опорочить обоих писателей 
перед советской властью. По-
следняя надежда на их встречу 
растаяла как дым из того самого 
мундштука.  

 — Важно понимать, что наша 
выставка — это не про географию 
и не про предметы, а это размыш-
ление о том, как на самом деле 
сложились судьбы писателей, и о 
том, как могло бы все сложиться 
иначе, если бы они встретились, 
— подчеркивает директор Музея 
Булгакова Петр Мансилья-Круз.

Присоединиться к размышле-
ниям можно до 10 сентября. Ор-
ганизаторы не исключают, что 
после закрытия выставки по мо-
сковским адресам невстреч Бул-
гакова и Цветаевой начнут во-
дить экскурсии. 

Благодаря этой выставке у любителей мистифицировать Булгакова появится еще один козырь.

Акцент

 Когда до реальной встречи 
оставались считаные метры 
или часы, — кто-то один вечно 
сворачивал или опаздывал

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Астрахани отлично созревали не только арбузы, но и звезды российского кино

Вареники с Виторганом
Руслан Мельников,
Астрахань

Н
ародный артист РФ, мно-
гие годы возглавлявший 
астраханский ТЮЗ, Юрий 

Кочетков знаком со многими 
российскими звездами театра и 
кино. С кем-то из них он учился в 
школе, а кого-то учил сам. О сво-
их звездных друзьях и учениках 
Юрий Владимирович рассказал 
корреспонденту «РГ». 
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Эммануил Витор-
ган стал моим лучшим другом 
на всю жизнь еще со школы. С 
ним мы часто ходили на спекта-
кли, в которых играли мои роди-
тели. Тогда мы оба «заболели» 
театром. Дома мы сами ставили 
«спектакли». Например, когда 
моя мама сыграла девушку-гу-
сара Шуру Азарову, мы с Витор-
ганом изображали гусарские 
сцены из этого спектакля. На-
громождали стулья в качестве 
декораций, скакали, размахива-
ли саблями, разыгрывали ноч-
ную тревогу. Еще, помню, Ви-

торгану очень нравилось играть 
Отелло.

А как он учился в школе?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Как и я, довольно 
посредственно. Иногда мы вме-
сте хулиганили. Иногда ссори-
лись. Однажды я сильно обидел-
ся на него из-за какого-то пустя-
ка и объявил с чувством, по-теа-
тральному: «Все, Эммануил, ты 
мне больше не друг!» В тот день 
из школы мы пошли по разным 
сторонам дороги. Он идет сзади 
— расстроенный, всхлипывает. А 
я демонстративно захлопнул 
дверь своего дома перед его но-
сом. Виторган постучался. Ему 
открыла моя мама. «Тетя Оля, — 
пожаловался он. — Юра не хочет 
со мной дружить!» Мама гово-
рит: «Заходи, сейчас накормлю 
вас обоих варениками с виш-
ней». Через пять минут у нас 
снова были мир и дружба. Когда 
мы заканчивали школу, покля-
лись друг другу связать свою 
жизнь с театром. И свою мальчи-
шескую клятву выполнили.

Кто еще из знаменитостей вме-
сте с вами учился?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Мы заканчивали 
школу вместе с Володей Мень-
шовым. Потом он стажировался 
в нашем театре во вспомогатель-
ном составе. Был такой прин-
цип: после года стажировки ак-
теров оценивали и отсеивали 
тех, кто не подходит для этой 
профессии. Тогдашний худрук 
объявил Володе: «Вам, молодой 

человек, идти в театр не реко-
мендую. Актера из вас не полу-
чится». Но он был настырный, 
уехал в Москву. Поначалу, дейст-
вительно, ничего не получалось. 
Одно время ему даже приходи-
лось разгружать арбузы, чтобы 
заработать на жизнь.

 А кого вы обучали?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Например, одним 
из моих студентов на театраль-
ном отделении, которое раньше 
действовало при музыкальном 
училище, был Владимир Сте-
клов. Он не отличался особенны-
ми успехами и внешне был не та-
кой фактурный, каких любят ре-
жиссеры. Обычный рыжий, ко-
нопатый парень. Его даже хотели 
выгнать, но я заступился. Одна-
жды был случай: вижу, возле 
Волги чем-то торгуют со столика 
два наших студента. Один из них 
— Стеклов. Тихонько подхожу по-
ближе и понимаю, что они про-
дают грим, который выдавался 
для учебы. Тогда плохо было с 
косметикой и такой товар ока-
зался востребованным. Я грозно 
— преподаватель же! — вопро-
шаю: «А почем нынче Станис-
лавский на рынке?!» Студенты, 
конечно, перепугались. Но Воло-
дя придумал оправдание: «Это 
мы этюды разыгрывали». После 
учебы он уехал в Рыбинск. По-
том судьба занесла его на Саха-
лин, а уже оттуда Стеклов прие-
хал в столицу. 

Еще у нас в театре во вспомсо-
ставе начинал Борис Невзоров. 
Первыми его ролями были адво-

кат Горошек в «Чиполлино» и 
принц в «Золушке». А когда он уе-
хал в Москву, то сыграл роль кор-
мчего в «России молодой». Тогда 
в него было влюблено все жен-
ское население СССР.

Что вы расскажете о представи-
тельницах прекрасного пола, ко-
торыми гордится Астрахань? 
Надежда Бабкина, кажется, тоже 
из ваших краев?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Мы с ней вместе по-
лучали звание Лауреата премии 
Астраханского  комсомола . 
Правда, мне не понравилось, 
когда ее после этого как-то объя-
вили Лауреатом премии комсо-
мола Нижнего Поволжья, хотя 
такого звания вообще не было. 
Уж не знаю, то ли она сама раз-
двинула рамки и «прихватила» 
кусок Волги, то ли организаторы 
что-то напутали.

Знаменитая астраханка Анаста-
сия Заворотнюк — ваша воспи-
танница?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Скорее, не она, а ее 
мама Валя Заворотнюк, которую 
я считаю лучшей травести СССР. 
Блестящая актриса, хотя и не так 
известна, как дочь. Она могла 
сыграть и Буратино, и Джульетту. 
Пока Валя репетировала, Настя 
лежала у меня в предбаннике в 
коляске. Потом она подросла и 
приходила с мамой в театр. Настя 
была тогда гадким утенком — не-
складная, длинноногая, больше-
головая, с огромными глазища-
ми. Никто и предположить не 
мог, что она вырастет в такую 
красавицу. По характеру, кстати, 
она похожа на свою мать. Види-
мо, что-то все-таки передается с 
генами. Кстати, Настя поступала 
на актерское отделение тайком 
от матери. Как это часто бывает, 
родители не хотели, чтобы дочь 
пошла по их стопам, считая нашу 
профессию ненадежной. Но Нас-
тя все же смогла договориться с 
отцом, поехала в Москву и посту-
пила. А еще было так, что я учил 
отца, а путевку в актерскую 
жизнь получил сын.

Как это?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Учился у меня хо-

роший парень Петя Дюжев. Ин-
тересный актер, с харизмой. Но 
он решил заняться предприни-
мательством. У него был сын 
Димка. И однажды Петя пригла-
сил меня на школьный спек-
такль, в котором тот играл. По-
просил глянуть, стоит ли сыну 
идти в актеры. Я посмотрел, оце-
нил внешность, темперамент, 
музыкальность и честно сказал 
Димке: «Актер из тебя получит-
ся. Можешь смело поступать в 
Москву. Если не поступишь — 
приходи ко мне в театр». Он по-
ступил. Потом Дима как-то прие-
хал в Астрахань и рассказал мне, 
что снимается в сериале. Пере-
числил актеров, которые работа-
ют с ним. А что, спрашиваю, за 
сериал. Да так, говорит, детек-
тивчик. «Детективчик» оказался 
культовой «Бригадой», в кото-
рой Дима сыграл Космоса. К со-
жалению, отец Димы до премье-
ры не дожил. А когда «Бригада» 
вышла, Дима приезжал в Астра-
хань с выступлением. Девчонки 
аж визжали, увидев живого Кос-
моса. А я шутил — мол, вырос 
бандюган. Кстати, Дима очень 
религиозный человек. Одно вре-
мя он даже хотел уйти из актер-
ской профессии. А когда снимал-
ся в «Бригаде», исповедовался у 
батюшки. Некомфортно ему 
было играть бандита. Но батюш-
ка дал добро. 

Как вы думаете, почему именно 
в Астрахани появилась такая 
«звездная» плеяда? Здесь что, 
воздух какой-то специфический 
или вода?
ЮРИЙ КОЧЕТКОВ: Я думаю, дело в том, 
что у нас очень колоритный мно-
гонациональный город. В Астра-
хани переплелись торговые пути, 
ведущие в Китай, Индию и Пер-
сию. У нас живут представители 
более 150 национальностей, и 
можно даже сказать, что здесь 
сформировалась особенная на-
циональность — астраханец. Сме-
шение восточных, европейских и 
кавказских кровей и горячий 
южный темперамент повлияли и 
на внешние данные. Я, например, 
считаю, что в Астрахани живут 
самые красивые женщины.

Акцент

 Однажды я сильно обиделся 
на него из-за пустяка 
и объявил с чувством, 
по-театральному: 
«Все, Эммануил, 
ты мне больше не друг!»

Юрий Кочетков: Можно сказать, что в нашем городе сформировалась особенная национальность — астраханец.
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Михаил Булгаков и Марина Цветаева, и правда, будто наконец встретились, не смогли ускользнуть друг от друга 
в этом тесном пространстве выставки.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Поразительно, 
как чутко «орсовцы» 
сумели уловить 
язык нового 
времени
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ТЕННИС Макарова 
и Веснина завоевали 
третий титул в сезоне

Счастливы 
вместе

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКИЕ чемпионки Рио Екатерина Макарова 
и Елена Веснина выиграли третий совместный титул в 
этом году. После побед в Дубае и на Уимблдоне девушки 
взяли трофей в Торонто.

В финальном матче россиянки, посеянные под пер-
вым номером, в двух сетах обыграли восьмую пару со-
ревнований немку Анну-Лену Гренефельд и чешку Квету 
Пешке со счетом 6:0, 6:4. 

Макарова и Веснина стали первыми участницами 
Rogers Cup, которым удалось защитить титул в парном 
разряде. В одиночке это получилось у Мартины Наврати-
ловой в 2005 и 2006 годах. Но случай Кати и Лены уника-
лен потому, что они выиграли в разных городах — в Мон-
реале и Торонто.

— Выиграть один турнир дважды в принципе не-
просто. А тут было сложно вдвойне, потому что мы вы-
ступали в двух разных городах и на двух разных стадио-
нах, — отметила Макарова. — Но мы показали очень хоро-
ший теннис. В финале взяли первый сет под ноль, хотя со-
перницы были серьезными. Действовали активно, агрес-
сивно и смогли удержать преимущество.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Сегодня 
ЦСКА сыграет в Базеле 
с «Янг Бойз»

Швейцарское 
время

Илья Зубко

МОСКОВСКИМ армейцам осталось сделать два шага 
для попадания в групповой этап Лиги чемпионов. Пер-
вый команда Виктора Гончаренко должна сделать сегод-
ня на стадионе «Стад де Суисс» в швейцарском Берне. 

Когда ЦСКА при жеребьевке попал в число сеяных ко-
манд и получил в соперники «Янг Бойз», многие болель-
щики «красно-синих» облегченно выдохнули. Ведь при 
иных раскладах москвичам могли попасться «Наполи», 
«Севилья» или «Ливерпуль». На их фоне скромный клуб 
из столицы Швейцарии, никогда не игравший в группо-
вом этапе Лиги чемпионов, действительно выглядит по-
дарком. Но на самом деле расслабляться армейцам со-
вершенно не стоит.

— Швейцарские футболисты сильны физически, а ко-
манды отличаются хорошей организацией игры, так что 
двухматчевое противостояние обещает быть очень 
сложным, — сказал 
наставник ЦСКА 
Виктор Гончаренко, 
комментируя жере-
бьевку официально-
му сайту клуба.

«Янг Бойз» на 
стадии отбора два-
жды сенсационно 
выбивал украинских 
грандов. Год назад в 
серии пенальти «пчелы» одолели донецкий «Шахтер». 
Сейчас аналогичная участь постигла киевское «Дина-
мо». Уверенная домашняя победа 3:1, видимо, слегка 
расслабила команду Александра Хацкевича. В Берне 
«Динамо» уступило 0:2.

На своем поле «Янг Бойз» вообще чрезвычайно опа-
сен. Дважды российские клубы играли в швейцарской 
столице и оба раза неудачно. «Зенит» уступил здесь 1:2 в 
Лиге Европы сезона 2010/11, а два года спустя в рамках 
того же турнира в Берне проиграл «Анжи» — 0:2. Правда, 
на своем поле и питерцы, и махачкалинцы эти неудачи 
компенсировали. Так что у ЦСКА задача-минимум на 
первый матч с «Янг Бойз» видится просто — не прова-
литься. И подтвердить статус фаворита пары в Москве, 
где команды встретятся в ответном матче 23 августа.

Армейцы отправились в Берн вчера утром — команда 
прилетела в Цюрих, после чего отправилась в столицу на 
автобусе. Уже вечером футболисты потренировались на 
поле «Стад де Суисс». Состав ЦСКА  самый что ни на есть 
боевой. С настроением тоже проблем нет. Волевая побе-
да в недавнем дерби над «Спартаком» отняла немало 
сил, зато добавила команде уверенности перед важней-
шим матчем.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА На ЧМ в Лондоне российские «нейтральные атлеты» добыли больше 
наград, чем вся наша полноценная сборная два года назад в Пекине

Быстрее и выше
Илья Трисвятский

Н
а завершившемся в Лондо-
не чемпионате мира рос-
сийские легкоатлеты, вы-

нужденно выступавшие в статусе 
нейтральных атлетов, завоевали 
шесть наград — «золото» Мария 
Ласицкене в прыжках в высоту 
плюс еще пять серебряных на-
град в разных дисциплинах.

Всего в Великобритании вы-
ступили 19 россиян, допущен-
ных к стартам Международной 
федерацией легкой атлетики 
(ИААФ). Это в три раза меньше, 
чем два года назад на чемпиона-
те мира в китайском Пекине, где 
наши спортсмены в составе пол-
ноценной сборной страны стар-
товали под национальным фла-
гом, а победившие в Поднебе-
сной Мария Ласицкене (тогда 
еще Кучина) и Сергей Шубенков 
на церемонии награждения мо-
гли услышать российский гимн 
и спеть его слова.

Тем не менее в Пекине росси-
яне взяли лишь четыре медали, а 
сейчас на Туманном Альбионе, 
выплеснув всю свою спортив-
ную злость от невозможности 
полноценно представлять род-
ную страну, выиграли наград в 
полтора раза больше. Фактиче-
ски получается, что каждый тре-
тий наш участник поднимался 
на пьедестал почета. Потрясаю-
щая эффективность!

Жирную точку в успешном 
выступлении россиян поставил 
20-летний прыгун в высоту Да-
нил Лысенко, уроженец Респу-
блики Башкортостан. На первом 
для себя чемпионате мира он 
стал серебряным призером с ре-

зультатом 2 м 32 см. Лысенко 
уступил только дважды олим-
пийскому призеру Мутазу Бар-
шиму из Катара, который прео-
долел планку на высоте 2 м 35 
см. «Бронза» у сирийца Махд Эд-
дина Газада (2.29).

Примечательно, что Лысенко 
выступал, еще не полностью 
оправившись от недавней трав-
мы ноги. 

— Сильная боль беспокоила 
уже во время квалификации, — 
признался серебряный призер. — 
Во время разминки перед фина-
лом стало гораздо хуже. На ка-
кой-то момент даже мелькнула 

мысль, что надо отказаться от 
прыжков, сняться с соревнова-
ний. Но после удачной попытки 
на начальной высоте 2.20 я все 
же решил: буду бороться, сколь-
ко смогу физически. И все же 
приходилось щадить свою ногу, 
так что техника моих прыжков 
не была идеальной.

Еще один наш участник фина-
ла мужских прыжков в высоту 
Илья Иванюк финишировал на 
шестом месте с результатом 2.25.

Венчали чемпионат мира 
эстафеты 4х400 метров. У жен-
щин с огромным, шестисекун-
дным, преимуществом победили 

американки. В мужском финале 
сенсационного успеха добились 
бегуны из островного государст-
ва Тринидад и Тобаго. 

В общекомандном зачете на 
первом месте сборная США — 10 
золотых, 11 серебряных и 9 
бронзовых наград. Далее идет 
Кения (5 + 2 + 4) и ЮАР (3 + 1 + 
2). Также в пятерке сильнейших 
Франция и Китай. Хозяева тур-
нира британцы только шестые.

Под занавес соревнований на 

стадионе прошла трогательная 
церемония прощания любите-
лей легкой атлетики с великим 
ямайским спринтером, миро-
вым рекордсменом на дистанци-
ях 100 и 200 м Усейном Болтом. 
Он еще задолго до чемпионата 
мира в Лондоне объявил, что 
этот турнир станет для него по-
следним в карьере. Если точнее, 
то Болт хотел уйти после Олим-
пиады-2016 в Рио-де-Жанейро, 
но президент ИААФ британец 
Себастьян Коэ уговорил Усейна 
стартовать еще и в Лондоне.

Увы, завершить карьеру побе-
дителем ямайцу не удалось. На 
стометровке он проиграл амери-
канцам Джастину Гэтлину и Кри-
стиану Коулману, а на своем эта-
пе в эстафете 4х100 метров полу-
чил травму ноги, и сборная 
Ямайки не финишировала.

Прощаясь со зрителями, а их 
собралось более 60 тысяч, Болт 
совершил круг почета по стадио-
ну, а затем провел пресс-конфе-
ренцию, на которой рассказал, 
чем будет заниматься дальше.

— У меня нет никаких сожале-
ний по поводу моих результатов 
на чемпионате мира в Лондоне. 
Все равно мои достижения в 
большом спорте этим никак не 
перечеркнуть, — сказал Болт. — 
Теперь мне надо расслабиться и 
пожить в свое удовольствие. 
Честно признаюсь — это будет 
здорово! Я ведь на беговой до-
рожке с десяти лет. Мне доводи-
лось видеть много спортсменов, 
которые затягивали завершение 
своей карьеры, становились все 
хуже и хуже, и это не только в 
легкой атлетике. Не хочу быть 
одним из них!

Футбол В первом матче за «Пари Сен-Жермен» Неймар отметился 
голом и результативной передачей

Отбивает миллионы

Илья Соболев 

С
амый дорогой футбо-
лист мира Неймар де-
бютировал в составе 
французского «Пари 
Сен-Жермен». В го-

стевой игре против «Генгама» 
бразилец отметился забитым мя-
чом и голевой передачей, а 
«ПСЖ» одержал победу — 3:0.

Первый матч Неймара в фут-
болке парижского клуба при-
шлось отложить из-за бюрокра-
тической волокиты. «Барселона» 
отказывалась высылать «ПСЖ» 
трансферный сертификат до по-
лучения тех самых рекордных 
222 миллионов евро, уплаченных 
за футболиста. А без этого доку-
мента Неймар играть не мог. Ина-
че дебют бразильца состоялся бы 
еще неделю назад в домашнем 
матче против «Амьена».

Вынужденная пауза нисколь-
ко не ослабила внимание к персо-
не Неймара. Всю неделю брази-
лец не сходил с полос француз-
ских изданий, причем обсужда-
лось все: от чисто игровых ка-
честв футболиста до безупречно-
го костюма, в котором Неймар 

предстал на презентации. «На-
верное, никогда мир не ждал с та-
ким нетерпением рядового матча 
чемпионата Франции», — с иро-
нией писала Le Telegramme. И до-
бавим, на стадионе, вмещающем 
всего 18 тысяч зрителей.

Впрочем, камерная обстанов-
ка придала дебюту Неймара свое 
очарование. На аскетичной аре-
не проще было разглядеть, како-
го уровня талант приехал в 
«ПСЖ». «Свободный электрон», 
так назвала позицию бразильца 
L’Equipe, подразумевая то, что 
Неймар успевал на поле везде. 
Новичок парижан, стараясь со-
ответствовать статусу мегазве-
зды, не стеснялся идти в обводку, 

раздавал передачи и бил сам. В 
сухом остатке у Неймара заби-
тый мяч и голевая передача. По-
следних могло бы быть и больше, 
если бы Эдинсон Кавани, одна-
жды отличившийся после тонко-
го паса бразильца, и Анхель Ди 
Мария более ответственно реа-
лизовывали моменты, которые 
для них создавал партнер.

По окончании встречи на сай-
те L’Equipe появился опрос «Убе-
дил ли вас Неймар?». 81 процент 
респондентов на этот вопрос от-
ветили положительно. 

— Я абсолютно спокоен, — зая-
вил сам Неймар в разговоре с 
журналистами. — Знал, что поки-
нуть «Барселону» будет крайне 

тяжело, но я очень рад быть здесь. 
Люди думают, что после ухода из 
«Барселоны» игроки умирают, 
но я — нет. Как раз наоборот: я жи-
вой больше, чем когда-либо. Я иг-
раю в ту же самую игру и счаст-
лив. Поменялись страна, город и 
команда, но футбол остался.

«Барса» не та
Неймар без «Барселоны» жив, 

а вот у «Барсы» без Неймара про-
блемы. Накануне каталонцы про-
вели свой первый официальный 
матч без бразильца. В Суперкуб-
ке Испании «сине-гранатовым» 
п р от и в о сто я л  м а д р ид с к и й 
«Реал». В первой игре из двух на 
каталонском «Камп Ноу» хозяе-
ва уступили со счетом 1:3.

Это был официальный дебют 
главного тренера «Барселоны» 
Эрнесто Вальверде. И, надо ска-
зать, не самый удачный. Воспол-
нить уход Неймара специалист 
имевшимися в его распоряжении 
силами не успел. Лео Месси и Лу-
ису Суаресу было явно непри-
вычно без бразильского экс-пар-
тнера, а те, кто выходил на его по-
зиции, до уровня Месси и Суаре-
са недотягивали.

Ну а главным действующим 
лицом матча стал Криштиану Ро-
налду. Для этого португальцу 
хватило 25 минут. Выйдя на заме-
ну, Криштиану практически сра-
зу отметился шикарным голом в 
«девятку», ставшим в итоге по-
бедным. Празднуя забитый мяч, 
Роналду обнажил могучий торс и 
тут же схлопотал желтую карточ-
ку. Знал бы он, что будет дальше, 
может, повел бы себя более сдер-
жанно. Через пару минут судья 
матча усмотрел у Криштиану си-
муляцию и показал ему второй 
«горчичник», превратившийся в 
красную. Роналду на эмоциях 
даже толкнул рефери в спину, за 
что получил пять матчей дисква-
лификации, которая распростра-
няется и на чемпионат Испании. 

Между тем командам предсто-
ит еще ответный матч в Мадриде 
уже в ближайшую среду.

Первое появление на поле в фут-
болке ПСЖ бразильца Неймара 
(в центре) получилось удачным.

Несмотря на боль в ноге, дебютант 
чемпионатов мира Данил Лысенко 
выиграл «серебро» в прыжках в 
высоту.

Акцент

 «ПСЖ» заплатил за переход 
Неймара 222 миллиона евро. 
Бразилец стал самым доро-
гим футболистом мира 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 августа, вторник, Матч ТВ
21.40 «Янг Бойз» (Швейцария) — ЦСКА (Россия). Прямая трансляция. 

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5903

Видео: Неймар забил 
первый гол за ПСЖ 
в дебютном матче
rg.ru/art/1438364

МЕЖДУ ТЕМ
Определился состав сборной России для участия в матче 
плей-офф Мировой группы Кубка Дэвиса с венграми, кото-
рый пройдет с 15 по 17 сентября в Будапеште. На корт 
выйдут Карен Хачанов, Даниил Медведев, Андрей Рублев и 
Константин Кравчук.
Победитель матча Россия — Венгрия выступит в элитном 
дивизионе соревнований в следующем сезоне.

«Янг Бойз» никогда 
не играл в группо-
вом этапе Лиги 
чемпионов 

Капитан ЦСКА Игорь Акинфеев восстановился после травмы 
и сможет сыграть против «Янг Бойз».

НОВОСТИ

Тула и «Урал»  
завершили
ничьей шестой  
тур РФПЛ

«АРСЕНАЛ» 
НЕ ДОТЕРПЕЛ

Владимир Ильин

ШЕСТОЙ тур Российской фут-
больной Премьер-лиги (РФПЛ) 
завершился вчера матчем между 
«Арсеналом» и «Уралом» из Ека-
теринбурга. Зафиксирована ре-
зультативная ничья — 2:2.

Туляки очень лихо начали эту 
встречу. Уже к десятой минуте 
первого тайма хозяева лидиро-
вали 2:0. Забитыми мячами в де-
бюте отличились замбийский за-
щитник Стопилла Сумзу и фут-
болист средней линии Илья Мак-
симов. Однако столь удачный 
старт все-таки не позволил «Ар-
сеналу» разжиться тремя очка-
ми. Незадолго до перерыва от-
ставание «Урала» сократил ру-
мынский форвард Эрик Биквал-
фи. Ну а в середине второго тай-
ма Алексей Евсеев счет сравнял.

Таким образом, «Урал» по-
прежнему идет в чемпионате без 
поражений. Этим похвастаться 
может еще только лидирующий 
в Премьер-лиге «Зенит». Причем 
у питерцев в активе 16 очков, у 
«Урала» — ровно в два раза мень-
ше, поскольку команда из Екате-
ринбурга пять матчей сыграла 
вничью.

Волейболиста
Михайлова
признали MVP
Мемориала
Вагнера

УДАРНАЯ 
ДИАГОНАЛЬ  

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по 
волейболу готовится к стартую-
щему 24 августа чемпионату Ев-
ропы и выступила на традицион-
ном Мемориале Вагнера в поль-
ском Кракове. В решающем мат-
че наша команда уступила хозяе-
вам — 2:3 (25:16, 25:19, 20:25, 
22:25, 12:15).

В итоге поляки выиграли тур-
нир, а Россия с одной победой и 
двумя поражениями стала тре-
тьей, пропустив вперед еще и 
французов. 

Самым ценным игроком Ме-
мориала Вагнера был признан 
диагональный нападающий на-
шей сборной, олимпийский чем-
пион Лондона-2012 Максим Ми-
хайлов. В символическую семер-
ку турнира вошли доигровщик 
Дмитрий Волков и центральный 
блокирующий Илья Куркаев.

Именно в Кракове россияне и 
начнут чемпионат Европы вы-
ступлением на групповом этапе. 
Здесь же, на 15-тысячной «Тау-
рон Арене», пройдут решающие 
матчи плей-офф континенталь-
ного первенства.

Стартует 
Кубок мэра 
Москвы
по хоккею

ШАЙБЫ 
НА ХОДЫНКЕ

Владимир Ильин

СТОЛИЧНЫЙ универсальный 
дворец «Мегаспорт» со вторника 
станет ареной проведения одно-
го из самых представительных 
турниров межсезонья для ко-
манд Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ). В розыгрыше 
трофея примут участие москов-
ские «Спартак», «Динамо», 
ЦСКА и проводящий домашние 
матчи в Подольске областной 
«Витязь».

Команды сыграют в один 
круг. Сегодня в матче открытия 
динамовцы встретятся с «Витя-
зем». 16 августа будет на сорев-
нованиях выходным днем, а за-
вершится турнир в пятницу, 18 
августа, классическим дерби 
между «бело-голубыми» и ар-
мейцами.

Кубок мэра Москвы ежегодно 
проводится с лета 2008-го. Чаще 
всего обладателем приза стано-
вились динамовцы, побеждав-
шие четыре раза, причем исклю-
чительно по четным годам — 
2008-й, 2012-й, 2014-й и 2016-й. 
Трижды на первом месте фини-
шировали столичные армейцы и 
еще два раза титул достался хок-
кеистам «Спартака».
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Гуам тянется с севера на юг на 50 километров. На севере (на снимке внизу) расположена база ВВС США.

Морские виды спорта — одно из основных развлечений на Гуаме.

Работник парка развлечений в туристической зоне Гуама верит, что до войны дело не дойдет.Бомба в Мемориальном парке, на которой играют дети, осталась со времен Второй мировой, когда Гуам был оккупирован японцами. 

На Гуаме расположена база ВВС США «Андерсен» — одно из двух мест базирования американской стратегической авиации в Азиатско-Тихоокеанском регионе.Жители Гуама призывают мировое сообщество урегулировать ситуацию вокруг КНДР.

Взлетная полоса на базе ВВС США использовалась как запасная для посадки космических «шаттлов».Значительную часть доходов Гуам получает от туризма: его курорты популярны среди японцев.

Территория На Гуаме учат, что делать при ядерном ударе

Остров под прицелом
Константин Волков

Н
а Гуаме уже несколь-
ко дней готовятся к  
тому, что по острову, 
возможно, нанесут 
ракетный ядерный 

удар. Это началось после того, 
как КНДР заявила, что намерена 
показать США свою силу, исполь-
зуя именно этот микронезий-
ский остров — заморскую терри-
торию США.

В теленовостях Гуама показы-
вают, что делать, если услышали 
или увидели ядерные взрывы: 
«Если вы на улице — не смотрите 
на вспышку, вы можете ослеп-
нуть. Постарайтесь укрыться 
чем-нибудь, чтобы защитить 
себя. Снимите верхнюю одежду, 
в ней находятся 90 процентов ра-
диоактивных материалов».  

На улицах местные женщины 
в венках из тропических цветов 
держат плакаты «Make love not 
war». Паники не наблюдается, 
вместо этого жители собираются 

в церквях и молятся о мире. При 
этом руководство острова успо-
каивает население, утверждая, 
что вероятность нанесения удара 
по Гуаму — 0,00005 процента. 

На основании каких именно 
данных проделаны эти вычисле-
ния, остается неясным. Расстоя-
ние от Северной Кореи до Гуама 
— приблизительно 3,5 тысячи ки-
лометров. Смогут ли преодолеть 
такое расстояние северокорей-
ские ракеты — неизвестно. Так, 
межконтинентальная (а по мне-
нию российских военных — сред-
ней дальности) ракета «Хва-
сон-14», запущенная из КНДР 14 

июля, пролетела, согласно ин-
формации северокорейской сто-
роны, только 933 километра. 
Впрочем, как заявил Пхеньян, 
его ракеты достигнут Гуама за 18 
минут. Теоретически трасса ра-
кет пройдет над столицей зимних 
Олимпийских игр-2018 — южно-
корейским Пхёнчаном.

Гуам, который Пхеньян из-
брал своей жертвой, — террито-
рия США, находящаяся под 
управлением американского 
правительства, но не входящая в 
какой-либо штат или округ. 
Остров небольшой — 50 киломе-
тров с севера на юг, 12 киломе-

тров с востока на запад в самой 
узкой части. Население, по дан-
ным на 2010 год, — около 181 ты-
сячи человек. Это первая земля, 
открытая Магелланом в Тихом 
океане.

 Коренное население — чамор-
ро, этнически близкие к филип-
пинцам. Впрочем, после испано-
чаморрских войн в XVII веке чи-
стокровного населения там пра-
ктически не осталось, только ме-
тисы. США получили Гуам в 1898 
году по итогам испано-американ-
ской войны. Во время Второй ми-
ровой остров был оккупирован 
Японией, освобожден американ-
цами в июле—августе 1944 года в 
ходе битвы за Гуам.

 На Гуаме местное самоуправ-
ление во главе с губернатором 
Эдди Кальво. Законодательную 
власть представляет сенат. Один 
делегат представляет Гуам в па-
лате представителей в Вашингто-
не (переизбирается каждые два 
года), однако он не обладает пра-
вом голоса.

Все жители Гуама — граждане 
США. Валюта на острове — амери-
канский доллар

. На севере расположена авиа-
база ВВС США «Андерсен», со-
зданная в 1944 году. Это одна из 
четырех существующих в мире 
баз американских стратегиче-
ских бомбардировщиков и одна 
из двух важнейших американ-
ских авиабаз в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе (вторая — Дие-
го-Гарсия в Индийском океане).  
Аэродром авиабазы был в числе 
запасных для посадки космиче-
ского челнока «шаттл». 

Базирующиеся на острове 
американские бомбардировщи-
ки B-1B Lancer участвовали в тре-
нировочных полетах в районе 
границы КНДР и Южной Кореи, 
имитируя упреждающий удар по 
Северной Корее. Главные статьи 
доходов Гуама — туризм и обслу-
живание транзитных судов. Сре-
ди туристов на острове больше 
всего японцев, но заезжают и 
наши соотечественники. 

Акцент

 Все жители Гуама — граждане 
США. Валюта на острове — 
американский доллар
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